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КАК ПОЛЬЗОВАТЬСЯ УЧЕБНО-СПРАВОЧНЫМ ПОСОБИЕМ

Учебно-справочное пособие состоит из шести разделов.
Каждое грамматическое явление рассматривается на развороте

(четной и нечетной страницах).

слева

На четной странице (слева) приводится
грамматическое правило или дается объяс-
нение того или иного понятия/явления.

Название
разворота.

справа

На нечетной странице (справа) уточняются
правила или грамматические понятия/явле-
ния и предлагаются тренировочные упраж-
нения, ключи к которым помещены в конце
книги.

Основные
части книги.

Пример со стрелкой
иллюстрирует правило.

1'АССОКО ОЦ РАЯПС1РЕ РА55Ё АУЕС / ШИК
СОГЛАСОВАНИЕ ПРИЧАСТИЯ
ПРОШЕДШЕГО ВРЕМЕНИ С ГЛАГОЛОМ тоЬ
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б. (Епдадвг) Ы«г та[»п, *Ц« а с(о*«т1»!в«пвг}. 7. и рал(Мт«
манм! от: «Ч* гцло'влкл! (*УКО«Г). «. 1а
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Подзаголовки позволяют выделить различные
случаи применения правила.

В рамке рассказывается об особенностях
грамматического явления.
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ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

ФУНКЦИИ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1Е5 ОК1СШЕ5 Ои РВАНАЯ

ПРОИСХОЖДЕНИЕ ФРАНЦУЗСКОГО ЯЗЫКА

Современный французский язык сформировался в результате дли-
тельной эволюции. На него оказали влияние галлы, греки, римляне,
германцы. На развитие языка оказывали влияние и правившие ко-
ролевские дома.

I Галло-романский язык

Галлы были небольшой частью кельтов. До завоевания Галлии Юлием Цезарем
(58—52 гг. до н.э.) их язык был основным. В современном французском сохрани-
лось несколько галльских существительных, в основном относящихся к сельс-
кой жизни (сЬетт дорога, с!ипе дюна, ё^зе глина, 1апс1е ланды...).
Латинский язык, которым галлы овладевали, постоянно общаясь с римскими
солдатами и чиновниками, постепенно изменился и получил название народ-
ной латыни, или романского языка.

•I Франки

Франция получила свое название от франков, последних завоевателей германс-
кого происхождения. Но сильного влияния на язык они не оказали.
От них остались слова, относящиеся к войне (Ыекегранить, еиегге война, §иейег сте-
речь, Ьаспе топор...), чувствам, с ней связанным (Ьа!г ненавидеть^ Ноп1е стыд, ог§деЦ
гордость...), а также к сельскому хозяйству (§егЬе букет, Ьа1е изгородь, ]аг<1ш сад...).

ШШ Старый французский и среднефранцузский языки

Романский язык делился на диалекты: северный — на него повлияли франки
(«ош» да произносилось 0/7), южный — на него повлияли римляне («ош» да про-
износилось ос). Начиная с XV века все диалекты вытесняются франсийским, на
котором говорили жители Иль-де-Франса. Он и лежит в основе французского
языка. Капетинги — династия французских королей — были владельцами Иль-
де-Франса, а Филипп-Август превратил Париж в столицу своего государства.

•I Эпоха Возрождения

В результате итальянских войн конца XV века и правления Марии Медичи во
французском языке появилось много итальянских слов, связанных с военным
делом (а1агте тревога, етЬизсайе засада, езсайгоп эскадрон, зепйпеНе часовой...)
и искусством (агсаде аркада, Ьа1соп балкон, $оппе( сонет, Ггезяие фреска...). В обя-
занность Французской Академии, основанной Ришелье в 1634 году, вменялась
регламентация французского языка и литературных жанров. В 1694 году вышел
первый академический словарь. С 1714 года, даты подписания Раштаттского до-
говора (составленного на французском), французский становится языком меж-
дународной дипломатии. В XVIII веке французский язык обогащается мно-
жеством английских слов (тееНгщмитинг, Ьийяе! бюджет, с!иЬ клуб, Ьшгщш-
юмор...). —-̂



• Изменения в произношении и написании

Вплоть до Революции 1789 года число французов, умевших читать и писать, было невелико.
Разговорный французский, не имея строгих правил, изменялся, в частности, менялось про-
изношение. Что касается орфографии,™ она зависела от печатников. Поскольку письмен-
ный язык не был доступен широкой публике, никто не занимался его систематизацией. После
1789 года, особенно в XIX веке, растет количество школ. Орфография французского языка

.становится необходимой дисциплиной школьной программы. С 1835 года правила фран-
цузской орфографии в том виде, в каком их формулирует Академия, обязательны на всей
территории Французской республики.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ЯЗЫКИ

Французский язык - общенациональный
язык. Однако до сих пор во Франции суще-
ствуют семь местных языков. Их понимают и
на них в определенных случаях говорят жи-
тели некоторых французских областей.
Вот как пишется «топ 1ай1еиг е$Ъ псНе» ной
портной богат на каждом из семи регио-
нальных французских.

эльзасский, 1 млн носителей

Епе селе/ало аЬега&а с/о.
баскский, 80 000 носителей

Франкофоны

В мире насчитывается 90 млн франкофонов,
из них 60 млн - в Европе, 12 млн - в Амери-
ке, 18 млн - в других частях света.
Французский язык является государ-
ственным для многих африкан-
ских государств (Бенин, Бурунди,
Камерун, Берег Слоновой Кости*,
Габон...) и вторым вспомога-
тельным (добавочным) для
некоторых стран Северной
Африки (Алжир, Марокко,
Тунис) и для Мадагаскара.

Р1п\лсШ< ео уа с'Ьетепег.
бретонский, от 400 000 до 800 000 носителей

Е1 теи за&ге е$ пс.
каталанский, 200 000 носителей

и те {аШоге е пссНи.
корсиканский, 130 000 носителей

Муп ЫеезтасЬег езз гусЬе.
фламандский, 80 000 носителей

1о теи 1а1Ниг ез пс.
окситанский, 2 млн носителей,
13 млн окситанцев

' С 1986 г. Республика Кот-д'Ивуар. САТАЦЦ4
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1'А1РНАВЕТ 6КАРН1СШЕ ЕТ 1Е5 5УМВ01Е5

ГРАФИЧЕСКИЙ АЛФАВИТ И ЗНАКИ

Графический алфавит насчитывает 26 букв, позволяющих писать
по-французски. В его основе, как и во многих европейских алфа-
витах, — латынь.

•В 6 гласных

а, е, 1, о, и, у

До XVII века в письменном языке не различались и и V. До сих пор в надписях,
сделанных в начале XIX века, можно прочитать:

•1 20 согласных

Ь, с, а, Г, §, п, ), к, 1, т, п, р, ^, г, з, I, V, \у, х, г.

До XVII века в письменном языке не различались у и /. Римляне писали 1(УУ18
вместо современного ГО\^8.

До конца XVIII века согласная $ имела две формы: /в начале и середине слова,

5 - в конце. На одной из старинных гравюр с видом Парижа можно прочитать:
« Ье Сгапс! СЬайе1е{ ее Рапз ».

•В Большие (прописные) буквы

Маленькие (строчные) буквы

••Знаки

Знаки — это условные обозначения, служащие для скорописи (например, при

стенографировании).

+ плюс

+++ несколько

— минус

± более или менее

= равно

* не равно

приблизительно

х умножение

: деление

> больше

< меньше

=*> стремится к

<**> эквивалентно

? сколько

3? существует ли?

Т возрастание

V убывание

00 бесконечность

|| параллельно чему-л.

1 перпендикулярно чему-л.

С принадлежит

$. не принадлежит

У соединенный с

V любой (квантор общности)

0 пустое множество

Классифи
В ее основ

Орфограс|

Чаще всеп
пишется »

Значение.
Дается в 4
определен

Примеры,
Оформляй

Расположи!
порядке.
1. Аёгайо
2.5е11ег,за
3. Вегдёге,
Ьегде. 4. Сг
дгепи. 5.
1с1ёа1етеп1

Расположи1

ном поряди
Соп'Ие, сН<
1агеп1и1е,

Дополните
существите

трисНе, Ь
ёсге\л5$е, |



ГМВ01Е5

ющих писать
йских алфа-

> в надписях,

исали ЮУ15

ЗДине слова,
э прочитать:

ример, при

•л.

та)

СЛОВО И СЛОВАРЬ

Классификация слов.
В ее основе - алфавитный порядок.

Произношение.
Передается при помощи
транскрипции.

Грамматические признаки слов.
Для их обозначения пользуются аббревиату-
рами: ос//'. - прилагательное, п. - существи-
тельное, V. - глагол, ргёр. - предлог,
т. - м.р.,/. - ж.р. и т.д.

Орфография.
Чаще всего каждое слово
пишется жирным шрифтом.

Значение.
Дается в форме
определений.

Примеры.
Оформляются курсивом.

Этимология.
Указывается
в скобках. I

01АСОНА1.Е, А1.Е, А11Х [сПадопа!. о]. а<У/. (хш.; Ьаз 1а(. -^
ОШдопаНз; йе сИадопиз, дг. сНадблоз « Идпе (гасёе й'ип апд!е а
Гаи(ге »). Оеот. Зе <Й Йе се ри! |о!п11ез зотте(5 оррозёз о"ип'— -̂'---е. Для ОЬдопаих.

О1АООМА1.Е [Дадогт!]. п.1. (1561 ; йи ргёсед.) * Г идпе
(Яадола1е. О1адопа1ез а'ип ро!удопе. а'ип гес1апд!е, сГип сапе.
, Т/асел тепеПвз <Иадопа1ез. « №ш$ рНегопз раг Га <Падопа1е 1вз

Оеих тоШбз Ои саггЛ > (Воизз.). 1.а Ладопа1е а'ип Из$и. V. В1«1».
• 2° Ем ÎА^о^А^Е. 7>агегеег иле ше ел Л'адопа/е. еп Ыа1з,
оЬИривтеШ. « ^е5 оая до/ (гагегза/ел! /а соиг ел Йаоопа/е ••
(ОяЕЕ̂ . — Нд. е( гат. иге ел йадола/в, иге (гбз гарк1втеп1,
рагсоиНг. /

Ье Ре1!( ЯоЬеп

Регистр речи/
Если слово не принадле-
жит к нормативному
французскому языку, это
указывается.

УПРАЖНЕНИЕ 1

Синонимия.
Синонимы выделяются
жирным шрифтом.

УПРАЖНЕНИЕ 3

Расположите данные слова в алфавитном
порядке.
1. Аёгайоп, аёгег, аи, аёга!:еиг, аёп'еп.
2.5е11ег, $а1ег, $а1а1'ге, $е1, $аНёге, 5а1а15оп.
3. Вегдёге, Ьегдепе, Ьегдег, Ьегдегопейе,
Ьегде. 4. Сгаптуоге, дга1П, дгет'ег, дгач'петл'ег,
дгепи. 5. 1с1ёе, 1с1ёа1, тс!е,
1с1ёа1етеп1:.

-УПРАЖНЕНИЕ 2

Расположите названия животных в алфавит-
ном порядке.
Соп'Ие, спаг^ деа1, Ьгш'е, гтюизт^ие, сегг",
1агеп1:и1е, тагса551п.

Дополните полученный список следующими
существительными:
тсшспе, Ьоис, уасНе, Ье1ейе, гепагс!,

ёсге\л55е, рогс-ёрк, го551'дпо1, Ьёсаз51'пе,

В каждой группе слов одно не на месте.
Какое?
1. О1'е5е1, {псИсайоп, поуетЬге, топос1е.
2. Рп'роп, 1ёдите, к1топо,5ргп"пх. 3.5оиа,
уода,21пс,ху1орНаде. 4. Ёда1]1:ё,ёдои1±о1'г,
ёдоийиге,ёда11Ъ1ге. 5. Ргегтег-пё,ргёгтшт'г,
ргёпот, ргет!'ег.

УПРАЖНЕНИЕ 4

Расположите существительные, обознача-
ющие названия профессий, в алфавитном
порядке.

РЬтЫег, сш51'тег, риЬКа'Ыге, Ьои1апдег,

р1опдеиг,дга1'пейег, Ьои1апдёге, рИу51аеп,
дёо1одие, 1П5Ь'1:и1:лсе, дагад1$1:е, гоийег,

1'п$1п1;и1:еиг, ротр!вг, ЬоисНег,

1'пЬгтаЬ'аеп.



ОРФОГРАФИЯ

ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

ФУНКЦИИ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1/А1РНАВЕТ РНСШТКШЕ

ФОНЕТИЧЕСКИЙ АЛФАВИТ

Фонетический алфавит состоит из 36 звуков (или фонем), которые
позволяют транскрибировать французские слова, исходя не из на-
писания, а из произношения. Фонетический алфавит состоит из
16 гласных, 17 согласных и 3 полусогласных.

16 гласных

звук

И

[е]

[е]

[а]

[а]

[о]

[о]

[и]

[у]

[0]

[«]

[э]

[2]

[а]

[5]

[оё]

пишется

и,у

ег, ё, ев, гл, е1, е

е, е, ё, а!, с!

а, и, е

а, а

о, и (перед т
в конце слова)

о, б, аи, еаи

ои, ой, ой

и, и

ей, ей, оеи

ей, ози, ие, ое!

е

ш, 1т, ат, анл,
еп, ет уп, ут

ап, ат, аоп,
ет, еп

от, оп

ит, ип

как в примерах

аЫтег, ЬаихНе, саМИе, <Н51га1ге,/ёет,/оигп1г, Пе,
рауу, {гамезй.

сИап1ег, йё/Нё, ёс1аГап(, е$е(, сеситётдие, /1а1гег.

ассёз, тйе, ащ1е, ащге, Ьеще, е5с1а\>е,/епё(ге,
/егтеПе, Ычег, гё\е.

сгаззе, йё]а,/етте, НаЬН, райепсе, раПе, рё(Иа1ге,
рШе, рзусЫа&е, за1ас1е, 5о1еппе1.

а§е, Ьаз, 8а(еаи,}аипа{ге, ра(е, Мёа(ге, уазе.

а1Ъит, Ьгойег, со11е, 1$о1ег, 1о$е, 1оШ, таШоппе, то11е,
ротте.

аготе, азеаи, с1оз, с16Шге, /ап1бте, та{ёпаи, тё§о(,
т61е, раппеаи, розе.

ёротапШЫе,/ои, §оШ, Ноих,]оие, тоипг, поитг, ой,
8ои1е, VоШе.

Ьш, Аи, 4й,/1и1е,/1их, тепи, тшёе, тогзиге, рагиге,
1иИре.

сеих,/еи, Неи^еиx,^еи,^ейпе, теи1е, погий, опёгеих,
р1еи, Vоги.

Ьеигге, сНогиг, согиг,]еипе, теиЫе, огП, ог§иеН, хеиИ,
зогиг, пей/.

ЬеШе, се, те, тепи, пе, ре1ег, реН$зе, реШ, 1епие,
уепие.

(1шт, ехатеп,/шт,/гет, Нитат, тЪтаЫе, тчНё,
путрНе, реп(а$опе, рНагупх.

атр1е, Ыапс, сопсиггепсе, епзетЫе, ехщепсе,/аоп,
теп$оп$е, (атроп, (о1ётпсе, уел/.

ЬШоп, сотЬа{, §оп§, топйе, отЪгеПе, опЛе, ра1отЬе,
р1отЬ, зоп, (оп.

Ьшп, етргиМ, НитЫе, 1ипсН, орроНип, раг/ит, ип.

117 соглас

звук

[р]

ш

[У

[Ь]

№

[д]

т

[5]

Ш

[V]

И

Ы

[1]

[К]

[т]

[п]

М

э

*,

с-

ь,

с1,

д,

С,

5'

с*

V,

5,

V

и

г,

т,

п,

дп

• 3 полусогл

звук

Ш

и '

[у]

и

ои

ш



«м), которые
>дя не из на-
т состоит из

шгп1г, Пе,

/1а1гег.

Чге,

оппе, то11е,

аи, тё§о(,

аоитг, ой,

е, рагиге,

опегеих,

И, зеиП,

1епие,

ра1отЬе,

т, ип.

СОГЛАСНЫЕ И ПОЛУСОГЛАСНЫЕ

• 17 согласных

звук

[р]

[1]

М

[Ь]

М

[д]

т

[в]

ш

[V]

и

[3]

[1]

[К]

[т]

[п]

>м

пишется

Р'РР

№

с, ее, сИ, 1<, с!<, я, яи

Ь,ЬЬ

с!,с1с1

д, ди, дд, дИ

Г^рЬ

5, 55, С, ?, 5С, 1, X

сЬ, 5сН, 5Ь

V, №

5,2,Х

}, д/ де

и

г, гг

т, тт

п, пп

дп

как в примерах

рокаде, аррёШ.

та1, аНепй/.

ёсаШе, ассогйег, сНготдие, апогаЬ, з&сЬ,

с^п^, пздие.

Ьа&аи, аЬЬё.

аМе, ас/с/Шоп.

доМдие, тдш'зег, аддгаюг, зрадНеШ.

/аЫе, а$иЫё, рЬНозорМе,

5о1ей, 155ие, ргё/асе, /а$ас!е, /а5оси[е,
ройоп, 51Х.

сЬеуа1, зсНёта, зЬоА.

ёуасиег, шдоп.

Ьазагс!, пяёге, 51яёте.

]еи, раде, падео^ге.

/ос, уШв.

гоиде, аггё*.

тат, 1тгт'пеп1.

паШге1, аппеаи.

сНдпе.

• 3 полусогласные

звук

Ш

[XV]

[у]

пишется

1'лы,у,1'ии,н1.е

ои, 01, оТ, ое, \н

ит

как в примерах

юс!е, д[а'1еи1, МёгагсМе, уасНЪ КауаН,

]иШе1, раШе.

доиапе, Ы, ЬоПе, товИе, мез&гп.

риНв.



ОРФОГРАФИЯ

ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

ФУНКЦИИ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1Е5 СОЫ50МЕ5 Ь, с, с1,1, [, т

СОГЛАСНЫЕ Ь, с, и, 1,1, т

СеШ аЬЬауе шгр1отЪе ип аЬТте. Это аббатство как бы висит над
I I I пропастью,

согласная Ь удвоенная согласная Ь простая

Оё/еп$е Ле Я01ег. Свистеть запрещено.

согласная/ согласная/
простая удвоенная

I Согласная Ь обычно не удваивается

в середине словааЫте, ПаЫшде и т.д.кроме аЬЬаШЛ, аЬЬауе...

\я с обычно не удваивается

в начале слова перед согласнойасдитйоп, ёс1озюп и т.д.кроме ессИутоае, есс!ёш1
и их производных.

I Согласная Л обычно не удваивается

в середине слов, роийге
и т.д.

кроме аМШоп
и их производных.

I Согласная/не удваивается

в словах, начинающихся с 4е/-

в словах, начинающихся с рп>/-

<1ё/еп5е, Лё/ёгепсе, 4ё/ип( и т.д.

рго/ешоп, рю/шюп, рго/11
и т.д.

I Согласная /не удваивается

в словах, начинающихся с 41-

в словах, начинающихся с ЛИ-

в словах, начинающихся с Иа1-

в словах, начинающихся с да/-

ё1аЬотИоп, ё1ес(юп,
ё1ес{псШ, ё1ес(гоп и т.д.

Л'1а(ай'оп, (Ша(о1ге, сШетте,
МеПаМе, ДИцепсе и т.д.

На1ете, На1е(ег, На1о%ёпе
и т.д.

зоШге, зо1апит, зоШ<а
и т.д.

кроме Ш1, НаИаИ, НаШег,
НаПистаИоп и их произ
водных.

кроме зоШсИег и их
производных.

I Согласная т не удваивается

в словах, начинающихся с ат-

в словах, начинающихся с от-

в словах, оканчивающихся
на -§ате

атаЫШё, атагга§е,
атёИогаЧоп, ат{га1,
атизетеШ, ату$с1а1е
и т.д.

отЫНса!, отЬге, отё^а и т.д.

Ы%ате, ро1у^ате и т.д.

кроме аттосёге,
аттотадие, атторНИе,
аттапНе и их произ-
водных.

кроме^а/я/игиих
производных.

I Соглао

в словах,
на асс-

ъ словах, I
на осс-

в словах, ̂
на засс-

в словах, н
на зисс-

I Согласна

в словах, н,

в словах, н>

в словах, на
на

в словах, на
на 510-
в словах, на
на 5ои0-

в словах, на<
на зи0-

I Согласная

в словах, нач
на ///-

I Согласная

в словах, нач
на 1т-
в словах нач*
на сот т-



•сит над

и/, аЬЬауе...

юзе, есс1ёяа!
ишых.

п
оных.

чК, НаШег,
кпроиз

[ИХ

порИЦе,
оиз-

УДВОЕННЫЕ СОГЛАСНЫЕ

• Согласная с удваивается

в словах, начинающихся
на асс-

в словах, начинающихся
на осс-

в словах, начинающихся
на засс- 1

в словах, начинающихся
на зисс-

ассарагетепЪ ассёз, ассиеН
и т.д.

оса'с!еп1, оссирайоп и т.д.,

зассаде, зассаде, зассЬаппе
и т.д.

зиссёс/апё, зиссёз, зиссеззеиг,
зисапс1, висси1вп1 и их про-
изводных.

кроме асаЬН, асааа,
асас!ёт1е, асасНеп, ассуои,
асапМе, асапа&е, асо1у1е,
асотр1е, асот'1, асоизйдие,
асиНё, асирип&иге и их
производных.

кроме осёап, осге, оЛоЬге,
оЛго!, осиЫге и их произ-
водных.

кроме засосЬе, засге,
заспрсе, засгНёде, заспрап^
заспзйе и их производных.

• Согласная /удваивается

в словах, начинающихся
наа#-

в словах, начинающихся
нае&-

в словах, начинающихся
на <Н&-

в словах, начинающихся
На 51%-

в словах, начинающихся
на зои$-

в словах, начинающихся
на зи$-

а$ат, а$Шайоп, а$Л и т.д.

е$еЪ е$ётпё, е$еп/езсеп{,
е%11осЬег и т.д.

еИ#атайоп, ^ёгепсе, сН$ёгеп1,
(Н^рсиНё, (Н%огтНё, (НДгасИоп,
сНДгаюп и их производных.

я$1етепЪ з1^Ш, 31$1о(етеп1
и т.д.

5<зи$1е, зои#гапсе и их
производных.

зи^запсе, зи^'хе, зи#осайоп,
зи$гаде и их производных.

кроме о/;/?, араопайо, о/го,
а/пстп, а/п'Ьаапз и их
производных.

кроме ё/аир[ег.

кроме зои^зте, зои/гаде,
зои/ге, зои/пёге и их про-
изводных.

• Согласная /удваивается

в словах, начинающихся
на ///-

ШёдаШё, ШёдШте, ШеПп'зте
и т.д.

кроме Не и его производных
Шадие, Папд-Напд, Нёоп,
Нёиз, Пюп, По1е.

• Согласная т удваивается

в словах, начинающихся
на 7/77-

в словах начинающихся
на сотт-

1тта1ип1ё, ттогаМё,
ттегзюп и т.д.

соттегсв, сотгт'з, соттип
и т.д.

кроме }'тадтег, 1таде,
1тат и их производных.

кроме сота, сотёсНе,
сотезйЫе, сотёЬе, сот/аие,
сотщие, сотИё и их
производных.

11



ОРФОГРАФИЯ

ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

ФУНКЦИИ

ПРИЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1Е5СОМ50ММЕ5П, р, г,

СОГЛАСНЫЕ п, р, х, I

СеПе НуроЛёзе тдшеГе на зсгиг саЛеШ. Это предположение тревожит
Т Т его (ее) младшую сестру,

простая I согласная удвоенная I согласная

ОетгЧ1е§ага§е, 1е таггоптег еяг еп/1еиг. Перед гаражом цветет каштан,

простая г согласная удвоенная г согласная

I Согласная я не удваивается

в словах, начинающихся
наап-

в словах, начинающихся
теп-

в словах, начинающихся
на/л-

апа1§ёж, апапаз и т.д.

ёпег&е, ёпег%итёпе,
ёпеп>етеп( и т.д.

ЫЛ(, тефсасе, 1пехас(
и т.д.

кроме аппеаи, аппёе, аппехе,
аптНИег, аппопсег, аппо(ег,
аппи1ег и их производных.

кроме еппет!, еппш, еппещег
и их производных.

кроме тпё, тпетег, тпосепсе,
тпотЬгаЫе, тпотё, тптег
и их производных.

I Согласная т? не удваивается

в словах, начинающихся
на Нур-

ъ словах, начинающихся
на зирег-

ИуроЖ&е, Нуро1Нёуие и т.д.

зирегрозег, зирёпеиг и т.д.

I Согласная г не удваивается

в словах, начинающихся
на ёг-

в словах, начинающихся
на соиг-

в словах, начинающихся
науёг-

в словах, начинающихся
на#аг-

в словах, начинающихся
на таг-

в словах, начинающихся
на раг-

в словах, начинающихся
нарег-

ёго^ёпе, ёгозюп, ёгойдие
и т.д.

сайгаке, соигеиг, соиюппе
и т.д.

/ёпё,/егте,/ёгосНё и т.д.

§ага§е, затпНе, %аге и т.д.

тагёе, тап, тагосат и т.д.

рагаде, рага/е, рагеззе и т.д.
рагпайе.

регсёе, рефйе, реНе и т.д.

кроме еггапсе, еггап(, еггайцие,
еггаШт, егге, еггеиг, еггопё.

кроме соитег, соигт/е,
соиггоисе, соиггоих.

кроме/ег и его производных.

кроме %агп%ие, ^агго(.

кроме таггате, тагге, тат,
таггоп, таггоптег.

кроме раггат, раггата^е,

кроме ретп, регтдие(,
реггиспе, реггидие.

\я I не удваивается

в словах, начинающихся
на Ьа(-

в словах, начинающихся
на те(-

Ьа1еаи, Ьйюп и т.д.

тё(а1, тё(ёоге, тё1поае,
тёиег и т.д.

кроме ЬаПа%е, ЬаПетеп!
и их производных.

кроме теПге и его
производных.

• Согласная л

в словах, нами
на сопп-

в глаголах, ок<
щихся на -опп

Согласная

в глаголах, на1

на арр-

в словах, начк
с зирр-

Согласная г

в словах, начк
на согг-

в словах, начк
на 1гг-

в словах, однс
с сЬаг

Согласная I

в начале слов
начинающегос
аП + уоуеИе (|

в словах, нач>
на

в словах, ока!'
щихся на -еШ

12



южение тревожит
иную сестру.

ом цветет каштан.

атёе, аппехе,
кег, аппо(ег,
юизводных.

или/, еппе1§ег
1ЫХ.

ел«г, тпосепсе,
юте,
шх

тт1, еггайдие,
*иг,еггопё.

тюте,

производных.

яшт, тат,
в:
атташе,

тодие(,
е.

Метем
се

УДВОЕННЫЕ СОГЛАСНЫЕ

• Согласная п удваивается

в словах, начинающихся
на сопп-

в глаголах, оканчиваю-
щихся на -оппег

сопптнапсе, соппшпсе и т.д.

доппег, аЬоппег и т.д.

кроме сапе, сот/ёге,
сот'дие, сопигЬаНоп.

кроме ШёрНопег, гатопег,
з'ёроитопег, с!ё1опег, Ьгопег
и их производных.

т Согласная р удваивается

в глаголах, начинающихся
на арр-

в словах, начинающихся
с зирр-

арроПвг, аррагаНге и т.д.

зирр[ап1ег, зиррозШоп и т.д.

кроме артзег, арвгсеуой,
арНоуег, ар1атг, ар1айг,
ароз1горНег и их
производных.

• Согласная г удваивается

в словах, начинающихся
на согг-

в словах, начинающихся
на /гг-

в словах, однокоренных
С С/70Г

соггесйоп, соггё1а1юп,
соггезропдапсе и т.д.

1ггасИайоп, 1ггайоппе1,
1ггёе1 и т.д.

сЬаггеЫе, сНаггейег,
сНаггеПе и т.д.

кроме согаН, согоп и т.д.

кроме ;'га/г/еп, йатеп,
йаза'Ые и т.д.

кроме сЬапоЬ.

• Согласная (удваивается

в начале слова,
начинающегося на
аЫ + уоуеИе (гласная)

в словах, начинающихся
на ойг-

в словах, ойанчиваю-
щихся на -еКе

аПепйп'г, аПёпиег, аШзег
и т.д.

аИпЬиег, аШоирег и т.д.

/
1 .

соб/ейе, сНаиззеПе, да1еНе
и т.д.

кроме а1агаш, а^аV^зте,
о^ох/е, аШе, а1еНег,
а1етроге1, а1егто!'етеп1,
а1о(1, Лоте, а&гт'дие,
а1от1зеиг,~ а1опа1 а&пе,
аЬоте, а1оигз, о^ои^
сйур^дие.

кроме а&аЫЫге, а1ге,
аМит, а&осе, аЬюсетепЪ
аЬгосИё, а1горМе, Лгорюе.

кроме сгё!е, сопсгё1е,
(НзсгёЬе, гпдшё{е, р1апё1е,
гер1в1е, зесгё1е.

13



ОРФОГРАФИЯ

ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

ФУНКЦИИ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1Е551СМЕ5 ОЕ РОМСШАТЮМ

ЗНАКИ ПРЕПИНАНИЯ

В письменном языке знаки препинания используются для отделения фраз,
а внутри фразы - для разделения ее частей, как в данном примере:
1л ш!игеЮигпа а§аисНе, и Лго'Не. Машина повернула налево, направо.
Аи сагге/ощ ЬгшдиетеМ, Внезапно на перекрестке появился
ип сатюп ыг§Н. грузовик.

•В Ьа У1г§и1е Запятая

Отделяет слова при перечислении, и служит в предложении знаком небольшой паузы.
Шеи, Ыапс, гои§е юп11ез сои1еигз Аи йгареаи/гап$Ш5. Синий, белый, красный - цвета француз-

ского флага.

•Н Ье 1гаН (Гиш'оп Дефис

П Служит знаком переноса в конце строки. Перенос осуществляется по слогам.

Се/игеп11е$рге- П/а11и( йёсШег 1м &сшоп ё(аИ
т1егу Ьеаих]оиг$. запх ИёзНек апПсопзПШПоппеИе.
Это были первые Необходимо было немед- Решение было антикон-
погожие дни. ленно принять решение. ституционным.

П Он также употребляется при написании чисел меньше ста (сепг) в которых нет соеди-
нительного союза е1 («и»).
(2иа(ге-У1П]*1-(ге1?:е. Девяносто три. У1п§(-диа1ге. Двадцать четыре.

П В указательных конструкциях дефис ставится перед а и 1а.
СеПе VО^Ш^е-с^. (Вот) эта машина. Се 1гюаИ-Ш. (Вот) та работа.

•1 Ьа рагеп(Ьс$е Скобки

Они изолируют группу слов, которые, в некоторых случаях служат для уточнения/пояс-
нения.
С^^а^ие Агте сотроМе ип питёго (Ле 001 а 328) дш/асННе 1а гесНегсНе. Каждая книга пронумеро-
вана (от 001 до 328), что облегчает поиск.

•1 Ье 1!ге( Тире

П В диалоге тире указывает на смену говорящего.
Сез1 V^а^ дне (и а$ ип Ьа1еаи ?— Правда, что у тебя есть корабль?

— Большой!
— А почему ты не носишь морскую форму?

Она отсчитала три ступеньки — они были
мокрые — и решилась, наконец, сесть
на третью и ждать.

•В Ьез §иШете{з Кавычки

В кавычки заключают цитаты, диалоги, названия стихотворных произведении или статей.
« Шеп пе &еп йе соипг, И/аи1 рагНг а рот1», ^еИе ех11а тога1е ди'Ших(ге Ьа РопШпе йапх
« 1^е Ыё\ге е( 1а ТоПие ». «Тише едешь — дальше будешь» — вот мораль басни Лафонтена «Заяц
и Черепаха». \ Роигдио! п'ех-(и раз НаЬШе еп тапп ?»

П Иногда тире заменяет скобки.
Е11е сотр*а 1го15 тагсЬез — еИек

тоиШёез — , еИе с!ёс!(1а с!опс йе
БОГ 1а
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ИЬ'ассоЫе Фигурная скобка

На письме она служит для объединения нескольких слов, которые имеют что-то общее,
/'/лсш'уе резец Г НиПе йе/о1е йе ро1звоп
1асатпеклык УНатте А I рыбий жир

Зубы | 1а ргётоШге малый коренной Витамин А | 1ё%итез овощи
1а тоШге коренной [ ргоЛши 1аШегз молочные

продукты

РАЗНЫЕ ТОЧКИ

• 1е Р01ПТ.. Точка
Точку ставят в конце 'фразы, чтобы подчерк-,
нуть законченный характер предложения.
• Ее используют в сокращениях
• Точка ставится после каждой большой бук-
вы в аббревиатурах:
о.м.и.-и.з.д. ООН-США

• 1е$ ро1п1$ йе $и$реп51'оп... Многоточие
• Три точки обозначаютумолчание, паузу или
недоговоренность.
Зе тиз /о/55е тадтег се дш $е разза... Пред-
ставьте себе, что произошло...
• Если они стоят в скобках (...), то это зна-
чит, что часть цитируемого текста изъята.

• 1е$ йеих ро1п1$: Двоеточие
Оно вводит перечисление, объяснение, ци-
тату.

• 1е ро1п1 сПШеггодай'оп ?
Вопросительный знак

Ставится в конце вопросительного предложе-
ния.
СотЫеп сой1е се Изьи ? Сколько стоит эта ткань?
Если вопрос косвенный, то вопросительный
знак не ставится.
ЗЧдпоге диапс! и шпйга. Я не в курсе, когда он
придет.

• 1е ром* о!'ехс1атаИоп !
Восклицательный знак

Ставится в конце восклицательного предло-
жения или после междометия.
Не ! СезЪ Ьеаисоир {гор сЬег! Да ну! Это уж
слишком дорого!

• 1е ро1п*-\пгди1е; Точка с запятой
Во фразе ставится в конце законченного пред-
ложения, логически связанного со следующим
за ним.

Внимание! После точки с запятой прописная
(большая) буква никогда не употребляется.

— УПРАЖНЕНИЕ 1 ~ —
Расставьте зиакй препинания.

1. Ое5 ЫЬипез Ляеп* шхйНёез роиг 1е]'оиг йе 1а̂
№(:е 2. А и̂е11е Неиге сотгпепсе 1е 5рес):ас1е7
3. [е'сГёсог е$1 $от'р1йецх и 1ез созйтез

. 1е$ еп^апй Ьайа1еп1 с!ез та1'п$.
с!е$ р1ес15.1;гёр1'дпа1еп1: сГшрайепсе

5.1е ЬигТе!: оггга!!: 1оше$ зогЬез йе Ьоппез
йе$ теппдиез сгадиап^ез йез ра!:ез сГатапс1е

УПРАЖНЕНИЕ 2 1/

Вместо косой черты поставьте: точку, запятую,
тире, кавычки или вопросительный знак.
Ма1з / то! /]е ^аигач'з 1:ои1 с!оппё /^аигач'з 4ои1
уепс!и /Уаига13 1шай1ё Ае тез та1п$ / ]'аига1з
тепс!1'ё зиг 1е$ гои1:ез / роиг ип зоип'ге / роиг ип
гедагс! / роиг 1:'еп1;епс1ге Й1'ге / Мега / е! 1и гез!;е5
1а 1гапяи1'11етеп1: йапз Ьп йи&ий/ сотте 31 с!е]а
1и пе т'ауа15 раз ЙЛ аззег зоигТпг

Р1аиЬег1, Манате Втагу

История точки и пунктуации

Начиная с IX в. во Франции употребляли точ-
ку в манускриптах (рукописных работах) для
обозначения голосовой паузы. Но ее исполь-
зование было произвольным.
В XVI в. с развитием книгопечсГГания пункту-
ация упорядочивается. В обиход входят точ-
ка, запятая, двоеточие, вопросительный знак.
В XVII в. к ним добавляются точка с запятой
и восклицательный знак.
В XVIII в. появляется многоточие. Тире и
скобки становятся обязательными с XIX в.
Их введение завершает формирование си-
стемы пунктуации.

15



ОРФОГРАФИЯ

ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

ФУНКЦИИ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1Е5 АССЕМТ5
НАДСТРОЧНЫЕ ЗНАКИ

А Ноё1,1а тт еп усёпе $ега асЛегёе. К Рождеству постановка
Т Т Т Т будет закончена,

аксан грав трема аксан грав аксантэпо

аксантэгю

1ар<Ме тг 1арШе а

' - I— аксан |
сирконфлекс

аксан
грав

Кот добрался до теста
для пирога.

•I Ь'ассеп* а!§и 'аксантэгю
П Во французском языке этот надстрочный знак ставится над гласной. Он применяется

для уточнения произношения или различения омонимов.
О аксантэгю употребляется для обозначения закрытого е [е].
Ше ёрёе шпага, ипе (ё1&Ыоп телевидение, 1а Ьоп1ё доброта, лйслйй^забавный, зёрагё отдельный.
Во французском языке это наиболее часто встречающийся надстрочный знак.

•1 Ь'ассеп* §гауе " аксан фав
П Употребляется для обозначения открытого е [е].

Шер1ёсе комната, /ипёЬге похоронный, ипе ЫЫШИёдие библиотека, ипе рогНёге дверца.
П Применяется для уточнения смысла некоторых слов, которые при отсутствии знака

приобретают другой смысл.
а (предлог) и а (глагол ато1г); Ш (наречие) и 1а (артикль, местоимение);
ои (наречие, местоимение) и ои (разделительный союз или).

П Внимание! В следующих словах знак меняется:
аёк (я) проветриваю
1а сгёте крем, сливки

ГетЫёте эмблема,
символ

езрёге (я) надеюсь
1а татёге манера, способ

ГаёгаПоп проветривание
1а сгётепе молочный

магазин
етЫётаИдие символи-

ческий
езрёгег надеяться
татёге манерный

ротяёге пыль
1а гё$1е правило

хёспе сухая

1а зрНёге сфера
ТЫге Тиберий

рошяёгеих пыльный
1а гёфетепШюп свод

правил
1а $ёспеге$зе засуха

зрНёпдие сферический
•НЬёпеп тиберианский

•I Ь'ассеп! сигсопОехе " аксан сирконфлекс
П Употребляется для обозначения открытого е [е]. -̂

Ех(гёте крайний, 1а/е(е праздник, 1а/огё( лес, 1а Ьё1е животное, ипе ^иё1е иск >'
П Употребляется для обозначения озакрытого [о] или о открытого [э]. В этом случае он служит

для различения слов. Ше сд(е юЫоппеихе. Песчаный берег. Цпе со!е тоЫНёге. Налог на жилье.
П Употребляется для обозначения а закрытого [а] или а открытого [а].

Отсутствие знака меняет смысл слова. Ше (дсНе аёИса1е. Трудная задача. Ше (асНе йе
Ьоие. Грязное пятно.

П Сохраняется в некоторых формах глагола современного письменного французского
языка. Моих арегдйтез. Мы заметили (раюё 51тр1е пришедшее простое).
^и'^^ с1ап5а(. Пусть бы он 1-анцевал ($иЬ}опсП/1тр<а}аН сослагательное наклонение).

П Ставится в следующих формах притяжательных местоимений: 1е пд1ге наш, 1е ю(ге ваш.

Ье 1гёп)а " трема
П Это орфографический знак, который служит для раздельного произнесения двух со-

седних гласных. Моё1 Рождество, Ыгощие героический, тоше неслыханный, 1'оше слух,
сатаНеи двуслойный (разных оттенков) камень с рельефным изображением.

П Только гласные е, I, и могут иметь трема.
П В словах т%ц'ё острая, атЫ%иёдвусмысленная, Ъит%иё обоюдоострая наличие трема ука-

зывает на необходимость произнесения и в окончании прилагательных женского рода.

• Что напи

Знак не СТЗЕ
на ои Ыеп.

Положи это н

Во всех осп

• Что напи

Пишется а <
ауаН (глагсм

Е11е а

улыбка. >

Во всех ост;

Расставьте н

1. З'ауа15 о
геаШе ейй
1ои1: а та11: 1а
се та!:1П-1а
регзоппе пе
а 1'ерояие о

Замените кв

1. С'ез* П I
ргосИа1'пе.
1опс1ге5 1а !
уоуаде, БОП
П р015. 4. [
ептапй, е11е
1а тепЬЬе ̂
5, ЕИе П гас
йе де51е5 е1
раз Нёя̂ё, С
еп зсёпе. б.
Ней 1'ёт15я<
Гепт.епс1ге.
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ЗНАК АКСАН ГРАВ (ч) В СЛОВАХ Ой И А

• Что написать: ои или ой?

Знак не ставят, если слово можно заменить
на ои Ыеп.
л
|Ро5е-/е зиг 1а (аЫе ои зиг 1а сЫзе.
Розе-[е зиг 1а 1аЫе ои Ыеп виг 1а сЫзе.
Положи это на стол или стул.

Во всех остальных случаях пишется рй.

• Что написать: а или и?

Пишется а если слово можно заменить на
ауаН (глагол амоп иметь в 1трагггпг.).

ЕИе а ип]оИ зоипге. У нее симпатичная улыбка.
Е11е ауаН ип]оИ зоипге. У нее была симпатичная
улыбка.

Во всех остальных случаях пишется а

УПРАЖНЕНИЕ 3

*— УПРАЖНЕНИЕ 1

Расставьте необходимые надстрочные знаки.

1. З'ауа!'з оиЫле дигапт, се зе]оиг яие 1а
геаЬЧе еЫ1з1 сп'тТёгепг.е. 2. ЕИе п'ез1:]ата15
1оит. а гагЬ 1а тете. 3.1_е КпопееЬгЬз! д1асе
се тайпЧа !'4. II а спапде а т.е1 ро1п1 яие
регзоппе пе Га гесоппи. 5. Nои5 агпуатез
а Геродие ои 1оиз 1ез тгшЬ 5оп1 тигз.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Замените квадратик (О) на а или а.

1. С'ез!: П Ьолйгез яи'еИе раг1 1а зета1"пе
ргосНатпе. 2. ЕИе П с!ёас1ё йе раг^г П
1опс1ге$ 1а зетатпе ргосНатпе. 3. Роиг се
уоуаде, зол тап 1ш П асНеЫ ип рагар1ше
П ро!5. 4. П 1а дгапйе заУз^асйоп йе зез
еп а̂п ,̂ е!1е 1еиг П гаррогЬё с!и способ П
1а теп^Не цш п'П пеигеизетеп! раз
5. ЕИе П гасоп1;ё зоп уоуаде П дгапс!
с!е дез^ез е1 о"апесс!о1е5 атизап^ез е!: п'П
раз пёят.ё, П р1из1еигз герпзез, П зе тейге
еп зсёпе. б. Зе пе за1з раз П риеНе Неиге П

Гёгтззюп. 7. IIГП гёрёЪё П р

Замените П на ои или ой.

1. П уеих-1:и а11ег еп уасапсез ? Сгю1515-1:и
1а тег П 1а топ!адпе ? 2.11з пе зауеп! раз
П зе т.гоиуе 1а та!'зоп; П яи'еИе 5011, е11е
ез): Ь1еп 1зо1ёе. 3. Аи тепи, с'ез* гготаде П
йеззег!. 4. Сотте 1е согТге ез! с!ё]'а р1етп, и
гаи! Ыззег ип со11з роиг 1е ргосНаш уоуаде:
1а Т.ё1ёу151оп П 1е тадпё^озсоре ? 5. Зе 1е
1а15зе П ? А Гвозде П аи гег-йе-сИаиззёе ?

УПРАЖНЕНИЕ 4

Аксан сирконфлекс (") меняет значение не-
которых слов. Найдите слова, смысл которых
изменяется благодаря этому значку.

1. Се спеуа1 а та1 заи1ё ГоЬз1:ас1е, и Ьойе.
2. С'ез* йапз сейе Ьо11е яие ]е гапде 1ез

сагЬез роз1а1ез. 3. С'ез1: ипе со1е
а дптрег роиг 1оиз 1ез сус1151:е5.

4. Тои1;е5 сез уа1еигз зоп4 со^ёез а 1а Воигзе
с!е Рапз.

Происхождение
знака аксан сирконфлекс (')

На письме знак аксан сирконфлекс (') появ-
ляется во французском языке к 1530 г.
в эпоху Возрождения. Даже в наше время еще
можно проследить «судьбу» этого знака: он
заменил утерянное со временем 5 в некото-
рых словах. В XVII в., например, поэт Лафон-
тен рассказывал историю МаЫге СогЬеаи
(в русском переводе басня «Ворона и лиси-
ца»). Или: раньше писали ЬозрИа1 больница
вместо современного НдрНа1. Однако во
французском языке существуют слова, со-
хранившие 5 в однокоренных словах:

Н6р11а1 больница -» НозрИаМег гостепри-
имный
аггез^атл'оп арест
саз^адпейе кастаньеты
ассоз1:ег причаливать
^езйуа!. фестиваль
^огезйег лесничий
1з1апс1е Исландия

аггёЧ: остановка
спа1:а1дтег каштан
с61:е берег
ё̂Че праздник

1х>гё1 лес
йе остров
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1Е5 РКЕР1ХЕ5

ПРЕФИКСЫ

Мо/ию/а моноски
' префикс со значением один

Мкгохсоре микроскоп
<-— префикс со значением

очень маленький

со1оге разноцветный
префикс со значением много

макроэкономика
префикс со значением
очень большой

Префикс

а-

апи"-

ашо-

Ы-

со-

сЬгопо-

Йё8-, СИЗ-

ё-

Ьё1ёго-

Ырро-

Ьото-,
потёо-

пуйго-

пурег-

пуро-

т-, 11-,
1ГП-, 1Г-

тасго-

тё-

тё^а-

т1-

Ш1СГО-

тиШ-,
р!ип-, ро!у-

РО8-̂

ргё-

гё-, ге-

зирег-

1п-

Значение

1а рпУаНоп недостаточность

ГоррозШоп противопоставление

с!е 501-тёте, еп гарроп ауес
Гаи1отоЫ1е самостоятельно,
имеющий отношение к автомобилю

с!еих два

ГешетЫе вместе

1е 1етрз время

1а 8ёрага1юп разделение

1е гепГогсетеп* усиление

1'аитге другой

еп гаррот! ауес 1е сЬеуа!
относящийся к лошади

1е зетЫаЫе подобный, схожий

еп гарроЛ ауес Геаи
имеющий отношение к воде

ипе ёгапдеиг 1гёз 1троПап1е
очень большой

1гё$ еп йеззоиз очень низкий

1а пёлайоп, 1а рпуаНоп
отрицание, недостаточность

1гёз §Г08 очень большой

1а пё^аНоп отрицание

1гё8 ёгапй, §1§ап1е8яие огромный

1а то111ё половина

1ПЙп1теп{ реШ очень малый

р1и§1еиг8 много

аргёз после

Гап11с1ра1;1оп перед

1а гёрёШюп повторяемость

аи-йеззиз сверх

ГГО18 Три

Примеры

атога! аморальный

апМётосга1е противник демократии

аи1о%е5йоп самоуправление, аШогоМе
автомагистраль

ЫаШ&е биатлонист

соМпПег сонаследник

сИгопо1о&е хронология

Лёзагтег разоружать, сНх/отйге разъединять

ёсЬге распускаться (о цветах)

Нё1ёгозехие1 гетеросексуальный

Ырройготе ипподром

Нотопуте омоним, НотёораМе гомео-
патия

Ну(1го1Нёгар1е гидротерапия

ИуреМепзюп гипертония

НуроГетюп гипотония

1пё%а1 неравный

тасгохсор1е макроскопия

тёзезйтё недооцененный

тё%аро1е мегаполис

т1-1етрз половина игры/рабочего дня,
ттиЫ полночь

т1сю/Нт микропленка (

тиШсо1оге разноцветный, р1ип'(Ихсгр1та1ге
многопрофильный, ро1у§1оЯе полиглот

рои(^а(ег помечать более поздним числом

ргёгеШИе предпенсионный период

гёИёгег повторять, ге/Ыге переделать

$ирег-$п сверхтонкий, зирегсагЬигап!
бензин высшего качества

МрНазё трехфазный
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КАК ПРАВИЛЬНО ПИСАТЬ?

• Нужен ли дефис?

• В некоторых случаях для создания новых
слов французский язык использует префик-
сы греческого и латинского происхождения.
Когда-то для соединения префикса и корня
ставился дефис. Сегодня предпочитают со-
единять части одного слова без дефиса:

АпЬ'тай'ёге антиматерия, НурегЪепйи гипертони-
ческий, тщире мини-юбка.

• При использовании префиксов пурег-, пуро-,
тасго-, тёда-, гтпъзирег- в именах собствен-
ных дефис сохраняется.

М^т-Ё^а^ мини-государство, зирег-СпагЫ Чарли
Великолепный*.

• Префиксы,оканчивающиеся нацеливают-
ся с корнем, кроме префиксов пёо- и рзеио'о-.
Но исключений так много, что лучше в каждом
конкретном случае обращаться к словарю.

Нёорпу1е та15 пёо-тргеззюппкте неофит, но
неоимпрессионизм. Рзеиа'опуте та/5 рзеис!о-
дпрре псевдоним, но ложный грипп.

• Не путать!

АЬ)игег: отрекаться (от веры)
Афгег: умолять
Афеит: равняться
Е$1еигег: прикоснуться
АрроЛег: принести
Атепег: привести
АззегИоп: утверждение
1п5егйоп: опубликование
Аригвг: выверять счет
Ёригег: очистить
Втепзие(: выходящий два раза в месяц
В1тез1пе1: выходящий раз в два месяца
Сопргтег: подтвердить
1пргтег: опровергнуть
Е$гасйоп: взлом
1п/гасйоп: нарушение (закона)
ЁЫег: уклоняться
Ё1иа'с1ег: прояснить

* Прим. пер. СпагМ, прозвище героя Чарли Чаплина во
Франции. Названия фильмов о его приключениях пере-
водятся на французский язык по модели Чарли и... На-
пример: оригинальное название фильма ТНе Кпос/<-ои1
(«Нокаут», 1914) переведено СЬагЫ е1 РаЫу ш 1е ппд
(«Чарли и Фатти на ринге»).

Ёгирйоп: извержение (вулкана)
1ггирйоп: вторжение
РоИсИтдие : поликлиника (медицинское уч-

реждение, субсидируемое ком-
мунами, без госпитализации)

Ро1усНтдие : клиника (медицинскоеучрежде-
ние со всем набором медицин-
ских услуг)

РгёётшпЪ: выдающийся (деятель, резуль-
тат)

Ргоёттеп1: возвышающийся (по отноше-
нию к рельефу)

Ргезспрйоп: предписание
Ргозспрйоп: осуждение

УПРАЖНЕНИЕ 1

Опираясь на данный список префиксов со
значениями недостаточности, разделения,
отрицания, образуйте слова с одним из них
так, чтобы новые слова соответствовали при-
веденным определениям.

а- состояние, в котором тела ничего не весят
а- состояние того, кто не издает ни звука
а- состояние того, кто не верит в бога
с!ё5- лишить кого-либо права на наследство
с!ё5- синоним беспорядка
о!ё$- разорвать какой-л. союз
й- то, что запрещено законом
1т- то, что закреплено

УПРАЖНЕНИЕ 2

Переведите.

е, аи!:оЬи5, аи*о-$т.ор, аит,осо11ап4,
е, аи1:огасИо, аи1:осеп$иге,

аи1:осаг, аийэтат.е, аий>гаН.

УПРАЖНЕНИЕ 3

Восстановите правильное написание следу-
ющих слов. Не путайте префиксы (гпрро),
имеющие отношение к лошади и (пуро) низ-
кий.

[1ро] сатре. [1ро] йептп'яие. [1ро] дёе. [1ро]
1одте. рро] тоЫЧе. [1'ро] рНаде. [1"ро] ро!ате.
[1ро] 1еп5юп. [1ро] Релизе.
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ОРФОГРАФИЯ

ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

ФУНКЦИИ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1Е5 5УРР1ХЕ5

СУФФИКСЫ

НопогаЫе почетный
' суффикс со значением

положительного качества

/ЬгтаНхте формализм
I суффикс со значением доктрины,

абстрактного понятия

ПтепГ в<
суффикс наречий

АссежЫе доступный
'—суффикс со значением

возможности

Суффикс

-аЫе

-айе

-аШе

-31ГС

-3180П
-а!
-апсе,
-епсе
-агй,
-з1ге
-ее
-е!
- ег, -1

-епе

-е88е

-е8^ие

-е«е
-еиг, -еи5е

-Ме
-16
-18те

-1881ГП6
-теп!

-01Г

-тёе
-поп
-иге

Значение

1а р0881ЪШ1ё возможность, 1а
тельное качество

положи-

ип епзетЫе совокупность
ип епзетЫе совокупность, Гайюп действие
пот сРасйоп действие, пот8 соИесйй ои а
соппо1а1юп рё.)'огаг.1Уе обобщенное значение,
уничижительный оттенок
1а ргоГб88ЮП профессия, Гт81гитеп1
орудие, 1а геЧтюп сообщество
ГасГюп действие, 8оп к$и\1а1 его результат
^ш 8е гарроПе а относящийся к
1е гё8и1И1 результат, Гайюп действие,

состояние
ип ёш а соппогайоп рё)ога11Уе состояние
с уничижительным оттенком
1е соп(епап1 содержимое
^ш 5С гарроПе а относящийся к
лот йе тёпег занятие, йе сошепап!
вместилище чего-л., с!е 11еи место,
йе соПесйоп коллекция
пот с1'1пс!и81пе аг118зпа!е ои соттегсе
ремесленное производство или торговля
1а диэШё качество, 1е Шге титул,

8е гарроПап! з ип пот ргорге относящийся
к имени собственному
сНттШц" уменьшительно-ласкательный
РеЧге ои ГоЬ)'е1 цш Гай Гас11оп одушев-
ленный или неодушевленный предмет,
совершающий действие
тзщие 1звозможность
1а диаПгё, 1е Ней качество, место
Гёга! состояние, 1а с!ос1ппе доктрина,
1е тё{1ег занятие, 1а поиоп абстрактное

8ирег1а11Г превосходная степень
1'асИоп й'ип уегЬе действие с глагольной
основой, 1а та^^ие с!е Гайуегое наречие
1е сотепат емкость
1а дизН1ё1 качество, Гё1а( состояние

ип соп1епап1 содержимое
Гас1юп действие
РасГюп действие, 1'епзетЫе совокупность

Примеры

си'таЫе любезный

со1оппайе колоннада
ЬгапсНа$е ветки, агго$а$е полив
зетаШез сев, Vо1аШе домашняя птица,
Vа^е{аШе прислуга

риЬИсМшге рекламщик, Шттшге
светильник, 5ос1ё1а1ге пайщик
тсИпаноп наклон
тёсИста! лекарственный
памзапсе рождение,
ргёзШепсе президентство

юзга, псНагй богатей,
леклый, ЫапсМ(ге белесый

ипе сиШегёе ложка чего-л.
тог1е! смертельный
ЬоисИег мясник, р1а(пег штукатур,
зиспег сахарница, НегЫег гербарий

сипеп1епе цементный завод,
сгёрепе блинная

богатство, рппсеззе принцесса,
княгиня, аЬЪеззе аббатисса
тоНёгездие мольеровский

тшхоппеПе домик
соигеиг бегун, азр1га(еиг пылесос

ассешЫе доступный
ЬопЬот/е добродушие, тате мэрия
а1сооШте алкоголизм, зос'шГкте социа-
лизм, ]оитаПше журналистика,
раМоИзте патриотизм

богатейший
ЫапсН1теп( отмывание (денег), §епИтеп(

аггошг лейка
Ьоп1ё доброта, рШйшЛе плоскость
(свойство поверхности)
ре1Шёе лопата (песка)
Ы/игса1юп разветвление
сие/иге чеканка, с^^еVеIи^е шевелюра
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ЛИБО
Ффике наречий

пупный
ффикс со значением
зможности

полив
юмашняя птица,

с, 1итта\ге
пайщик

1НЫЙ

во
1/ богатей,
Ьа1ге белесый

г штукатур,
•Вт гербарий

Йод]

принцесса,
сса
й

^ пылесос

чипе мэрия
к1аИ$те социа-
мстика,

денег), §епИтеп(

яоскость

е шевелюра

КАК НАПИСАТЬ ПРАВИЛЬНО?

• Что написать: -1ё или -*ёе? /

Многие абстрактные существительные со зна-
чением положительное качество/недоста-
ток-женского рода и заканчиваются на -1ё:
1а гашгё тщеславие.
На -1ёе оканчиваются конкретные существи-
тельные со значением содержимое: 1аре11е1ёе
полная лопата.

• Не путать!

Ассер1айоп :
Ассерйоп :
Аг1ёп'1е :

Сопёзюп :
Сопёгепсе :
СотргёНепзШе
СотргёНепз!/:
Согуес1иге :

СопзШгаЫе.:
Оёсас1е:
Оёсепте :
/50/ойоп :
1зо1етеп1:
НоШе :

Опдюа(:

V

согласие (действие)
значение (слова)
артериит (воспаление артерии)
артрит (воспаление суставов)
слияние
связность
понятный
понимающий (взгляд)
предположение
ситуация
последовательный
значительный
декада
десятилетие
изоляция (от шума)
изоляция (уединение)
важный
известный (факт)
первоначальный
оригинальный

УПРАЖНЕНИЕ 1

Суффикс -еп'е у

Составьте список из 10 слов с суффиксом
-еп'е со значением ремесленного производ-
ства, торговли.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Суффикс -аде ,
Суффикс -аде обозначает совокупность
(Ьгапспаде ветки) или действие (1е5з1уаде
стирка).
Предложите по 5 примеров на каждый случай.

УПРАЖНЕНИЕ 3

Суффикс -еиг V
Распределите данные слова на две группы
в зависимости от их рода (ж.р. - м.р.).

5аиг.еиг, Наит.еиг, тагсЬеиг, падеиг, 1оигс!еиг,
соггес1еиг, ргогопйеиг, дгоззеиг, гитеиг,
йётагсНеиг.

УПРАЖНЕНИЕ 4

Суффиксы -т.ё или -(ее ^

Суффикс -1ё обозначает качество характера
((а Ьоп*ё доброта), суффикс -(ее - содержи-
мое (/а рвПе1ёе полная лопата).

Предложите по 5 примеров на каждый случай.

УПРАЖНЕНИЕ 5

Суффиксы -аго!, -аШе, -аззе, -атте придают
слову уничижительный оттенок.

Подберите слово, соответствующее каждо-
му из данных определений.
таиуа15 сопс!ис1;еиг : ... агс!
се1ит яи1 31те 1а й̂ е : . . . агс!
$оиНег еп таиуа15 ёЧа1: : ... аззе

'п : ... аззе
поигпШге :
таиуа1зе теге :

УПРАЖНЕНИЕ б

... а^ге

V,

Как зовут жителей следующих городов?

Пример: РаНз -* Рап'51'еп

и Не, А1х, МагзеН1е, АгсасНоп, Аг1ез, Вогйеаих,
Са1а15, 01ерре, ОНёапз, За^^-Суг, Тои1оизе,

УПРАЖНЕНИЕ?

Добавьте к каждому из следующих слов пре-
фикс или суффикс (или оба), чтобы получи-
лось другое слово, но с тем же корнем.

Пример: ЬгшЧ -» ЬгшЧаде, ёЬгиНё
5еп$1Ь1е -* Нурегзепз^Ы

Тегге, петде, 1а1о1, ]'о11, соигт, 1уге, 05.
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ОРФОГРАФИЯ

ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

ФУНКЦИИ

ПРВДЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1'АКПСЦЕ.

АРТИКЛЬ V

Артикль — это главный определитель существительного. Он всегда ста-
вится перед существительным, указывая на его род и число.

Цп т1го1Г зеркало, ипе §1асе лёд, Лез гНгеу стёкла,

неопр. арт. м.р. ед. ч. неопр. арт. ж.р. ед. ч. ' неопр. арт. мн. ч.

Ш Определенный артикль

П Определенный артикль может указывать на одушевленный или неодушевленный
предмет, определяемый как единственный:
— одушевленный предмет: Ье/Из Ае$ \отт ез1 Vепи те УО/Г. Сын соседей зашел ко мне;
— неодушевленный предмет: Ргепех 1е 1гат Аи таПп : Не&р1их гарШе. Поезжайте на ут-

реннем поезде: он идет быстрее.
П Определенный артикль может указывать на одушевленный или неодушевленный

предмет, известный каждому из собеседников:
— одушевленный предмет: ЬераНоп Аи Ых(ю ех1 угштеп( хутраМдие. Хозяин бистро дей-

ствительно симпатичный;
— неодушевленный предмет: Регте Шретеппе. Закрой ставни.

П Определенный артикль может указывать на абстрактное понятие, материал, вид
в самом широком значении.
— понятие, единственное в своем роде: Ь'ИитапНё человечество;
— материал: Ье/ег железо, 1а хо1е шелк;
— вид: 1,е5 герШех рептилии, 1ех таттрёгез млекопитающие;
— абстрактные идеи: 1л Vёп(ё истина, 1а ПЬеНё свобода.

Неопределенный артикль

П Неопределенный артикль указывает на одушевленный или неодушевленный пред-
мет, который не определен как единственный: СНошз ип Цуге. Выбери книгу.

П Он может также указывать: на идеал - модель для подражания : ип АроПоп (Аполло-
ном называют кого-то, чье тело отличается красотой пропорций); на творение ху-
дожника: Ш Р/саыо (картина Пикассо).

•Н Частичный артикль

П Частичный артикль указывает на вещество, не разлагаемое на составные части:
Ое Геаи з'ёсИарраи Ае 1а сопАиНе ёсШёе. Из прорвавшейся трубы хлестала вода.

П Он может указывать на вид искусства или спорта: Ое 1а тищие (музыка); (Шге) йи $роп
(заниматься спортом);/а1ге Аи гифу (заниматься регби), а также на продукт художествен-
ного творчества : ЁсоШег Аи Вгаззепз (послушать что-нибудь из Брассенса).

Артикли

простые

слитные

усеченные/сокращенные

Определенные

1е, 1а, 1ез

аи, аих, Аи, ае$

Г

Неопределенные

ип, ипе, ае&, Ае

А'

Частичные

Ае, Ае 1а, Аез

Аи

Ае1',А'

I Согласование артикля

Все артикли согласуются с существительными, к которым относятся.
АНег. сНегсНег Ае&роК Ае_ сопрШге аи. сеШег. Спуститесь за банками с вареньем в подвал.

• Что наш*

• /.'употреби
начинающим
го связывай»
1'Ьотте чело
больница.
НО: НапаЛ ф
нота И*, поэта

• Мютребляе
начинающим!
ирония, Гошз I
1е оте одинш
люканье, 1еусн
1еуаоиг1 []аи!
йога.

• Как выб|

Пишется 1а
тяжательным
1д зесгёЬат с
ретарь принес
На 5есгё1спге I
секретарь прт
(Ноя) секрета;

• Пишется и,
речие а. В эт
ным стоит од»
ных се, сеЬ се
Со11е-1е а сеШ
место).
Со11е-1е а сей
место).
Ое 1а заменяв

• Пишется /1
1'аюН:.
П 1'а рп5е она

Замените точ

* Прим. пер.: т,
и в словарях п<
** В данном слу
ного глагола аи
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и

по. Он всегда ста-
•сло.

'стёкла.

»пр; арт. мн. ч.

неодушевленный

жй зашел ко мне;
1с. Поезжайте на ут-

неодушевленный

.Хозяин бистро дей-

ге, материал, вид

певленный пред-
н книгу.

АроНоп (Аполло-
; на творение ху-

вные части:
иода.
а); (Га1ге) йи зроП
|чсг художествен-

Частичные

Ае,

подвал.

КАК НАПИСАТЬ ПРАВИЛЬНО?

• Что написать: /е или /'? -./

• Гупотребляется перед существительными,
начинающимися с Л немого,т.е. допускающе-
го связывание: ип паЬН одежда, фрак.
/.'Лотте человек, /'Лога/лг расписание, 1'Ь6рОа1
больница.
НО: НапаЛ фасоль начинается с придыхатель-
ного И*, поэтому 1е следует сохранить: 1е папсо1.

• Употребляется С и перед существительными,
начинающимися с гласной (Гаг&ехребет, Г/готе
ирония, Гоигз медведь...), за исключением слов:
1е отв. одиннадцать, 1е ош да, (в и1и1етеп1 улю-
люканье, [еуасМ []э1] яхта, 1еуап1<ее Ц31а] янки,
1еуаоиЛ Цаигг.] йогурт, 1е Уетеп Йемен, 1е1уода
йога.

У

• Как выбрать между 1а, (а, Го?

• Пишется (а, если его можно заменить при-
тяжательным прилагательным.
1л $есгё1тге а арроПё 1е соитег а з1дпег. Сек-
ретарь принесла письма на подпись.
На 5есгё1тге а арроЛё 1е соитег а зщпет. Моя
секретарь принесла письма на подпись.
(Моя) секретарша принесла письма на подпись.

• Пишется и, если его можно заменить на на-
речие а. В этом случае перед существитель-
ным стоит одно из указательных прилагатель-
ных се, сеЪ се5 и т.д.
Со11е-1е а сеЫе р1асе-1а. Наклей его сюда (на это
место).
Со11е-1е а сеПе р1асе-а. Наклей его туда (на то
место).

Ое 1а заменяется на ю.

• Пишется Го, если его можно заменить на
1'а\юИ.

1 0„ ее взял с собой-

УПРАЖНЕНИЕ 1

Замените точки артиклем.

1— НаЫглт:... \л11ез гезр!ге ... 31Г то1п5 риг
Яие... НаЫЪп!... сатрадпез. 2.... Еигоре ез!

* Прим. пер.: такое Н называется Ь азр1гё
и в словарях помечается знаком * (астериск).
** В данном случае настоящее время вспомогатель-
ного глагола ою/г иметь заменяется на прошедшее.

с!ап5 ... Иёт15рНёге пого1. 3..
сапаго! 5ег1 а Иге... ёс!гес1оп5.4.... ёропде ез!
... ргойиИ ат'та1.5. С'ез!:... йззи зоуеих. б....
тои1е з'ез! ргёс1р11;ёе $иг... Ней с!е... асайепт..
7. АйепЬ'оп еп с1е5сепс!ап1:... езсаНег, ...
асс1с!еп1: ез! уНе агпуё. 8. ... ат'таих оп1...
регсерглоп ... сои1еигз с!1тТёгеп1:е с!е се11е ...
Иита1пз. 9. Ра^ез Ьош'Шг... Ы! йапз... реШе
саззего1е ауес... уапН1е.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Поставьте неопределенный артикль ип или
ипе возле каждого из следующих существи-
тельных.

13. опд1е
14. НаИёге
15. агбте
16. езрёсе
17. огЬ1Че
18. ат.тоз
19. Нутпе
20. е$сотр1:е
21. оаз15
22. второе
23. 1иЬегси1е

1.
2. уадие
3. а!уёо1е
4. ёс1а1г
5. зесгёт.а1ге
6. ёизйяие
7. 1п1:еп/а11е
8. ИиИе
9. ага1ёе

10. рё1а1е
11. пётч'зрНёге
12. ёрИ;Ьё1:е 24.

УПРАЖНЕНИЕ 3

Вставьте вместо точек /а, /а или Га.
1. II а тагспё 1ои1:е... пий роиг гёиззи. 2. ЕИе...
ассотрадпёе 51тр1етеп1: роиг... газзигег. 3....
1а т.егге ез!; р1из гаиде яи'а1Иеиг$. 4. Зе ... тлепз
ауес пэгсе. 5. Сейе р1асе... езИгёз епзо1е1'11ёе.
б. Ке^гоиуег... гие ой еие ... гесоппи.

УПРАЖНЕНИЕ 4

Укажите, чем в данных предложениях явля-
ются формы Аи, Ле 1а: неопределенным ар-
тиклем или частичным.
1. Ауег-уоиз с!и сап! ? 2. ЕИе 1гауа111е с!и татлп аи
вой. 3. Ме1з с!е 1а тоитлгйе с!ап51а за1ас!е. 4. Зе
уои г̂а1'з йи зИепсе, з'й уоиз р1аТ1. Б. 1л Йёсогатлоп
Аи саСё а спапдё. б. М'оиЫле раз с1'асНе!;ег с!и зе1
7.1е с1ёЬи1:с1и соигзейауапсё о"ип яиаЛсГЬеиге.
8.1а ро1дпёе с!е 1а !епё!ге езЪсаззёе. 9. Уоиз ауег
ей с!е 1а сНапсе. 10. Зе уоиз йиа! 1а с!а{:е с!е 1а
гёсертлоп.
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ОРФОГРАФИЯ

ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

ФУНКЦИИ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1Е1ЧОМ

СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ

Аи)оиг(1'Нш, МаШ

имя собственное—"
подлежащее
при глаголе
рашг

йераззе Гехатеп йирегтк Ле сопйшге. Сегодня

имя нарицательное
м.р. ед.ч.
прямое дополнение
при глаголе рааег

да сдает экзамен
Матиль-
на права.

м.р. ед.ч.
дополнение существитель-
ного ехатеп

•I Что такое существительное?

и Существительное обозначает то, что существует:
— одушевленные предметы:$еиг цветок, сНе\а1 лошадь, еп/ап( ребенок...;
- природные ископаемые и явления: р1ше дождь,/ег железо...;
- неодушевленные предметы: 51у1о ручка; ттеиЫе дом...;
- абстрактные понятия: ЬопИеиг счастье, ^оигтапЛт чревоугодие....

П Существуют имена нарицательные и имена собственные.

КОГД)

Что такое имя нарицательное?

П Имя нарицательное обозначает людей и предметы одного вида: тиыаеп музыкант, рауз
страна, стёта кино.

П Перед именами нарицательными чаще всего ставится какое-либо служебное слово:
1'аШогоШе автомагистраль, топ §Ие( мой жилет, сеПе орШоп это мнение.

•Н Что такое имя собственное?

П Имя собственное называет людей, места и предметы, делая их индивидуальными
и единственными. Все имена собственные пишутся с прописной буквы:

^оё^ Жоэль, С1ёора(ге Клеопатра, ВаЬас Бальзак, ТоиЬизе Тулуза.
П Артикли ставятся перед именами собственными, обозначающими названия стран,

местности, региона, продукта творчества, товарных знаков: Ьех ЁШз-Шй Соеди-
ненные Штаты Америки, ГАЬасе Эльзас, /ех МмёгаЫез «Отверженные» (роман В. Гюго),
ипе Реи$ео1 автомобиль марки Пежо.

• Прави

• Имена
(заглавие
строчной.

• С пропи
слова, об*
• бога ил
О/ей Бог,
Господь, /е
Зёзиз Дип
курий и тн

• истори1

период в
1е 14 ЗиН
Франции),
формации,
ШКе&аип
!а Кепаж

\
I [ийоп Ре»
| - почетнс
I 5а Ма]'в51
• ВашеПрео
! восходите)
; - общесп
, 1'Ёсо1в се
| ЛОГ7ПО/е51
• 1е Мизёип
'- ной иаорк
I суд, 1а О
; 1'Асадёт\ В1Ыю&1&1

I Чем существительное является в предложении?

Существительное может быть:
— подлежащим: Ье тицие!/1еип1 аи рпп{етрх. Ландыш расцветает весной.
— именной частью сложного сказуемого: Ргап$ок Vеи^ ё1ге тёЛест. Франсуа хочет быть врачом.
— именной частью прямого дополнения: Уош поттеге^ се! ё1ёуе гехропааЫе. Вы назначите

этого ученика ответственным.

— прямым дополнением: ̂ уоийгаи Лез гохех гои$е$. Я бы хотел красные розы.
— дополнением к прямому дополнению: 1^е ргёяМеп! а епчоуё хех/ёНсНайот аи уатдиеиг.

Президент послал свои поздравления победителю.
— дополнением существительного: Ш соШеаи ае с/шюе. Охотничий нож. Ш \егге а"еаи.

Стакан воды.
— обстоятельственным дополнением:

места: Уоиз те ге/ота'ге?. аи гез1аигап(. Вы меня найдете в ресторане.
времени: КеVепе7. йат пиИ)оиг$. Возвращайтесь через неделю.
причины: // гои$Н Лер1аЫг. Он покраснел от удовольствия.

- наииен)
ных завед
гие Неи\п

Зи1
Инвалидов

' 6и-Ногй гр
|
| * Прин. пер.
| валось особ
! НОСТИ, ТЯГОЙ
I тности, наря
! кажется уел
I ** Прин. пв)
| ные высшие
1 лей. Самая а
! цеУльм(ше(
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хадня Матиль-
Ш1ен на права.
1ьное

ществитель-

лузыкат,раух

ебное слово:

вдуальными '

ания стран,
-#я/5 Соеди-
няй В. Гюго),

быть врачом.
1ы назначите

и утщиеиг.

жгге й'еаи.

КОГДА СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ ПИШЕТСЯ С ПРОПИСНОЙ БУКВЫ?

- Правило

- Имена собственные пишутся с прописной
(заглавной) буквы, имена нарицательные - со
строчной.

- С прописной, или заглавной буквы пишутся
слова, обозначающие:
- бога или божество:
01еи Бог, 1е 5аиУвиг Спаситель, Nо^:^е-5е^дпеи^
Господь, 1е МаИп Лукавый, 1е СУе/ Небо, ГЕп/апЬ
Зёзиз Дитя Иисус, ЗирИвг Юпитер, Мегсиге Мер-
курий и т.д.;
- историческое событие или определенный
период в истории:
1е 14 ^и^^^е^ 14 Июля (национальный праздник
Франции), 1а Кё/огте Реформация, или эпоха Ре-
формации, 1а Тп'р1е-АШапсе Тройственный союз,
1а Кез1аигвИоп эпоха Реставрации (началоХКв.),
1а Кепт'ззапсе Ренессанс (эпоха Ренессанса, или
Возрождение), 1а Ве11е Ёродие Бель эпок*, 1а Кёю-
1ийоп Революция (эпоха Революции 1789) и т.д.;
- почетное звание:
5а Ма]вз1ё Его/Ее Величество, \/о1ге 6гапс!еиг
Ваше Преосвященство, 5оп ЕхсеИепсе Его/Ее Пре-
восходительство;
- общественный институт или учреждение:
ГЁсо1е сеп1га1е Центральная школа, 1'Ёсо1е
погта1е зирёпеиге Эколь Нормаль сюперьер **,
1.е Мизёит с1'Ыз1:01ге паШгеИе Музей естествен-
ной истории, 1а Соиг с!е саззайоп Кассационный
суд, [а Соиг с!е$ сотр1ез Счетная палата,
ГАсас!ёт1'е с!ез за'впсез Академия наук, 1а
В1'Ыю{Нёдие пайопа[е Национальная библиоте-
ка, 1е СопзеИ с!ез тю13{гез Совет министров и т.д.;
- наименования улиц, проездов, обществен-
ных заведений, кораблей:
гие NеиVе улица Нев (Новая), разводе с!ез
1ауапсИёгез пассаж Лавандьер (Прачек), ащие
д'Ншг Зимний цирк, даге (1ез ^аИйез вокзал
Инвалидов, 1е Рей Тп'апоп Маленький Трианон,
са/ёАи Кепс/ег-уоиз кафе «Встреча», сагдо Ё1ойе-
Аи-НогА грузовое судно «Северная Звезда» и т.д.

* Прим. пер. Время конца Х1Х-начала XX в. характеризо-
валось особой атмосферой блестящей роскоши, изыскан-
ности, тягой к празднествам,удовольствиям, экстраваган-
тности, наряду с ощущением близкой гибели всего, что
кажется устойчивым и незыблемым.
** Прим. пер. Эколь Нормаль сюперьер - государствен-
ные высшие учебные заведения, готовящие преподавате-
лей. Самая знаменитая из них находится в Париже на ули-
це Ульм (ше сГШгл). В частности, ее заканчивал Ж.-П.Сартр.

• Со строчной буквы пишутся наименования
административных единиц, должностей, типов
правления, дворянских титулов, конфессий:
1а зоиз-ргё/е&иге супрефектура, 1е ргё/е1 пре-
фект, 1а топагсМе монархия, 1е Ьагоп барон, 1е
сНпзйатзте христианство и т.д.
В предложении типа: Вап]оиг тас!ате 1.еюих.
Здравствуйте, мадам Леру, слова топ&еиг мсье,
тайате мадам, тадвто1зе11е мадмуазель также
пишутся со строчной буквы.

УПРАЖНЕНИЕ 1

Подчеркните все существительные.

Сгасе а поз Г-есптаепз, ип ехсе11еп1: ассиеН
уоиз ез! гёзеп/ё аЯп Ье сНо!51Г 1'1п51:гитеп1:
с)е УОЗ гёуез : пе 1оиег р1из уо1ге ртапо,
асИе1;е2-1е. Мугё ауес за Ьаг^иеНе, поиз
уоиз дагапЫззопз 1а герпзе еп саз о"аЬапс1оп.

УПРАЖНЕНИЕ 2

В следующем тексте отметьте, чем является
существительное: подлежащим, именной ча-
стью сказуемого, обстоятельством места, вре-
мени, обстоятельством прямого дополнения,
распространенным прямым дополнением.

М. Оопз ез1: Гпотте рие уоиз ауег гепсоп1;гё
с)апз Газсепзеиг се та1;1П. Роиуег-уоиз
1гапзтейге а се топз1'еиг ип теззаде игдеп4 ?

УПРАЖНЕНИЕ 3

Восстановите прописные буквы.

сНёге ёНзе,
топ о|1еи ^ие^^е соигзе еп сет±е г!п о!'аппёе !
поиз тпуйопз Ьи1;е та ^атШе е*. се11е с!е
сНаг1ез роиг поё!, ршз поиз рагЬопз роиг 1уоп
аи поиуе1 ап. епзшЧе и 1аис1га ргёрагег 1е
о!ётёпадетеп{:. поиз поиз 1пз1а11оп5 с!ёЬи1:
1"ёупег о'апз погге поиуе1 аррагЬетеп!:... е1:
с!ап5 ипе поиуеИе гёд!оп. сНаНез ез1: поттё
сИгес^еиг-аф'отги: с!и ]'оигпа1 епзетЫе еп
а1засе. У01'ст по1:ге и̂1иге айгеззе: 15 ауепие
с!и ргёз1с!еп1: т1зоп, а з^газЬоигд. 51 уоиз ё!ез
НЬгез а радиез, роигдио1 пе раз поиз гепс!ге
У151Г.е ? ]е 4'етЬгаззе, атпзт рие псЬагс! е1
таппе.

СагоИпе.
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ОРФОГРАФИЯ

ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

ФУНКЦИИ

ПРИЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1Е N014 МАБСиЬШ, 1Е N014 РЕМШШ

МУЖСКОЙ И ЖЕНСКИЙ РОД СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

Ш сод петух 11перои1е курица Ш поиххт цыпленок

Т ~Г ~Т~
сущ. м.р. сущ. ж.р. сущ. м.р.

•I Что такое род существительного?

Французские существительные делятся на два рода: мужской и женский. Одни существи;
тельные всегда мужского рода: 1е зо1еИ солнце, ипрап(а1оп брюки, ип Дотег досье; другие -<
всегда женского рода: Ш 1ипе луна, ипе тоШге часы, ипе по1е отметка. Существительные мо-
гут быть мужского или женского рода в зависимости от того, называют они мужчину илц
женщину: ип а/и/ друг, ипе ат1е подруга.

•Ш Как образуется женский род?

П Общее правило: к мужскому роду добавляется -е:
Vотп сосед -» шдале соседка
раззаШ прохожий -» раз$ап1е прохожая
§Иап цыган -» ^Напе цыганка :

П Некоторые существительные удваивают конечную согласную: I
раузап крестьянин -» раузаппе крестьянка ;
Магсе! Марсель -» МагсеПе Марселлина •
Рапяеп Парижанин -» Рапмеппе Парижанка

П Некоторые существительные пишутся в женском роде с аксан грав:
Ьои1ап%ег булочник -> Ьои1ап§ёге булочница

П Некоторые существительные меняют конечную согласную: |
\епс1еиг продавец -» У0л</еи$е продавщица |
1оир волк -» 1оиуе волчица >
зроШ/ спортсмен -* хроШре спортсменка !

П Некоторые существительные меняют суффикс: ' ;
тзШШеиг учитель -» тхШмпее учительница
Аос1еиг врач -» До&огеае женщина-врач ;

О Для обозначения мужского и женского рода используются разные существительные^
потте мужчина -» /етте женщина '.
сод петух -* рои1е курица
ёЫоп жеребец -» )итеп1 кобыла

П Некоторые существительные обозначают мужчину или женщину:
ата1еиг любитель, аи(еиг автор, та$51га( магистрат, тшге мэр, тёйест врач, ттШге министр,
рет(ге художник, рго/еххеиг преподаватель/профессор, хесгёШгге секретарь, }и§е судья, ёсгмам
писатель,]оитаИя1е журналист, тдётеиг инженер, Иотёора(Не гомеопат, сМгиг&еп хирург и все
врачебные специальности*.

* Прим. пер. С 2000 г. во французском языке действуют новые правила образования женского рода су-
ществительных, обозначающих род занятий, профессию. Так, писательница в современном французс-
ком обозначается словами: Гестате (ранее: 1а/етте-ёстат). По новым правилам можно писать:
ипе ашеиг ипе та81Яга1е ипе ёспуате ипе та1ге ипе гтшяге
ипе сЫпизреппе ипе тёйест ипе т§ётеиге ипе ргойззеиге ипе рет1ге

• Данные
к мужа

аЬйпе бездн
воядие, аптп!
флюид, ё1аз
эмблема, еп
ёдитпохе ра
зрпёге полус
тёг.ёоге меп
сток, р1атзр
МИД, 5У35Й1«
Ьегси1е клуб)

• Данные
к женск)

аЬ$1(1е абсид
акустика, з1д<
амнистия, а
аррепсИсИв!
контактная се
вое дерево, ее
шумовка, епс
рывной кален,
езрёсе вид |
тёЕёопЧе не
ругвь, зЫзй

• Данные <
разный с

Некоторые ц
рода имеют |
ник - ипе ш</<

ип а1о!е = ип
ипе а1с1е = иг
ип 31"д1е = ип
ипе а!д1е = и!
ип сасНе = А
ипе саспе = и
ип саЛоиспе

(рамка на <м
ипе саг1:оисН|
ип сгШяие = I
ипе спй^ие -
ип епзе1дпе -
ипе еп5е1дпе
ип ^аипе = ип
ипе йшпе = и
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СТВИТЕЛЬНЫХ

Цпроизш цыпленок

сущ. м.р.

:ский. Одни существи
йоззгег досье; другие -

Существительные мо-
ают они мужчину юн

рав:

в существительные:

и, ттц!ге министр,!
}и$г судья, ёстат

йиг&еп хирург и все

мя женского рода су-;
ременном французс-
)м можно писать:

ипе тшйге
ипе]

КАК НАПИСАТЬ ПРАВИЛЬНО

• Данные существительные относятся
к мужскому роду

аЬ?те бездна, а1уёо1е альвеола, апШо!:е проти-
воядие, агтгизйсе перемирие, ёсЫг молния, егПиуе
флюид, ёиззйяие резинка (одежная), етЫёте
эмблема, етр1а1:ге штукатурка, еп-гёЬе бланк,
ёдшпохе равноденствие, паЙёге гантель, пёпп'-
зрпёге полусферз, 1'п1егуа11е интервал, тз ирис,
тёЬёоге метеор, оЬёНзрие обелиск, рёг.а1е лепе-
сток, р1атзрпёге планисфера, зии^агтйе сульфа-
мид, зуазйка свастика, г,епт.аси1е щупальце, г.и-
Ьегси1е клубень, уеп4п°си1е желудочек (сердца)...

Ш Данные существительные относятся
к женскому роду

аЬз^йе абсида, аспё угорь (на лице), асоизйяие
акустика, а1дёЬге алгебра, аггпЬе амеба, аттзйе
амнистия, ат'сгоспе зацепка; препятствие,
аррепсНсИе аппендицит, ага1ёе азалия, саг.ёпа1'ге
контактная сеть, йаЛге лишай (мед.), ёЬёпе эбено-
вое дерево,ёспЬлге письменный прибор, ёсшпоне
шумовка, епсаизй'яие мастика, ёрНётёпйе от-
рывной календарь, ёрННё^е эпитет, езсагге струп,
езрёсе вид (животных), ш^еппеуу интервью,
тё4ёопт,е метеорит, оаз!5 оазис, огЖатте хо-
ругвь, 51:а1асй̂ е сталактит...

• Данные существительные имеют
разный смысл в зависимости от рода

Некоторые существительные в зависимости от
рода имеют разное значение: ип аШ помощ-
ник - ипе аШ помощь.

ип аМе = ип аз51'з1ап1 помощник
ипе а!с!е = ип зесоигз помощь
ип 31д1е * ип о1зеаи орел (птица)
ипе а1'д1е = ип ё!:епс1агс1 штандарт
ип сасНе = с!и рар1ег по!> копирка
ипе саспе = ип Ней 5есге1 тайник
ип саЛоисНе «• 1е Ь'̂ ге с!'ип с!е551п картуш

(ранка на чертеже)
ипе сагЬоисНе = ипе типШоп патрон (боевой)
ип сгШяие » ип ]'иде критик (судья)
ипе сптлдие = ип ]идетеп1 критика
ип егкет'дпе = ип оШс^ег лейтенант (морской)
ипе еп$е1дпе = ип ё!епс!агс1 вывеска
ип гаипе = ип гЛеи фавн
ипе йипе = 1ез аттаих фауна

ип дТ4е = ип Ней жилье
ипе дйе = ипе 1ПсИпа150п крен (корабля)
ип гпётоие = ип ехрозё письменная работа
ипе тёто1'ге = ип зот/етг память
ип зоШе = ип геИциа{: остаток по счету, сальдо
ипе зоШе = ип {гаЛетепг. жалованье
ип уареиг = ип Ьаг,еаи пароход
ипе уареиг = ипе Ьиёе пар

УПРАЖНЕНИЕ I

Из нижеследующих слов мужского рода об-
разуйте слова женского рода и наоборот.

11п спагсиЪ'ег, ипе ЬгеЫ$, ип спа1, ипе
сотрадпе, ип Рапзтеп, ипе 1ап1:е, ипе
1уоппа1$е, ип ё1а1оп, ипе рои1е, ип
тагспапс!, ипе ̂ итеп4, ип сег?, ип та$5еиг,
ипе сот!:е55е, ип орёга!:еиг.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Образуйте женский род следующих сущест-
вительных.

11п тагспапс!, ип ^гауаШеиг, ип йойеиг, ип
соя, ип У0151'п, ип ас!еиг, ип разгон, ип
ё1ес1:Наеп, ип та|Иеп, ип сотЬайап!:, ип
ш^огтав'аеп, ип таТ1:ге, ип соизтп, ип
асЬе1:еиг, ип 1опс1от'еп, ип Моп, ип йдге, ип
рагЪ'зап, ип сопс!ис1:еиг, ип ёс1а!геиг.

• УПРАЖНЕНИЕ 3

Распределите следующие существительные
на две группы: существительные мужского
рода, существительные женского рода.

Тоигпсп, еггУсо, Ы, СОПУОЪ раго), етр[оь
!, Ы, гепуо!, го1, Ье<Тго1.

УПРАЖНЕНИЕ 4

В каждом существительном уберите одну
букву, чтобы полученное слово было друго-
го рода.

1)п сапсге, ип ЬН1е{, ип соигз, ипе согнёте,
ипе сриг, ип сгоспе1, ип зеаи, ип рёге, 1а
Ы\е, ип доп'Це, 1е Нёуге, ип тотпе, 1е топс!е,
ипе рагсм, ип рои1ре, ип зсапс!а1е, ип Идге,
1е 4етр1е.
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ОРФОГРАФИЯ |_Е МОМ Аи 51МСШЕК ЕТ АУ РШК1Е1

ИМЕННАЯ ГРУППА ЕДИНСТВЕННОЕ И МНОЖЕСТВЕННОЕ ЧИСЛО

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

ФУНКЦИИ
ПРЕДЛОЖЕНИЕ В№ег4и1дироиг}огп/гег1е5(1еп&е11е5в5. Пейте молоко, чтобы укрепить

1 зубы и кости
ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ сущ. ед.ч. нарицательные сущ. мн.ч.

•1 Единственное и множественное число: когда они употребляются?

П Единственное число употребляется, когда существительное обозначает один, одушев-
ленный или неодушевленный, предмет:
ипе топ(а%пе гора, ип ЬаГеаи корабль.

П Существительные, обозначающие субстанцию/материал и абстрактные понятия, упот-
ребляются в единственном числе: 1е Ьеигге (сливочное) масло, Гог§иеП гордость.

П Множественное число употребляется для обозначения нескольких одушевленных или
неодушевленных предметов:
1ез соттег$ап1з торговцы, Лез аНитеПез спички.

П Следующие существительные употребляются только во множественном числе:
ЬезНаих скот, еШгаШез внутренности, ёроизаШез свадьба, $ащаШез помолвка,

/1огаНез выставка цветов, /ипёгаШез похороны...

•I Общее правило образования множественного числа

К единственному числу добавляется -я: ЬоПе коробка -» ЪоШз.

Ш Существительные на -аН

Подчиняются общему правилу: А&1аИ деталь -» <№1т15 детали.
Кроме: ЬаП аренда -» Ьаих, согаИ коралл -* согаих, зоиршИ отдушина -> зоиряаих,

1гауаи работа -» /гашмх, Vап^а^^ створка -* Vап(аиx, уПгаН витраж -* V^^^аиx.

•И Существительные на -он

Подчиняются общему правилу: (ти дыра-> 1гош дыры.
Кроме: Ъуои драгоценность -* Ьуоих, саШои булыжник -» саШоих, сПои капуста -» сНоих,
§епои колено -*§епоих, ЫЪои сова -» ЫЪоих,}ои]ои игрушка -» }6щоих, рои вошь-»роих

•В Существительные на -а/

Во множественном числе это окончание меняется на -шее :]оита1 газета -* ]оитаих газеты.

СЛОИ

• Надо ли

В большинс
ставляющим
вится дефис

разительные!
вание,ргос&-
гие слова ш
крепость, соя
тпйи отчет, <
с1о5 при закр

. ̂ * •ели, /лог пе
тостъ, Иетз пн

• Согласовс

Сложные суп
зованы пяты
Существита
существите!
Ди саЛопз а
де с/)055е охо
Существите;
существител!
Ою яадопз-И
региональные
Существите!
сти согласую
Ое5 гоидез-да
Наречие + с
Ое еп-1ё1ез 6
Глагол + суп
Оез сНои^е-'
ЬоисЬопз што
Не изменят
ше> (блюдо), С
роЛе-шопп(П
де5}ат-раЛ\ зануды и

• Согласок
Кроме: дуа/5 низовье, Ьа1з балы, са1з мозоли, сатауа1з карнавалы, сёгётота1з церемониалы, )| ...
сНаса1з шакалы, с/гола/у хоралы,уё^/уа& фестивали, гёеа1х угощения, гёаШ1з концерты (сольные). ' „ ' _,„,' ^ТсрсДСуЩсС!

: няются При п
ШВ Существительные на -аи, еаи, ей \ т1:^аи1виг

Во множественном числе на конце этих существительных ставится -х: \й головой

Шуаи -» Шуаих трубы ртсеаи -» ртсеаих кисти I * "е/П7 не и:

ё(аи -» ё(аих тиски сНеVеи -» сЬеуеих волосы 1 ЩествительН1

.- ' ! мощи дефисг
ро!еаи -» ро(еаих столбы пеуеи -» леуенх племянники • ., , ~ ,

^ ипес/егт-Ьеи
Кроме: 1апЛаиз коляски (детские), заггаиз (рабочие) халаты, Ыеиз синяки, рпеиз шины, Иеш ^ момента его
г-яйпя (рыКп} >
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ЧИСЛО

юко, чтобы укрепить
гги.

I?

мает один, одушев-

ные понятия, упот-
1 гордость.

одушевленных или

ином числе:
вмолвка,

щнгаих,
уНгаих.

капуста -* сНоих,
ошь-»роих

• ^оитаиx газеты.
а& церемониалы,
нцерты (сольные).

СЛОЖНЫЕ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ И ИМЕНА СОБСТВЕННЫЕ

• Надо ли ставить дефис?

В большинстве случаев между словами, со-
ставляющими сложное существительное, ста-
вится дефис:
аргёв-т]сН вторая половина дня, Ьеаих-аПв изоб-
разительные искусства, НЬге-веплсе самообслужи-
вание, ргосёв-уегЬа1 протокол и т.д. Однако мно-
гие слова пишутся без дефиса: сЛагеоу/олг
крепость, соотрге соигап1 текущий счет, сотрге
кпди отчет, е&гёте даисЬе крайне левые, Ли/5
с/05 при закрытых дверях, НЬге агЬИге свобода
воли, то{ с1ё ключевое слово, раЛт рпв предвзя-
тость, Иегв топде страны третьего мира и т.д.

• Не изменяются следующие имена
собственные:

Фирменные названия: дев КепаиН Рено, 1ев
АисЬап Ашан.
Названия произведений искусств: дев Мопе1
картины Моне.
Фамилии: /е5_бм/г&'а/ семья Курсьлль/Курсья-
ли, /е5 ВсуапеЬ се_мья_Бржане1</Божанеки. ~

"Нобели речь идет об исторически значимых'фа-
милия*, то знак множественного числа добав-
ляется: [ев ВоигЬопв Бурбоны, 1ев Сопдёв Конде.

хи

еш шины, Пет

• Согласование сложных существительных

Сложные существительные могут быть обра-
зованы пятью способами.
Существительное (согласуется) + предлог +
существительное.
Оев согго/75 о деввю чертежная бумага, дев}ивНв
Ае сНавве охотничьи ружья.
Существительное + существительное: оба ,
существительных согласуются.
0к мадопв-Шз спальные вагоны, дев сНе/в-Неих
региональные центры.
Существительное + прилагательное: обе ча-
сти согласуются.
Оев гоидев-догдев снегири, дев со$гев-}оПв сейфы.
Наречие + существительное (согласуется):
Оев еп-1ё1ев бланки, дев ауап1-ров1ев аванпосты.
Глагол + существительное (согласуется):
Оев сЬаи$е-Ьа1ПВ газовые колонки, дев Иге-
ЬоисНопв штопоры.
Не изменяются: дев ро1-аи-/еи «мясо в горшоч-
ке» (блюдо), дев раге-Ьпве ветровое стекло, дев
роЛе-топпые кошельки, дев дп'11е-ртп тостеры,
дев}ат-раг1 извещения,.с/е5 риг-запд чистокров-
ки, дев сЬавве-пе^де снегоочистители, дев 1гоиЫе-

/ё1е зануды и т.д.

• Согласование с1ет1, т\, пи, зет!

• М1, вет1, пи не изменяются, когда они стоят
перед существительным, с которым они соеди-
няются при помощи дефиса:
А гт'-Наи1еиг на уровне пояса. Nи-Ше с непок-
рытой головой.
• Оепл' не изменяется, если стоит перед су-
ществительным и соединяется с ним при по-
мощи дефиса:
ипе дет1-Ьеиге в'ев1 ёсои1ёе дерип воп дёраЛ.
С момента его ухода прошло полчаса.

УПРАЖНЕНИЕ 1

Напишите следующие существительные во
множественном числе.
11п 1оир, ип $ои, ип депои, ип 015еаи, ип даг,
ип согрз, ип гат!, ип 1:оплЬеаи, ип етрЫ, ип
СЕ1"1, ип гёда!, ип Ыеи.

УПРАЖНЕНИЕ 2

В каждой серии найдите одно существитель-
ное, не имеющее множественного числа.
1. Ое$ Ьат,аН1е$, с1ез типёга^ез, с!е5 таН1е5, йез
тигаН1е5, с!ез 4гоиуа1'11е5, с1е$ 4а1'11е5. 2. Оез
ЫЫю1;Нёяие5, Йез ёVё^ие5, с1ез оЬзёяиез, с1ез
ра$1:ёдие5, с!е5 сг^иез. 3. Оез гёЬгез, с1ез
г.ёпёЬге5, йез уег1:ёЬге5.

УПРАЖНЕНИЕ 3

Напишите множественное число следующих
сложных существительных.
11п сНе^-Меи, ип 015еаи-тоисИе, ип 1оир-
дагои, ип ауоса^-сопзеИ, ипе Мёе-гогсе, ип
1опд-соигп'ег, ип соггге-гогг, ипе Ьа$$е-соиг.

Как появились фамилии

До X в. у французов были только имена. В на-
стоящее время различают четыре крупные
группы фамилий: 1) образованные от имен:
Зассогд, Засдиагд, Защиет\ег (Засдиез); 2) об-
разованные от вида деятельности, ремесла,
должности: Вои1апдег, Согдоптег, 1етат;
3) образованные от прозвищ: 1.егоих, СаШагд,
1.ега1; 4) образованные от географических
названий: МаппеуШе, [.епогтапс!, Ргёсу...
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1Е РРОМОМ РЕК50МЕ1

ЛИЧНОЕ МЕСТОИМЕНИЕ

ПтезетЫе ^ие^е {'а! щ/огтё. Мне кажется, что я его проинформировав

личное
местоимение
3 л. ед. ч. -
подлежащее

личное
местоимение
1 л. ед. ч. в роли
косвенного
дополнения

личное
местоимение
1 л. ед. ч. -
подлежащее

личное местоимение
3 л. ед. ч. в роли
прямого дополнения
с апострофом

•I Что такое личное местоимение?

Личное местоимение может обозначать:
П говорящего: & зшз пб д Вогйеаих. Я родился в Бордо.
О человека, к которому обращаются: Уош раззеге?. д топ Ьигеаи ауап( Ле рагИг. Зайдит(

мой офис перед уходом.
П как человека, так и предмет, о котором идет речь: ЕНераззе зоп ехатеп 1е то{зргос!г<й

& Гепсоига^егт, В следующем месяце она сдает экзамен. Я ее поддержу.

•1 Употребление личных местоимений 1 и 2 лица:

1ГС регеоппе 1 л.

2" рег8оппе 2 л.

8ш§и11ег Ед. ч.

Зф(
подлежащее

^е, то(

Ш, (01

Сотр1ётеп(
дополнение

те, то1

1е, Ш

Р1ипе1 Мн. ч.

8фе
подлежащее

поиз

Vоиз

Сотр1ётеп1
дополнение

поиз

•юиз
ч

Эти местоимения обозначают одного или нескольких человек, которые определены конте^
стом: Мо1,}е пе зшз раз а'ассога. Я не согласен. А\е^.-тш еп1епа"и 1а поюеПе ? Новость слышал!
В разговорной речи «то\», <уе» или «тоиз» идентифицируются собеседником. ;

тт з ни! рсолеии*

3е регеоше 3 л.

ЗшвиЦег Ед. ч.

8ц)'е1
подлежащее

//, еНе, 1ш

Сотр1ётеп{
дополнение

1е, 1а, 1ш, 1'

ИиНе! Мн. ч.

8ф(
подлежащее

Из, еИез, еих

Сотр1ётеп(
дополнение

е11ез, еих
1ез, 1еиг \ Как прав!

Говорите « Ар
ане«Аррог1е
но. Также из(
лучше сказал
их два). Прав!
терегайте этогс
те 1е гарреИе
этом помню). П
У1епдгт » (Пр1
меле/га ».

• Что напис

• /.еиг пишут, I

Зе 1еиг гёропА
Я им отвечу, -и

Кёропс1х-1еиг -
Ответь им. -» С

• 1.еип пишу!
565.

Эти местоимения заменяют существительное, о котором уже щла речь в разговоре ил
тексте, позволяя избежать повторений: Маге/аМ гё\йег5а V0^^и^е, И пе реи!раз 1е
Марк отдал машину в ремонт и не может ее тебе одолжить. *

•Ш Функции личного местоимения

Уличного местоимения такие же функции, как и у существительного. Оно может быть!
- подлежащим: Ти зегагз 1е §епа"ате, Ш зегаН 1е Vо^еи^. Ты был бы жандармом, а он - вороЦ

- прямым дополнением: Пег 1а заисе. ршз \егзег-!а аапз ип р1а1. Загустите соус, а затем за|
правьте им блюдо; " ' " '

- косвенным дополнением: Пз 1?иг от аоппе а"ез ЫПе1з §га1иИ5. Они дали им бесплатные би(
леты. •• '

5Й5.
Они продали а
лыжи.

• Употребле

Еп иуявляютс
чий, когда от
именную груш

Существителы

Оие1 агдте, а
1а55е ! Какой ду
ем выпил чашеч

П/аи1 ^ие^е &
раз, ]'у га/5. М
беспокойся, я у]

Именная груш

065 рёсЬез тип
атп5 тапдё &
и сочные перси:

Предложение:

Из пе уепйгоп!
намерены про да



проинформирова

оимение
ели
олнения
к

йераШг. Зайдия

и 1е тогзрюсНа

Сотр1ётеп(
дополнение

делены конге$
овость слышал!
ЮМ.

Ин.ч.

Сошр1ёшеп(
дополнение

е11ез, еих
1ез, 1еиг

азговоре ил*

«ожет быть|
I ОН - В0ро\

с, а затем за!

платные би-

НАПИСАНИЕ И УПОТРЕБЛЕНИЕ

• Как правильно сказать

Говорите « АрроПе-1е-то1» (Принеси мне его),
а не «Аррог{:е-то1-[е»,гак как это неправиль-
но. Также избегайте « Ооппег-еп-то} йеих »,
лучше сказать « Ооппег-т'еп йеих » (Дай мне
их два). Правильно сказать « Мё/1е-1'еп » (Ос-
терегайте этого), а не « Мё^е-1о1 (г") еп »;« Зе
те 1е гарреИе », а не « Зе т'еп гарреИе » (Я об
этом помню). Правильно сказать « С'езЪто!ди1
\лепс!гт» (Приду именно я), а не « С'ез1 то1 дш
\лепдга ».

• Что написать: 1еиг или 1еиг$1

• 1.еиг пишут, когда его можно заменить на /о/.

Зе 1виг гёропйгт -* Зе Ы гёропдгт.
Я им отвечу. -» Я ему/ей отвечу.

Кёропс1з-1еиг -* Кёропс/з-Ы.
Ответь им. —» Ответь ему/ей.

• 1.еигз пишут, когда его можно заменить на
565.

1Ь оШ геуепди 1еиг$ з/а'з -» Из оп1 геуепйи зез
51(15.
Они продали свои лыжи. —» Они продали его/ее
лыжи.

• Употребление ел и у

Еп иу являются местоимениями в роли наре-
чий, когда они заменяют существительное,
именную группу или предложение.

Существительное:

Оие1 агбте, се са/ё ! З'еп ргепйгсн'з Ыеп ипе
(аззе! Какой душистый кофе! Я бы с удовольстви-
ем выпил чашечку!

И /аи* дие]е йезсепйе д 1а саче. Не (е Аёгапде
ра5,]"'у И775. Мне надо спуститься в подвал. Не
беспокойся, я уже туда иду.

Именная группа:

0е5 рёсЬез тйгез е1]'и&изе5 а зоиЬаН, пои* еп
ОУОПЗ тапдё 1ои(: 1'ёЫ. Все лето мы ели зрелые
и сочные персики.

Предложение:

1(з пе уепйгоМ раз, Засдиеа 5'у оррозе. Они не
намерены продавать, Жак против этого.

•УПРАЖНЕНИЕ 1

Личное местоимение позволяет избежать по-
вторений.
Вставьте подходящее личное местоимение.

1. 1̂ 'оиЫ.1ег раз сГаррогг.ег с!е$ йеигз а за
^етте, ас!оге. 2. II ез1: а11ё аи таЬсН
е! пе ... а раз гедгеЙё. 3. Ме с!оппега5-1:и
ипе сНапсе ? Ое 4е ... йоппегат а ипе
сопс!Шоп. 4. ЕИез оп!: оиЬПё 1еигз Ьоис1ез
сГогеШез, ... зоп!: с!ап5 1а заНе с!е Ьатпз, 11
йийга гепс!ге. 5. Зеап а топг.гё за
поиуеНе уо^иге а зез сора1пз, а ^ай
ипе дгапс!е 1'трге551оп. 6. II а Шёрпопё а
зоп рёге роиг... сп'ге с!е раззег а 8 пеигез.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Дополните предложения подходящими лич-
ными местоимениями.
1. Коиз ЗУОПЗ ипе гёропзе а сейе диезйоп
та!з поиз ... ге\пепс!гоп5 р1из г.агс1. 2. N6
геуепег раз зиг се зще!:, поиз ... ЗУОПЗ с1ё]'а
с!ёЬайи. 3. Ауег-уоиз уи Магйпе ? II г"аис!га11:
... ргёует'г ^ие 1е ра!:гоп ... с!етапс!е
с!е ует'г р1из 164 с!ета1п. 4. 5т ... ргепйз
1а уо{(иге, ... аигаз с!и та1 а ... дагег.
5. Соттеп4... е5Г.-йат'уё [а ? У... зшз епсоге
а те ... Йетапйег. б. !_е то!:еиг пе 1:оигпе
раз Ыеп, уои1ег-уоиз... ̂ е :̂е^ ип соир с!'се]1?

УПРАЖНЕНИЕ 3

Замените многоточие на 1еиг или 1еиг5.

I. Се зоп!:... епгапт.5. 2. II ... епуегга ип
1:ё1ёдгатте. 3. II г"аис!га ... гепс!ге ...
Шпейез. 4. О'ат пп'з ... Ьоиг_еШез аи г̂а!'з.
5. Ооппег-... сейе за^з^ас^оп. б. Моиз ...
топ1гегопз ... еггеигз. 7. Ргё1;е2- ... УОЗ
]ите11е$. 8— У0151'пз... опЬ 3̂11: зауо1'г ^и'̂ ^5
п'ёЫеп!: раз й'ассогс!. 9. Nои5 ... зоттез
гесоппа15зап!:5 с!е поиз ауо1га1с!ё5 с!ап5 сейе
С1гсопз1;апсе. 10. ... дагаде ез! Ыеп р1из
дгапс! дие 1е пб1ге ! 11. ... Шз ё1а!'еп1
епзетЫе аи сойёде. 12. Сёз депз-1а, ...
зоипге ез1: ий1е, 11з зоп4 г.оц]оигз с!е таиуз1зе
Нитеиг.
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НЕОПРЕДЕЛЕННОЕ МЕСТОИМЕНИЕ

Лхе АоМе Ае дие1дие снохе. Он о чем-то догадывается.
I

неопределенное местоимение выражает неизвестное
и является косвенным дополнением к глаголу ж 4ои1ег

Регхрппе пе з'ез1 епсоге тат/еШё. Еще никто не дал о себе знать.

неопределенное местоимение выражает нулевое количество
и является подлежащим глагола ве тап!/е5(ег

• 1л р1ираП, I

Со словами 1а /
всегда стоит в 3

ЯЛ Что такое неопределенное местоимение?

Неопределенное местоимение обозначает неопределенное лицо или предмет.
N6 соп/1опз раз сеШ 1аспе а п'ппроПе дш. Не будем поручать это дело неизвестно кому.
& ('ш арроЯё Лез Нугез, сепаш {'атизегоп!. Я принес тебе книги, некоторые тебя заинтересуют.

•И Когда нужно употреблять неопределенное местоимение?

Неопределенное местоимение употребляется:

- для обозначения неизвестного: оп, п'1трог1е дш, пЧтроПе ^ио^, ^ие^^и'ип, ^ие^^ие сНозе,
аи(ге спозе.
Оп а зоппё. Позвонили.
Не/аИез раз п ЧтроМе ^ио^. Не делайте неизвестно что.
0_не1ди'ипреШ-и т'аЫег ? Кто-нибудь может мне помочь?

— для обозначения общности: (оиз, 1ои(, 1ои11е топйе.
Из оп( гтйё 1оШ 1е топАе. Они пригласили всех.
Тои1 ез^ре^<1и Иогз ГНоппеиг. Всё потеряно, кроме чести.

— для обозначения нулевого количества: ли/, пи11е, пеп, регзоппе.
Репоппе пе Ы/аК йе сайеаи. Ему никто ничего не дарит.
Шт п'ачопз пеп еп1епа"и. Мы ничего не слышали.
Ми1 п'ез!ргорИ&е еп зопрауз. Нет пророка в своем отечестве.

— для обозначения уже упомянутого существительного : Гип, 1ез ипз, Гаи(ге, 1ез аШгез,
^ие^^иез-ипз, сеПатз, р1из1еигз, Ьеаисоир, 1ар1ираП, сНасип, сНасипе, аисип, аисипе.
Рагт11ез }оитаШ1ез, 1а р1ираг! ехегсеШ 1еиг тёНег а\ес раззюп. Большинство журналистов
выполняет свою работу с вдохновением.
/'д/ арреЫ 1ез еп/ап&, аисип п'а гёропйи. Я позвал(а) детей - ни один не отозвался.

•Ш Какова функция у неопределенного местоимения?

Неопределенное местоимение выполняет в предложении те же функции, что и существи-
тельное. Оно может быть:
— подлежащим: Веаисоир оп( ё1ё йёдиз. Многие были разочарованы.

Оиерепоппе пе зоре. Никому не выходить!

— прямым дополнением : Ооппе^-то1 аМгеспозе. Дайте мне что-то другое.

N6 сН1е8 р!и8 пеп. Не говорите больше ничего.

— косвенным дополнением : Шиз етеггопз ип то16 сНасип. Мы каждо,му пошлем весточку.

^е пе сопрегай сеШ 1асНе и регзоппе. Я бы никому не доверил это дело.

- дополнением принадлежности : П/аиЛга/тге арре! и дие1ди'ип роиг поиз аШег. Надо по-
звать кого-нибудь на помощь. * ——'

СеШ зоШПоп сот1еп( а ЮМ 1е топйе. Это решение устраивает всех.

были в ярости; б
Веаисоир «5/51
присутствовали I
С оборотом 1ои\ 3 л. ед. числа

Тои11е топив а

I Что написал

Пишется оп,
дие1ди'ип.

Оп а'етапа'е и
тапде ипе $е

Кто-то спраин

• Пишется оп1
оиз/епг.
Ш оп{ регйи 1еи
с1ёз. Они потеря

Отрицание

В отрицательн
забывать о пе|
после оп, если
Чтобы избежат
на 1/.
Оп а геси зоп ре
еп1ге. Его отца
войти.
Л о ге$и зоп ре

I еп{ге. Он принял

; Оп п'тадюе ра
Трудно представ
смущены.

| Л п'тадюе роз
Он и не предсга!

Выберите поди
тоимение:о(1са
цио\, сНасип, рс

1. Ауег-уоиз е
...2.Арио1ре

2- Вся французам п



) догадывается.

> не дал о себе знать.

а ит, 1'аШге, 1ех аШгез,
те, аисип, аисипе.
•олышшство журналистов

в не отозвался.

акции, что и существи-

другое.

ясному пошлем весточку.

ю.

оиг/кш аШег. Надо по-

или предмет. |
неизвестно кому. |
оторые тебя заинтересуют.

дие1ди'ип, ^ие^^ие сНозе,

СОГЛАСОВАНИЕ МЕСТОИМЕНИЯ И ГЛАГОЛА

• 1.а р1ираП, Ьеаисоир,

Со словами 1а р1ираг1, Ьеаисоир, 1гор глагол
всегда стоит в 3 л. мн. числа
Пз ё+теМ/ипеих ; 1а р1ираЛ рго&з&геМ. Они
были в ярости; большинство протестовало.
Веаисоир а$я51теп1 а 1а сёгётоте. Многие
присутствовали на церемонии.
С оборотом 1ои1 1е топде глагол всегда стоит
в З л. ед. числа.
Тои1 1е топс!е а ёЫ сопуодиё. Вызвали всех.

• Что написать: оп или оШ ?

• Пишется оп, когда его можно заменить на

Оп с1етапе1е ипе
детапйе ипе зесгёЬапе. Спрашивают секретаря
-» Кто-то спрашивает секретаря.

• Пишется оп1 когда его можно заменить на
оинеп?.
Из оп1регс]и 1еиг$ с1ёз -* 11з аусч'епЬ регс!и 1еигз
с/е5. Они потеряли свои ключи.

• Отрицание

В отрицательном предложении не следует
забывать о первом элементе отрицания п'
после оп, если глагол начинается с гласной.
Чтобы избежать ошибок можно заменить оп
на ;7.

Оп а геси зоп рёге ттз оп п'а раз ассер1ё ци'П
еп1ге. Его отца приняли, но не позволили ему
войти.

II а лесы зоп рёге тшз И п'а раз ассер^ё ^и'^^
еп&е. Он принял отца, но не позволил ему войти.
Оп пЧтад1пе раз д дие1ро!п1 оп ез1 етЬаггаззё.
Трудно представить, до какой степени мы были
смущены.

II пЧтасрпе раз а ^ие^ роЫ П ез1 етЬаггаззё.
Он и не представляет, до какой степени смущен.

УПРАЖНЕНИЕ 1

Выберите подходящее неопределенное мес-
тоимение: аисип, <7</е/9</е спозе, пеп, п'троПе
дио1, спасип, регзоппе, аисипе, ди1 и т.д.

1. Ауег-уои5 ей е)ез ]оигз й'аЬзепсе ? N00,
... 2. Аяио1'реп5е2-уои5?А — 3— гтеих

1ш пе 5311: се яит те соп\леп^. 4.
гёсотрепзё зе1оп зоп тёп!е. 5. 5ауе
...?... о"еп!ге еИез пе гёропс!!!. 6. Се п'ез!:
раз ипе га1зоп роиг^аке — 7 — п'агпуе а
1е с!ёс1с1ег а ади. 8. А1огз . . . реи! агпуег запз

з'еп 9. 1'агТа1ге.
10 _____ пе уесп: гёропйге а сейе диезйоп ?
11. ... п'а гёс1атё дио1 яие се БОЙ. 12. ...
те спЧ цие 1и аигаз с!е 1а У1зИ;е.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Выберите оп или оп1.

1, ... т'а йоппё гепйег-уоиз. 2. 11з ... 1ез
сНеуеих 1;гор 1опдз. 3. ... гасоп!:е дие 1ез
Маг1:1п ... (Иуогсё. 4. П ?аи1 ци'... зе уо1е

. 5. ЕИез п'... раз гёропо!и. 6. Ез1:-се
Сёгагс! е1 М1со1е 1:' ... 1ПУ11ё аиззт ?

7. С'ез1: с!гб1е,... сИгай яи'... поиз зигуеШе.
8. 1ез сЬагреп!пег5 ... 1;егт1пё 1е 1:о11;
ащоигсГгил. 9. Соттеп!; ЪаМ- ... роиг
ге]01пс1ге 1'аи1:огои1:е ? 10. Ое сго15 ди' ...
1оигпе а с!го1'1;е риапс! ... а йёраззё
1е сагге^оиг. 11. Из ... о"етапс1ё а ё^ге
гедиз та13 ... пе за!! раз зт се зега ассер1ё.
12. ... реи!; 1ез сопуатпсге 51 ...
1е5 Ьоп5 агдитепЬ.

УПРАЖНЕНИЕ 3

Выберите подходящее неопределенное ме-
стоимение. Возможно несколько вариантов.

1.... 651; агпуё, пои5 рош/опз раз5ег а 1аЫе.
2. Рагтт 1ез езНуап^з, ... раззеп1: 1еигз
узсапсе5 аи Ьогс! с!е 1а тег. 3. Уок1 1ез
оиугадез дие уоиз 1гоиуеге2 Йапз 1а
ЫЫ1о1:Ьёрие, та!з аМепйоп,... пе зоп1: ра5
сНзротЫез. 4. Нё1а5,... пе реи1... роигЫ.
5. Моиз П'ЗУОПЗ рзз се1: эг11с1е, та!з ]е рейх
уоиз ргорозег ... с!е зшИатге. 6. П у а
Ьезисоир с!е с1ёз, тз15 ... пе соггезропс! з
сейе рог1е. 7.... с!е таИп^епУоппё зига!!
ри рго1п'1:ег с!е 1а зНиаНоп. 8. Сез оЬ]е1:5 зоп1:
ш1:ёге55ап1:5, тз15 ... зоп1: Ып йе уэЫг 1е
рп'х ргорозё.

2- Вся французская грамматика
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ОТНОСИТЕЛЬНОЕ МЕСТОИМЕНИЕ

С'еМ ип ааеиг дт ауа!1 Ьеаисоир Ле 1а1еп1. Это очень талантливый актер.

простое относительное местоимение заменяет ааеиг, подлежащее глагола ОУО!Г
Пз пе диШегоп1ра$1е диагйег аидие! /& зон? аШсНёз. Они не уедут из квартала]!
относительное местоимение заменяет диаШег, к которому так привязаны,
косвенное дополнение глагола айасЬег

• Что писать: <

• йи'Н обязател;
ным глаголом/Ы
Nои5/е^оп5 се дь
сделаем все, чтоб|

• От', как прави

I Что такое относительное местоимение? ми сотеп'г'1тро

Относительное местоимение заменяет существительное или именную группу (группу ст шин» сйПто ('
ществительного), о которой уже шла речь. Это существительное илииме^ шу^щн Г ? 7
зывается атёсМет (антецедент). именная группа нац ци'еЛ.Се дш 1ш ̂

Ргё1е-то11е та&ппе дие 1и Нзшз Мег. Одолжи мне журнал, который ты читал вчера.

антецедент относительное местоимение

Простые ...

Сложные...

Слитные ...

Относительные
местоименные
выражения

дш, дие, дио(, йот, ой

1едие1, 1адие11е, 1ездие1з, 1ездие11ез

аидие1, аихдие1з, аихдиеНез, (1идие1, (1ездие1з, АездиеНез

Это обороты, которые могут быть образованы с помощью предлога
или сложного предлога, стоящего перед
дш, дие, дио1, ой, 1едие1, 1адие11е, 1ездие1з, 1ездие11ез

•В Когда употребляется относительное местоимение?

П Относительное местоимение употребляют, чтобы два простых предложения объеди
нить в одно. Предложение, образованное с помощью относительного местоимения
называется относительным. Относительное местоимение связывает придаточное
которое оно вводит, с существительным (его антецедентом), которое оно заменяет.
// а аспе(ё 1а КепаиП. Ьа КепаиН V^еп( <1е зогИг. Он купил машину «Рено». «Рено» только чт4
сошла с конвейера.
// а аспе1ё 1а КепаиИ дш V^еп^ с1е зогИг. Он купил машину «Рено», которая только что сошла
конвейера.

П Некоторые относительные предложения не имеют антецедента.
б«/ (гор етЬгаззе та1 ё(гет(. За двумя зайцами погонишься — ни одного не поймаешь.
Шегго^ег, дш УОШ моийге?.. Спросите кого угодно.

Ш§ Какую роль играет относительное местоимение?

У относительного местоимения те же функции, что и у существительного. Оно может быть;

— подлежащим: С'ез1 ип агсИНес1е дш а/аН 1езр1апз. Планы выполнил архитектор. [
'——* I

— прямым дополнением: 1л та§пё(озсоре цие}'а1 асНе(ё ез1 еп раппе. Видеомагнитофон, ко-1
торый я купил, не работает. \ косвенным дополнением: УоНа ГИотте а дцЦеретероиг сеПе т1з$юп. Вот человек, кото-|

' °Ш' ИЛИ ?"''"'
I рЫге и гез1ег.

По тапдё се ди\ а тапдё се ^и'

| Он доел то, что ос

А ^и^
\ заменяет, в
1 ществительные.
' щи на, о которой я
|
| • АидиеЬ /еди

I Аидие1,1едие1 за
| ные существита
1 1.е ргоЫёте аид1

торой я размышл!

• 00/1?

Оопгникогданв!
ип зиссёз о!оп1
тавтологии. Пр

рого я наметил для этой командировки,
обстоятельством: Ыоиз поиз аггё1опз зошеп! Лапз се( Ше1 ойи поиз амош поз НаЫшЛез. Мы часто
останавливаемся в этой гостинице, к которой привыкли.

— приложением: 1.е та^а^те Аоп1 И ез1 диез1юп зогИга еп^апV^е^. Журнал, о котором идет речь,!
выйдет в январе. |

• Се йоп*

Се с!оп1: употреб
ми предлог (I
гезропзаЫе, йош
1/о;7о се с1оп1 Н а

т Се а цио\и предлог о \ и т.д.). С

Надо ожидать им
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1вый актер,

ла ото/т-

от из квартала
зк привязаны

<У (ГРУППУ С)
м фуппа на

УПОТРЕБИТЕ МЕСТОИМЕНИЯ БЕЗ ОШИБОК

• Что писать: дш' или ди'Н?

• Ои'Н обязательно употребляется с безлич-
ным глаголом /аИо1г.
Ноиз/егопз се ди'Н/аиСроиг 1е сопутпсге. Мы
сделаем все, чтобы его убедить.

• Ош, как правило, употребляется с глагола-
ми сотетг, троЛег, ргепдге, гёзиНег, зераззег.
Зе те йетапйе се дш Ы соп\л'епс!гаН:. Я спра-
шиваю себя, что бы ему подошло.

ии'езЬ-се дш Ы ргепс! ? Что это с ним?

• Ош или ди'Н употребляется с глаголами
рЫге и гезЬег.
П а тапдё се дш ге&аИ дат зоп оот'ейе или:
П а тапдё се ди'Н ̂ аНАапз зоп
Он доел то, что оставалось в его тарелке.

I А ци\ дш заменяет, в основном, одушевленные су-

ществительные. 1.а/етте а дицерепзе. Жен-
щина, о которой я думаю.

• АидиеЬ 1едие1

АидиеЬ 1едие1 заменяют скорее неодушевлен-
ные существительные.
1.е ргоЫёте аидие1]'ш гё$ёсМ. Задача, над ко-
торой я размышляю.

• ОоШ

ОоШ никогда не следует за еп (нельзя сказать:
ип зиссёз с1опт..]'еп зшз Нег) во избежание
тавтологии. Правильное предложение: ип
зиссёз (Иоп^]е зшз/1ег. Успех, которым я горжусь.

• Се <1оп1

Се йопЪ. употребляется с глаголами, имеющи-
ми предлог а"е (ОУОН реиг, раг1ег, Иге
гезропзаЫе, а"ои1ег и т.д.).
\/оНа се с!оп1 И ауаНреиг. Вот, чего он боялся.

Я Се а дио1

Се а дио! употребляется с глаголами, имеющи-
ми предлог о (з'Ыёгеззег, гё/1ёсМг, (гауаШег,
репзег и т.д.). С'езЬ се а дио1 Н/аи^ з'аКепйге.
Надо ожидать именно этого.

УПРАЖНЕНИЕ 1

Отметьте относительные местоимения и их
антецеденты (существительные, которые
они заменили). Используя лексику из А, В
и С, составьте 5 правильных сложных пред-
ложений.

А
1а 1е#ге
1ез агтез
С'езНауШе
II а гепсопг.гё рие1ри'ип
Уою с!е5 агдитеп1:5

В
ой - ауес - и\ с!оп1: - а

^е 1:'а1 раг1ё УОП!: агпуег.
Маггл'пе а ^ай вез ё1:ис1е5.
зетЫе сотрё1:еп1;.
поиз роиггопз сопуашсге.
]е рвпзе йой ё1;ге Йапз се йго1'г.

УПРАЖНЕНИЕ 2 —

Дополните каждое предложение подходя-
щим относительным местоимением.

. . . уоиз репзег п'
раз 1а те!'11еиге. С'ез!: роиг(ап1: се Не . . . поиз
с!еугопз поиз соп^еп!ег. 2. Соппа^ззег-уоиз
1а регзоппе ауес ... и ЬауагсЫ! се тайп ?
3. 1'ёр1зос1е ... 1и 3̂15 аИизюп п'а ёсЬаррё а
регзоппе. 4. ЕИе гёаИза епЯп 1е рго]е1: ...
е11е репзаН: с1ери1з 51 [опдЪетрз. 5. С'ез!: ипе
р1ёсе ... 1е 5оЫ1 пе репере зата1з. 6. О'ат
регс!и 1а Ьадие ... т.и т'аз отТеЛе. 7. 1а
зос1'ё1:ё . . . НгтауаШе ез!: еп р1е1пе ехрапзюп.
8. Ооппег-тот ипе айгеззе . . . ]'е ршззе уоиз
]отпс1ге. 9. Моп!;ге2-пои5 1а та^зоп ... 11 а
пёпт.ёе с!е за теге. 10. Уо1О 1а га1'зоп ... ]'е
уоиз 31 солуориё. 11. СНо151'$5е2 1'Неиге ...
уоиз сопУ1еп1:. 12. Уо1С1 1ез ёсНапйИопз ...
]е уоиз а! ргопп'з.
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ОиергепЛгег-урш сотте 4ех5ег1 ? Что вы будете есть на десерт?
1—вопросительное местоимение обычно употребляется в качестве вопроси-

тельного слова или в качестве прямого дополнения к глаголу ргепйге

Л у ауш! р1ш1еиг5 аНёез так поиз пе ХОУШПУ ШдиеПе ргепйге. Аллей было
I несколько, и мы не

сложное вопросительное местоимение представляет знали, по какой идти.)
слово аПёе — прямое дополнение к глаголу ргепйге

•I Что такое вопросительное местоимение?

П Вопросительное местоимение позволяет построить вопросительное предложени|
с неполным вопросом, относящимся к подлежащему или к дополнению глагола:
(}ш $ега 1п\>Ш ? Кого пригласят?

П Вопросительное местоимение может выражать понятие, обозначать лицо: ()ие
Vои5 .?Что вы хотите?

Оно может напомнить о понятии или лице, о которых уже шла речь: Ш оп( с1еих/И1ез ргездь
Ли тёте й%е, йе 1адие11ераг1ез-Ш ? У них две дочери примерно одного возраста, о какой из них
говоришь?

Оно также может обозначить конкретное понятие или лицо: АУСС 1едиеЫе се$ <1еих Нотт>

Простые

Сложные

Слитные

Усилительные
формы

Вопросительные
возвратные
и кгпя ждотиа О О1 \> ЛД^СИНЛ

1 '
дш, дие, дио1
дне/, диеНе, дие/и, диеПез

1едие1, 1адие/1е, 1ездиеЬ, 1ещие11ез

аидие1, аихциеЬ, аихдиеИех,
<1идие1, ДездиеЬ, йещиеПеь

дш е$1-се дие, дш еМ-се дш, ди'еМ~се дие, ди'ем-се дш,
<1е дио1 ех(-се дие, аидие! е${-се дие, раг 1е$дие1х еМ-се дие и т.д.

Это все те выражения, которые можно образовать, если поставить
перед простым сложным или слитным местоимением предлог
или предложное выражение.

•1 Как употребляется вопросительное местоимение?

И Простое вопросительное местоимение употребляется в качестве вопросительного слова
(без антецедента): 0ие Vеиx-^и/а^^е Аетат ? Что ты собираешься делать завтра?

I] Сложные вопросительные местоимения ставятся перед существительным или после
него: Ьедие1 с1е сез сИа1еаих те^оих уш(ё ? Какой из этих замков вы посетили? |

• Частичны
вопрос?

• Частичный!
му, прямому д
тельству обра
чикается с вс
вопрос нельз»
Лксдшез-Ьи
вчера вечером?
Роигдио!}спз-Ь
Оиапд аюпз-п
время мы назк

• Полный вог
раженному пи
да или нет.
Аю-уоиз гетр
ли анкету?
Е*1-се дие юиз
ветите вы на эп
Тиезс1е}а1а?-

Употребле

1.едие1, йиди
ществительны<
Пу а с!еих ^и^
Аидие1 уои1ег-\: отец и сын.

на существите
Зе пе 5015 раз &
Не знаю, какое

существительн
Ое1ои$се5Ит
сеп1апз? Каш

ЯШ Какую функцию выполняет вопросительное местоимение? |

Вопросительное местоимение выполняет такую же функцию, как и имя существитель-'
ное. Оно может быть: |

- подлежащим: Ош_М1 ГипапипНё ?Кто соглашается? I

— именной частью составного сказуемого: Ой-то( дш (и ех. Скажи мне, кто ты? I

— прямым дополнением: Оие теПге^оих роиг Vоуа§е^ ? Что вы наденете в дорогу? |

- косвенным дополнением: А дио( репрез-Ш ? О чем ты думаешь?

имена существ
Соп&е 1ё5дие11

1

Вставьте наиб<
вопросительи!
1. Моиз 1дпоп
о!еих зттита!



1Е011Е1., ШШЕ1.1.Е, 1Е5СШЕ1.5

! ВОПрОСИ-
•еп&е

лей бьшо
>, и мы не
какой идти.

>едложени<
•лагола:

Оие

Шеьргещш
ой из них ть

еихИотте!,

оставить
Ш1ОГ

ого слова

ли после

твитель-

• Частичный (неполный) или полный
вопрос?

• Частичный вопрос относится к подлежаще-
му, прямому дополнению глагола или обстоя-
тельству образа действия. Вопрос всегда на-
чинается с вопросительного слова. На этот
вопрос нельзя ответить ни да, ни нет.
Ажс ^и^ ез-1и геп&ё Мег зон ? С кем ты вернулся
•чера вечером?
Йоищисп' /тз-Ш 1а 1ё1е ? Почему ты дуешься?
Оиапс! аюпз-поиз рпз гепс/ег-юиз ? На какое
время мы назначили встречу?

• Полный вопрос относится к действию, вы-
раженному глаголом. На него можно ответить
да или нет.
Ауе2-уоиз гетрИ 1е диезИопптге ? Вы заполни-
ли анкету?
Е&-се дие УОЧЗ гёропйгег а сеИе аппопсе ? От-
ветите вы на это объявление?
Ти ез дё]а 1а ? Ты уже приехал?

• Употребление 1ецие1, 1адие11е,

• 1.едие1, дидие!, аидие1 заменяют имена су-
ществительные муж. рода ед. ч.
Пу а бет ЗиНеп Вёгапдег : 1е рёге е^ 1е /Из.
Аидие1 \юи1ег-юиз раг1ег ? Жюльенов Беранже
двое: отец и сын. С кем из них вы хотите поговорить?

• 1-адиеИе, с!е 1адие11е, а 1адие11е заменяют име-
на существительные жен. рода ед. ч.
Зе пе зшз раз (адиеИе сйо;яг с!е сез райззеп'ез.
Не знаю, какое из пирожных выбрать?

• 1.ездие1з, йездиеЬ, аихдие1з заменяют имена
существительные муж. рода мн. ч.
Ое 1оиз сез Нугез, 1ездие1з зегоМ епсоге 1из йапз
сеп{ апз ? Какие книги будут читать через сто лет?

• 1ездие11ез, с^е5^ие^^ез, аихдиеМез заменяют
имена существительные жен. рода мн. ч.
Соп1ге [евдиеНез 4е сез таЫ^ез /аи1-Н ё1ге
юсапё ? От каких болезней надо сделать прививку?

УПРАЖНЕНИЕ 1

Вставьте наиболее подходящие по смыслу
вопросительные местоимения.
1. Моиз 1дпогоп$ ... зега сИо151. 2. Ое се$
с!еих аШгтаЬ'опз ... ез!: угате ? 3. ...
спо151га5-1:и сотте 1ётотп ? 4. Тои1:е5 сез

гоЬез те рЫзепт, а1огз... сНо151'г? 5— езт.-
се ... Ь'егпрёсНе с!е ге^изег ? 6. Сез грезигез
зоп^]из^ез ; оп зе йетапйе ... оп роиггаИ
соп1ез1:ег. 7 с!е сез сИзяиез о^пга!5-^и а
ип ас!о1е5сеп1: ? 8 раг1ег-уоиз ? 9.... ]оиг
раЛег-уоиз ? 10.5апз гасНо, соттеп1: зауо!г
... а дадпё 1а соигзе ? 11. Из зопг. с!еих
тё(1ес1П5 с1апз се саЫпе!:,... раг1ег-уоиз ?
12. Ти ез ЪоиЪ еззоигПё, ... 1:'агпуе-*-Н ?
13. Зе пе 5315 раз ауес ... поиз роигпопз
^аие ёритре. Раз ауес Вгипо еп 1:ои1 саз !
14.... раггт сез Иугез оп1 ё*ё 5ё1ес11оппёз
роиг 1е сопсоигз? 15. ЕИе
агсопзспрйоп е11е Ьёрепс!.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Какую роль играют вопросительные
местоимения в следующих предложениях?

1. СМ уесй гёропйге ? 2. Оие уоуег-уоиз йапз
УОЗ ]ите11ез? 3. Ое сез с!еих уё1оз, 1ерие1
сЬо151га1з-1:и ? 4. З'а1 с1ез агт'з, тачз зиг дит
роиггатз^е сотр1:ег еп саз сГасайеп!: ?
5. Nои5 СОППЭ1550П5 реи 1ез сапс)1с1аЬ; роиг

От, ой, циана1, цио\, роищио\

Каждый журналист быстро осваиваетупот-
ребление этих вопросительных местоиме-
ний. Не задавайте много вопросов, оказав-
шись на месте событий. Ограничьтесь пятью!
Ош ? От езт. сопсегпё раг ['ёуёпетеп!; ? Кто?
С кем связано это событие?
Ой ? Ой 1'ёуёпетепг. а-г.-Н ей Ней ? Где? Где
произошло это событие?
Оиапс! ? А диеНе Неиге, ^ие^ ]оиг 5'ез1:
с!ёгои1ё 1'ёуёпетеп4 ? Когда? В котором часу,
в какой день недели произошло это событие?
Оиот ? Оие з'ез1:-Н раззё ? Что? Что случилось?

! ? ОиеИез зоп11ез саизез с!е 1'ёуёпе-
? Почему? Чем вызвано это событие?

Американские журналисты называют этот
способ методом пяти 1Л/: УУПО, «Неге, «пеп,

«Ну (кто, где, когда, что, почему).
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ОРФОГРАФИЯ

ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

ФУНКЦИИ

ПРВДЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1Е РКОМОМ ОЕМСЖ5ТКАТ1Р

УКАЗАТЕЛЬНОЕ МЕСТОИМЕНИЕ

[ пе зоШраз тез еп/апК так сеих йе та зсгиг. Это не мои дети,
это дети моей сестры.

-указательное местоимение,
ср. рода мн. ч.
заменяет слово еп/ап(,
подлежащее глагола ё(ге

-указательное местоимение
муж. рода мн. ч.
заменяет слово еп/апК,
определение к подлежащему

Щ Что такое указательное местоимение?

Указательное местоимение заменяет лицо или предмет, о котором уже упоминалось:
Ауег-\оиз ип аи(ге тос1ё1е дие сеМ ^и^ ез1 еп чИппе ? Есть у вас такая же модель, как на витрине?
Может выражать какое-либо намерение: & т'оссире <1е се1а (ои1 йе зиНе. Я немедленно этим
займусь.

•1 Простые указательные местоимения

Единственное число

Множественное число

Мужской род

се/и/

сеих

Женский род

се11е

сеПез

Средний род

се

се

Се1ш, се11е, се, сеих, сеИех всегда сопровождаются дополнением.
^ п'ттераз 1а тоЛе йе сеШ аппёе, ̂ергё/ёгаи се11е ае Гап йегтег. Мне не нравится мода этого
года, я предпочитал прошлогоднюю.

ИИ Сложные указательные местоимения

Указание на ближайший объект

Ед.ч.

Мн. ч.

се1ш-а

сеих-с1

се11е-а

сеИех-а

сеа

Указание на ближайший объект

Ед.ч.

Мн. ч.

се1ш-1а

сеих-1а

се11е-1й

се11ез-1а

се!а

П Сложные указательные местоимения, образованные с помощью частицы с/, указыва-
ют на близкие предмет или лицо; с частицей Ш — на более удаленные:

ШёШ1еп1(1еих/гёге5, /еал е101Мег. Се1ш-с1^еут1/ог§егоп, се1ш-1а та(оп. ('Се/ш'-с/гергёзсп^е
ОНУ1ег, сеШ-\а ^еап.) Жили два брата, Жан и Оливье. Один (Оливье) стал кузнецом, другой
(Жан) — каменщиком.

П Сеа и се1а употребляются в том случае, если нужно передать какую-либо мысль, выра-
зить мнение: Виуе% сеа. Выпейте это. // пе заНраз се/а. Он не знает этого.

ШИ Какую функцию выполняет указательное местоимение?

Указательное местоимение может быть:

— подлежащим: Се зега атшап!. Это будет занятно.

— предикативом: Моп риП гехзетЫе а сеШ-1а. Мой свитер похож на тот.

— прямым дополнением: Ооппе^-то/ се1а. Дайте мне это.

— противопоставлением: Се/а, с'ез! топ аС/шге. Вот это - это мое дело.
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СЕС1, СЕ1А, СЕ, 5Е или СЕУХ

• Сеа, се1а

• Сеа указывает на то, о чем пойдет дальше
речь в предложении.
Зе йепз а уоиз сИге сеа :]е зшз аи соигап1...
Хочу сказать вам следующее: мне известно...

• Се/о, наоборот, напоминает о том, о чем уже
говорилось в предложении.
Нельзя говорить «сеасШ», надо сказать: «се/о
ЛЬ.
1/01/5 аме2 гсп'зоп ; се/о (№, топ оршоп ез{
(И^вгеп^е. Вы правы, но я остаюсь при своем мне-
нии.

• Что написать: се, $е или сеих?

• Се - указательное прилагательное, которое
стоит перед существительным (се сНареаи)
или указательным местоимением. Следует
писать се, если речь идет о местоимении и
если его можно заменить местоимением един-
ственного числа сеа или се/о.
Се зоп1 йез сЬозез ^и^ агтепЬ. Такие вещи слу-
чаются.

Сеа ез1 ипе сЬо$е ош' агте. Это то, что случа-
ется.

ЕЬ роиЛап! с'ёЬаИ УГМ. Е1 роиПапЪ се/о ё1аП
угат. И, однако, это было правдой.

• 5е - приглагольное возвратное местоиме-
ние 3-го л. ед. или мн. числа, которое упот-
ребляется с возвратным глаголом: зерготепег,
зе оетопоег, з'паЬШег и т.д.
На письме употребляется зе, если 3-е лицо
можно заменить на первое или второе.

1ез еп}аШз зе зоп1 НаЫИёз гарШтепЬ. Дети
быстро оделись.

Зе те зшз ЬаЬШё. Я оделся.
Ти 1'ез НаЫИёЛы оделся.

• Сеих - указательное местоимение множе-
ственного числа. На письме употребляется
сеих, если его можно заменить указательным
местоимением единственного числа се/и/:

Сеих ^и^ тепЬеШ зеюп1 ритз. Те, кто лгут, будут
наказаны.
СеЫ ^и^ теМ зега рит. Тот, кто лжет, будет на-
казан.

УПРАЖНЕНИЕ 1

Употребите указательные местоимения, ко-
торые подходят по смыслу (се11е, сеа, сеих,
се1ш, се1а, се).
1. С'ез!: ргёс15ётеп1:... яие]е уеих уоизИге
сотргепйге. 2. Оапз се ]еи, с'ез!... яш та^^ие
1е ттт'тит с!е ротпт^ ^и^ дадпе. 3. ... ^и^
агп'уегопт. 1ез ргепп'егз зегоп! 1ез ргегтегз
зет'з. 4. УешНег ргепЬге соппа!5апсе с!е ...
. 5. 11з пе зауеп!: раз епсоге ... ци'йз тегоп!
роиг 1ез уасапсез. 6. Зе п'а1 раз 1:гоиуё
о"аглрои1ез аи зиреггпагсНё е^ роиг1ап1:
]'а1тега1з гетр1асег ... дт" тапдие а 1а
си151пе. 7. Уоиз т'ауегс!ё]а сШ... ауап1-п1ег.
8. Зе п'аспёг.ега1 р1из с!е га1$1п5, ... о"1п'ер
ёгхи'епКгор ас1'с1е5.9.3'а1те Ыеп 1е дйе1 дпз,
та15 ... а 1'ан р1из соптогглЫе. 10. N6 тереме
а регзоппе ... цие]е?а\. 11. Оие ...
^и^ арргёс!еп1: сейе ёгтпззюп поиз ёсп'уеп!:.
12.... те зетЫе Ыеп Ып, а ргёзеп! ! 13. II
сга1п1 ̂ ие ... 1т' газзе Ье 1а ре1пе.

УПРАЖНЕНИЕ 2

В следующих предложениях употребите
сложное указательное местоимение, которое
подходит по смыслу.
1. Еп егТег., сейе та!зоп ез!:]оИе, та13 ...
реп зе 1гоиуе аи Ьои!: с!е 1а гие ез!: 1:ур1яие.
2. Оп уоуаН с!еих гёдттеп1:5. ... ге\лпг., ...
с!1"5раги1: аи сотЬаг,. 3. Соттеп!; аИопз-поиз
поиз еп зог^г, сез с!еих сНеттпз зетЫеп!:
аиззт йапдегеих Гип яие Гаит,ге ?... 1опде 1а

е,... Йезсепс! ̂ и5^и'аи пуаде.

УПРАЖНЕНИЕ 3

Какие функции выполняют указательные
местоимения в следующих предложениях:
1. З'ауа1з соптопйи та то!:о ауес се11е-1а.
2. Са п'ауа1'1 аисипе ттройапсе. 3. Ргепег
се1а, с'ез! Ьоп роиг 1е гНите. 4. «Ти те
ратегаз се1а», а спё се1и1-с1 а се1и!-1а.
5. Кёрёт.е2-то1 да. 6. Се1ш-с1 езт. Ьеаисоир
р1из 1п1;ёге55ап1;. 7. ^а п'а 1'а1г с!е пеп
с'ез1:1гёз с1ё11са1. 8. С'езт. игдеп!:, 11
ехрёс!1ег да г.оит, с!е зи^е. 9. Ап ! се1ш'-1а, оп
пе 1е сНапдега раз! 10. Ргепс15 се рие 1;и уеих.
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ОРФОГРАФИЯ

ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

ФУНКЦИИ

ПРИЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

II РКОМОМ ОЕМОЫ5ТКАТ1Р

УКАЗАТЕЛЬНОЕ МЕСТОИМЕНИЕ

Се пе хоШраз тез еп/аШз так сеих Ле та загиг. Это не мои дети,
это дети моей сестры.

- указательное местоимение,
ср. рода мн. ч.
заменяет слово еп/ап(,
подлежащее глагола ё1ге

- указательное местоимение
муж. рода мн. ч.
заменяет слово еп/ап(5,
определение к подлежащему

ВН Что такое указательное местоимение?

Указательное местоимение заменяет лицо или предмет, о котором уже упоминалось:
А*?ег-уот ип аШге тойё1е ^ие сеЫ ^и^ еМ еп V^(^^пе ? Есть у вас такая же модель, как на витрине?
Может выражать какое-либо намерение: & т'оссире а"е се1а (ои( а"е зиНе. Я немедленно этим
займусь.

Простые указательные местоимения

Единственное число

Множественное число

Мужской род

се1ш

сеих

Женский род

сеИе

сеПез

Средний род

се

се

СеЫ, се11е, се, сеих, се11е$ всегда сопровождаются дополнением.
/е п'атераз 1а тоа"е йе сеШ аппёе,]ергё/ёгагз сеПе (1е 1'ап а"егтег. Мне не нравится мода этого
года, я предпочитал прошлогоднюю.

•В Сложные указательные местоимения

Указание на ближайший объект

Ед.ч.

Мн. ч.

се1ш-а

сеих-а

сеие-а

сеНез-с1

сеа

Указание на ближайший объект

Ед.ч.

Мн. ч.

сеШ-1а

сеих-1а

се11е-1а

се11ез-1а

се1а

П Сложные указательные местоимения, образованные с помощью частицы а, указыва-
ют на близкие предмет или лицо; с частицей 1а — на более удаленные:

Шё^а^еп^(1еиx^'^ё^е$, /едя еЮ1мег. Се1ш-с1 ̂т1/о>%егоп, се1ш-1а тасоп. (Се1ш-а кргбаиЛе
О1Мег, се1ш-1а ./еап.) Жили два брата, Жан и Оливье. Один (Оливье) стал кузнецом, другой
(Жан) — каменщиком.

П Сеа и се/а употребляются в том случае, если нужно передать какую-либо мысль, выра-
зить мнение: Вичег. сеа. Выпейте это. // пе ш1 раз се1а. Он не знает этого.

ВВ! Какую функцию выполняет указательное местоимение?

Указательное местоимение может быть:

- подлежащим: Се $ега атшап!. Это будет занятно.

— предикативом: Моп риП геззетЫе а сеЫ-1а. Мой свитер похож на тот.

- прямым дополнением: Воппе1-то1 се1а. Дайте мне это.

— противопоставлением: Се/а, с'ез! топ а$шге. Вот это - это мое дело.

• Сеа- ее

• Сеа ука:
речь в прс

7е &'еп5 а
Хочу сказа!

• Се/о, нао
говорил оо
Нельзя гов
аи».
Уоиз а\/ег
(Н#ёгеп1е. I
НИИ.

• Что наг

• Се - указ
стоит пере
или указа!
писать се,
если его мо
ственного«

Се зоп1 с/к
чаются.

Сеа е^1 ит I
ется.

ДроиЛап1

уга1. И, однг

• 5е - при!
ние 3-го л.
ребляется с
$е с!етапс1&
На письме
можно заме

/.65 еп/ап1з

быстро одел!

№ те 5Ш5 Ь
Ти 1'е: ЬаЫЬ

• Сеих - ук
ственного 1

сеих, если е
местоимени

Сеих дш те»
наказаны.

СеЫ цш те!
казан.
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мои дети,
• моей сестры.
имение

ко,
•ежашему

пиналось:
як на витрине?
медленно этим

[род

се

се

гея мода этого

бмкг

се!а

;а, указыва-

гагергёзепй
кцом, другой

ысль, выра-

СЕС1, СЕЬА, СЕ, 5Е или СЕУХ

• Сеа, се/а

• Сеа указывает на то, о чем пойдет дальше
речь в предложении.
^е й'е/75 а уоиз (Иге сеа : ]е 5Ш5 аи соигапЬ...
Хочу сказать вам следующее: мне известно...

• Се/о, наоборот, напоминает о том, о чем уже
говорилось в предложении.
Нельзя говорить «сеасШ», надо сказать: «се/о
АЬ.
Уоиз ауег го/5сш ; се/о <Ш, топ ор/шоп е${
(Н$ёгеп1е. Вы правы, но я остаюсь при своем мне-
нии.

• Что написать: се, 5в или сеих?

• Се - указательное прилагательное, которое
стоит перед существительным (се сНареаи)
или указательным местоимением. Следует
писать се, если речь идет о местоимении и
если его можно заменить местоимением един-
ственного числа сеа или се/о.
Се зоп1065 с/70565 дш агпуеп1. Такие вещи слу-
чаются.

Сес; еЛ ипе сЬозе аш агте. Это то, что случа-
ется.
И роиЯаМ с'ё1аИ: угт. Е^ роиЯапЪ се/о ё1аИ
Ш7/. И, однако, это было правдой.

• 5е - приглагольное возвратное местоиме-
ние 3-го л. ед. или мн. числа, которое упот-
ребляется с возвратным глаголом: зерготепег,
5е с/етопоег, з'ЬаЫИег и т.д.
На письме употребляется 56, если 3-е лицо
можно заменить на первое или второе.

/.65 еп/оп25 $е зоп( НаЫИёз гар/с/етел^. Дети
быстро оделись.

Зе те 5<л5 ЬаЫНё. Я оделся.
Ти {'ез НаЫйё.Ты оделся.

• Сеих - указательное местоимение множе-
ственного числа. На письме употребляется
сеих, если его можно заменить указательным
местоимением единственного числа сеЫ:

Сеих ^и^ теп1еШ зегоп! ритз. Те, кто лгут, будут
наказаны.
СеЫ ^и^ теп1 зет рит. Тот, кто лжет, будет на-
казан.

УПРАЖНЕНИЕ 1

Употребите указательные местоимения, ко-
торые подходят по смыслу (се11е, сеа, сеих,
се1ш, се1а, се).
1. С'е51: ргёс!5ётеп1: . . . 9ие ]е уеих уоиз Иге
сотргепЬге. 2. Оапз се]'еи, с'е$1; . . . рш тагдие
1е гтттит с!е ро!п1:5 рш дадпе. 3. ... яш
агп'уегоп!: 1ез ргегт'егз зегоп!; 1ез ргегт'егз
зеплз. 4. УешНег ргепЬге соппа!5апсе с!е ...
. 5. 11$ пе зауеп1: раз епсоге ... риЧ15 ^егоп1
роиг 1ез уасапсез. б. Ле п'а! раз 1:гоиуё
с!'агпрои1ез аи зирегтагсИё е1: роиг4ап1
]'а1'тега15 гетр1асег ... яш тапдие а 1а
сш'51пе. 7. Уоиз т'ауег с!е]'а сНг. ... ауап4-Ыег.
8. Зе п'аспёг.ега1 р1из с)е га151пз, ... сГгпег
ё!а1еп1: 1:гор ас!с!е5. 9. 0'а1те Ыеп 1е дйе4 дпз,
та15 ... а 1'а1г р1из соп^огЬаЫе. 10. N6 гёрёг.е
а регзоппе ... дие]'е 1'ат гасоп1ё. 11. Цие ...
рит арргёсгеп!: сейе ёгтззюп поиз ёсп'уеп!;.
12. ... те зетЫе Ыеп Ып, а ргёзеггЬ ! 13. II
СГ31П1: яие ... 1т' ^аззе с)е 1а ре!'пе.

- УПРАЖНЕНИЕ 2 - -

В следующих предложениях употребите
сложное указательное местоимение, которое
подходит по смыслу.
1. Еп еггет, сеИе та13оп ез!: ]о11е, та15 ...
рт зе 1гоиуе аи Ьои1; с!е 1а гие ез!: 1ур1̂ ие.
2. Оп уоуа!1: с!еих гёд1'теп45. ... ге\лпг_, ...
с115раги1:аи сотЬа!:. 3. Соттеп^аИопз-поиз
поиз еп зогЬтг, сез с!еих сг1ет1пз зегпЫеп!;
аизз! Йапдегеих Гип цие 1'аи1:ге ? ... 1опде 1а

е, ... с1езсепс!]и5яи'аи пуаде.

УПРАЖНЕНИЕ 3

Какие функции выполняют указательные
местоимения в следующих предложениях:
1. Тауа^з сопгопйи та то1:о ауес се11е-1а.
2. ^а п'ауа1Ч аисипе тгпроЛапсе. 3. Ргепег
се1а, с'ез1: Ьоп роиг 1е гИите. 4. «Ти те
ратегзз се1а», э спё сеШт-а з се1и!-1з.
5. Кёрёт.е2-тсп дз. 6. Се1т'-с1 ез1 Ьезисоир
р1из 1пЬёгеззап1;. 7. Са п'а 1'а1г с!е п'еп тз1'з
с'ез1:1:гёз йёИса*. 8. С'ез!: игдепг., Н ^аи1:
ехрёсНег да г,ои1: с!е зшЧе. 9. АН ! сеШНа, оп
пе 1е сЬапдега раз! 10. Ргепйз се яие 1:и уеих.
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ОРФОГРАФИЯ

ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА
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1Е РКОМОМ Р055Е551Р

ПРИТЯЖАТЕЛЬНОЕ МЕСТОИМЕНИЕ

5/ УОШ п 'ауеграх Ле $1у1о, }е роизргёге 1е т!еп. Если у вас нет ручки,
| я вам одолжу свою,

притяжательное местоимение 1 -го л. ед. ч. муж. рода
№1ге шшге ей соп/опаЫе, так 1а 1ет еаЛрЪв гарЫе. Наша машина удоб-

I нал, а их — быстрее,
притяжательное местоимение 3-го л. ед. ч. жен. рода

•В Что такое притяжательное местоимение?

П Притяжательное местоимение заменяет уже упоминавшееся существительное, ука-
зывает на предмет и его владельца.

П Оно состоит из определенного артикля и приложения в сильной форме, которая
в современном языке не используется (тгеп, йеп, з1еп и т.д.).
С'ез! (а юНиге ? Ош, с'ез( 1а т!еппе. Это твоя машина? - Да, моя.
№ п 'ашераз 1ез сНареаих, та1з 1е гд1ге ез(]оН. Я не люблю головные уборы, но ваш - красивый.
Моз еп/ап1з геШгеп1 ае \асапсез аетат, е( 1еа 1еит гечгеппепт атапспе. Наши дети возвраща-
ются после каникул завтра, а их (дети) — в воскресенье.

•I Как согласуется притяжательное местоимение?

Притяжательное местоимение согласуется в лице (1,2,3-м), роде (муж. или жен.) и числе
с предметом обладания.

Предмет/ы
обладания

Предмет/ы
обладания

Предмет/ы
обладания

1-е л. муж'р-
жен. р.

2-е л.
жен. р.

3-е л. муж'р-
жен. р.

Единственное число
(один предмет обладания)

1е тгеп
1а тгеппе

1е йеп
1а иеппе

1е з1еп
1а згеппе

1е пдгге
1а пд1ге

1е \о1ге
1а 'уЫге

1е 1еиг
1а 1еиг

Множественное число
(несколько предметов обладания)

1ез т1еппез
1ез пд1гез
1ез по(гез

1ез Мет 1ез V6^^ез
1ез иеппез 1ез V6^^ез

1ез з1епз
1ез згеппез

1ез 1еигз
1ез 1еигз

Ш§ Какую функцию выполняет притяжательное местоимение?

Притяжательное местоимение выполняет те же функции, что и имя существительное.
Оно может выступать в роли:
— подлежащего: А диеПе Неиге ез1 Vо1^е (гат ? Ьешеп раг( аапз апд ттШез. В котором часу

отходит ваш поезд? Мой — через пять минут. ' *
Се гё$те Лоппе Лез гёзи1Ш1з гарШез таи 1е пр1ге ез1р1из ёдшНЬгё.

Эта диета приносит быстрый результат, но наша — более сбалансированная.

— предикатива: Се тап(еаи геззетЫе аи йен. Это пальто похоже на твое.

Та/етте ез( 1п(е11щеп1е та^з^е 1гои\е >
очаровательной.

— прямого дополнения: & пе Vеиxр^из ае Юп \ё!о. КепЛз-то11е теп. Не хочу больше твой
велосипед. Верни мне мой. ^ '
М)«5 аVопз оиЬИё поз]ите11ез. Рои\е1-\оиз пот рге(ег 1е$ уо1гех ? Мы забыли свой бинокль.
Можете одолжить нам ваш?
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УПРАЖНЕНИЯ

УПРАЖНЕНИЕ 1

Дополните каждое предложение притяжа-
тельным местоимением. В каждом предло-
жении возможно несколько вариантов.

1. \/05 агЬгез ггиШегз 5оп1 Ыеп йеипз, та15
... зон! еп ге1:згс1 се1±е аппёе. 2. Мо1:ге сМеп
651 р1из оЬё13ззп1: цие ... . 3. 1ез тепиз
Яи'еИе сотрозе 5оп1: 1ои]оиг5 гтеих
ё д ш М Ь г ё 5 рие ... . 4. Ое п'ат раз с!е

ргодгатте,уои1е2-уоизтергё1:ег...75. N05
оЩесШз 5оп1 тойез^ез ; та!5 ... зон! {гор
атЬШеих. б. 1/а1о!е о"ип агт ез!:
гёсоптог1ап1:е. Оатэ15^е п 'оиЬНегат . . . .

УПРАЖНЕНИЕ 2

Замените предлог а и личное местоимение
притяжательным местоимением.

Например : Се тап1еаи ез* а тот -*
Се тап*еаи ез! 1е пи'еп.

1. Се ]агсИп е$1: а еих. 2. Ез1>се яие сейе
сзз5б1±е 651: а 1о1 ? 3. Ое пе реп5е ра5 яие
сеНе У01'1:иге 5011: а 1ит. 4. 1_е сНеуа1 яит е5{
с!ап5 1е Ьох с!е с1го11е е51: а поиз. 5. Се$
1ипейе5 5оп1 а тот. 6. Се ^ои1агс! ез1: а е11е.
7. Е5*-се ^ие сейе та15оп е5{ а уои5 ? 8. Се$
р1асе5 5оп1: а еих. 9. Е$1:-се рие се сН1еп 651:
а 1:01 ? 10. Тои5 се5 еп^ап^з 50п1:-1'15 а е11е?

УПРАЖНЕНИЕ 3

Напишите соответствующие притяжатель-
ные местоимения:

Например : Та топ1ге е$1 еп ог та1$
(1™рег5оппе йи 51'пдиИег)
Та топ^ге ез1 еп ог та15 1а пи'еппе
ёЧапспе.

1. 1еиг уо^иге е51 гарУе та!5 (1ге регз. с!и
р1ип'е1) ез1: р1и$ соп^ойзЫе. 2. Зе пе 5315 ра5
51 г.оп аи!оЬи5 рз55е э ГНеиге та!5 (1ге рег5.
с!и 51пдиНег) 651: 1:ои]оиг5 еп ге1агс1. 3. Те5

5 тз!5 ̂ е п'а1'те рэ5 йи

(3е рег5. с!и р1ипе1). 4.
арраЛетеп* ез1: тотпз Ьшуап1: дие (3е регз.
с!и 51'пди11ег). 5.1_е га151п ^ие]'ат аспе^ё ез1
тош5 аас!е дие (2е регз. с!и 51'пдиИег).
6. Уои5 ашег 1е5 сопгИигез ? Моиз э11оп5
уои5 ^атге дой!ег (1ге регз. с!и р1ипе1).
7. Аз-1:и Я п т {оп с!е551п ? (1ге регз. о!и
51пдиНег) п'е51: тёте ра5 соттепсё. 8. Те5
сНаи55е1:1:е5 5оп1: р1и5 ёрз155ез цие (1ге регз.

Йи р1ипе(). 9. Мо1ге Ше арргепс! 1е ртапо,
е1: (3е регз. о!и зтпдиНег), 1а

УПРАЖНЕНИЕ 4

Дополните следующие фразы притяжа-
тельными местоимениями по вашему
выбору.

II1. Моп зиссёз п'ёс11р5ега ра5 ... . 2
5'оссир311: с!е5 тп^ёгёЬ Ье 565 эт15 р1из
... ргоргез. 3. 115 оШ т1еих гезрес1:ё 1оп
зесге! рие ____ 4. Сейе ауШБзйоп зпаеппе
ё1:э11: рге5дие зиззт ёуо1иёе дие — 5. Кзпде
1:ез з^а1'гез]е т'оссирегз! с!ез ... . 6. ЕИе
пе VI"!: яие роиг 1е5 ... . 7. У а] йт те5
с1еуо1Г5 ; 35-1:и Нп1 ... ? 8. Ти роигга15 у
тейге йи ... 1ои1: с!е тёте ! 9. Се {аи^еиИ
е51 р1и5 соп^ог^аЫе рие .... 10. Ти 35
рге5дие 1ез тётез Шпейез яие Раи1 та15
... 5оп1: р1из гопйез. 11. 5егег-уоиз о"е5 ...
с!етэ1П 5ои ? 12. Уа\5 топ ра55ерог1:,
654-се ^ие 1и 35 ?

УПРАЖНЕНИЕ 5

Замените притяжательным местоимением
группу существительного, вводимую
притяжательным прилагательным:

1. 5е5 с11р1бте5. 2. \/о1ге та1'зоп. 3. 1_еиг
поиуеИе уоНиге. 4. Топ Ьигеаи. 5. 1еиг5
1с1ёе5. 6. 5а 1пЧ1е. 7. Мо1:ге 1п5гл(и(еиг. 8. 5ез
уаН5е5. 9. Уо5 сэтагзо!е5. 10. Ме5
1трге551опз.
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1'АОЛЕСПР (ШАИПСАПГ

КАЧЕСТВЕННОЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ

Ье Гетрх нега Нитьргепег ип Ьоп трегтёаЫе. Обещают дождь, возьми-
те надежный плащ.

качественное прилагательное
именная часть сказуемого от-
носится к подлежащему 1етрз

качественное прилагательное
определение относится к сущест-
вительному трегтёаЫе

Ш Что такое качественное прилагательное?

О Качественное прилагательное относится к существительному. Оно уточняет смысл су-
ществительного, наделяя его определенными качествами.
« Уоцх епуоуег Vо^^е 1еШе аи Шп/гёЛшЮи погта! ?» - Вы оплачиваете отправление письма по

Т | | льготному или обычному тарифу?
суш. прилаг. прилаг.

П Качественное прилагательное часто образуется от существительного или глагола.
СНагте
Очарование
/та&пайоп
Воображение
УеПи
Добродетель

сИагтеиг
обольститель
гта&пай/
с богатым воображением
Vе^1иеиx
добродетельный

Мап^ег
Есть
СотргепАге
Понимать
Атег
Любить

тащеаЫе
съедобный
сотргёИепзШе
понятный
атоигеих
влюбленный

Функции качественного прилагательного

Качественное прилагательное может быть определением.
- Качественное прилагательное является связанным определением, когда оно стоит

рядом с существительным, к которому относится.
ЕПероПаН ип )оП реШ сНареаи гои^е. На ней была прелестная красная шляпка.

П

качественные прила- существи- качественное
гательные связанные тельное прилагательное
определения связанное определение

— Качественное прилагательное является несвязанным определением, когда оно от-
делено запятой или другими словами от существительного, к которому относится.

// тоЫаИ ип спеуа! рагНсиНёгетеШ ущоигеих. Он ездил на очень крепкой лошади.

сущ. наречие качественное прилагательное несвязанное определение

Ую1еп1е е1 хоийтпе, 1а р1ше з'аЪаШ зиг 1а уШе. Внезапно сильный дождь
\^—"""^ | | обрушился на город.

качественное прилагательное запятая существительное
несвязанное определение

СеПе тойе, (ои(е поигеПе. Vар^а^^е аих]еипе$. Эта абсолютно новая мода понравится молодежи.
Т т ^ II сущ. I наречие | запятая
запятая качественное прилагательное

обособленное определение

П Качественное прилагательное может выступать в роли определения. В таком случае
оно связано с подлежащим глаголом состояния (ё1ге, рагайге, зетЫег, ёеуешг и т.д.).

Се( еп/ап( ех($ёугеих. У этого ребенка жар.

сущ. подлежащее глагол прилагательное определение подлежащего

1е (етрхрагаП 1ощоиг$р1ш соип еп часапсез. Кажется, что время на отдыхе бежит быстрее.

сущ. подлежащее глагол прилагательное определение подлежащего
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СТЕПЕНИ СРАВНЕНИЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНОГО

- Качественное прилагательное имеет
степени сравнения

- В сравнительной степени прилагательное
используется для передачи:
- высшей степени качества: Оат'е1 ез1 р1из

аде ^ие ТМеггу. Даниэль старше Тьерри;
- равенства : В1апсНпе ез{ 01/557 Ыопс1е ^ие

МадаН. У Бландин такие же светлые волосы, как
и у Магали;

- низшей степени качества : Оаш1 ез1 тоюз
)еипе ^ие ТМеггу. Даниэль моложе Тьерри.

- Качественное прилагательное упот-
ребляется в превосходной степени

- В относительной превосходной степени
прилагательное передает:
- высшую степень качества: ЬаЬейе ез11а

р1из с!оисе с!е {оиЬез. Из всех Изабель самая
нежная;

- низшую степень качества: Се готап ез{1е
том?* Ьоп. Этот роман наименее удачный.

- В абсолютной превосходной степени (без
сравнения) прилагательное употребляется
для передачи :
- высшей степени качества: ЗЬёрЬапе ез1 &ёз

}огЬ. Стефан очень сильный;
- низшей степени качества: С'езЬ ипе М&оке

1гё$реи сгёсНЫе. Это весьма малоправдоподоб-
ная история.

- В абсолютной превосходной степени
(ргодге551т) прилагательное употребляется
для передачи:
- высшей степени качества: СеИе ёгт'ззюп ез1

с!е р(из еп р1из сё1ёЬге. Эта программа стано-
виться все более популярной.

- низшей степени качества: СеИеёт^ззюп ез1
& то1пз еп /770/П5 Ьоппе. Эта программа
становиться все менее популярной.

УПРАЖНЕНИЕ 1

Отметьте качественные прилагательные
в следующих предложениях.

1. 1е зеи1 т.аЫеаи гетагриаЫе ез1: ипе
дгапйе 1:оНе епсайгёе бе гоиде. 2. 5а
поиуеИе У014иге а ёг,ё Иугёе 1а зетатпе
йегтёге. 3.1а ргайрие гёдиНёге с)'ип зрог1;
е$1 тпсИзрепзаЫе а ип Ьоп ёрийтЬге.
4. Ма1дгё ип сНзсоигз оШс^е!, 1'ёто1:1'оп ё1а11:

регсерЬ'Ые. 5.
еШсасез е! 51'1епс1-еих.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Отметьте качественные прилагательные
в следующем отрывке.
С'ез! угашеп^ 1а р1из ]оИе ]еипе г!11е с!и
топс!е. 1а р1и$ ггаТсНе, 1а р1и$ р1трап1:е. 1а
р1из ]о11е. Той! 1е гпайп е$1: 1а ди1 1'епг_оиге,
Яит 1а $ои1ёуе йапз 1'атг, 1а гепс! 1ёдёге. II ез!
ргезрие ттсИ, и ез! сНтапспе. Е1: 1а уо1с! зиг
1ез тагсНез с!е за та!'зоп, 1'траЬ'епт.е ип реи,
та15 з1 Неигеизе.

УПРАЖНЕНИЕ 3

Образуйте прилагательное из каждого
нижеприведенного слова.
Ас^егз^ё - арргохттайоп - Ьгш'1-
- с!1уегдепсе - таЫе - пагтопте -
1трат.1епсе - паизёе - ротйз - риЫюг.ё -
^иа^^ :̂ё - пдиеиг - 511епсе -
Ноппеиг - поаутЬё.

УПРАЖНЕНИЕ 4

Образуйте прилагательное из следующих
глаголов.
Сопзоттег - ЬаИге - еппиуег - с1ёс!шге -
тейге - ёуо1иег - гесеуой - зетг - 1гоиуег
- 1пуеп1:ег -

УПРАЖНЕНИЕ 5

Найдите существительные, от которых
образованы прилагательные.
Нагдпеих - дгаз - Ье1 - той - рагеззеих

- тп1:ёдгаЫе - уепдеиг
- зес - ехсейеп!:.

УПРАЖНЕНИЕ б

Найдите глаголы, от которых образованы
прилагательные.
Ргот.ест.еиг - за1Уа1:еиг - хлеих - сгёа1:еиг •
1п1:еп51̂  - со1оп1а1 - рег$оппе1 -
]а1оих - сгеих - Нитатп.
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1Е РЁМШШ ОЕ 1'АОЛЕСПР 01Ж1Р1САПР

ЖЕНСКИЙ РОД КАЧЕСТВЕННОГО ПРИЛАГАТЕЛЬНОГО

Ш уеп1 мо/ел? -» ипер1ше V^о^еп^е. Сильный ветер -» сильный дождь.

I—женский род образуется прибавлением
буквы е в конце слова.

•I Основное правило образования женского рода прилагательного

Женский род качественного прилагательного образуется прибавлением буквы -е к при-
лагательному мужского рода. \ герах/атНЫ Семейный обед Ш ас(е сМ1 Гражданский акт Ш %е5(е Шю1 Глупый поступок

ЦпеаыетЫёе/атШа1е Ше регхоппаШё сМ1е ^Ше ехргекюп Шо1е

Семейный сбор Гражданское лицо Глупое выражение

Иногда мужской род и женский совпадают.
Ш сАеуд/ Лосие Послушный конь Ше]итеп1 йосНе Послушная кобыла
Ш Иотте Ноппё1е Честный человек Ше/етте Иоппё1е Честная женщина
Ш йё$1г (епасе Неотступная мечта Ше еп\1е 1епасе Острая зависть

•Ш В некоторых случаях над прилагательным ставятся надстрочные знаки

Ш потЬге ргет/ег Первое число
Ш а/и/ (И5сге( Деликатный друг

Ш ге%агс1 тдше! Беспокойный взгляд
Ш (гат сотрШ Полный поезд

То же со словами сопсге(, гер1е1, зесге{.
Ш ас1е атЫ%ч Двусмысленный поступок
Ш епДгоИ ехщи Занятое место
Ш ап%1е ащи Острый угол
Ш тиг сопи%и Общая стена

Цпергетгёге/Ыз Первый раз
Ше сасНеПе сИусгё1е Укромный тайник
Ше/ои1е 1пдшё(е Взволнованная толпа

Ше/еиШе сотрШе Целая страница

Шераго1е атЫ%иё Двусмысленное высказывание
ШерМсе ех1%иё Тесная комната
Ше VО^x т%иё Резкий голос
Шергёсе сопН^иё Смежная комната

I Иногда у прилагательных удваивается последний согласный

-еН
-е!
-1СП
-е1

-оп
-5

-еШе
-е!1е

-1СПП6
-еПе

-оппе
-55С

ип V^е^ Иотте пожилой мужчина
1е NоиVе^Ап Новый год
ип Н\ге апа'еп старинная книга
ип/Ит тие( немой фильм
ип Ьоп сНзсоигз хорошее выступление
ип тиг ершз крепкая стена

ипе V^еШе^етте пожилая женщина
1а поиуеНе аппёе новый год
ипе Ы апаеппе устаревший закон
ипе]о1е тиеНе тихая радость
ипе Ьоппераго1е честное слово
ипе сШзоп ёрате надежная перегородка

•IУ некоторых прилагательных может изменяться последний слог

-еиг -* -еизе : пеиг, птесмешливый, -ая -с -»
-еих -» -еизе : пеигеих, Неигеше счастливый, -ая -с -»
-еаи -» -еПе : поиуеаи, поюеПе новый, -ая -Г -*
-1еиг -*• -1псе : сгёа1еиг, сгёа1г!се творческий, -ая -еиг -»
-ои -* -оИе : /ои, /о11е сумасшедший, -ая

: %гес, %гесдче греческий, -ая
-сЬе : /гапс, /гапсИе вольный, -ая
-уе : VI/, \ш живой, -ая
-еззе: \еп$еиг, Vеп§е^е$5е мститель-

ный, -ая
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В ПРАВИЛАХ ОБРАЗОВАНИЯ ЖЕНСКОГО РОДА

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ ОЧЕНЬ МНОГО ИСКЛЮЧЕНИЙ

оправданный, -ая
андалусский, -ая
благожелательный, -ая
смирный, -ая
расторгнутый, -ая
нежный, -ая

• Некоторые прилагательные имеют в
женском роде неправильную форму

аЬзоиз аЬзоит.е
агкМои апс)а1ои$е
Ьётп Ьётдпе
сот сойе
сИззоиз сИззои^е
йоих с!оисе
езрштаи езрштаийе эскимосский, -ая
ехргёз ехргеззе спешный, -ая
тауоп тауопт.е любимый, -ая
таих таиззе фальшивый, -ая
тга1з тга!с Не свежий, -ая
ггапс тгаприе (ге1а!лТаих Ргапсз)

франкский, -ая
депШе
НеЬгаТяие
1опдие

: депШ
пёЬгеи
1оп,д
пи1
раЧот,
пдо1о
гоих
за1аис!
заиуеиг
зес
тлегз
т.гатсге

пи Не
раЧойе
пдо1от.е
гоиззе
за1оре
за1уат.псе
зёсНе
Йегсе
т.гаТт.геззе
\лей1е

славный, -ая
древнееврейский, -ая
длинный, -ая
никчемный, -ая
бледноватый, -ая
смешной, -ая
рыжий, -ая
подлый, -ая
спасительный, -ая
сухой, -ая
третий, -ья
предательств и, -ая
старый, -ая

(рогт.е) сосНёге
(1дпогапсе) сгаззе

(Ьоит,еН1е)

• Некоторые прилагательные употреб-
ляются только в женском роде

(Ьоисгш) Ьёе с открытым ртом
(от удивления)
ворота
вопиющее (незнание)
«божественная»
(бутылка вина)
беременная (женщина)
шелковая сырцовая
(материя)

(р1егге) ргч'1озорЬа1е философский (камень)
(сеиуге) р1е богоугодное (дело)
(уетпе) роЛе воротная (вена)
(]'итепг.) роиИтёге многодетная (мать)

скарлатинная (лихорадка)
садовая (мальва) шток-роза
рвотный орешек
(растение)

епсе1'пт,е
(зо!'е) дгёде

зсаНаУпе
(гозе) 4гёгт'ёге
(по1х)

• У некоторых прилагательных вообще
нет женского рода

ауап!-соигеиг предшествующий, Ьепё1 просто-
душный, рапЫз растерянный, 5а1апт, соляной,
заиг копченый, зпоЬ снобистский, и11га ультра.
Внимание! Слова ретт.епй'аке пенитенциарный
и рёсип1а!ге денежный (штраф) сохраняют оди-
наковую форму в мужском и женском роде.
Оез еппшз рёситатз. Денежные затруднения.
1.е рег5оппе1 рёпНепНайе. Тюремный персонал.

УПРАЖНЕНИЕ 1

Образуйте качественное
женского рода.

1)п теиЫе Ьаз -»
11пЬе1а1Ьит -*
11п тап!;еаи Ыапс -*
11п 1;ех1:е сас!ис ->
11п Нуге епсИап^еиг ->
11п рар!ег дгаз -»
11п дгоз сатюп -»
Уп ЬопЬоп той -»
Уп р!'ёде тог1е1 ->
11п Ьа1П

прилагательное

1)пе 1:аЫе...
11пе... ауепие
11пе]'ире...
Упе Ы... <
11пе г)151:о1'ге...
Упе сгёте...
Упе... уогШге
Упе д1асе...
Упе ройоп ...
Упе \п'Ие ...

УПРАЖНЕНИЕ 2

Вставьте качественное прилагательное,
предложенное в скобках.

I. Упе раго1е (соп^из). 2. Упе гёдтоп
(топг,адпеих). 3. Упе (ехсеИеп!;) гесейе.
4. Упе реаи (пе1). 5. Упе йёазюп (?егте)
е1: (йётшШг). 6. Упе сопзтдпе (с1а1г) е1
(ргёс1'з). 7. Упе (Ьрп) е1: (Иеигеих) аппёе.

УПРАЖНЕНИЕ 3

Раскройте скобки, согласуя качественное
прилагательное с существительным.

1. Упе 531'зоп (зес) е! (епзо1еН1ё). 2. Упе
ге1аглоп (атоигеих). 3. Упе (Ьеаи) $(:а):ие
(дгес). 4. Упе алпглё (^гапс) е! (ё1егпе1).
5. Упе ртёсе (с!15сге1:). 6. Упе таспоие
(сНеуаИп).
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ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА
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ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1Е РШК1Е1 он 1'АОЛЕСпр (ШАИНСАПР

МНОЖЕСТВЕННОЕ ЧИСЛО

КАЧЕСТВЕННОГО ПРИЛАГАТЕЛЬНОГО

Ш Лоуяег уеМ -* Лез Логвяеп уегК Зеленая папка -» зеленые папки
I—множественное число прилагательного обра-

зуется добавлением буквы -8 в конце слова

•В Множественное число качественного прилагательного образуется добавлением
буквы -5 в конце слова

Ше шШге/гсщИе. Ненадежная машина. ШрНЦои. Воздушная складка. Штигейёпеиг. Внешняя стена.
Вез моНигех/га^Иез. Ненадежные ВезрИз^оиз. Воздушные Ое$ тик ейёпеип. Внешние

машины. складки. стены.

•I Множественное число прилагательных на -еаи
Прилагательные на -еаи образуют множественное число, изменяя окончание на -еаих.
Ш И\>ге пои\еаи. Новая книга. -» Вез Цугех поиуеаих. Новые книги.

•В Множественное число прилагательных на -а!
Прилагательные на -а/ образуют множественное число изменяя окончание на -аих.
Ш ехегасе ога1. Устное упражнение. -* Вез ехегасез огаих.Устные упражнения.
Исключения: Ьапса! (хромой) -* Ьапса1$,/а(а1 (фатальный) -+/а1а15,/1па1 (финальный) -*/1па1з,
па\а! (морской) -* па\аЪ, (НЬа1 (племенной [строй]) -* 1пЬаЬ, ц1ааа1 (ледяной) -+§1ааа1х, тапа!
(относящийся к деве Марии) -» тапа1з, паШ (родной) -» паш1$, (опа1 (тональный) -> 1опа1х.

Множественное число прилагательных на -я и -х
В единственном и множественном числе пишутся одинаково.
1}п %гапи1ё (Нззоиз (растворенная гранула) —» Вез %гапи1ёз (Нззоиз
Цп сИа1 гоих (рыжий кот) -* Вез сНа(з гоих

ШШ Согласование качественного прилагательного

П Прилагательное всегда согласуется с существительным, которое оно характеризует.
С/юйшег аезГаМеиИз соп/оМаЫех. Выбирайте удобные кресла.

I »
8ез то(1/з рага1з$еп1 уа1аЫез. Его доводы представляются приемлемыми.

П Если прилагательное характеризует несколько существительных не одного рода, то
оно ставится во множественном числе мужского рода.

Ье}ос/сеу а ге\ё1и ипе Шие е( ипе сазадие поггез. Жокей надел черные куртку и шапочку.

П Если прилагательное характеризует несколько существительных, то оно ставится во
множественном числе.

Ь'ёдшре ез( ИаЬШёе а'ипе си1оПе е( а'ип таШо( Ыеиз. Команда одета в голубые короткие штаны
I 1 1 * и такого же цвета майки.

П Если слова разделены словом ои («или»), но противопоставление отсутствует, то при-
лагательное ставится во множественном числе.

Оп аига Ьезот а'ип потте ои й'ипеЛетте_]еипех. Потребуется молодой мужчина/,-ая женщина.

П Если прилагательное-определение относится только к одному из существительных,
соединенных союзом е1, оно согласуется только с ним.

Се аошег сотроМе ае$ ШегсаШш е1 ипе соиуеЯиге ЫапсЬе. В этой папке вкладыши и белая
* обложка.

4Уег
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ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ, ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ, ОБОЗНАЧАЮЩИЕ ЦВЕТ

• Множественное число числительных
• Ргегтег, йеиэтёте, (пикете ...
Эти прилагательные подчиняются общему пра-
вилу и принимают во множественном числе -5 в
конце слова: 1.ез ргет^егз гапдз ё1теШ аКепй^.
Сидящие в первых рядах были внимательными.
Количественные числительные с/ей* 2, &ои 3,
^иа^^е 4, апд 5, 31Х б, зер{ 7, ЬиН. 8, пеиг 9 не из-
меняются.
• Сеп1/Ю0
Пишется с-5, если оно умножается на другое чис-
ло и стоит в конце сложного числительного:
II те с/о# 31х сеп1з еигоз. Он мне должен шесть-
сот евро. Се^ а\поп сой1е с!еих сепСз тШюпз. Этот
самолет стоит двести миллионов.
В другом случае.-5 не пишется : Се гёзеп/опреШ
соп1етг 1го1з сеп1 1геп1е-Ьго1з Шгез с!е \лп. Эта ем-
кость может вместить триста тридцать три литра вина.

Числительное пишется с -5, когда оно умножа-
ется на другое число и стоит в конце сложно-
го числительного: II а}Ш вез диаШ-мпд&апз.
Он отпраздновал свое восьмидесятилетие.
В других случаях буква -5 не пишется : II те йоН
^иа^к-V^пд^-ап^ еигоз. Он должен мне восемьде-
сят пять евро.

• Множественное число прилагательных,
обозначающих цвет

Они подчиняются общему правилу, т.е. во мно-
жественном числе имеют -5 в конце слова: ипе
1оНе дпзе серое полотно -* с!ез 1оНез дп'зез.
Если два прилагательных (или прилагатель-
ное и существительное) обозначают цвет, то
оба не изменяются:
065 тапЬеаих уеЛзотЬге. Темно-зеленые плащи.
065 гоЬез гозе заитоп. Платья бледно-розового
цвета с оранжевым отливом (сомон).
Если цвет обозначается существительным, то оно
не изменяется за исключением: газе розовый,
/7701/№лиловый,/оииг рыжеватый, роигрге пурпур-
ный, ёсаг1Ле ярко-красный, огапде оранжевый.

• Множественное число сложных
прилагательных\е прилагательное, состоящее из двух при-

лагательных, согласуется с существительным: дез
Ьоттез \чгев-тог^з мертвецки пьяные мужчины.
Если первое прилагательное употреблено в
роли наречия, то оно не согласуется:

поиуеаи-пёз (= поиуеНетеп!: пёх) новорожденные
(младенцы).
Согласование происходит только с прилагатель-
ным, присоединенным к неизменяемому слову:
/в5 ауап1:-с1егт'егз гапдз предпоследние роды. Оез
Ьапсо& ех1га-/1П5. Фасоль высшего качества.

УПРАЖНЕНИЕ 1
Согласуйте качественные прилагательные,
раскрыв скобки.
1 Ое5 (Ьоп) ехетр1ез. 2. Оез (дгапо!)
Ьа!птепг.5. 3. Ое$ тигз (виг). 4. Оез г.ар!5
О'аипе). 5. Оез 1гг.з (Ыеи).

УПРАЖНЕНИЕ 2
Поставьте во множественное число следую-
щие группы слов.
1. 11п раззаде Ьоиеих - ипе а11ёе Ьоиеизе.
2.11п спаг. сга!'п41? - ипе рои1е сгатпНуе.
3. 11п агЬге сгеих - ипе ЬгапсИе сгеизе.
4.11п аНтеп! зес - ипе Ядие зёсНе.

УПРАЖНЕНИЕ 3
Согласуйте прилагательные, обозначающие
цвет, раскрыв скобки.
1. С'ёЫг. ип У1'еих Цуге аих с1езз1П5 (по1'г).
2. II роПаН с1ез уё1:етепг,5 (гоиде), зез
спеуеих ёЫепг. (Ьгип), зез уеих (]'аипе) 1ш
га1за1'епг. ип гедаго1 ёг.гапде. \/

1)п паЫ1 сои1еиГ рисе «платье цвета блохи»
Здесь рисе (блоха) - прилагательное цвета,
как и другие 300 французских прилагатель-
ных, обозначающих цвет. Бывают иногда нео-
бычные прилагательные цвета:дагапсе (ярко--
красный), ба/о/5 (розово-фиолетовый) или
^апдо (ярко-оранжевый). Цветрусе - это раз-
новидность коричневого. В XVIII в. была
даже ткань уеп№ 4е рисе (цвета брюшка бло-
хи) и ткань с/05 с/е рисе (цвета спинки блохи),
более темного оттенка. Брюки дагапсе были
гордостью французской армии вплоть до
1916, когда наконец осознали, что такой ярко-
красный цвет превращает каждого солдата в
мишень. КиЫз ЬаЫз означает цвет розового
рубина. Платье цвета 1апдо - оранжевое,
в то время как платье отЬге (цвет тени) - это
платье приглушенно-желтого цвета.
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1Е5 АОЛЕСТ1Р5 1МОЕР1М1,1МТЕККОСАТ1Р,

ЕХС1АМАТ1Р

НЕОПРЕДЕЛЕННЫЕ, ВОПРОСИТЕЛЬНЫЕ,

ВОСКЛИЦАТЕЛЬНЫЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

(}ие11е тгрг'кероиг

восклицательное прил.
жен. р. ед. числа относится
к существительному зигрпзе

ит!ё / Какой сюрприз для каждого гостя!

неопределенное прил.
относится к существительному 1тИё

•I Неопределенные прилагательные

Аисип, аи(ге, сеПат, спадие, Л'аи1ге, <И$ёгеп1, йпегз, таШ, тёте, пЧтроПе дие1, пи1, раз ип,
р1из1еигз, дие1, дие1сопдие, дие1дие, 1е1, Юи(, ип сеПат и т.д.

Неопределенное прилагательное может выражать некоторое количество:
// те гех(е дие1диез Ы11е(з. У меня осталось несколько билетов.

Оно может относиться к какому-либо лицу или неопределенному предмету:
Ш сеПат топз1еиг X чоиз ЛетапЛе. Вас спрашивает какой-то господин X.
// аига ей ип дие1сопдие етрёсНетеп(. По-видимому, у него какое-то затруднение.

Оно может обозначать нулевое количество:
& пе 1гои\е аисип йоззгег а V0^^е пот. Я не нахожу никаких бумаг на ваше имя.
Спадие сопсиггеп! ез1 А за р1асе. Каждый участник занял свое место.

•I Вопросительные прилагательные

()ие1, диеНе, дие1з, диеИез.
Вопросительное прилагательное позволяет задать вопрос о каком-либо лице или пред-
мете:
Оие1 потте реи1-И зе уаШег А'ё1ге рафИ ? Кто (доел, какой) из людей может похвастать Своим

совершенством?

Рои\е%.-'юш т ЧпЛдиег диеНе Иеиге Ц е&1 ? Не скажете, который час?

•Ш Восклицательные прилагательные

()ие1, диеНе, ^ие^&, диеЧез.
Восклицательное прилагательное позволяет выразить очень сильное чувство:
ОиеПе ехрёпепсе роиг ипе з1]еипе/етте ! Какой урок для столь молодой женщины!

з ! ЕЧез оп1 1ои1ез&е1ё. Какая грязища! Они все промерзли (до костей).

*__]
сущ. жен. рода мн. числа

•• Согласование неопределенных, вопросительных и восклицательных прилагательных

Неопределенные, вопросительные и восклицательные прилагательные Всегда согласу-
ются со словом, к которому относятся.
// пе/аи1раз тап§ег йе содиШа%ез и сеПате$ рёпрйез Ле Гаппёе. В некоторые сезоны не стоить

употреблять в пищу съедобные
моллюски.

Оце1 агЬге_ргё/еге%-Уоих ? Какое дерево вам нравится?

сущ. муж. рода ед. числа

ОиеИе Шее Ае спотг ип спетт я сотрНдиё /Что за идея, выбрать такую запутанную дорогу!

сущ. жен. рода мн. числа
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• Аисип, раз ил
ляются в ед*

Аисип Нотте нш
никакая женщина.
Ни1 гергёзеп1ап1
гергё5еп1ап1:е ни <
Раз ип йгареаи т
награды.
Исключения : аи
рек, пи1з с!ёсотЬ|
Прилагательные
с существителы
ственного числа |
нечистоты, ^ипёга
реговоры, аггНез
т.д.), пишутся с (

• Р1ив1еип, <1п
только во м)

Р1из1еигз гёаНз
р1и51'еигз ргсцей I
О/уегс ЫЬе1о1з
с/10565 разные во

• Оие1дие упо1
ном числе п

Оие1дие обознач
наречие.
II а дие^ие апд!
Он сэкономил ока

• Что написал

• Оие1дие пишет
ит существителы
тёйаШез. Франщ
• Оие1(1е)диет
дует глагол в с
Оие1 согласуется
носится.
ииеНез дие ршя
Каковы бы ни бш

• Что написал

• ОиеИе всегда I
в вопросительн)
ложении.
Оие11в]01в с!е УО
• За сочетание!
ии'е$1-се ди'вИе



КАК НАПИСАТЬ ПРАВИЛЬНО?

• Аисип, раз ип и ли/ обычно употреб-
ляются в единственном числе

Аисип потте никакой мужчина, аисипе/етте
никакая женщина.
Nи^ гергёзеп1ап1 ни один представитель, пиие
гергё5вп1ап1е ни одна представительница.
Й35 ип с!гарваи ни флага, раз ипе йёсогайоп ни
награды.
Исключения : аисипвз т.ёпёЬгез никаких суме-
рек, пи[з ЬёсотЬгез никакого мусора.
Прилагательные аисип и пи!, употребленные
с существительными, не имеющими един-
ственного числа (йёсотЬгез мусор, 1ттопсИсе5
нечистоты, типёгаН1ез похороны, роиграНегз пе-
реговоры, аггНез задаток, Нопогатгез гонорар и
т.д.), пишутся с буквой -5 на конце.

• Р1ив1еик, сНуек употребляются
только во множественном числе

Р1из1'еиг5 гёаИзаНопз многие достижения,
р1и51еигз рго]'е1з многочисленные проекты.
0/иег5 ЫЬе1о1з разные безделушки, (Иуегзез
с/70565 разные вещи.

• Оие1дие употребляется в единствен-
ном числе перед числительным

Оие1дие обозначает приблизительно, т.е. это
наречие.
П а дие1дие апдиап1е тШе еигоз с/'ёсопогт'ез.
Он сэкономил около пятидесяти тысяч евро.

• Что написать: дие1дие или дие1(1е) дие ?

• Оие1дие пишется тогда, когда после него сто-
ит существител ьное. /.о Ггапсе а дадпё дие1диез
тёйаШез. Франция выиграла несколько медалей.
• Оие1(1е) дие пишется тогда, когда за ним сле-
дует глагол в сослагательном наклонении.
Оие1 согласуется со словом, к которому оно от-
носится.
ОиеИез дие рикзепЬ ё1ге 1ез гт'зопз, & 05 1ог1.
Каковы бы ни были твои доводы, ты не прав.

• Что написать: диеИе или ди'еИе?

• Оие11е всегда стоит перед существительным
в вопросительном или восклицательном пред-
ложении.
ОиеИефе с!е уоиз уо1г! Как я рад видеть вас!
• За сочетанием ди'еИе всегда следует глагол.
Ои'е&-се ди'еИе роЛе ? Что она носит?

УПРАЖНЕНИЕ 1

Согласуйте неопределенные прилагатель-
ные, раскрыв скобки.

1. (Той!) Нотте с!е Ьоп 5еп$ райадегаИ: се1
ау15. 2. (Оие1дие) ёсЫгз опИгауегзё 1е ае1.
3. (Аисип) геуие пе т'а р1из 1п1:ёге55ё ^ие
се11е-1а. 4.1_е1:га1П а с!й $'аггё1:ега (р1и51еиг$)
герпзез. 5. А (сег1:а1п) Неигез, 1е тё1:го е$1:
тпассеззтЫе. 6. (М'ттрогт.е яие1) сои1еиг
с!ап5 (п'ттрогЬе рие1) Йззи ? 7. А
о"(аит.ге) Иугез аи$51 ра$51оппап1:5 ? 8.
геуепи а (та!п1:) герпзез. 9. (
диезйопз оп!: ё1ё аЬогс!ёе5.10. (Ми1) ргеиуе
с!е за си1раЫ11Чё п'а ё1ё &аЫ1е.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Согласуйте прилагательные, раскрыв
скобки. (Обратите внимание на наречия. )

1. (Оие1) ёгтм551оп5 гедаго!е2-уои$ а 1а
1:ё1ёУ1510П ? 2. (Оие1) 1п1ёгё4 ргё5епт.е се*
ехагпеп ? 3. Раг (яие1) Назагс! ё1:е5-уои5 кт ?
4. Зе уа!5 ргепйге (дие!х]ие) з'оигз с!е геро$.
5. (Спадие) 1кепс1'ёе ге<;о1"1: ипе 1*пс1етп1{:ё.
6. Моиз раг^адеопз 1ез (тёте) гёуез.
7. Соттеп!: ёу^ег с!е (т.е1) сНозез ? 8. Роиг
(яие1рие) с)12а1пе5 й'еигоз 1и рейх 1'аспе1:ег.
9. 1е ргегт'ег а (яие1яие) с1пя сеп1х тё^гез
о"ауапсе. 10. (Оие^ие) Ыепуе111ап1:5 ^и'̂ ^5
501-еп1:, Нз пе т'оп1 раз геди.

УПРАЖНЕНИЕ 3

Выберите правильное написание:
ЯиеНе, цие1$, диеИез, ди'е11е, ди'еИез
дие, дие1$ цие, циеИе дие, диеНез дие.

1. ... 501'епт. 1ез гёзиНаЬ Ае 1'ёди1ре, поиз
п'оиЫ1егопз раз зоп йегт'ег ёспес. 2. ...
ритззеп!; ё!ге зез раго1ез, аисип пе зе
соп1;гесИга. 3. Ое 1'асНё1;е ... еп 501еп1: 1е рп'х
е1; 1а сои1еиг. 4. Ма1з ди'езЬ-се айепс! роиг
уетг оиупг ? 5. ... 1етрз а̂̂ -Н се тайп ?
б. УетНег а се ... п'аЙепо!еп1: раз т,гор
1опд1:етр5.
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ОРФОГРАФИЯ

ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

ФУНКЦИИ

предложение

типы спряжения

1Е ОЕТЕКМШАЫТ ОЕМСЖ5ТКАТ1Р

УКАЗАТЕЛЬНОЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ

Се теиЫе Л<н1 гемег а хар1асе. Этот предмет мебели должен остаться на
'— простое указательное прилагательное своем месте.

Сеяе таиоп-Ш а ё1ёгереиЧе. Тот дом был перекрашен.

I усиленное указательное прилагательное жен. рода ед. ч.

•I Что такое указательное прилагательное?

О Указательное прилагательное служит для указания на лицо или предмет:
— в определенном месте: Аззеуез.-'юиз а"апх сеЛзи1еиН. Садитесь в это кресло:

— в определенное время: & шй ёспге сеШ уетшпе. Я напишу на этой неделе:

- в предшествовавшем высказывании: & ге^агЛераг 1а/епе(ге. е^ бе сеае/епё1ге,]'а1 ипе
Vие та§п1/1дие зиг 1е рак. '— ^
Я смотрю в окно, из которого (доел, и из этого окна) передо мной открывается великолепный
вид на парк.

Простые
указательные прилагательные

Усиленные
указательные прилагательные

Муж. род
ед. число

се этот

се ...-а
се ...-1а

Муж. род
ед. число

се( этот

се( .. .-с/
се1...~1а

Жен. род
ед. число

сеПезп

сеПе ...-с!
сеПе ...-1й

Мн. число

сез эти

се5 ...-а
сез ...-Ш

П Чтобы обозначить близкий предмет или лицо, употребляется частица -а.: Сез ойеаих-а
V^еппеп^ ргсогег (1апз за тат. Вот эти птицы прилетают поклевать с его руки.

О Чтобы обозначить удаленный предмет или лицо, употребляется частица -1а: СеПе аппёе-
1а VII 1а топ Ае Кеппейу е1 Гаггп>ёе Ае Мпхоп аи роишг. Как раз в этом году был убит Кенне-
ди, и Джонсон пришел к власти.

П Иногда указательное прилагательное употребляется для того, чтобы подчеркнуть от-
рицательные или положительные стороны лица или предмета, о котором идет речь:
« Мопрёге, се Иёгоз аи ге%агйй а"оих » (V. Ни§о). «Мой отец - герой с таким мягким взгля-
дом» (В. Гюго).

I Как согласуется указательное прилагательное?

П Указательное прилагательное всегда согласуется с существительным, к которому от-
носится.
Сераппеаихе Vо^^рои^^ап1 йе /о/я. Однако этот шит виден издалека.

сущ. муж. рода

Се1 ёпегттёпе гасоШе V^а^теп( пЧтроПе ^ио^! Это существо болтает невесть что!

сущ. муж. рода

МеПегр1и(д( сеПе гоЬе. е11е Vош ш (гёз Ыеп. Наденьте лучше это платье - оно вам очень идет.

сущ. жен. рода

СеяреШз а'ё/аиК аЧзрагайгоп! а 1а 1оп%ие. Постепенно эти мелкие недостатки исчезнут.

сущ. муж. рода мн. числа
Сет Гаг(е1е((е5 хоп( V^а^тепI ехсеЦеШез. Эти тарталетки действительно превосходные.

сущ. жен. рода мн. числа
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КАК НАПИСАТЬ ПРАВИЛЬНО?

; • Что написать: се или сеИ

\ мужском роде вместо се пишется се1 перед
; существительным, которое начинается с глас-
| ной или п немого т.е. когда можно сделать
• 11Э15ОП (связывание: ип НаЫ!;).
1 Се^ оЬ]е{ л'е5^ раз а уепйге. Этот предмет не про-
| дается.
• Се{ Ьоппеиг п'езЬ гёввп/ё ди'а дие^иез-ипз. Та-
; кой чести удостаиваются немногие.

; • Что написать: сев или 565 ?

1 Пишется 565, если его можно заменить место-
1 имением /65 51вппез.
\ а гапдё 565 с(ф с!ап51е Игоп с!е 1а соттоо'е
| (с'е$1:-а-с11ге 1ез з^еппез). Он убрал свои ключи в
I ящик комода.
I
I • Что написать: се или сеих ?

I Пишется се, если это слово стоит перед суще-
| ствительным.

Се гиЬап т'аррагйеп1. Эта лента принадлежит мне.
Пишется сеих, если это слово можно заменить
на сеЫ-1а.
П соп/1а сеих-1а а 50 зесгёЬапе. Он поручил их
своему секретарю.
И сол/ш се/ш-/а а 5а зеа&ат. Он поручил его
своему секретарю.

УПРАЖНЕНИЕ 1

ёVО^иа

Дополните правильным указательным
прилагательным: се, се1, сеПе, сез.
1.... дат.еаи ез1 ип реи вес. 2.... йётагсЬе
е$1 1п1:ёге55ап1:е. 3. ... епт"ап1:5 зоп!:
сНагтапЬ..4. ... 1с1ёе е511ит1пеи$е. 5. ...
аг±к1е п'ез! раз зо1с1ё. 6. Ме теНег ра$ ип
$еи1 сепйте йапз ... аттшге. 7. А ... ргороз,
^иапо' раЛег-Уоиз ? 8. Уоиз уои$ еп 1епег а
... отТге ? 9.... Н6т.е1 те зетЫе сопуепаЫе.
10. ... Нуге пе з'аЬгеззе ди'а ... атат_еиг$
ёсЫгёз, гагез с!е позригз.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Выберите между сев и 565:
1. Ме« Уог1< ез1: соппи роиг ... дга1:1;е-с1е1.
2.... пи1Ь-1а, Н$ о!огтеп1: реи. 3. Еп апа1у-
$ап1:... рЬо^оз, оп ёт_аЫлга ип рогЬга -̂гоЬо!.

4. ... рагеп!:5 зоп1 уепиз е! 1ш оп
\лс1:иа111е5. 5. II раг1а йе уоуадез
... ат1з.

- УПРАЖНЕНИЕ 3 -

Выберите между се и 5е:
1. ... тё1апде езт. а гёаНзег 1огзрие 1а
1етрёга1:иге Ьёраззе \г!пд1: йедгёз. 2. 1_е сЬаг
й'аззаи! . . . гепуегза с!'ип зеи1 соир. 3. Зе пе
гез!:ега1 раз ипе ттпи^е ее рШз с!ап5 ...
тадазтп. 4. II ... 1а1з5а ^отЬег йапз ...
сапарё ргёз с!е 1а е̂пё1ге. 5. П пе ... Ызза
раз Иге, ... яш Йёр1и1: Ьеаисоир.

- УПРАЖНЕНИЕ 4 -

Выберите между се и сеих:
1 с!е551П езт. 1гёз пет,. 2. II огсЬппа а ... -
1а с!е з'ёсаЛег с!е зоп спегп!п. 3 — дие ]'атте
пе 5оп1 раз уепиз. 4. ... спо!х п'ез1; раз 1е
теН1еиг. Ь. Огтгег-уоиз ... спегтгаегЧа:...
-ст зоп!: угаттепт. 1а1с15.

УПРАЖНЕНИЕ 5 —

Дополните следующие предложения подхо-
дящим указательным прилагательным.
1. Оп епутзадеаН; ... ехрёсИтлоп ауес ...
агс!еиг яит ргёсёйе 1:ощоигз 1ез дгапс15
рго]е1:5. 2 то!5-... поиз ау!опз о!ёс1с1ё с!е
пе 1а1ззег аисип р01п1 с!е с!ё1:аН с!аП51'отЬге.
3. $ауег-уоиз рие ... аппёе-... о"е дгапйз
ёуёпетепЬ оп! Ьои1еуегзё 1'огдатза1лоп с!е
... топёе ; Ьеигеизетеп!: дие ... аппёе-...
оп у а гетёсИё.

УПРАЖНЕНИЕ б

Замените подчеркнутое слово на предло-
женное в скобках.
1. Се саггетоиг ез1: с!апдегеих (а11ёе). 2. Се
ргодгатте ез! сопуатпсап!: (ргодгатта-
Уоп). 3.5иг се р01п1:-1а.]>пё511е ОпШаУуе).
4. Се ЬНап ез1 розШ^ (ёуа1иайоп). 5. Сейе
с!е5сеп1:е ез^: зт адгёаЫе раг 1етрз зес
(рагсоигз). 6. Се1 тп^ате регзоппаде е$1:
епсоге 1а (регзоппе)!



ОРФОГРАФИЯ

ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

ФУНКЦИИ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1Е ОЕТЕКМШАМТ Р055Е551Р

ПРИТЯЖАТЕЛЬНОЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ

Ма у'кНе а Ьеаисоир р1и. Мой визит понравился.
| притяжательное прил. жен. рода ед. числа относится к сущ. то/К

Епюуег ипе т^Паиоп а Юю пох сКепК. Разошлите приглашения всем

притяжательное прилагательное нашим клиентам,
муж. рода мн. числа относится к сущ. сИепк

\о такое притяжательное прилагательное?

Притяжательное прилагательное указывает на лицо или предмет, которым владеет один
или несколько обладателей.
5оп ат'та! ргё/ёгё е$11е сНе\а1. Его любимое №$ргоАш1& хоп( 1ехр1их сотрёПи/5. Наши товары —

т I животное — I I наиболее конкурентоспособные,
у животного один обладатель лошадь. у предметов несколько обладателей

Один обладатель
Муж. род ед. ч.

топ
(оп
50П

Жен. род ед. ч.
та
(а
ва

Мн. ч. для обоих родов
тез
1ез
5С5

Несколько обладателей
Ед. ч. для обоих родов

по!ге
уоГге
/еиг

Мн. ч. для обоих родов
П05
У05
1еигз

\к согласуется притяжательное прилагательное?

П Притяжательное прилагательное-имеет лицо (1-е, 2-е, 3-е) обладателя и принимает
род предмета, которым он владеет.

П Притяжательное прилагательное употребляется в единственном числе, когда речь идет
об одном предмете, которым владеют.

1-е л.:Моп епш атуега сеПе зетате. Моя посылка придет на этой неделе.

АVег.-Vои$ геси та 1еПге ? Вы получили мое письмо?

Море с/гатЬге е${ йшёе аи виЛ, е11е е& 1гё$ епхо1еН1ёе. Наша ко»ата выходит на юг, она очень
солнечная.

2-е л.: Топ Шз 1е геьзетЫе Ьеаисоир. Ъой сын очень похож на тебя.

Та/И1е ех1 аш$1 Ъгипе дие /о/.Твоя дочь такая же темноволосая, как и ты.

Уош раг1а§еге%. ю1ге Ьигеаи. Вы будете делить этот кабинет с кем-то ещё.

3-е л.: Л а сопуатси хоп с1иЬ с1'асИе1ег се поте! ёдшретепг. Он убедил свой клуб приобрести это
* 1 новое оборудование.

Ьеиг $еи1е (И&тсиоп геМе /а (ё^топ. Единственным их развлечением остается телевизор.

О Притяжательное прилагательное употребляется во множественном числе, когда речь
идет о нескольких предметах, которыми владеют.

1-е л.: Мех раргегз 5егоп1ргё(5 с1ап$ ди/п%е}оиг$. Мои документы будут готовы через две недели.

N05 теиЫез $оШ с1е МогтапсИе. Наша мебель - из Нормандии.

2-е л.: Тез еп/дп(а п 'оиЬНеп^атай 1оп аптуегхшге. Твоидети никогда не забывают о твоем дне рождения.
А ~

Уох со11аЬот(еиг5 арргёаегоп( Ьеаисоир се %ез1е. Ваши коллеги оценят этот поступок.
* I

1репйап11а (гауегзёе. Во время регаты он подбодрил членов своей 3-е п.: П а епсоига^ё хех >

Ьеигх 5еи1з ашз ИаЪИеп! (гор Шп. Их единственные ДРУЗЬЯ живут слишком далеко.
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КАК НАПИСАТЬ ПРАВИЛЬНО?

• С неопределенно-личным местоиме-
нием оп следует писать воп или ва.

Оп реи1 арроПег $оп р^^ие-п^^ие. Еду можно
взять с собой.
Оп е& рпё с!е рауегза сойзайоп. Просьба упла-
тить взносы.

• Что написать: воп или воп&

Нужно отличать зоп (притяжательное прила-
гательное) от50/^ (3 л. мн. числа изъявитель-
ного наклонения глагола иге).

5оп1 пишется в тех случаях, когда его можно
заменить на ёЧо/епс.
ЕИез зоп1№пие5. Они пришли.
ЕИез ё1а1еп1 чепиез. Они пришли.

• Что написать: (а или Са, /па или т'а?

Можно спутать то и 1а (притяжательные при-
лагательные) с т'а и 1'а (формы глагола смиг).

Пишут т'а или Со в тех случаях, когда их мож-
но заменить на т'аюй или Саго/1.
Л т'а аетапаё с/е Га/с/ег. Он попросил меня по-
мочь ему.
Л т'ауаН с/етапс/ё с/е Гак/ел Он попросил меня
помочь ему.

• Что написать: 50 или со?

Пишут50 в тех случаях, когда его можно заме-
нить На 565.
5о из&е е5{ 1оига"е. Его чемодан тяжелый.
5е5 юИзез 5оп^ 1оигс1е5. Его чемоданы тяжелые.

Пишут со в тех случаях, когда его можно заме-
нить на се/а.
(а серела1 с/и {етр5 ^и'^^/е^а. Это зависит от по-
годы.
Се/о с/ёрепс/ с/и {етр5 ди'Н /его. Это зависит от
погоды.

УПРАЖНЕНИЕ 1

Выберите 5оп или воп1.

1— а\моп йёсоНе а С1пя Иеигев. 2. ЕИез...
уепиез4гёз 1:61. 3. IIа теИсгЬё ...
Ь. 11$ 5е ... ати5ё51:ои1:е 1азоигпёе.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Выберите между та, (а или т'а, ('а.
1. Па рп5 ... р1асе зап5 пл'еп раг1ег. 2.11...
та1 р1асё. 3. \/ойа ип гёдше яш ... гёи551!
Ь. Моп У0151П ... отТег! йе 1'ассотрадпег.

УПРАЖНЕНИЕ 3

Вставьте нужное притяжательное прилага-
тельное.
1. II ауаН соттепсё ... т,гауа11, аргё5 ауо!г
гепйи У1511:е а ... теге. 2. ... Иитеиг 651:
сНапдеап1:е, е1:... сагасгёге пе ге5$етЫе ра5
асеЫ с!е... теге. 3—епгаггЬ оп1 сотрп5
... 1пт_еп1:1оп, й5 5оп1: раг!:15 ге]отпс1ге ...
Ьа^еаи. 4. ... аНиге 651: Ыгагге, ...
сотро11:етеп1: пои5 ^п^и^ё^е/... НаЫг.5 5оп1:
сипеих е!:... сНаи55иге5 50ПТ, иор дгапс!е5.

УПРАЖНЕНИЕ 4

Преобразуйте группы слов, употребив при-
тяжательное прилагательное.
Пример: 1е растит ^и'е^^е роЛе -»5оп рагтит
1.1е \л11аде ои поиз НаЬИоп5. 2.1е5 рартег5
дш 1т' аррагИеппеп!:. 3.1е5 йеиг5 ди'еИе а
гедие5.4.1.65 ёргеиуе5 ди'й5 оШ $игтоп1:ёе5.
5. 1_а уоНиге дие уои5 ауег сИо!51е. 6. 1е5

дие 1и ехрпте5.

У1с!ег БОП вас
«выкладывать всё начистоту»

(буке, опустошить сумку)

Это выражение, содержащее притяжатель-
ное прилагательное зоп, значит: высказать
всё, что на сердце, когда всё не ладится.
Вначале под словом 5ос подразумевалась
настоящая сумка, куда адвокат складывал
документы, досье своих клиентов. На суде
он доставал их из сумки, т.е. опустошал
свою сумку (И \пс!аН:50п 5ос) и пылко про-
водил защиту обвиняемого. В пьесе Жана
Расина «Сутяги» (РЫс1еиг5 с!е Оеап Каше)
один из персонажей, Пти Жан (РейЗеап),
служащий в суде, появляется на сцене, во-
лоча за собой такую сумку.
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ИМЕННАЯ ГРУППА
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ПРИЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

тоит,, то1ЯЕ,тоитЕ5

/а, он твп§е а ЮиГе Неиге. Здесь можно поесть в любое время. г гоц1е
качественное прилагательное, эпитет, согласуется
со словом Неиге

15оп1уетк. Пришли все.
-местоимение муж. рода мн. числа в роли подлежащего с глаголом ё1ге

•И Что означает Юиг?

П Той! может выражать тотальность.
Еп ЮШе тпосепсе. Простодушно. ТоШеа аДЫгех семаШех. Бросив все дела.
ТоШех ргорогйопз кагДёез. С соблюдением всех пропорций.

П Тои( может передавать значение:
— целиком, полностью: Ое$ атеПез ЮШ ёЬгёсНёез. Совершенно расколотые тарелки;
.— каждый, всякий: Том согпр{е/аН. В конце концов;
— любой: А 1оШе Неиге в любое время, с!е ЮШ 1етрз во все времена, еп ЮШ саз в любом случае.

ЯЛ Чем может быть (ои( 1

О ТоШ может выступать в роли:
- прилагательного: ЬеТ.О.У. */!1е а ЮШе аПиге (& §гаш!е аИиге). ТЖВ мчится на полной ско-

рости.

- существительного: Ргепет. 1е гоШ (ГепзетЫе). Возьмите всё.
— местоимения: 1л гергёзеп(ап( о$гЫ и 1оМеа ип ёсНап(Шоп (и оЯп1 и 1ои1е51ея раг йараггёез...).

Торговый агент подарил всем клиенткам по образцу. Тою $оп( \епш 01з 8ОШ уепш). Все пришли.
- наречия: ЕПе ё(аИ гоШ еп 1аггпе$ (еп11ёгетеп1: еп 1агте8). Она была вся в слезах.

•I Когда Гои( согласуется?

П Тои( согласуется, если оно выражено:

— прилагательным: Пагпмега еп ге1аг(1$е1оп 1оМе аррагепсе. По всей видимости, он опоздает.
ТоиГе диезИоп зегаМ та1 Vепие. Любой вопрос был бы неуместен.

— существительным: РаНе$-то1 ип рпхроиг 1е (ош. Сделайте мне скидку на всю покупку.
— местоимением: Уош аПет. ё!ге аё$и раг V05рпо^о$: юшез юп( юИёех. Ваши фотографии вас

огорчат: они все нечеткие.

П ТоШ никогда не согласуется, если выступает в роли наречия:

ЕПе ех( 1ои1 НаЪШёе ае по1г. Она вся в черном.
Ье$]игёз юШ МШ-ри&заШз. Присяжные всемогущи.
/,« (оМргепи'егу $егоп( гёсотретёз. Самые первые получат награду.
Ше (ои( аШге гёроте. Совсем другой ответ.

Исключения: Гои! согласуется с прилагательными женского рода, начинающимися на
согласную или Ь придыхательное.

Ше ехргеззюп 1ои1е/айе. Устойчивое выражение.
Оев ыгепез 1ои1еи пиг1ап(ех. Громко ревущие сирены.
ЬароПе 1оМе$гапае отеПе. Настежь открытая дверь.
Пех^игех МШезрШез. Совсем бледные лица.

* Прим. пер. 1,е Т.О. V. Тгат и Огапйе Уйекзе сверхскоростной поезд (во Франции)
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КАК НАПИСАТЬ ПРАВИЛЬНО ?

• Будьте внимательны при написании
следующих выражений!

Тои1 а 1'пеиге только что, о 1ои1е е&гётИё в край-
нем случае, ип Пни 1ои1: (тпе чистошерстяная
ткань, 1ои1зо1е чистый шелк, роиг зоШе с!е 1ои1
сотр{е окончательный расчет, о 1ои1е ёргеиуе ис-
пытанный, соп1ге {ои1е аПеМе против всякого ожи-
дания, 1ои1/еи {оиЬДатте гореть решимостью, еп
1о^е оссазюп в любом случае, еп 1:ои1е зтзоп
в любое время года, 1ез 1<лЛ с/ебиЬ самое начало.
Тои1ез спозез ёда1е$ при прочих равных условиях,
1ои1е5 гё/1ех1опз/аНез поразмыслив, йш&5 юйез
<1епогз с распущенными парусами, 1ои1 уеих 1ои1:
огеШез весь внимание, 1оиз}еих ёйшЬ тихой са-
пой, о 1оиз сппз ярый, а 1оиз ёдага'з во всех отно-
шениях, а ^ои^ез^атЬез со всех ног, о 1ои1ез таюз
("мастер) на все руки, {ои1 оше обратившись в слух.
Тои1е(з) зоЯе(з) с!е всякого вида, о 1ои1/1оиз
соир(з) в любом случае, о 1ои1:/{оиз тотеп1(з)
в любой момент, а &>и$/г.ои5 роШ(з) бе уие со
всех точек зрения, с/е 1ои1/1оиз со{ё(з) со всех сто-
рон, с/е 1ои1ё(з)/асоп(з), с!е 1ои1е(з) татёге(з)
в любом случае, с!е ЪоиЬе(з) роЛ(з) со всех сторон
(отовсюду), еп {ои1:е(з) спозе(з) в любом случае.

• Не забывайте ставить дефис
в следующих выражениях!

^е Тои1-Рат весь Париж, М. ТоиМе-Мопйе г-н та-
кой-то, 1а 1ои{е-ршззапсе с1е 01еи весемогущество
Бога, с/65 еззше-ЬоМ особые салфетки для протир-
ки, ип /(иЫои!: низкая кастрюля с крышкой, ип
1ои{-а-Гёдои1 канализационная система, ип
пз^ие-^ои^ сорвиголова, ип &&-реШ малыш (с!ез
1ои1-реШз малыши), с/и Ъои{-уепап1 первый
встречный, 1ои1-/ои помешанный, с/и 1оиМеггсп'п
вездеход.

УПРАЖНЕНИЕ 1

Какой частью речи является 1ои1 в следую-
щих предложениях: наречием, прилагатель-
ным, существительным или местоимением?
1. Моиз ЗУОПЗ рпз 1ои1ез 1ез тезигез ри!
з'1троза1еп1:. 2. 1_ез ^пуНёз зон!; агпуёз 1оиз
епзетЫе. 3. II з'ез!: еп^ит а 1ои1ез ]атЬез.
4. Без аз51ейез зон! 1ои1 ёЬгёсНёез. 5. Оп а ей
ип реЙ ра1п роиг 1ои1 йеззегЬ. 6. Зе уоиз 1оие
(етли .̂ 7.1ез агЬгез зоп^оиз Ьгй1ёз. 8. Тоиз зоп-
деп! а гёад^г Йигетеп!:. 9. Тои1:е5 ргорогйопз

дагйёез, 1а спозе езт, гёаНзаЫе. 10.11з зопт.1:ои1:
1тргез51оппёз. 11. Тоиз зопг.уепиз роиг Йёсоиу-
п'г 1х>и1:е51ез аИёез с!е 1'ехрозШоп. 12. Еп тай
спасип уеиг.г.ои^запзт.оит.Иге роиг у агп'уег.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Выберите между {о«Ь ими, 1ои(е, {ои1ез.
\ Из опт. дадпё... 1ез раплез. 2.3'оиупз 1ез уеих
... дгапйз. 3. Кераз а... пеиге. 4. Еп... оссазюп,
зоуег са1те. 5. Роигт.гоиуег ипе р1асе, с'ез1...
ипе гп$т.о1ге. 6. ЕИе рагтЛеп ... паг.е. 7.1_а\л11е
... ептлёге езт. айе!'п1:е. 8.... та1ас!е ци'еИе езт,

е. 9— ре!пе тёгйе заЫге. 10.1ез
;... Неигеих ргогНеп!: йез ̂ ез.

УПРАЖНЕНИЕ 3

Выберите между (<></(, {оиз, 1ои1е, 1ои1в5.
1. А... 1'пз1:ап1, ип с!гате реи!: агпуег. 2. УоНа
с!ез уё1:етеп45... пеигз. 3. ^е 1'а1 ассотрадпё
а ... пазагс!. 4. Еп ... саз, 1:и аз дадпё. 5. Из
5оп1 ... агпуёз. 6. ... ауапг.аде еп па!иге
о!еуга ёт.ге с!ёс1агё. 7.11з зетЬЫепНеИетеп!
... г!егз с!е 1еиг зиссёз. 8. ЕИе зетЬЫ!:...
ётие. 9. ЕИе Йа11... еп 1агтез. 10. Ауес 1е
поиуеаи гёд1етеп!:,... еззат зега уа1опзё.

УПРАЖНЕНИЕ 4

Употребите наречие 1ои1 в соответствующей
форме.
1.1_еззеипез тШез ёЫеп1... Ыеиез Йе 1то1с1.
2. ЕИе рага15за11:... ёЫоше раг 1е зрес1ас1е.
3.11з зоп1:... оссирёз а]оиег. 4. Оиугап!:...
дгапйз 1еигз уеих, 1ез еп^ап1:5 па1еп1 аи
зрес±ас1е с!и с1оууп. 5. ЕИе ей... а зоп оиугаде.

^^^^\^/\^Х^Л^^Л_/ХУХ^Х^
Лоиег зоп уа-1ои! «пойти ва-банк»

Это выражение содержит сложное слово (ш-
{ои1), состоящее из глагола аИег и местоиме-
ния 1ои1 В буквальном смыслериегзоп ио-
йи^ означает поставить все деньги на одну
лошадь, на один кон. В переносном - поло-
житься на волю случая. Зоиег зоп уа-1ои1 -
пойти ва-банк - подходит тому, кто хочет
преуспеть и попытать удачи... В какой-то мере
это значит поставить на карту всё ради всего.
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1Е УЕКВЕ

ГЛАГОЛ

СаЛег'те ЛёроиШе 1е соигпег. Катрин разбирает почту.

3-е л. ед. число глагола МроиШег в ргё5ет <1е ГтШсайГ

Ье5 аиЮтоЫПмез отри гагег 1еиг ]>о11иге йат ГаПёе. Водители смогли по-

Т. 3-е л. мн. число глаголароичо'н
в раззё согарО5б йе ['

ставить машины на аллее.
- неопределенная

форма глагола §агег

ЯШ Что такое глагол?

П Глагол, наряду с именем существительным, является самым важным членом предло-
жения. Он может выражать действие, совершенное подлежащим или действие, кото-
рому подверглось подлежащее, или состояние подлежащего.
Моих гтрптогк V05 саПех Ле усеих (действие совершенное подлежащим). Мы печатаем
праздничные открытки.
Ье теге $опй дат Геаи (действие, которому подверглось подлежащее). Сахар растворяет-
ся в воде.
Се( атта1 е& йегепи тёсИап( (состояние подлежащего). Это животное стало опасным.

П Глагол может также выражать:
— чувства: Е11е А&е&е 1а сатра&пе. Она ненавидит деревню;
— восприятие: Ачег-чош еШепйи се от ? Вы слышали этот крик?;
— связь: // арраШеп1 и ип с1иЬ. Он член клуба.

П Время глагола позволяет понять, когда происходило действие— в прошлом: Ц араНё;
в настоящем: ИраНе, в будущем: НраНега.

П Наклонение глагола выражает либо реальное действие (изъявительное наклонение),
либо нереальное (условное и сослагательное наклонения).
// х'еп \а (изъявительное наклонение). Он уходит.
5'и ё1аН/ас1гё, из'еп 1гт( (условное наклонение). Если бы он рассердился, он бы ушел.
/е Vоис^^а^x ^и'^^$'еп аШе (сослагательное наклонение). Я бы хотел, чтобы он ушел.

ЯЛ Что такое корень (основа) и окончание?

П Основа - это часть глагола, которая выражает его смысл. При спряжении эта часть
глагола не изменяется.
^Ля/г^г любоваться, у 'аЛя/>е, (и айтггаи, пот айт1гегоп$.
Основа может быть:
— у имени существительного: аЛтггаИоп восхищение, а(1т1га(еиг почитатель;
— у прилагательного : айт&аЫе восхитительный.

П Окончание - это изменяемая часть глагола. При спряжении окончание изменяется и
позволяет распознать время, наклонение и лицо.
№ Ш, \ош Н$1е%, ^ие^е Нхе. (Нге читать)

•В Как распознать в предложении глагол?

Существуют два способа определения глагола.
— Форма глагола изменяется в соответствии с лицом (]е, Ш, 11, еНе, пош, УОШ, 11$, еПез).

№ хогх, поиз зог1о1К.
Г _ ? Т - г

Форма глагола изменяется в зависимости от времени протекания действия (в про-
шлом, настоящем или будущем).
/е зоПак, ]е зогу, ]е югЧгт. (хогйг выходить)

56



СОГЛАСОВАНИЕ ГЛАГОЛА С СОБИРАТЕЛЬНЫМ ПОДЛЕЖАЩИМ

• Как правильно говорить и писать

Как сказать правильно: ипе тиШ1ис1е с!е
50(Леге//е5 елиэМ 1а рЫпе множество кузнечиков
оккупировало долину или ипе тиШ1ис1е с/е
заи&геЦез етаЫгепЬ 1а рЫпе множество кузне-
чиков оккупировали долину?

• Если подлежащее является коллективным су-
ществительным: /ои1е, дгоире, тсдогйё, трпйё,
потЬге, диапШё, сНгтпе, йоигыпе и т.д. глагол
употребляется в форме единственного числа.
1.а}Ьи1е $е тззетЫе аЛиеКетеп^ В данный мо-
мент собирается толпа.

• Если за собирательным существительным сле-
дует существительное во множественном чис-
ле (ипетои1е с!е]еипе$, ип дгоире о"орр05ап1з, ипе
таргйё с!'ё1ес±еиг5 и т.д.), глагол может стоять как
в единственном числе, так и во множественном,
в зависимости оттого, идёт речь о всей группе
или об индивидуумах, входящих в эту группу.
ипе/ои1е йезреЛаЬеигззергеззаНаихроЛез. Тол-
па зрителей теснилась у входа.
ип дгапс! потЬге с1'езрёсез атта1ез с1крагсп'ззеп1.
Исчезает большое количество видов животных.

• Если подлежащее выражено количественным
наречием: Ьеаисоир, реи, {гор, 05562; сотЫеп, 1а
р1ираг1, йп^то глагол ставится в форме множе-
ственного числа.
Веаисоир з'1пзсп\лгеп{, 1а рШрагЕ /игеп1 ге$из.
Многие записались, и большинство было принято.

с!е с!еих

• После р[изс!'ип глагол употребляется в фор-
ме единственного числа:
Р1из й'ип соИёдие 1е гедгеНет. Ни один коллега
не пожалеете нем.

• После то1'пз с!е с!еих глагол употребляется
в форме множественного числа.
Мош йе с!еих зеттпез зе $оп1 раззёез с!ершз
зоп с/ёрог1 Со дня его отъезда прошло меньше двух
недель.

УПРАЖНЕНИЕ 1

Что выражают эти глаголы: действие, состо-
яние, чувства, восприятие, отношение?
ОоисНег, оЫ:етг, 1:оисНег, з'ётоиуои, $ет-
Ыег, ауапсег, дгапйтг, еИзрагаТ1:ге, о!ёрепс1ге,

гедагс!ег, уой, епгадег, йёрепзег, з'еппиуег,
ргепбге, сга1пс1ге, ё1:ге, езрёгег, гпеп^г, 1итге,
тасНег.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Согласуйте глагол с подлежащим.
1. 1е дгоире (зе зёрагег, разве сотрозё)
аргёз ЗУОТГ ге?и 1ез сопз!дпез. 2. З'ат асНе!:ё
с!ез аЬпсоЬ, та!5 1а р1ираг1: (ё!:ге, ргёзеп!:)
епсоге реи зисгёз. 3. 11пе Ьоигатпе о!е
регзоппез (ё1:ге ге!:епи, раззё сотрозё) зиг
1а Нз1:е. 4. 1а та]оп'1:ё (о!ёс1с!ег, Миг) 51 1е
серьге уН1е с!о11: с!еуеп1Г р1ё1:опп1ег. 5. 11пе

'ё1:о11е5 (1;гоиег, 1-траН:а11;) 1е С1е11а
о!егп!ёге. 6. Веаисоир о!е депз (аттег,

ргёзеп!) 1е сйдие, та!3 сотЫеп (1'тад1пег,
ргёзеп!;) 1а о!15С1рНпе рие се1а гергёзеп1:е ?

УПРАЖНЕНИЕ 3

Найдите глагол или глаголы в каждом
предложении.
1. II п'а раз азз1з1:ё а 1а гёипюп. 2. Уаига15
ргё^ёгё дие 1:и зо1'з а 1'Иеиге. 3. Еп ауапт.-
ргороз поиз уоиз ргорозегопз Ьез Нугез рш
реиуеп! тп^ёгеззег 1ез еп^апЬ. 4. II пе таи!
раз дие 1:и зо1з уепи роиг пеп. 5.

УегЬит

Слово уегЬе происходит от латинского
уегЬит (слово). Ауо1г 1е уегЬе Ьаи1; озна-
чает «иметь громкий голос» и, следова-
тельно, громко (или высокомерно) гово-
рить. ЁЪге уегЬеих - «быть многословным»,
говорить много и бессмысленно.
1е уегЫаде «болтовня» позволяет скрыть
отсутствие мысли. УегЬаИзег* означает
«составлять протокол», однако в XVI в. это
слово имело иное значение - «произно-
сить никчемные речи».

* Прим. пер. В современном контексте этот глагол
эквивалентен русскому «озвучить» (свои мысли), т.е.
«высказаться вслух».
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ОРФОГРАФИЯ

ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

ФУНКЦИИ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1Е5 VЕКВЕ5 ОЕ5 1ег, 2е е* 3е СКСШРЕ5

ГЛАГОЛЫ I, II и III ГРУППЫ

Французские глаголы делятся на три группы. Группа глагола определяет-
ся окончанием инфинитива (шПпШт), причастия настоящего времени
(рагИаре ргёзепг) и причастия прошедшего времени (рагШлре ра$$ё).

МагсНег идти: I гр./ш/> заканчивать(ся): II гр. йёрепйге зависеть: III гр.

•1 Глаголы I группы

К первой, наиболее многочисленной группе, относятся все глаголы с окончаниями:
Рай1с1ре ргёзеги:: -аш Рагйаре разве : -ё ГпйпШГ: -ег

ашег любитьттаМ любящийатё любимый

I Глаголы II группы
Ко второй группе относятся глаголы с окончаниями:
1ппгш1Г: -1г РагИаре ргёзеШ : -шал? РаПю1ре раззё : -г
гёа&г реагировать гёвдшал? реагирующий гёа& нельзя перевести формой русско-

го причастия прошедшего времени
•1 Глаголы III группы

К третьей группе относятся все остальные глаголы, а также глагол аиег.

ГпппШг': -/> РаЛгаре ргёзеШ:: -аи? РагИаре раззё : -/
ассиеННг принимать ассиеШаш принимающий ассиеНК принятый
аззаНИг осаждать , сиеННг собирать, йотгг спать, /аНИг почти сделать, тепНг лгать, раШг ухо- ]
дить/уезжать, $е герепМг раскаиваться, аепИг чувствовать, легу/г служить, юг!1г выходить,,
вздрагивать...
ГпйпШГ: -о/г РаШс1ре ргёкеп!: -ап1 Рагйаре рахзё : -и
аре^сеVО^^ замечать арегсеуаш замечающий арегди заметный
ашг иметь и все другие глаголы, как УО/Г видеть, ̂г//о/г быть нужным, уа/о/г стоить, УОН/О/Г хотеть.
1пГт1ЙГ: -ге РагИс!ре ргёвеШ : -аШ РаП1с1ре раззё : -и
сгопге верить сгоуюй верующий сги нельзя перевести формой I

русского причастия прошед-]
шего времени

ЪаШе бить, Ъот пить, срппайге знать, Vа^пс^е побеждать, соиАге шить, репйге брать, гепЛге отда- ]
вать, гёропйге отвечать, сюйге расти, Иге читать, тоийге молоть, р1тге нравиться, чше жить...

Ш Внимание!
П Причастия прошедшего времени глаголов 1шге сверкать, пшге вредить, пге смеяться,

зиМге следовать оканчиваются на -/.
Шге -* 1ш

П Причастия прошедшего времени глаголов аПетйге достигать, ретЛге красить, 1етйге ок- •
рашивать, сгатйге бояться, рШпйге жаловаться оканчиваются на -1п1.

П Причастия прошедшего времени глаголов сНге говорить, ёспге писать, сопйшге водить,
сопМги/ге строить, С1ё1ш1ге разрушать, /а(ге делать оканчиваются на -И.
(Иге -* &1

П Основа некоторых глаголов изменяется в зависимости от лица:
№ соиЛз я шью, Их сошеп1 они шьют.
^е Лай я ненавижу, Из Накхеп! они ненавидят.
/е гёхош я решаю, Из гёао1уеп{ они решают.
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НАИБОЛЕЕ ТРУДНЫЕ ГЛАГОЛЫ

1пйпЖ?

аЬ$оис1ге отпускать грехи

асяиёпг приобретать

асяшезсег соглашаться

с1оге закрывать

сопсШге заключать

сопяиёпг побеждать

соигЬа^игег вызывать ломоту

о!155оио!ге распускать

ёгпоиуотг волноваться

ехсШге исключать

1пс1иге включать

тоио!ге молоть

гёзоиЬге решать

зауои знать

таИхяг быть нужным

дё51Г лежать

раггатге пополнять

Яеипг цвести

зеотг быть уместным

Группа

III

III

I

III

III

III

I

III

III

III

III

III

III

III

III

III

III

II

III

РаЛюре ргё$еп1

аЬ5о1уап1

асдиёгап1

асдшездаШ

с1озап1:

сопс1иап1

сощиёгап*.

соигЬаШап1

(Нз501уап1

ётоиуапЬ

ехс1иап1

1пс1иап1:

тои^ап^

гёзоЬ/ап1

засЬапЬ

формы рапларе ргё5еп1: нет

д!5ап1

формы рагйаре рг&еп* нет

/1еит5ап1 (р1ап1:е5)
/1опяап1: (запгё, соттегсе)

5ёап1 (аШ(ис)е)
зеуап! (уёт,етегй)

• Внимание!

Правильно говорить: Э'т асдш'з ипе ргорпё1ё.
Я купил усадьбу, а не: З'ш асдиёп ипе ргорпёСё.

Правильно писать: Зе зшз соигЬаШ (или соиг-
Ьа1игё). Я чувствую себя разбитым , а не Зе зшз
соигЬаКи.

УПРАШНГНЫГ ,

К какой группе относятся следующие
глаголы?
Тогйге, гесоп$1:ги1ге, тагсНапйег, раНг, Ьоий11г,
сгёег, раг1етеп!:ег, зиЬуепи, 1гап5рагаТ!:ге,
роиуо!г, еп!:гергепс1ге, ехсеНег, 5е1±1г, итг,
г̂ёти, з'аЬз^ет'г, ёИге, ге54ге1'пс1ге, рЫге,

с!е551пег, сопс!и1ге, ассгоТ1ге, аШт'г, ЯатЬег,
епуаЫг, йёЬайге, дгапс!1Г, гё1годгас!ег, уа1псге,
СИ01Г.

РаПп'аре раззё

аЬ5ои5-аЬ5ои1е

асдш'з

асдшвзсё

С/05

сопсШ

СОп^Ш5

соигЬа1игё или соигЬаЬи

сИззоиз - (Нззои1е

ёти

ехсШ

1пс1из

тои1и

гёзоШ

зи

/а11и

формы рагЬ'аре ра5$ё нет

раг}аИ

/1еип
/1еип

формы рагЬ'аре раззё нет
формы рагйаре раззё нет

Появление новых глаголов

В процессе научно-технического прогрес-
са неизбежно появляются новые глаголы.
Все они относятся к Г группе.
Двести лет назад никто не знал глагола
ШёрНопег звонить по телефону, т.к. просто
не могли этого сделать. Появление глагола
ра$1еип5ег пастеризовать связано с изоб-
ретением Пастером процесса, исключаю-
щего ферментацию.
В настоящее время глаголы III группы упот-
ребляются значительно реже. Так, глагол
тапдиег упускать (I группа) все чаще заме-
щает глагол /аННг чуть было не (III группа),
а з'ЬаЬШег одеваться - м&зг одевать; надевать.



ОРФОГРАФИЯ

ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

I *

ФУНКЦИИ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1Е5 УЕКВЕ5 ТКАМ51Т1Р5 е* 1МТКАЫ5ГПР5

ПЕРЕХОДНЫЕ И НЕПЕРЕХОДНЫЕ ГЛАГОЛЫ

ЬергезШеШ соистце 1ез тетЬгез йи]игу. Председэтель совещается с присяжными.
' —прямо-переходный

& уеШегы аи Ъоп (1ёгои1етеп1 Ли рго)е1. Я буду отслеживать ход проекта.
'—•—— непрямо-переходный

Ье сИ51г!Ьи{еиг аиЮта^ие пе /опсйоппе раз. Торговый автомат не работает,
непереходный —'

Что такое переходный глагол?

П Переходный глагол выражает связь между подлежащим и дополнением к глаголу.

П Глагол является переходным, когда он вводит дополнение.
N0115 тот гетроПё 1а у1с1о1ге. Мы одержали победу.

дополнение к глаголу гетроПег
С'еМ ГогаЧпа{еиг ^и^ 1г1е 1е$ Могтайот. Информацию сортирует компьютер.

_ дополнение к глаголу Мег

П Глагол является прямо-переходным, если он вводит прямое дополнение.
1^е тёсатаеп \ёп$е 1ез Ьоишз. Механик проверяет свечи.

прямое дополнение (СОО) к глаголу Vёп^^е^
Уош п'аует. ^и'а аетапаег 1е гезротаЫе. Вы должны потребовать старшего.

прямое дополнение (СОВ) глаголу йетап&г

П Глагол называется непрямо-переходным, если он вводит косвенное дополнение. Кос-
венное дополнение вводится разными предлогами (&, йе, зиг...).
Оп хе рШш Ли таиуай 1етрз. Все жалуются на ПЛОХУЮ погоду.

косвенное дополнение (СО1) к глаголу зе р1аМге

Шш ОУОШ а551Шё а 1а гёитоп. Мы присутствовали на собрании.
косвенное дополнение (СО1) к глаголу аи«/ег

НИ Что такое непереходный глагол?

П Глагол является непереходным, когда при нем нет и не может быть дополнения (ни пря-
мого, ни косвенного). Значение непереходного глагола связано только с подлежащим.
Ье$ сНе\аих §а1ореп{ йапз 1а Vав1е рШпе аЬапйоппёе. Лошади скачут по широкой пустынной

долине.
Ьез/еез п'ех151еп1 дие йапз 1е$ гё\е$. Феи существуют только в снах.

П Некоторые глаголы могут быть только непереходными, например: а11ег идти, агп\ег
прибывать, Ьспагдег болтать, соипг бежать, \етг приходить, р1еигег плакать, па%ег плавать,
(гетЫег дрожать, уоуа^ег путешествовать...

П Другие глаголы могут быть переходными или непереходными в зависимости от кон-
текста, например: аггё(ег остановать, Ьгй1ег жечь, соттепсег начинать, /шг сбегать, /1еипг
цвести, \атсге побеждать, 5ешг служить, гои&г краснеть, готрге прерывать, я$1ег свистеть,
§И$5ег скользить, геШгйег задерживать, \еШег следить...

Переходная конструкция: ЕПе а/1еип та сНатЬге. Она украсила цветами мою комнату.
^'а^ Лб}еипе а"ип шпа'тсН. Я пообедал сэндвичем.

Непереходная конструкция: Ьех агЪгез/1еиг'шеп1. Деревья цветут.
& пе \еихраз ё1ге аё^ап%^репаап^^т^е Аё)еипе. Я не хочу, чтобы
меня беспокоили во время обеда.
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НЕПЕРЕХОДНЫЕ ГЛАГОЛЫ И ПРЕДЛОГИ

- Употребите наиболее подходящий
предлог (а, йе, йапв, ачес, виг)

- Асдшезсег а. Ноиз ОУОПЗ асдшезсё а
йетапйе. Мы согласны с вашей просьбой.
- Арргоспег ее. II арргоспе с!е 1'аде с!е /о ге&аНе.
Он приближается к пенсионному возрасту.
- Азрйег а. II азрпе а ипе теШеиге зПиайоп.
Он стремится улучшить свое положение..
- Сопзепй г а. Из оп1сопзепй а сеИе тосИрсайоп.
Они согласились на это изменение.
- Соп51$г,егеп ои а. Еп диот сопз!з1е топ ?гага;7 ?
II сопз13±е а йУег (ев /аЛигез. В чем заключается
моя работа? Она состоит в сортировке счетов.
- Сопг,геуетг а. 1'аЛотоЫИзЬе а соп1геуепи аи
соде с!е 1а гоиЛе. Водитель нарушил правила улич-
ного движения.
- Сопуетг с!е. Мойв зоттез сопуепиз с1е
1'огдатзаИоп с!ез (1ёЬа1з. Мы договорились о про-
ведении дискуссии.
- Оётегег а. Зе йё/ёге а V0^^е а\пз 1ощоигз заде.
Я разделяю ваше всегда верное мнение.
- Оёгодег а. II а а'ёгодё а зез соп\лсйопз еп
рагИарап{ а сеПе асйоп. Он отступил от своих
убеждений, приняв участие в этом движении.
- РаИИг а. Сез{ ип потте ^и^ пе}аШИ]атт5 а за
раго1е. Это человек, который всегда держит слово.
- 1псотЬег а. СеПе йётагспе 1'псотЬе аих
гезропзаЫез. Это возлагается на ответственных.
- Тпйиег $иг. 1-е сИта1 1п/1ие зиг зоп сотрог-
1етеп1. Обстановка влияет на его поведение.
- МёсИге йе. Ме тёсИзег раз йе уо1ге еппепи',
1дпогег-1е. Не злословьте о враге, игнорируйте его.
- Рег5ёуёгегс1ап5. 1/0113^6? регзёуёгега'апзуо&е
е$ог1 роиг атёИогег уо1ге геуегз. Вы должны не
ослаблять усилия, чтобы неудачи не повторились.
- Регзиас1ег ее. ,7'ш еп/1П регзиас!ё топ р1$
с!'аИег сЬег 1е со^еиг. Я убедил наконец сына
сходить в парикмахерскую.

с1иЬ. Чтобы избавиться от скуки, вступайте в наш клуб.
- Боизсп'ге а. Ауег-уоиз зоизсп'1 а по(ге епсу-
с1орёсНе ? Вы подписались на нашу энциклопедию?
- ТаЫег зиг. Оп пе реи1 раз 1аЫег зиг ип дгоз
Ьёпёрсе сеПе аппёе. Нельзя рассчитывать на
большую прибыль в этом году.
- Тгап51дег ауес (или зиг). ЕИе а ип ^е^ сагас1ёге
^и'й уаи{ гт'еих 1гапз1дег ауес е11е. У нее такой
характер, что лучше с ней договориться. 1,е со1опе[

пе Шпз1деаИ раз зиг ГНоппеиг. В делах чести
полковник был неуступчив.

• С предлогом или без?

Надо говорить: РаШег ип ^псопVёп^еп^ сглажи-
вать неловкость, а не: РаШега ип мсотётепЬ.
Надо говорить: Спегспегзез [ипеЫез искать очки,
а не: СпегсНег аргёз зез ШпеЫез.
Надо говорить: Оетапа'ег^ гезропзаЫе потре-
бовать ответственного, а не: Оетапдег аргёз 1е
гезропзаЫе.

УПРАЖНЕНИЕ 1

В следующих предложениях глаголы упот-
реблены как непереходные, прямо-переход-
ные или непрямо-переходные?
1.1ез зоипз опт. гопдё 1ез 1̂з. 2.1_а сНаиззёе
ШИ аргёз 1а р1ше. 3. II зеп^Ч 1е уепг, зиг-
зоп У1заде. 4. Уа\а с!Тпё. 5.1е рго^еззеиг
а с11зсоиги йе 1а ^атШе аи Моуеп Аде.
6. Зеаппе а НегЬопзё 1ои1:1'ё1:ё. 7. Сег. еп̂ ап1:
1:гёр1дпе с!е гаде спарие ^отз ци'оп 1е
сопт.гапе. 8. II а ё4ё оЬИдё с!е зе зёрагег с!е
зоп сп!"еп. 9. Маге ез1 геуепи с!е 1опс1ге5
Йеритз 1го15 ]оигз. 10. Сеие с1ето1зе11е
п'ас!те1 раз 1а соп1:таё1с1поп. 11.1ез 1аЬоигз
^итеп!; а 1'аи^отпе. 12. II а гепопсё аих
роигзи!1:е5.

УПРАЖНЕНИЕ 2

В следующих предложениях глаголы упот-
реблены как непереходные, прямо-переход-
ные или непрямо-переходные?
I. С'езт. ип уга1 с1хшп. 2. II 1'гтт_е" 1ои^ 1е
топс!е. 3. Ь'атТатге а ргозрёгё ]изяи'аи ]оиг
ой оп а бёсоиуегт, 1а та^егзайоп. 4. Уоз
ехрМсайопз т'оп1 газзигё 1:ои1 а 3̂11;. 5. II
Йа11 йтеих, и а 1:етрё{;ё репйап!: Йез Иеигез
! 6. Моиз о'еупопз поиз с1ёао!ег а 1;а111ег 1а

.Нате се «ее^-епо1. 7. Ме гез^ег о!опс раз
!. 8. Аз-т.и гёиззт а б!:ег сейе 1:асг!е зиг

9. 1е уеп1: ^гаТсг)!!: 1е зои. 10. 1ез
етр1оуёз сеззегопг, 1е иауаН а зе!2е пеигез.
II. Аи Ней йе дге1ойег, теЬ с!опс ип ри11.
12. Зе с!ё1:е5г.е 1ез депз дш $е ргёар^еп!; зиг
1ез

61



ОРФОГРАФИЯ

ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

ФУНКЦИИ

ПРИЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1Е5 УЕКВЕ5 1МРЕК50ММЕ15

1Е5 УЕКВЕ5 РКОМОМ1МАУХ

БЕЗЛИЧНЫЕ ГЛАГОЛЫ. ВОЗВРАТНЫЕ ГЛАГОЛЫ

П пеще йершз Ыег (безличный глагол). Она гуляет каждый день.
Е11е херготёпе 1оия 1е8 ]оигз (собственно возвратный глагол). Со вчерашнего

дня идет снег.
еп/апК хе сНатаН1еп1 (взаимовозвратный глагол). Дети ссорятся.

Что такое безличный глагол?

Это глагол, который употребляется только в 3-м лице единственного лица (И).
///аи* гепГгег 1ез %ёгапштз. Нужно занести герань.
Пп'уар1из бер1асе. Места больше нет.

! Безличные глаголы

Это глаголы, которые выражают явления природы (р1ето1Г идет дождь, пещег идет дождь,
Юппег грохочет (гром), §гё1ег идет град) или передают значение необходимости (// у а есть,
П/аи1 надо).
П а §гё1ё зиг 1е ВогйеШз 1е той Легтег. В прошлом месяце в районе Бордо прошел град.

•1 Глаголы, входящие в безличные обороты

Это глаголы, которые могут спрягаться во всех лицах, а также образовывать безличные
обороты с местоимением П.
П/аИ 1гор сНаиЛ. П ея сопзеШё Л'етроПег ипе Ъогззоп сИаийе. Стоит сильная жара. (Слишком
жарко.) Рекомендуется взять с собой горячее питье.
// тащие ип ЬоШоп и 1а сНетйе. На твоей рубашке не хватает пуговицы.

ВВ Что такое возвратный глагол?

Это глагол, который спрягается с возвратным местоимением: те, (е, зе, пош, Vош.
Моих пош 1етп5 1ощоиг5 р!и$ 1агй еп уасапсех. На каникулах мы всегда встаем позже.

•I Какое значение имеет местоимение?

П Местоимение имеет собственно-возвратное значение, когда подлежащее осуществ-
ляет действие над самим собой.
// х'&И Ые&ё и Геп(гатетеп(. Он поранился на тренировке.
№ те Летание ой Иреи( ё(ге. Я спрашиваю себя, где он может быть.

П Местоимение имеет взаимо-возвратное значение, если действие осуществляется раз-
ными лицами.
Ш хе гепсоп1геп1 1оиз /еууои/з. Они встречаются каждый день.
№шя пош еп§а§еоп5 а Vош гетЬоигзег. Мы обязуемся выплатить вам компенсацию.

П Местоимение имеет пассивное значение, если действие осуществляется над подле-
жащим.
Ьез таШеаих жроЯепнй 1оп& се1 Нтг. Этой зимой будут носиться (будут модными) длинные пальто.
Еех Ы11е(з хе аоШ \епйш еп цие\уие$ Иеигех. Билеты распродались за несколько часов.

П Если местоимение не может быть отделено от глагола, глагол существует только в воз-
вратной форме. Именно такие глаголы называются возвратными: в'аЪМетг, $'ассоийег,
зе ЫоШг, з'ё\апошг, зе зои\етг, з'айоппег, зе Аёт1ег, зе тофпдге...
П х'ей аЬ&епи йе йоппег зоп ОУЙ. Он воздержался от высказывания собственного мнения.
Ти йеугшз 1е те/1ег йе зез рготеззез. Ты бы должен не доверять его обещаниям.
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КАК НАПИСАТЬ ПРАВИЛЬНО?

• Обратите внимание на согласование
рагйа'ре раззё!

• В сложных временах возвратные глаголы
спрягаются с вспомогательным глаголом иге
и рагйаре разве смыслового глагола. Необ-
ходимо помнить о согласовании рагтларе
раззё (см. с. 88).
ЕИе з'ез{ геЪоигпёе. Она обернулась.
Из зе зоп{ ге1оигпёз. Они обернулись (муж. род).
й/65$езогЯг&оигпёез. Они обернулись (жен. род).
• Внимание! 5иссёс1ё и аггодё не согласуются
с подлежащим.
1/5 56 зоп1 зиссёа'ё. Они сменили друг друга.
1/5 5е 50/7^ аггодё с!вз дгоНз. Они присвоили себе
права.

• Что написать: зе или се?

• Се пишется перед существительным и пе-
ред дш, див, с!оп1, а дио1 в значении указатель-
ных прилагательных (см. с. 39).
Е11е ргё/ёге се спет1з1ег Ыеи. Она предпочитает
эту голубую блузку.
& пе сго/5 дие се дие]е иэ75. Я верю только тому,
что вижу.
• 5е пишется перед глаголом и имеет значе-
ние возвратного местоимения.
/.65 зреЛаЬеигз зе 4етапс1сп'еп1 роигдио! 1е
гМеаи пе зе 1еуаН раз. Зрители удивлялись, по-
чему занавес не поднимается.

• Что написать: 5'или с?

• С пишется перед глаголом ёЪге, который
употребляется самостоятельно.
Гб5^ ип]оиг/ёпё. Это праздничный день.
• 5'пишется перед глаголом ёЬге, после кото-
рого стоит рагйаре разве.
II з'ез1 1готрё с!е а'сЛе. Он ошибся числом.

УПРАЖНЕНИЕ 1

Что написать ве или се? 5' или с?
1 — 'е51: 1ипсИ
2. II пе 5311: ра5
ё(ис11ап15 я
. . . йетапсЫт, ... цш ..
... йёЬаггазза!!: раз де

уоиз уои1ег зауо1г зиг
с!ап5 ... тадаг1пе. 5. II .

с!е пе раз гесоттепсег.

с!ёгои1ега 1а сёгётот'е.
\ . . ра55е, . . . 5оп1: с!е5

... 5у5т,ёте. 3. ЕИе
ра55ега11: 51 е11е пе
.. рага5Ие. 4. Тоит:

: ргогтш

УПРАЖНЕНИЕ 2

Заполните предложения, употребляя $е, се,
5' или с'.
1. II . . . {гоиуе яиЧ1з . . . золт: с!ё]а гепсопт.гёз.
2. ЕИе п'агпуе ра5 а . . . зоиуешг о!е . . . поиуе1
Ногатге. 3. ... г:уре й'еггеиг ... гепсоп1:ге
^гёриеттеп!:. 4. П ...'ёЫ1: арег^и дие ...
тепзопде ... ге1:оигпега11: соп1:ге 1ш.
5. Бауег-уоиз ... ^и'оп гасопт.е ? 6. II ...
зега!1: ептш' а Гё1:гапдег ! 7 — 'е5т_ 1:гор ("асйе
с!е ... ^аие рагйоппег а сНацие таиуа!зе
асИоп. 8. ... тос1ё1е пе ... И! р1из с1ершз
1опд1:етр5. 9 ____ поиуе1 огоЧпа1:еиг . . . уепйга
Ыепт.61 йапз 1е соттегсе. 10. Аргёз 1оит, ̂ з

уеих.

УПРАЖНЕНИЕ 3

Поставьте вместо точек зе, се, з' или с'.
1.... п'ез! рзз 1з ре1пе с!е ... з̂1ге с!и зоис1.
2. ...'ез! еп ../ежегдапт. ци'оп арргепс!. 3....
татлп-1з, 1'1... гепсШ: аи Ьигези р1из 1:61: яие
о"НаЫ1:ио|е. 4. II ... ад!т. о!е ... о'ёао'ег
гар1'с1етепт:. 5. ... сИзсоигз ... тай айепйге.
б— ё&п'т; 1а уе!'11е с!и ]оиг ой и... езт. саззё 1е
Ьгаз. 7.... ̂ и^ сотрЬе,... ез! ди'Н.... зой гепс!и
сотр!:е с!е зоп еггеиг. 8. ЕИе ... йетапйе ...
ри'еие рейт: Иге роиг Га1с1ег. 9. ... 651: уоиз
дш ауег т.ё1ёрпопё ... та11п ? 10. ... депге
о"1пс11у1с1и таН 1:ои1 роиг... таие гетагяиег.

Арготическое $е

Арго заимствует много глаголов из фран-
цузского общенародного языка, не изменяя
их, а лишь используя личное местоимение
5е для придания глаголу нового смысла.
Так, ро1'угег (тейге йи ро!уге - поперчить)
превратилось в 56 ротег, т.е. з'ет'угег (на-
питься). 5е зисгег (зисгег- подсластить^) обо-
значает наживаться, глагол 56 роШег
(роШег \Л - отметить, нацелить; \п целиться)
получаетзначение ат'уег(заявиться),а гла-
гол 56 1гоКег ({гоКег - бегать, носиться) -
рагйг (дать дёру).
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1А РОКМЕ АСШЕ

АКТИВНЫЙ ЗАЛОГ

Ье}оигпа1к1е соттепГе 1е гшЛсЪ. Мсе-ВоМеаих. Журналист комментирует
I матч Ницца-Бордо,

глагол соттеп(ег употреблен в активном залоге ргевеп! изъявительного наклонения
Е11е 5'е51 геуеШёе ГоиГ аоисетем. Она тихо проснулась.

возвратный глагол зе гё\еШег употреблен в активном залоге раке сотрозё
изъявительного наклонения, спрягаемого со вспомогательным глаголом ё1ге

•1 Что такое активный залог?

В активном залоге подлежащее обозначает субъект действия, то есть лицо, которое вы-
полняет действие, выраженное глаголом.

Мошргепопз 1а Ьоппе аёстоп. Мы принимаем правильное решение.

подлежащее ^— глагол
глагола ргепЛге

Лея Дё1ез1е ргепаге Га\юп. Жан ненавидит летать на самолете.
Та. п'оиЬКепкра5 а'аПегспегспег та \ез1е /Не забудь сходить за моей курткой!

•1 Как образуется активный залог?

П Активный залог употребляется во всех временах и наклонениях.
Уа/ гёропаи а сеПе аппопсе (раззё сотрозё изъявительного наклонения). Я ответил на это
объявление.
& гёропЛгт а сеПе аппопсе (шШг изъявительного наклонения). Я отвечу на это объявление.
& гёропагак а сеПе аппопсе (ргёзеШ условного наклонения). Я бы ответил на это объявление.
П/аи( ^ие^е гёропЛе а сеПе аппопсе (ргёзеп1 сослагательного наклонения). Надо, чтобы я
ответил на это объявление.

П Некоторые глаголы, например: сшге варить, ЬоиИНг кипятить, /опаге расплавлять, $ои$пг
страдать, §е1ег морозить и т.д. сохраняют форму активного залога, хотя подлежащее под-
вергается действию, выраженному этим глаголом.
Ье$ Ыезхёх зоцЦгегй аргез се1 ассШеп( (га&дие. Раненые страдают после этого трагического проис-
шествия. I глагол употреблен в форме активного залога, выражающего состояние
Е'еаи ЪоШ а сеп( ае%гё$. Вода кипит при ста градусах.
Ь'о1е гдШ аи/оиг. Гусь жарится в духовке.

П В сложных временах глаголы активного залога чаще всего спрягаются со вспомога-
тельным глаголом ауо!г и причастием прошедшего времени смыслового глагола.
N005 атп^оЫепи 1а зщпаШге аи соп1га(. Мы добились подписания контракта.
Ш аутеШ аё}а соттепсё 1е$ ^^аVаиx. Они уже приступили к работе.
ЕПе аига хам аои1е га1ё 1е ает1ег Ьш. Она, наверное, опоздала на последний автобус.

П Некоторые глаголы спрягаются с вспомогательным глаголом &ге, например: еп(гег
входить, тгНг выходить, паИге рождаться, тоипг умирать, тоШег подниматься, Ае&сепаге
спускаться, ае\етг становиться, аЯегидти, ат\ег прибывать, Vеп^^ приходить, рагНгуходить/
уезжать, геМег оставаться, (отЬег падать, ге(оитег возвращаться...
Ш ойеаи еЛ МтЬё аат 1а спеттёе. Птица упала в дымовую трубу.
ЬезрИез $оп1 агтёеа 1ев ает1ёге$. Девушки пришли последними.
Моих 5отте5 аетеигёз зШрё/аНх. Мы застыли от удивления.

П Возвратные глаголы тоже спрягаются с вспомогательным глаголом еЧге в форме ак-
тивного залога.
Ш 5е 5оп1 аёрёспёз ае геШгег. Они поторопились вернуться.
ЕНе 5'ех1 епаогпйе виг 1ез %епоих ае за теге. Она заснула на коленях у матери.
Мэы,$ пош 5отте5 дшпёз а 1а^т аез Vасапсеx. Мы расстались после каникул.
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НАИБОЛЕЕ РАСПРОСТРАНЕННЫЕ ГЛАГОЛЫ

УПРАЖНЕНИЕ 1

Измените предложения, и поставьте их
в форму активного залога.

1. 1_е$ гёзиИа1з оп!: йё соттитяиёз раг 1а
ргеззе. 2. Спаяие ё*ё 1е М1СЙ ез* гауадё раг
1ез тпсепсНез. 3. 1_е гезропзаЫе йе Гасстйеп*

ё1ё Мепглйё раг ип (ётслп. 4. 1_е
а ё1ё уо1:ё раг 1е сопзей. 5. СНаяие

аппёе, 1е гёд1етеп1: Мёпеиг зега ге\пзё ои
гесопйиИ раг 1ез с!ё1ёдиё5. 6. Моиз ЗУОПЗ ёЙ
зоШсНёз раг с!е потЬгеих сНетз ё1гапдегз.
7. С'ез!: раг 1е Ргеппег гтшз1ге цие 1а
(Шёдайоп а ё1:ё гедие. 8. 1е рИ уоиз зега
гет15 раг рогЬеиг зрёаа1. 9. 1а диезйоп а
с!ё]а ё1ё ровёе раг ип с!е УОЗ соНёдиез.
10. Сейе 1еНге а ё*ё 1:арёе раг 1а поиуеИе
зесгёЫге еп 1го15 ехетрЫгез.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Перед вами список наиболее распростра-
ненных глаголов; распределите их по
группам (см. с. 58).

Ё1ге, ЗУ01Г, ^атге, сНге, роиуо1'г, а11ег, уо1г,
зауой, УоиЫг, уетг, ^аНотг, с!еуо1Г, сгойе,
1гоиуег, йоппег, ргепйге, раг1ег, ашег,
раззег, тейпе, с1етапс!ег, 1ептг, зетЫег,
1а155ег, гез(ег, репзег, еп1епс!ге, гедагс!ег,
гёропйге, гепс!ге, соппаНге, рагаТ1:ге,
агпуег, $еп!:1г, ат.т.епс!ге, утуге, сНегсИег,
зогйг, сотргепйге, рог1ег, йеуепй, еп^гег,
геуеп!Г, ёспге, арре1ег, 1отЬег, гергепйге,
соттепсег, зшуге, топ^гег, рагЫг, тоипг,
оиупг, Иге, аггёЧег, зетг, ]е^ег, гесеуотг,
топ1ег, 1еуег, ади, регйге, ёсои1:ег,
соп^пиег, зоипге, арегсеуои, гесоппаТ1:ге,
азои^ег, ]'оиег, тагсНег, дагйег, тапдиег,
ге!:гоиуег, с1е$сепс1ге, гарре1ег, яиШег,
^оигпег, Я т'г, спег, соип'г, регтеИге,
зопдег, огТпг, ргёзеп^ег, арргепйге, зоигТпг,
ех!з1ег, епуоуег, ехрИдиег, тапдег, уа1ои,

оиЬИег, геп^гег, роиззег, оссирег, сотр^ег,
етрёсНег, рЫгеДгауатИег^'ёспег^огтег,
Ьогттг, озег, гепсоп1гег, гёрё^ег, ге1:оигпег,
сНапдег» ё1еуег, ЪоисИег, езрёгег,
йетеигег, ёргоиуег, аррог1:ег, р1еигег,
аррагаТ1:ге, ]идег, 1трог1:ег, сопйиие,
етЬгаззег, гасоп^ег, сгатпс!ге, саизег,
сИап^ег, сасНег, еззауег, аззеотг, ауапсег,
ргос!и1ге, розег.

01сИопптге с1вз/гёдивпсвз, СМК5

УПРАЖНЕНИЕ 3

Поставьте следующие предложения
в форму активного залога.

1. 1еиг арре1 а ё1ё еп1:епс1и раг (ои^ез 1ез
депйагтепез. 2. 1'еаи а ё1ё соирёе раг 1ез
ротр1егз. 3.1_а с!ои1еиг а &ё айёпиёе дгасе
а сейе поиуеИе роттайе. 4. 1_а агси1а1лоп
а ёЬё рага1узёе а саизе йи де1. 5. Уо1:ге
рог^е^еиШе а ё1ё гаррогЪё раг ип ре1:Н
дагдоп. 6.1'азз1з1:апсе а ё1:ё сИагтёе раг зез
ргороз. 7. Nои5 ЗУОПЗ &.ё зигрпз раг 1а пе!'де
аи тотеп!; с!е гейезсепйге. 8. 1)пе уаИзе а
ё!:ё оиЫлёе раг ип уоуадеиг зиг 1е уо1 366.
9. 1а (еггаззе зега ге^а^е се! ё!ё. 10. Оез
росНейез раН'итёез зоп!: сИзЫЬиёез раг 1ез
НбЬеззез.

УПРАЖНЕНИЕ 4

Поставьте следующие предложения
в форму активного залога.

1. СеНе поиуеИе огёНодгарпе ез! ас1т1зе
раг 1'Асас1ёт1е. 2. Ргапдогз а ё1ё 1оисНё раг
уо1ге 1ейге с!е ^ёИпЧатлопз. 3.1е гтптзЪге
ез1 ргеззё раг 1ез зупс!1са1з й'йиупг с1ез
пёдоааНопз. 4.1ез ^опйз зегоп! йёЫодиёз
раг псЛге Ьап^ие а 1а г!п с!и то1з. 5.1е рог!
с!е сНаиззигез с!е зёсигИё ез1 гепс!и
оЫ1да(о1ге раг 1е гёд1етепт..
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ОРФОГРАФИЯ

ИМЕННАЯ ГРУППА
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ФУНКЦИИ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1А РОКМЕ

ПАССИВНЫЙ ЗАЛОГ

1м тодиепе а ё(ё•ёераг ип $рёааШ1е. Ковровое покрытие настелено
специалистом.

глагол рохг в пассивном залоге в ра$5ё сотровё
(сложном прошедшем времени) изъявительного наклонения

Ьез гёхиИаК хегоШсоппих Лат 1а шгёе. Результаты будут известны вечером.
I— глагол соппаПге в пассивном залоге в (иШг $1тр1е

(простом будущем времени) изъявительного наклонения

•• Что такое пассивный залог?

Пассивный залог указывает на то, что подлежащее подвергается какому-либо действию
Ма ргёсе ез1 сотсёе дапз 1'аррагеИ. Моя монета застряла в автомате.
подлежащее * глагол
глагола сотсег
Ьа VО^1и^е а ё1ёгерёгёераг /е гаааг. Радар запеленговал машину.
Р1егге ей ептипёраг 1е соигаШ. Пьера сносит течением.

Как образуется пассивный залог?

В пассивный залог можно поставить только те глаголы, которые имеют прямое до
полнение (прямо-переходные глаголы).
5оп шшя 1е гёуеШе -*• // ей гё\еШёраг зоп УОШЯ. Сосед .его будит —» Он разбужен соседом.

» Ье госИег ей /епЛи раг 1е §е1. Мороз раскалывает скалу —» Скал
треснула из-за мороза

П Пассивный залог образуется с помощью глагола е1ге и 1е рагтгаре разке спрягаемой
глагола.
Ье рагсоигх е$1 ЬаШё. На трассе установлены указатели.

О Пассивный залог встречается во всех временах и наклонениях.
^сдиез ей1гёз зигргк (ргёзеп! йе Г1пё1са110. Жак очень удивлен.
/ас<7ие.$ а ё1ё (гёх зигрпз (раззё сотрозб йе ГшИсаШ)- Жак был очень удивлен.
^ас^иез $ега111гёх аигргк (ргёзеп{ <1и сопсШюппе!). Жак, наверное, сильно удивится.
Ноиз \ои1оп$ цие №сдиез хоНхигрпи (ргёзеШ йи зиЬ)Опс110- Мы хотим, чтобы Жак удивился

•9 Когда употребляется пассивный залог?

П Пассивный залог подчеркивает результат действия.
Ь'тсепсИе е&таТ&кё. Пожар потушен.
Ьер1из сНфсИе е&раззё. Самое трудное - позади.
Ше шроЯапГе зотте А'агдгМ а Ш Дё1оигпёе. Была растрачена крупная сумма денег.
В этом случае субъект действия скрыт.

П Пассивный залог позволяет акцентировать внимание на том, кто (что) подвергаете)
действию.
Ьев ас1еигз отй Ш аррЫийкраг 1е риЬНс. Зрители аплодировали артистам.
Мопжиг 1е РгёыаеШ ей аПепйи а Ко1ззу а 15 Иеигез. Ожидается, что Президент прибудет
Руасси в 15 часов.
Ьез пёкоааНопх зоп1 Шегготриез. Переговоры прерваны.

О Термином сотр!6теш <1'а§еШ (дополнение при глаголе в пассивном залоге) обозна
чают того, кто совершает действие. Это дополнение вводится предлогом раг.
Ье риЬНс а ё!ё ёЫош раг 1е хрес(ас1е. Публика была восхищена спектаклем.

сотр1ётеп1 й'а§еп1 (дополнение при глаголе в пассивном залоге)
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АКТИВНЫЙ И ПАССИВНЫЙ ЗАЛОГ

• Из активного залога в пассивный

Раи1 а тапдё 1е дат,еаи. Поль съел торт.
1 2 3

1_е даг.еаи а ёт.ё тапдё |раг| Раи1. Торт съеден
3 2 1 Полем.

• Согласование в пассивном залоге

Внимание! Рагсюре раззё согласуется с под-
лежащим.
11в51дёпёраг1а/итёв (муж. р. ед. число). Ему
мешает дым.
11550п(дёпё5раг1а/итёе (муж. р. мн. число).
Им мешает дым.
ЕИе е5^дёпёе... (жен. р. ед. число). Ей меша-
ет ....
Е11в55оп(дёпёе5... (жен. р. мн. число). Им ме-
шает ....

В Не путайте!

• II ез1 ё1и. Он избран. II ез1 уепи. Он пришел.
Какой из этих двух глаголов стоит в пассив-
ном залоге ? Чтобы ответить на этот вопрос,
достаточно поставить перед раггларе раззё
оборот « ауапт, ёт_ё ».
Вариант ауап{ Ш ё1и возможен: глагол стоит
в пассивном залоге.
Вариант ауап1 ёЫ уепи невозможен: глагол
стоит в активном залоге.

• Глагол уетг входит в группу глаголов, кото-
рые не имеют пассивного залога: еп1гег вхо-
дить, 50ГТ./Г выходить, паНге рождаться, тоип'г
умирать, топ1ег подниматься, с1езсепс!ге спус-
каться, с/еуешг становиться , а11ег идти, ат'увг
приходить/прибывать, раг11г уходить/уезжать,
ге&ег оставаться, 1отЬег падать, ге1оигпег воз-
вращаться.

УПРАЖНЕНИЕ 1

Измените следующие предложения, поста-
вив их в пассивный или активный залог.
1.1езс1оиатег51'оп1$игуе111ёрепс1ап1:ип то15.
2.1е доиуегпетеп! ауай Йё гепуегзё раг 1е$
тНйатез. 3.1_а \леН1е с!ате а ё1ё о'ёгепо'ие раг
5оп реШ-гИз. 4.1'а1г с!е 1а топ1адпе 1е диёпга.

5. Упе парре гозе гесоиуге 1а 1:аЫе. 6. Тои1:е5
1ез ргёсаи1:10П5 опт. ёг.ё рпзез раг 1а роИсе.
7. 1ез ^еитИез тог1:е5 епуаЫззатеп!: 1ез
1гойо1Г5. 8. Nои5 зеп'опз газзигёз раг Йез
поиуеИез. 9. Уп сус1опе а Ьё^гшЧ с!еих уН1ез
зиг 1а сб1:е. 10. С'езг, зоп тзИпс! яш дшс!е
1е сЫеп с!е сИаззе.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Измените следующие предложения, поста-
вив их в пассивный или активный залог.

1г, 1е 5о1еН соисЬап!: Н1ит1пе 1ои1:е 1а
сб!:е. 2. Оапз сейе Не, 1ез ^еттез Ьгос1еп1:
1ез ]ирез ег. 1ез Ноттез 1:геззеп1: 1ез рат'егз.
3. А саизе с!ез т.гауаих 1а роизз1ёге гесоиуге
1е Ьа1соп.4. Ле зитз иёз ё^оппёе раг зоп
ат.г.1'г.ис!е. 5. Зоп аз515т.ап1:е 1е зесопЬе
рагРа^етеп!. 6. 1_а ^оис!ге а 1:оисИё 1е ру16пе.
7. 1а рЫе а поуё 1ез гёсоИез. 8. Упе а1агте
а гёуеШё 1ез ИаЫтлп^з с!и диагЬ'ег. 9.
ёпегуай 1ез Нопз с!ап5 1еиг^оззе. 10.
дагдоп ё!а11: ётегуеШё раг 1ез
<:аЬи1еизе5 яие 1и1 гасоп!:а14; зоп опс1е.
11. 1ез уо1сапо1одиез зигуетИеп!: 1е уо1сап
с!е ргёз.

- УПРАЖНЕНИЕ 3 -

Измените следующие предложения, поста-
вив их в пассивный или активный залог.

1. 1ез депбагтез опт. етТес^иё ипе уаз1:е
ЬаИие. 2. 1а зигуеШапсе йез р1адез зега
аззигёе раг Ьез 5аиуег_еигз с11р1бтё5.3.1'агго-
заде аи!:ота1:1рие аззиге ипе ИиттсШё
регтапеп1е. 4. СИаяие аппёе, 1'еп1герпзе
огдатзе ип агЬге с!е Nоё^. 5.11п сотрНсе а
а!с1ё 1е о!ёг_епи йапз за ^иНе. 6. Се зоп1 с!е5
уо1опЫгез яи1 1:е$1:еп1: 1ез тёсИсатепЬ.
7. С'ез!; раг с1ез соиз1'пз ^и'̂ ^ а ё1:ё гесиеШ.
8. II ез! сег1:а1петеп1: дёпё раг йез
гетегаетепЬ аиззт арриуёз. 9.1а гёас^оп
с!е зоп Шз а с!ёс1епсг|ё за со1ёге. 10. 1е

а йгё с!'агТа1ге 1е]еипе рои1атп.
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1Е РКЕ5ЕМТ ЕТ 1_Е Р1ЛШ ОЕ 1ЛМ01САТ1Р

НАСТОЯЩЕЕ И БУДУЩЕЕ ВРЕМЯ

ИЗЪЯВИТЕЛЬНОГО НАКЛОНЕНИЯ

А' (и п\

глагол ттег в настоящем
времени изъявительного наклонения

№ раз 1е VIII, (и Ьо1газ Ае 1'еаи. Если ты не любишь вино,
будешь пить воду.

глагол Ъо1ге в будущем
времени изъявительного наклонения

ШВ Два времени разговорной речи

РгбзеШ и шШг - два основных простых времени разговорной речи; ргёзеп!; употребляет-
ся, когда речь идет о событиях, происходящих в момент речи, а шШг, чтобы рассказать

' о событиях, которые произойдут позднее.
& тап§е Дев сге\еПез е(}е 1ез тте. Я ем креветки, и я их люблю. № тап^егш аетат аи гех(аигап(.\а я буду есть в ресторане.

•• Когда употребляется ргёкеп! йе ГшШсаШ?

П Для выражения действия, которое происходит в тот момент, когда о нем говорят или
пишут:
Ье/юШ з&И Ли пога аи зиа" ае 1а Ргапсе. Холод свирепствует на всей территории Франции
(доел, с севера до юга).
Ти те/аЬ йе /а рете. Ты меня огорчаешь.

П Для выражения действия повторяющегося, обычного
А 1а тшзоп, пош Дё)еипопз а т1аЧ. Дома мы обедаем в полдень.
1^е Ьигеаи/егте а аЧх-зер! Неигез. Контора закрывается в 17 часов.

П Для обозначения длительных ситуаций или действий.
// ЛеV^еп^ аиг а'огеШе. Он слышит всё хуже.
СеПе зетате, поиз атёпа^еот 1е§гетег. На этой неделе мы оборудуем чердак.

П Для выражения вневременных понятий.
Оп п'аШарераз 1ез тоисНез юес аи V^па^%^е. Злостью ничего не добьешься.
1/п Иотте а\егИ еп VаШ с1еих. За битого двух небитых дают.

П Для выражения близкого прошедшего.
Е11е 5оП йе сНе^ то! а Гш(ап(. Она сейчас от меня уходит.
Из у'кппеШ а'агтег. Они только что прибыли.

П Для выражения ближайшего будущего.
Геп$1е топ тап(еаи е1]е \оиз ге]отз. Я надеваю пальто и присоединяюсь к вам.
А1огз, с'е$1ргот1$, (и т'арреИез ? Значит договорились, ты мне позвонишь?

П Для описания цепочки событий в прошлом, чтобы «оживить» их в настоящем, т.е. для}
рассказа о прошлом.
Пз'ёЮИ ё\апош. & 1е хаЫх е1]е 1е зоиШе,]е 1е I^ап5ро^^е,^е Га11оп$е зигзоп /И... Он потерял]
сознание. Я его хватаю, поднимаю, переношу и укладываю на его кровати.

•В Когда употребляется ГиШг йе

П Для обозначения действия, которое обязательно произойдет в будущем.
1^е топазе аига Ней еп^и^п. Свадьба состоится в июне.
Огасе а се((е ^1ааёге, Vоз Ьо1ззоп5 гез(егоп1 /га&Иез. Благодаря холодильнику ваши напитки
останутся прохладными.

П Для выражения приказания.
Ти т'аПепйгаз а 1ароПе. Ты будешь ждать меня у входа.

П Для выражения предположения.
(?ш а геп\егзё 1ез ро(х а"е/1еигз ? Се зега зат (1ои1е 1е Vеп(. Кто опрокинул цветочные горшки?
Наверное, это ветер.
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ОРФОГРАФИЧЕСКИЕ ОСОБЕННОСТИ НЕКОТОРЫХ ГЛАГОЛОВ

• Варианты написания в ргё§еп1

Лрре&гпишется/оррейе в ргёзегй и/оррейега;
в Миг, но поиз арре1опз, юиз арре1ег. ЗеЬег
пишется^ейе в ргёзепЬ и_/е7'ейега/ в Миг,
но поиз]в1опз, уоиз]е1ег. То же самое проис-
ходит со всеми глаголами, на -е/ег, -еЪег, кро-
ме: де1ег замерзать (с!ёде1ег, сопде1ег, $игде1ег),
таг{е1ег ковать/клеймить, тос/е/ег лепить, ре/ег
чистить (яблоко), се/ел скрывать, азе1ег чеканить,
е/ётопй/ег срывать/ разрушать, ёсагЪе1ег четвер-
товать/терзать, аспеЬег покупать, сгоспе^ег отпи-
рать (замок отмычкой), _/7/е{ег нарезать (резьбу),
}иге1ег рыскать, На1е1ег задыхаться/запыхаться,
которые должны писаться с ассепЪ дгауе
(]'аспё!:е,Уасг|ё1:ега1) перед I или ?.
Например: тос/е/егпишется^'етос/ё/е в ргёзеп1:
и;е тос/ё/ега/ в Миг.
АсЬеЬег пишется /ослйе в ргёзеп! и/асАйега/
в Миг.

• Варианты написания в ти1иг

• В Миг глаголы на -;ег, -иег, -уег меняют
форму.

- ОиЬНег забывать пишется в Миг/ои6/;ега7^
поиз оиЬНеюпз.

- /.оиег снимать/сдавать - ]е [оиегсч', поиз
1оиегопз.

- Рауег платить -)е ртегт, поиз ртегопз.
- Соипг бежать -]е соиггт, поиз соиггопз.
- Епуоуег посылать -/епиггга/, поиз епуепопз.

• То же самое происходит с глаголами асдиёпг
приобретать (и его производными), тоипг
умирать, роиуоп мочь, ю;'г видеть, соипг бе-
жать (и их производными).

• Употребление сёсИИе

У глаголов на -сег появляется значок сёсИИе
(д) перед гласными а, о, и, чтобы сохранить
звукч« 5 ».
Зе соттепсе я начинаю -» Ноиз соттепфпз,
]'е соттепдтз.

Глаголы, на -дег сохраняют е перед а и о что-
бы сохранить звук « з »•
Зе тапде я ем -* Ыоиз тапдеопз,]е тапдвтз.
Зе раг1аде я разделяю -» Nои5 раЛадеопз,

• УПРАЖНЕНИЕ 1

Напишите глаголы в ргёзеп*.

1. Ти (^а1ге) 1а уаИзе е1 ]е 1'(етгпепег)-
2. ЕИе (5ог4;1г) о*и Ьигеаи а 17 Неигез. 3. Ое
уоиз (Йоппег) ипе гёропзе ауап^ 1а г!п с!е 1а
зета!пе. 4. Ти пе (Ьоидег) раз сГю. 5. Зе
(сопде1ег) 1ои5 1ез 1ёдитез с!и ]агсИп. 6. Ти
1еиг (епуоуег) ип то1 роиг 1ез гетегаег.
7. Оета1п ]е те (тейге) аи гёдтте. 8. Зе
5шз зйг дие 1:и (арргёаег) за с!15сгё1:1оп.
9. 1ез ]оп- цшИез (паТ1:ге) аи рпп1егпр$.
10. Зе т'(аз5ео1г) 1с1 51 се1а те (р1а!ге).

УПРАЖНЕНИЕ 2

Напишите глаголы в

1.11з (ге]отпо'ге) 1е Ьа1еаи а 1а паде. 2. М. е1:
Мте Зо1у (гесеуо1г) с!е 6 Неигез а 8 Ьеигез.
3. №из (гере1пс1ге) 1ез уо1е1з 1а зетатпе
ргосИа!пе. 4. Ё1е5-уоиз зйг дие уоиз (1еп1г)
уо!:ге рготеззе ? 5. Оиапс! уоиз (о!ёЬ1ауег) 1а
пе!де Йеуап!: сНег уоиз, (роиуо!г)-уоиз 1е
Иге аиззт с!еуап1: сИег то) ? 6. Ртпа1етеп1:
поиз п'(аИег) раз аих зрогЬз сГглуег. 7. Моиз
(соппаТ1;ге) 1е гт то!: о!е

УПРАЖНЕНИЕ 3

Напишите глаголы в ргёзеп{ или в
в зависимости от смысла предложения.

1. Тап1: (а11ег) 1а сгисНе а 1'еаи ^и'а 1а т!п е11е
(зе саззег). 2. Моиз (раззег) 1:е ргепйге уегз
8 Неигез. 3. Зе (уетг) о!е тапяиег ипе
оссазюп. 4. Оп пе 1'у (гергепйге) раз с!еих
0̂15. 5. 1'ауетг (аррагЬетг) а сеих дит (зе

1еуег) 161. 6. Зе уоиз (епуоуег) 1а ̂ ас1;иге а
1а г1п с!и то!з. 7. Оёз рие У(агпуег),У(а11ег)
уо1г 1а тег. 8. 5т поиз пе 1еиг (ехр!лдиег) раз,
еИез пе (зауо!г) раз з'у ргепйге. 9. Уоиз
(Ьа1ауег) 1е НаШоиз
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1'1МРАКРА1Т ЕТ 1Е РА55Ё 51МР1Е

ОЕ 1'ШОКАПР

ПРОШЕДШЕЕ НЕЗАВЕРШЕННОЕ И ЗАВЕРШЕННОЕ!

(ПИСЬМЕННОЕ) ИЗЪЯВИТЕЛЬНОГО НАКЛОНЕНИЯ

Шег, а 1а тёте Неиге, }е ргепак 1е Ьа1еаи (нпрагГай). Вчера в этот же час
я садился на корабль.
1^а уШе хе гепйИ аргёх ип ап йе х!ё§е (ра$$ё $ипр1е). Город сдался после осады,
длившейся один год.

•В Когда употребляется {трагГаН?

П Для обозначения незаконченного действия в прошлом без указания его начала и конца:
()ие/атег-юиз ?№ гёгтх. Что вы делалаи? Я мечтал.
ЕНе сгащпаМ 1е$ агащпёез. Она боялась пауков.

и В повествовании, описаниях:.
1^а тегхе хои1ет11,1е Ьа1еаи §?1т1, е1поиз агюпх 1оих та! аи ссеиг. Море волновалось, корабль
раскачивало, и нас укачивало.
А/огх, диапа" 1е VIII гетрШш11ез уегге$, 1ез 1ёГех х'ёсАаи^шеШ е1 соттепдтеМ 1
сИазхез ех(гаопНпшгех. И вот, когда наполнялись бокалы и воспламенялись умы, начинались
рассказы о необычайных происшествиях на охоте.

П Для обозначения обычного, повторяющегося действия в прошлом:
Ье (ИтапсНе, И$ аПшеШ а /а рёсНе. По воскресеньям они ходили на рыбалку.
// 1кш( &оп)оигпа1 с/апх 1е (гшп, хиг 1е (га/е( Ли ге(оиг. Он читал свою газету в поезде на обрат
ном пути.

П Для обозначения действия, одновременного с другим действием в прошлом:
^еретаЬ^и^етеп^ а еих диапа" Их юп1 агтёх. Я как раз думал о них, когда они приехали.
ЕНе теПаН 1а с1ё с/апз 1а зеггиге аи тотеШ ой Гога%е есШаИ. Она вставляла ключ в замок,
когда разразилась гроза.

П Для обозначения действия, которое едва не произошло:
Цпреир1и$, Ш тащиак 1оп (гат /Еще немного и ты опоздал бы на поезд!
Оп а1Ш1 соппаКге 1е пот йе Уазхазш диапс! Г1та§е часШа, рш$ Гёсгап с!еу1п1 по1г. Когда имя
убийцы стало почти известно, экран замигал, и изображение исчезло.

ШЯ Когда употребляется раззё $!тр1е?

Раззё 51'тр1е — это время, характерное для письменной речи:
— обозначает действие, завершенное в определенный момент прошлого:

№их агтатех аи $отте1 ип реи ачап1 НиИ Ъеигез. Мы достигли вершины около восьми часов;
- описывает событие в историческом или литературном тексте:

Оп хоппа 1е (осып, 1а/ои1е ахх1ё§еа /а та1$оп Аи §оиуетеиг. Зазвучал набат, толпа устремилась
к дому губернатора.

ВВП 1трагГа!( и ра$$ё мтр!е: времена для повествования

В романах чаще всего употребляется ране ытр1е: именно с помощью этого времени опи-
сываются происходящие события. /, ЧтрафН отводится второстепенное место: к нему при-
бегают для описания обстоятельств, на фоне которых протекает действие.
Рагпи 1ехражап1з ^и^ зе М1шеп1, и арег^ш ип Нотте еп (гат йе соипг, 1е со1 Ли Vеx^оп ге1е\ё, е!
гесоппи( 1ераи$$1ег Папспоп ащие1 /7 уепаН а"етоуег ипе зоттайоп. Среди спешащих прохожих
он заметил бегущего человека. Воротник его пиджака был поднят. Он узнал кондитера Плашона,
которому он недавно направил предупреждение.

Магсе! Ауте, 1^е Раззе-МигаШе.
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ОРФОГРАФИЧЕСКИЕ ОСОБЕННОСТИ НЕКОТОРЫХ ГЛАГОЛОВ

• Особенности написания в {траггаН:

В 1 и 2-м лице множественного числа гласная
) позволяет отличить ргё5еп1 (поиз спап&пз)
от шрагтай (поиз спапйопз).

поиз епуоропз мы посылали
уоиз епуоу/ег вы посылали

поиз сгоу/о/75 мы думали
уоиз сгоу/ег вы думали

поиз сиеНИопз мы собирали
уоиз сиеНИег вы собирали

поиз арргёа'юпз оценили
уоиз арргёсНег оценили

• Ассеп* агсопйехе (Л)
в раззё 51тр1е

В1 и 2-м лице множественного числа над глас-
ной в окончании ставится ассеп! стгсопйехе

поиз]е{атез мы бросили
уоиз]е1а1ез вы бросили

поиз/!П1тез мы закончили
уоиз^пПез вы закончили

поиз арег$йтез мы заметили
уоиз арегсШез вы заметили

• Какое окончание выбрать -ок
или -о/'?

В устной речи 5 не слышится, но всегда помни-
те, что оно пишется.
В 1-м лице единственного числа глаголы на
-ег имеют почти одинаковые окончания:
-0/5 (в 1трагггп1:) и -ш (в разве З1'тр1е).
Чтобы избежать ошибки, замените 1-е лицо
единственного числа ^е на 1-е лицо множе-
ственного числа поиз.
]'а11а1з рагйг роиг {ощоигз. Я собирался уехать
навсегда. -» /Уо<я аШопз рагйг... . Мы собира-
лись уехать... = ттрагтаИ: -о;5.
Зе 1ш ехрИдит. Я ему/ей объяснил. -» Ноиз Ы
ехрНдиатез. Мы ему/ей объяснили. = разве
5шр1е: -о/

УПРАЖНЕНИЕ 1

В следующих предложениях поставьте
глаголы в шрагтаИ:.

1.1е 1:га1п (Л1ег) а 1;гауег51а сатрадпе. 2. II
(епутзадег) зоп с!ёраг1:. 3. Из (Я т г) с!е
1:гауа111ег$иг1е5 с1о5$1ег5.4. N00$ (арргёс1ег)
1е$ йоисеигз о!е 1а 1аЫе. 5. 1а уШе (ЬпИег)
йапз 1е 1отп1;а1П. 6. 11п тиг с!е Ь^^^ие5
(соирег) 1а У111е еп йеих.

УПРАЖНЕНИЕ 2

В следующих предложениях поставьте
глаголы в раззё 51-тр1е.
1. Пз пе (1п1:егуеп1г) ци'а 1а
ех*гёт1'1ё. 2. МОЫБ (Ьотге) ипе рЫпе сагате
с!'огапдеас1е. 3. ЕпЛп, Нз (айтеНге)
реи1-ё!ге Нз з'ё^атеп!: 1:готрёз. 4
(етЬгаззег) топ рёге, (зои1еуег) та
е1 (топ1ег) $иг 1а раззегеИе. 5.

(зёо!и1ге) 1'аз5етЫёе.
$а

УПРАЖНЕНИЕ 3

Раскройте скобки, поставив глаголы х

в шраггаИ: или раззё 5ттр1е.

11пе]оие ёсгазёе соп!:ге 1е геЬогс!, и (зшуге)
о!'ип ? оеИ, ршз с!е 1'аи1:ге, 1е раззаде
1итшеих й'ип ау1оп. II пе (зауои) раз р1из
се <\и'\[ (а11ег) Иге ^ие се яи'й (Иге) 1а. II
(соттепсег) раг зе 1еуег, Н (те^ге) 1е
ре!дпо!г с!е 1а та1зоп ршз и (аИитег) 1ои1ез
1ез 1атрез с!е 1а сНатЬге, (^егтег) 1а рог±е
йоппап!: $иг 1е $а1оп е! (зе ге1:оигпег), с'(ё1:ге)
51П1з1:ге. 1е Коот Бегуке (ргорозег) без
а$регдезе1:с1и5аитоп,Н(роиуо1'г)сотро5ег
1е гёго гёго с\пц, Н (роиуо!г) аиззт 1:гауаН1ег,
и (роиуо1г) аизз! геп1:гег а Рапз е{ арре1ег 1а
N^0156 с!е 1а зетатпе с1егп1ёге, 11 (1оигпег)
1е гёуеН, Н (уой) ди'Н ё^аН сИх Неигез
раззёез.

КарНаё1е ЕШеЫоих,
Мез пийз $оп1 р1из ЬеЧвз дие
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1Е РА55Е СОМР05Е

ЕТ 1Е РШ5-ОУЕ-РАКРА1Т ОЕ 1ЛМ01САТ1Р

ПРОШЕДШЕЕ СОСТАВНОЕ И ДАВНОПРОШЕДШЕЕ

ИЗЪЯВИТЕЛЬНОГО НАКЛОНЕНИЯ

Ш оп14ётёпа§ё Гап Легтег (ра$$ё сотровё). Они переехали в прошлом году.
Ш душем герёгё 1е$ и$ие$ ачап11е НоШ-ир (р1и8-^ие-рагГак). Перед налетом
они наметили все пути отхода.
& яш йё]а уепи Ыег (разве сотрозё). Я уже приходил вчера.

•I Как образуется ра$$ё сотровё?

Раззб сотрозё образуется с помощью вспомогательного глагола ауо!Г или еЧге в ргёзеп1|
и причастия прошедшего времени (рагйаре раззё) спрягаемого глагола.

]'т 1гтаШё]ищи'а с1щ Неиге$рш5]е хшз а11ё аи апёта. Я работал до семи часов, а потом I

рг&еги •
вспом. гл. (гю'иг

рапю!ре раке
глагола (гтаШег

ргёзеп!—'
вспом. гл. ё1ге

1_
пошел в кино. 1

рапклре раке
глагола аПег

\а употребляется равзё сотро«ё?

П Для обозначения действия, завершенного к моменту речи.
Ье %оиуететеп1 а гетЪоигвё Гетргип! оЪИ§аШге. Правительство погасило заём.

П Для рассказа о прошедших событиях.
- В устной речи: Оеуте дш]'ш гепсоп!гё /Угадай, кого я встретил!
— В переписке: 1,а соттапйе &П аггпёе се таИп. Заказ пришел этим утром.
— В докладе: Ье Сотеи й'айттЫтиоп а йёсШ... Административный совет решил...
— В прессе: Ш \Шеп1 тсетИе х'ез1ргора$ё $иг 121ст. Сильный пожар распространился на|

плащади в 12 км.
— В рассказе от 1 лица: № $ик гех(ё ип тотеп1 ахых хеи1 аат ГежаПегроиг ДУО/Г 1а ра(х.\о минут я посидел в одиночестве на лестнице, чтобы успокоиться. (Коташ Сагу)

•I Как образуется

Р1из-яие-рагГа11 образуется из вспомогательного глагола а\>о!г или ё(ге в 1трагГа11; и прича-1
стия прошедшего времени спрягаемого глагола.

Ь'ёдшре т>аИ 4ёс1агё/ог/аН тап11а гепсоШге. Команда заявила о своем неучастии
44 до начала встречи.
'

вспомогат. гл. <жнгглагола Лёс\агег

// х'&ай затё йершз Ьпфетрз. Он давно убежал.

1трагЙ11 ' I рай1с1ре ]
вспомогат. гл. ё!геглагола 5е хаиуег

•1 Когда употребляется р1и§-яие-рагЫ1?

Р1и8-дие-раг!а11 обозначает действие, предшествующее другому прошедшему, выражен- )
ному в разке з1тр1е, разхё сотрозё или 1трагГа11.
ЕПе ге\М з'тзШИег <1ап$ 1а V^^^е ой е11е ауаНрахзёюп еп/апсе. (Действие «раыегзоп еп/апсе » \т действию « $'1пз1а11ег ».) Она вернулась, чтобы остаться в городе, где провела детство.

// а ё1ё Ргетгег тшМге тай И ауай ё!ё ттЫге а"е5 Ртапсех аирагтаШ. Он стал премьер-мини-
стром, хотя до этого был министром финансов.
С'ё(аИ ип а"ё(аП дш тш1ге1епи топ аПепПоп. Это была деталь, которая привлекла мое внимание.
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ВЫБЕРИТЕ 1МРАКРА1Т ИЛИ РШ5-ОЦЕ-РАКРА1Т

Что употребить: ипрагтагЕ

I

или р

• ПтрагтаМ обозначает действие, которое
происходит, но еще не закончено.
Шв /7Ш550# с/е с/е/еипел диапё 1е 1ё1ёрНопе
5оппа. Она заканчивала обедать, еогда зазвонил
телефон.

• 1е рШз-дие-рагггпт. подчеркивает закончен-
ность действия.
Е11е ауаН /1т с!е с!ё]'еипег диапс! 1е ШёрНопе
зоппа. Она пообедала, когда зазвонил телефон.

• Обратите внимание на согласование
рагтл'аре ра55ё (причастие прошедше-
го времени)!

• Причастие прошедшего времени глаголов,
спрягаемых с оио/г, не согласуется с подлежа-
щим.
ЕИе а равзё зоп ехатеп аувсзиссёз. Она успеш-
но сдала экзамен.

• Причастие прошедшего времени глаголов,
спрягаемых с #ге, согласуется в роде и числе
с подлежащим.
/.65 гауигез зоп^раззёез с!е тоде. Ткань в полос-
ку вышла из моды.

•УПРАЖНЕНИЕ 1

Раскройте скобки, поставив глаголы
в раззё сот розе.
1. Ое (епт.епо!ге) се цие уоиз (оЧге) ауапг,1а
гёитоп. 2. Ти (гат,ег) 1а теШеиге ёгт'551'оп
зиг 1е зщ'ет,. 3. 1_ез оПпдеапЬ (гёизз1г) а 5е
тейге о"ассогс1. 4. Nои5 (пе раз гесеуо1>) 1а
1луга15оп. 5. Оё5 яи'й (тейге) 1е соШас!, 1е
то1;еиг(5'егпЬаиег). 6.1)пер1и1'еуегд1адап1;е
(гесоиупг) 1ез ^гоиотгз е!; 1ез спаиззёез.
7. Уоиз (еззауег) по!;ге поиуеНе заисе
1:ота1:е ? 8.1ез \л'1;ппе5 с)ез дгапйз тадазтпз
(ёЫошг) 1ез еп^ап^з. 9. ЕИе (теИге) с!и
1:етрз а с1езсепс1ге 1'езсаНег а саизе с!е зоп
р1ео! с!ап51е р1а1:ге. 10. Моиз (ге]01-пс1ге) по!:ге

а Ро1Пт.е-а-Р1'т.ге роиг Nоё^.

•УПРАЖНЕНИЕ 2

Раскройте скобки, поставив глаголы
в

1. 1а 51>ёпе (с!оппег) 1'а1ег(:е йёз 1е
ПпсепсИе. 2. Оас1< (о!еуеп1г) спегсНеиг й'ог
еп А1азка. 3. Nои5 (с!оппег) по1:ге раго1е с!е
пе п'еп сНге. 4. Еп {&&, 1а Ьаприе (пе раз
сопзепЬ'г) о!е ргёт.. 5. Оп.(ргёуои) с!е5
га^гакНч'ззетеп^з а с^^а^ие соп!:гб1е о"ё(аре.
6. 11п о!е зез ат1з, а ^и^ Н (раг1ег) о!е тоь те
(согйайег) роигГёсгИиге о!и зсёпапо. 7. ЕИе
(огТп'г) сейе ёсНагре а за теге, роиг зоп
аптуегза1ге. 8. 5'й (гетрогЬег) 1е та1:сп, 11
аигз11;ё1:ё5ё1ес4:1'оппё. 9.11уоиЫ1:гпергё1:ег
ип Нуге, та1з ^е 1е (Иге) с!ё]а. 10. 51 зоп
сотрогг,етеп{: (зе тооНЯег) ^'аи^а^5 запз
с!ои1:е сНапдё

УПРАЖНЕНИЕ 3

Раскройте скобки, поставив глаголы
в раззё сотрозё или р1и5-дие-рагГа1Ч.

1. II (р1еиуо!г) т,оит.е 1а пшЧ е!: аи татлп 1ез
доиЙёгез о!ёЬого!ёгеп1:. 2. ЕИе (а11ег) зе
гепзе!'дпегсе таЬ'п. 3. Уоиз (з1дпег) 1а 1еИге
^ие ]е утепз с!е 1:арег ? 4. Моиз о!ё]а
(йётаггег) диапо1 ип соир с!е 51гПе1: гет.епй'1:.
5. ̂ е (аёгег) 1а та1зоп е1еп5иг '̂е (аИитег)

.ип Ьоп ^еи о!е спет1пёе. 6. Ои'аипег-уоиз
3̂11: 51 ]е (оиЬИег) сез о!оситеп1:5 ? 7. Зе
(тате) с!еих зёригз а СорепИадие йертз се!:
ёгё, е!: ]'у ге1:оигпега15 уо1оп1:1'ег5. 8. №из
зоттез а Рапз с!ерш5 1го15]оигз е1: поиз с!ё]а
(уо!г) с!еих р!'ёсез о!е 1:пёа1:ге. 9. $1 зеи1етеп1:
]е (роиуотг) уоиз ргёуеп!г ! 10. Ое (т.гоиуег)
1а зо1и!:1оп ауап!; Ы. 11. II (пе раз Птг) о!е
с!шег рие Ппзрес1:еиг зе ргёзеп^аИ а за
роПе. 12. Nои5 (о"ёсоиупг) се 1аЫеаи с!ап5
ипе заНе Йез уеп^ез. 13. Аи тотепг, ой и
агпуэ!!: зиг 1е риа1, 1е Ьа1:еаи (1агдиег) 1ез
атаггез.
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ФУНКЦИИ
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ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1Е РА55Е АМТЕК1ЕУК ЕТ 1Е РШШ

АМТЁК1ЕиК ОЕ Ш01САТ1Р

ПРЕДШЕСТВУЮЩЕЕ ПРОШЕДШЕЕ И ПРЕДШЕСТВУЮ-

ЩЕЕ БУДУЩЕЕ ИЗЪЯВИТЕЛЬНОГО НАКЛОНЕНИЯ

Оиапй П ем гейт 1'аг§еп1. И рама а Гасйоп (ра$$ё ап(ёпеиг). Когда он
собрал необходимую сумму денег, он перешел к действиям.

/'аига/ диШё 1ераух а\аШ се шг (Миг апгёпеиг). Я уеду из страны еще
до вечера.

Ш Как образуется ра$$ё ап1ёпсиг?

Раззё аме" пеиг образуется с помощью вспомогательного глагола а\огг или ё(ге в раззё з1тр1е
и рагтларе раззё (причастия прошедшего времени) спрягаемого глагола.

Ьогщи'еПе еи1 <1тё, еПе Аетапйа ГасМШоп. Поужинав (когда она закончила ужинать),
г у • она попросила счет,

разве 51гпр1е 1 I рапире ра55ё
вспомогат. гл. стнгглагола Лтег

Вёз ди'Из/игеШ атуёх, оп 1езрпа йераПеп1ег. Как только они прибыли, их попросили подождать.

г —Г 1- рапкмре раззё
вспомогат. гл. е1геглагола атчег

•И Когда употребляется ра$$ё ап(ёпсиг?

П Раззё ап^ёпеиг, как и ра§зе з1тр!е, чаще всего используется в письменной речи.

П В независимом предложении оно выражает законченное действие, относящееся
к прошлому.
Из еигеш тз1аМё 1ез 1пЬипезроиг 1е]оиг йе 1а$(е. К празднику они оборудовали трибуны.

П В сложносочиненном предложении разхё агиёпеиг выражает действие, предшествую-
щее другому прошедшему действию, выраженному раззё з1тр1е.
Ьог$дие]'еш асИемё се Vоуа$е, ]'еп!герп$ йе гёсИ^ег тез тётойез. Закончив (когда я закончил)
это путешествие, я сел писать мемуары.

Ш Как образуется ГиШг апгёпсиг?

РиШг ап^ёпеиг образуется с помощью вспомогательного глагола ашг или ё(ге в Ги1иг з1тр!е
и раПМре раззё спрягаемого глагола.

А 1а/1п Ле Гаппёе пош аигот аПе!п( по(ге оЬ]есП/. В конце года мы достигнем цели.

ГиШг 81тр1е -
вспомогат. гл. а\ю1г гл. аПетЛге

• еп/апК аигоШ (егттё там V0^^е агшёе. Дети закончат до вашего приезда.

ГиШг 51тр1е
вспомогат. гл. то/г

ратаре разве
гл. Кгттег

•I Когда употребляется шгиг ап!ёпеиг?

РиШг аШёпеиг используется в устной и письменной речи для обозначения действия, ко-
торое совершится в будущем в указанное время: Ти аигаз сНап§ё сРаш ДУОЙ/ йетат. Еще до
завтра ты изменишь мнение; или для обозначения будущего действия, предшествующего
другому будущему действию: (^иапй (и V^епс^^а$ поив мо1г, 1а пеще аига/опйи. Когда ты нас
навестишь, снег уже растает.
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КАК НАПИСАТЬ ПРАВИЛЬНО?

• Что написать: ]'аигт или/ш/га/5?

• В 1-м лице единственного числа вспомога-
тельный глагол в тит,иг апт.ёпеиг/оига/ \лп\л^е
5вгт имеет почти такое же окончание, как и в
сопсШоппе!. раззё/сшгаи или_/е зегак.

• Во избежание путаницы необходимо понять
смысл фразы:
Аигт-]'е оиЬНё се1 ёркойе ^иапс^^е зегт \леих ?
Забуду ли я этот эпизод, когда состарюсь?
Аигак-]в оиЬНё тез дап& ^иапс^^е $ш$ зогй ?
Неужели я забыл свои перчатки, уходя?
В первом предложении вопрос относится к бу-
дущему (следовательно, употребляется
]'аигсп'). Во втором - вопрос относится к про-
шедшему времени, (стало быть, употребляет-
ся /аигак).

• Возможно также заменить 1-е лицо един-
ственного числа на 1-е лицо множественно-
го.
Аигт-]е оиЬНё ... -* аигопз-поиз оиЬНё ... =
Миг апгёпеиг.
Аигак-]е оиЬНё... -* аипопз-поиз оиЬИё ... =
сопсШлоппе!. раззё.

• Ассеп* а'гсопйехе не ставится

В раззё ап1ёпеиг ассеп1 агсоп/1ехе не ставит-
ся в 3-м лице единственного числа вспомога-
тельных глаголов оио/г (еи1) и ёЪге (/иг).
Оиапс! и еиЬ гегтшё... Когда он закончил...
Оиапс! Н/и1 геуепи... Когда он вернулся...
Ассвп{ агсоп/1ехе ставится в траг}аИ и р1из-
^ие-ра^}а^Ъ Аи зи^опсй/ (сослагательного на-
клонения (с. 80).

УПРАЖНЕНИЕ 1

Поставьте глаголы в скобках
в ра$5ё апгёп'еиг.

1. Оё$ ^и'^^ (еп1гег) 1ои1:1е топо!е 5е 1и1:.
2. ОиапйИз (Ят'г) 1ез тигзлЪ соттепсёгеп!:
1е 1:оИ. 3. Аргёз ди'й (ргёрагег) 1е т.егга1П, 11
зета 4ои1:е5 зогСез с!е 1ёдитез. 4. АиззИб!:
ди'1'1 (сКпег), 11 гёс1ата ип С1даге в* с!и са^ё.
5. Аргёз яи'1'1з (арре1ег) 1е тёс!ес1П, Из зе
ге1ауёгеп1: аи сИеуе1: с!и та1ас1е.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Поставьте глаголы в скобках
в ти(иг ап4ёп'еиг.

1. Оёз дие поиз (ргепйге) ипе с1ёа'51'оп, ]е

уоиз еп ^егат раг!:. 2. Оетат'п, а сейе Неиге-

С1, уоиз (раззег) уо1;ге ехаглеп. 3. II (У1'уге)

1ои1;е за у1е роиг йё^епйге сейе Ше. 4. ЕЙ

Ь1'еп, поиз пе ^егопз раз се уоуаде, та1"з

поиз (ауо1'г) 1а сИапсе с!е гёуег. 5. Оиапс! 1е

топе! с!е 4аг1:е (ге г̂о1с!1г) уоиз роиггег паррег

с!е сНосо1а1:.

УПРАЖНЕНИЕ 3

Поставьте глаголы в скобках
в разве ап^ёп'еиг или Миг апт.ёп'еиг.

1. Аиззйб!: риЧ1з (еп1:гег), Из гёс1атёгеп1: а

Ьотге. 2. Аргёз дие ]е (гетрНг) ипе ЯсНе,

оп те гИ: аМепйге ип циаЛ о"пеиге. Ъ. Роиг

ипе гЪ15, ]е (айе1'паге) 1а сб1:е ауап!; 101 !

4. Оиапа 1и (Яптг) 1оп з!;аде, {и аигаз ипе

рготоНоп. 5. Оёз ри'еИе (гетеНге) зоп

гаррог!:, е11е зе зепШ зои1адёе. 6. Оиапс! и

(асНеуег) зоп а|1'зсоигз, 1ез арр1аис!1'55е-

тепгз ёс1а1:ёгеп1. 7. Оиапс! уоиз (рагйг), 1ез

]оигпёез УОП!: поиз зетЫег 1опдиез. 8.5ШИ:

дие поиз (гасоп1:ег) по!:ге ауепгиге, сНасип

роза с!е5 риезй'опз. 9. Оп реи!: сНге цие 1и

пе раз (зе ̂ айдиег) ащ'оигсГпш ! 10. Оиапс!

поиз агп'уегопз а 1а ^оп^атпе, поиз

(рагсоипг) 1а тоШё с!и спеттп. 11. Оёз

ди'Н (золи), 1ои^ 1е топс!е ёс1а!:а с!е пге.

12. Се Зой, поиз (агп'уег) а йезйпа^'оп.

13.1огздие 1ез а1р1'тзг.е5 (Иге) ипе раизе

с!е рие^иез ттпи^ез, 1'1з герпгеп1; 1еиг

азсепз1'оп. 14. Оёз дие поиз (гепт.гег), поиз

уоиз 1;ё1ёрпопегопз. 15. Апт.отпе п'ез1 раз

епсоге агпуё ? Зоп гёуей пе раз (зоппег).

16. Оиапс! 1а рШ1е (сеззег), из з'тпз^аИёгеп!:

роиг 1е р^^ие-п^^ие.
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1Е СОМ01ТЮММЕ1 РКЕ5ЕМТ ЕТ РА55Е

УСЛОВНОЕ НАКЛОНЕНИЕ

НАСТОЯЩЕГО И ПРОШЕДШЕГО ВРЕМЕНИ

УоизроитегШге аПепиоп ! (сопйШоппе! ргёзепг). Вы могли бы быть повни-
мательнее!
& уоийгак раНег а Мте ЬапсеПе (сопёШоппе! ргёкепг). Я хотел бы погово-
рить с мадам Лансет.
П аигаН Ыеп уои1и гапгарег дал еггеиг (сошШюппе! разве). Он бы так хотел
исправить сделанное.

•1 Когда употребляется сопёШоппе! ргё8еп4?

П Для выражения условия или предположения:
Аи саз ой Ш аига'к Ьезот а'тае, (и рейх сотр(ег зиг то1. Если тебе будет нужна помощь
можешь на меня рассчитывать.
51Ш ауа1з 1е 1етрз, Ш герета"гак 1ез УО/СЙ. Если бы у тебя было время, ты бы перекрасил ставни

П Для выражения пожелания:
М'ассогйепег-чоиз ип еШгейеп ? Не могли бы мы поговорить?
Гатегаю Ыеп чот \о1г а\ап1 уо!ге йераП. Мне бы хотелось увидетсься с вами до вашего отъезда

П Для утверждения:
Ье ргёзШеШ зегаНргё1 а аёт1з$юппег. Президент, по-видимому, готов подать в отставку.
КеЬопсНззетеп1 аапз Га$шге : 1'ассшё аигаН ип аИЫ 1псоп1е5(аЫе. Новый поворот в деле
у обвиняемого якобы стропроцентное алиби.

П Для выражения совета:
А 1ар1асе,]е/ега15 ип етргип(. На твоем месте я бы взял кредит.
Уош (^еV^^ег Vош гёсопсШег ауес Ш. Вам бы надо помириться с ним.

П Для обозначения будущего действия по отношению к прошлому:
& хтай ^и'^^з'оррозегай а серпуе!. Я знал, что он воспротивится этому проекту.
Действие воспротивиться происходит после действия знать.

ЯЛ Как образуется сопйШоппе! раззё?

СопйШоппе! разве образуется с помощью вспомогательного глагола аVО^^ или ё(г
в сопсШюппе! ргёзеШ и раЛ1с1ре раззё спрягаемого глагола.

Уош аипег ри/агге аПепИоп. Вы могли бы быть осторожней.

согаШюппе! рг&еп! ' ' рап1с!ре раке
вспомогат. гл. амо1г гл. ромим'г

А1огз, И уегай ё1и ? И что, его могут избрать?

сошШюппе!
вспомогат. гл. ё!гегл. ёЧге

•I Когда употребляется сошШюппе! ра$$ё?

П Для выражения действия, которое могло бы произойти в прошлом, но так и не произошлс
// \ош аигаН ассиеИИ 1ш-тёте, та1$ И а ей ип етрёспетеп1. Он бы вас встретил лично, н
что-то ему помешало.

П Чтобы смягчить утверждение, которое относится к прошлому:
ШтапсИе аетгег, 1е$ у1зНех а 1'ехройПоп аига1еп( ЬаПи Лез гесогаз д'афиепсе. В прошлс
воскресенье количество посетителей выставки оказалось, кажется, рекордным.

П Для выражения действия, предшествующего другому действию, выраженному в сво]
очередь с помощью сопёШоппе! ргёвеш:
№репза1з дие \>ои$ соттепсепех ае$ ^ие поиз аипот зщпё. (Действие згцрег предшествуе
действию соттепсег.) Я думал, что вы начнете как только мы подпишем.
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КАК НАПИСАТЬ ПРАВИЛЬНО?

• Что написать: га/ или го/5?

• Правильно написать_/е Ь'ассотрадпегт или
}е {'ассотрадпегтз 1

• Определиться можно по смыслу фразы:
• для выражения уверенности нужно упот-

реблять йгёиг (окончание -га;')
Зе {'ассотрадпегт аи та&Н. Я пойду с то-
бой на матч;

• наоборот, в случае сомнения необходимо
употреблять сопсп'т.юппе1 (окончание -га/5):
Зе I'ассотрадпегтв аи саз ой/е_/Ушга/5 аззег
1о{. Я бы составил тебе компанию, если бы за-
кончил пораньше.

Вы хотите вежливо отказать? В этом случае
также употребляется сопсИЬюппе1: Зе 1'ассот-
радпегак Ыеп той/о; угатеп{ {гор о/оте. Я бы
составил тебе компанию, но у меня слишком мно-
го дел.

• Можно также заменить 1-е лицо ед. числа
на 1-е лицо мн. числа.
Зе 1'ассотрадпет. Я пойду с тобой -» поиз
1'ассотрадпеюпз (тЫж).
Зе 1'асС.отрадпегак. Я бы пошел с тобой -» поиз
1'ассотрадпепопз (сопсНУоппе1).

• Глаголы на -;ег, -оиег, -уег

В сопс!Шоппе1 глаголы на -т, -оиег, -уег при-
обретают формы -ега/5, -ело/5, -егаИ, -епопз, -
епег, -егагеп1.
Зе спега/5 я бы закричал, }в (оиегтз я бы снял/

| сдал, }е ро/ега/5 я бы заплатил.

УПРАЖНЕНИЕ 1

УПРАЖНЕНИЕ 2

Поставьте глаголы в скобках
в сопсНтл'оппе! ргёзеп*.
1. Уоиз (йеуои) раг1ег тотпз тЪгт.. 2. II
(зетЫег) дие Гасайеп!: п'аН раз ^аИ с!е
убейте. 3. (СоппаТ1:ге)-уои5 раг Иазагс! 1е
поиуеаи питёго с!е 1ё1ёрЬопе о!е Зттоп ?
4. Зе зиррозе ^и'̂ ^5 пе (з'оррозег) раз а сейе
5о1и11оп 51 поиз 1а ргор051'опз ауес а^геззе.
5. Ма теге (з'тдшёт_ег) $1 ]е геп^га15 т,гор
1:агс1. 6. N6 поиз гё]ош55опз раз 1:гор У1^е,
поиз (роиуои) ёЬге о!ёдиз. 7. (ЁЬге) 11
роззтЫе о!'ауо!Г с!еих Ьй1е1з аи Ней о!'ип ?

Поставьте глаголы в скобках
в сопсНй'дппе! ра$5ё.
1. Nои5 (аттег) 1е11етеп1: ̂ ие уоиз
а 1а сёгётоте ! 2. Ое (ргёйгег) ри'Н
пЧп1;етеппе раз. 3. Уоиз (г1п!г) о!е геп^гег
1е ^01 п 51 1'огаде п'ауа11: раз ёс1а(ё. 4. 511:и
п'ауа!5 раз таИ аИепйоп, 1е гбИ (Ьгй1ег).
5. Зе репза!5 яие ]'(ауотг) 1е (етрз с!е 1а
ргёуеп!г. 6. 1е дагад1з^е (йеуой) уёпЯег 1а
рге55юп без рпеиз.

УПРАЖНЕНИЕ 3

Раскройте скобки, поставив глаголы
в сопо'Шоппе! ргёзеп! или сопс!Жоппе1
разве.
1. Зе 5ауа15 ди'Н (арргёа'ег) се сайеаи.
2. Моиз (тейге) 1го15 ^015 р1и5 о!е 1:етр5 51
пои5 п'аУ1оп5 ра5 рп'5 Гаи^огои^е. 3. ЕИе
(р1оуег) 5ои5 1е 1"аго!еаи зт 1и пе Га1с1а1'5 раз.
4. Мои5 реп51оп5 рие уоиз (агпуег) р1из 1:61:.
5. Зе (1оиег) ип аррагЬетеп^ о!ап5 1е сеп^ге
51 с'ё1а1'1: аЬогс!аЫе. 6.1е (сго1ге)-уоиз 51 аде,
51 уои5 пе 1е соппа1551ег раз ?

Употребление сопсНтл'оппе!. в газетах

Когда журналист не может ручаться за дос-
товерность информации, он употребляет
сопсШоппе1:« Ь'айеп^п'аигаЛ^аЛаисипе
убейте. » Во время теракта никто, по-видимо-
му, не погиб. Некоторые журналисты прибе-
гают к сопсп'Ноппе!. при выдвижении гипо-
тез, касающихся политической ситуации,
как если бы речь шла о политическом вы-
мысле: « Оапз се са5,1е ргё51'с1еп1 роиггай
е^1е доиуегпетеп1:5ега11;еп тезигес1е...»
В этом случае президент мог бы, а правитель-
ство было бы в состоянии... В заголовках
тоже используют 1е сопсп'тлоппе1... : « 1_е
1:гетЫетеп1: с)е 1егге о!и Рёгои. 1а
саг,а5йч>рпе аига11 ̂ а114геп1;е тН1е тогЬз. »
Землетрясение в Перу. Стихийное бедствие
унесло, во-видимому, тридцать тйсяч жизней.
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ОРФОГРАФИЯ

,1

(Г%
«3

ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

ФУНКЦИИ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1Е БиВЛОМСПР РКЕ5ЕМТ

СОСЛАГАТЕЛЬНОЕ НАКЛОНЕНИЕ

НАСТОЯЩЕГО ВРЕМЕНИ

Оиерепоппе пе зог1е ! Пусть никто не выходит!
8иЪ]опс11г'ргё$еп1 глагола юШг, —I
3-е лицо ед. числа

& сгаиа дие пот пе/1т$зют раз а 1етру. Боюсь, что мы не закончим вовремя.
8иЬ)'опс1!Г рг6$еп1 глагола /1тг,
1 -е лицо мн. числа

Ш Когда 8иЬ]'опсйГ ргё$сп{ употребляется в простом предложении?

П Для выражения приказания или запрещения.
8иг(ои1, ди'Н пе хоНраз еп геЮгс! /А главное, пусть не опаздывает!

П Для выражения пожелания.
^ие V03 Vоеиx 5'ассотр1шеп1 /Пусть сбудутся ваши желания!

Когда 8иЬ|опсй? ргё$еп( употребляется в придаточном предложении?

П Для выражения необходимости, побуждения, отказа.
Л/аи1 дие (и угеппех (ои1 а"е зиНе. Надо, чтобы ты немедленно пришел.
№ пе Vеиxраз дие Ш аШез спе% еих. Я не хочу, чтобы ты шел к ним.
ЕПе а"ёз1ге дие поиз Гассотра^пюпх. Она хочет, чтобы её проводили.

П Для выражения сожаления, ограничения.
Моиз зепопз а"ёзо1ёз ди'еПе перите раз азз1з1ег и 1а/еГе. Мы бы сильно огорчились, если бы
она не смогла присутствовать на празднике.
& 1е соп(ас(егш, а тотз дие Vоиз пе 1ш ШёрНотег а\аШ. Я с ним свяжусь, если только вы не
позвоните ему раньше.
В1еп дие 1а (етрёГе пе/шЬК&е раз, дие1диез рёспеигз диМеп( 1е рог1. Хотя ураган не стихает,
несколько рыбаков выходят в море.

П Для выражения цели, возможности, неуверенности.
Ш1ге оЪ]еси{е$1 дие ГорёгаНоп гёшквхер1ететеп(. Нашей задачей является полный успех операции.
/е йоМе ди'еНершххе 1п(егуетг. Сомневаюсь, что она сможет вмешаться.
// 5ереи(дие 1а р1ше т1егготре 1е зрес1ас1е. Может так случиться, что спектаклю помешает дождь.

П Для выражения условия.
11]оиега, и сопйШоп ди'Н засНе зон (ех(е. Он исполнит роль при условии, что выучит текст.
Роип>и дие хех йё$ш шеп1 заНз/аШ, (ои( Ш ез{ ё$а1. Ему все неважно, только бы исполнились его
желания.
Еп аАтеШп! ди 'И ш1 ипе ехсизе, И аигаНри 1ои1 Ле тёте поизр^етг. Даже если у него уважи-
тельная причина, он все-таки мог бы нас предупредить.

П После дие, ди' в независимом предложении.
<2ие Ш шез га1зоп ои 1оП, реи гтроЯе. Неважно, прав ты или нет.
()и 'еНе теме ои поп, поиз пе 1е заигопз]ата1з. Лжет она или нет - мы об этом никогда не узнаем.

П После дие! дие, ^ио^ дие, дш дие, ой дие...
<2ие1 дие $о111е ргоЫёте, поиз 1е гёзоиа'гопз. Какой бы ни была задача, мы ее решим.
С?ио/ ди'Н/аххе, поиз гез1егопз а/ям. Что бы он ни сделал, мы останемся друзьями.
Ои дие 1и аШез,]е 1е зиш-а1. Куда бы ты ни пошел, я последую за тобой.

П После ауап( дие.
В этом случае глаголу, как правило, предшествует частица пе.
АVап( дие Vоиз перагЛет. еп Vасапсез, ёШаЧе?. се доззгег. Пока вы не уехали отдыхать, изучите это дело.

П После]изди' а се дие.
II зега гетр1асё]изди'а се ди'Н гач'стше. Его будут замещать до тех пор, пока он не вернется.
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КАК НАПИСАТЬ ПРАВИЛЬНО?

• Что написать: /о/ или/о/е?

• В 1-м лице единственного числа
ргёзепт, все глаголы оканчиваются на -е.

• Не следует путать:
Кепс1з-то1 1е Нчге ^ие^'а^ ас№ё Мег (Ш\) .
Верни мне книгу, которую я купил вчера.
Зе пе с/ш раз ^ие^'а^е се (те (зиЬ]опсг.1г).
Я не думаю, что эта книга у меня есть.

Чтобы определить зиЩопсШ; надо заменить
1-е лицо ед. числа на 1-е лицо мн. числа.
Зе пе СЮ13 раз дие поиз ауопз се 1те. Не думаю,
что у нас есть эта книга.

• 3-е лицо единственного числа

• В 3-м лице ед. числа все глаголы оканчива-
ются на-е, за исключением ё1ге и ОУО/Г.

• Не следует путать:
II сюИ а по1ге гёиззНе (тсНсайт). Он верит в наш
успех.

Он единственный, кто верит в наш успех.

Чтобы определить зиЬ^опсШ, надо заменить
глагол сгот на глагол уоиЫг.
СезЪ 1е зеи1 дш уеиШе по1ге гёиззИе. Он един-
ственный, кто желает нам удачи.

• Сослагательное или изъявительное
наклонение?

В предложениях с союзом ' таг\1 дие нужно
употребляется зиЬрпстлт".
Оёрёспе-Ы с!е тапдег ауап1 дие сепе зой/гоМ.
Ешь быстро, пока все не остыло.

В предложениях с союзом аргёз дие нужно
употреблять 1'паЧсаШ :
А/01/5 топз гепсоп1гё СёсНе 1ои1 с!е зиНе аргёз
дие 1и ез рагй. Мы встретили Сесиль сразу после
твоего ухода.

• Что написать: дие уоиз ауег
или дие чоиз ау1ег?

В 1 и 2-м лице множественного числа обычно
употребляются следующие формы:
див поиз ауопз дие поиз зоуопз
дие Vоаз ауег дие юиз зоуег

Однако иногда встречаются и такие совершен-
но правильные формы, как ау!опз, ауег,зоуопз,
зоуег, которые употреблялись раньше.

УПРАЖНЕНИЕ 1

Поставьте глаголы в скобках в
ргё$еп1.

1. АУЗП* рие 1и (з'еп а11ег), с1оппе-то11оп
питёго с!е 1:ё1ёрИопе. 2. Зе пе репзе раз
щи>'\[ (роиуои) $'еп $ог!:1'г $еи1. 3. Моиз
уои1опз дие уоиз (ЗЗУОТГ) т.оит.е 1а уёпЧё.
4. II езт. {трёга^Т цие уоиз (ге$рес1:ег) 1ез
огс!ге5. 5. Nои5 а551'з1:егоп5 аих с!ёЬа1:5 а
сопсИНоп ^и'Н5 (уоиЫг) Ыеп поиз Ыззег
еп^гег. б. Ва!ззе 1е з1оге роиг рие 1е зо1ет1
пе 1'(ёЫои1г) раз. 7. II т"аис1га дие поиз
(ё1адиег) 1ез агЬгез а 1а Яп с!е 1'Ыуег. 8. Зе
уоис!га15 яие 1и (соип'г) асНеЪег с!и ра1п
ауап1 дие 1е Ьои1апдег пе (^егтег). 9. Зе
пе репзе раз ци'Н (ё!:ге) роззтЫе с!е
зайзй^е уо1:ге с1етапс!е. 10. Сгоуег-уоиз
угаттеп!: ди'т1 ^аНотг еп агпуег 1а ?

УПРАЖНЕНИЕ 2

Поставьте глаголы в скобках в 5иЬ]'опсШ
или 1по!каШ.

1. Зе пе репзе раз дие сет.т.е с1аи$е
(дагапйг) поз 1п1:ёгё1;5. 2. II е$1: сег1:а1п дие
поиз (ауотг) 1ез аи^оп'заНопз пёсезза1гез.
3.3'айепс15 дие уоиз (ргепЬге) ипе с1ёс131'оп
гарУетеп!:. 4. М'оиЬИе раз дие {и (с1еуо1г)
те гарре1ег. 5. Nои5 пе Ыёгегопз раз ди'й
(̂ ане) 1а то1пс!ге еггеиг. 6. Зе сго!"з ди'й
(гёизз1'г) зоп ехатеп. 7. II езЬ'те ди'Н (ё1:ге)
пёсез5а!'ге с!е геуой по1:ге розНтоп. 8. Зе
3315 дие поиз (йеуой) 1е гепсопт.гег. 9. II
п'ез!: раз ёЬоппап!; ди'Н (уоиЫ'г) герог!ег
1а с!а1:е с!е 1а 51дпа1иге. 10. Уоиз ё^ез зйг диЧ1
(ё!:ге) Ыеп геп!:гё ?
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ФУНКЦИИ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1Е 51ШОМСПР РА55Е ЕТ

1Е51ШОМСТ1Р1МРАКРАГГ

СОСЛАГАТЕЛЬНОЕ НАКЛОНЕНИЕ

ПРОШЕДШИХ ВРЕМЕН

1'аПепйгт дие Ш тез гегттё (зи^опсйГраззё). Я подожду, чтобы ты закончил.
/е пе реюакрю ди'Н^ « ЬгШаШ ($иЬ|опсйГ ипраг&Ц). Я не думал, что он
такой выдающийся.
ЕПе аигшг VоиЫ ди'И §оЦ14е/а геп(гё (зиЬрпспТ раязё). Ей бы хотелось, чтобы
он уже вернулся домой.

•I Как образуется $иЬ]опсШ раззё?

ЗиЪрпсИГраззё образуется с помощью вспомогательного глагола ашг или ё(ге в зиЬрпсШ1

ргёзеп* и рагйаре раззё (причастия прошедшего времени) спрягаемого глагола.
Потта^е дие Ш п'шехраз ахых(ё аи зрес(ас1е /Жаль, что тебя не было на спектакле!

вспомогат. гл.
-райклре разве

гл.

П$аиАга ди'Н дай геШгё а\аШ ттиН. Необходимо, чтобы он вернулся до полуночи.

раззё
гл. кп(гег

йГ ргёвеги—
вспомогат. гл. ё(ге

•1 Когда употребляется $иЬ{опсШ раздё ?

П 5иЬ]опсИГра88ё следует тем же правилам, что и зиЬуопсиГргёзеШ. Оно используется для
выражения необходимости, сожаления, отказа и побуждения. Также употребляется
после некоторых союзов.

П ЗиЬцопсИГ раззё выражает законченное действие. Рассмотрим следующие предложе-
ния:
11/аи( дие Vои5 (егтгтег сеПе Шге а\ап1 тиН (хиЦопсИ/ргёзеШ). Вам необходимо закончить
это письмо в первой половине дня (до полудня).
П/аи( дие \оии ауег (егтгпё сеПе 1еПге а\ап1 тЫ1 (тЬ/опсЯ/раме"). Надо, чтобы вы закончили
это письмо в первой половине дня (до полудня).
Смысл в обоих предложениях одинаковый, однако точки зрения говорящего разли-
чаются. В первом предложении говорящий настаивает на продолжении действия
(зиЬуопсйГргёзегн,), а во втором предложении действие рассматривается как закончен-
ное (зиЬуопсШ'раззе).

№ пе сгоцрах ди'НгетроПе 1а сошзе. Не думаю, что он выиграет гонку. (Соревнования еще
- — 1 не закончились.)

ропё 1а соигхе. Не думаю, что он выиграл гонку. (Соревнования уже
закончились, но говорящий либо не Знает,

либо не помнит результата).

гет № пе сгокрах ди'Ц ай

1е БиЫопсШ'ра&с

•I Когда употребляется

5иЬ)Опс11Г ипрагГаК не употребляется в современном разговорном языке. Его можно еще
услышать в выступлениях (если озвучиваются письменные документы). Однако упот-
ребление зиЬуопсиПтрагГаК даже в письменной речи является признаком вычурного стиля.
Вместо зиЬрпсйПтрагГаН чаще используют зиЬуопсйт'ргёзеп!.

& пе репзагз раз ди'Ц рШ гёропйге (зиЬрпсиПтрагГаИ). Я не думал, что он сможет ответить.
№ перепшзрт ^и'прик5е гёропйге (зиЬ)ОПС11Гргёзеп1). Я не думал, что он может ответить.
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УПОТРЕБЛЕНИЕ

• После этих выражений всегда
употребляется 5иЬ]'опс1Н

А сопсШоп яие при условии - агт яие чтобы -
а ГТЮ1П5 дие если не - а зиррозег яие если пред-
положить, что - аи саз яие в случае^ если - аи Иеи
Яие вместо того чтобы - ЗУЗПТ. яие до того как -
Ыеп яие хотя - се п'ез!: раз яие и дело не в том,
что - йе сга1пг.е яие боясь, что/чтобы - с!е тздоп
Яие так чтобы - с!е тзтёге яие так чтобы - с!е
реиг яие опасаясь, что - еп айтейап! яие допус-
кая, что - еп э1±епс1ап1: яие ожидая, что - еп саз
Яие в случае, если - епсоге яие если и - еп зогт.е
Яие так, чтобы -]изяи'а се яие пока не - 1о1п яие
вовсе не - поп яие не то, чтобы - роиг реи яие
если только не - роиг яие чтобы - роип/и яие
лишь бы - яие1 яие какой бы ни - яие1яие яие
только бы ни - яш яие кто бы ни - яио1яие хотя -
Яиот яие что бы ни - запз яие без того, чтобы - 51
реи яие как бы мало ни -51... яие как/какой бы
ни - 51 Г.ЗПГ, езт, яие если уж, то - Зой яие или -
зиррозё яие предположив, что.

• Ассепт, агсопЯехе (А)

В 3-м лице единственного числа глаголов в зиЬ-
]ОпсШ1трагггпт, пишется 1'ассепт,агсот1ехе (А):
ди'Н а1та{ чтобы любил, ди'Н \лп1 чтобы пришел,
ди'Н аи. . . чтобы поверил. . .

• Формы 5иЬ]'опсШ 1'траггги'т., которые
следует запомнить

Очень важно уметь узнавать, а лучше употреб-
лять, наиболее часто используемые глаголы
в форме 3-го лица единственного числа.
- АУ01Г : П/аИаН ^и'й ей{ гтзоп. Нужно было,

чтобы он оказался прав.
Зе Vои^а^5 ди'Н /и т/еих асси&Ш.
Я хотел, чтобы его встретили (приня-
ли) лучше.
I/ ей{ т1еих уа1и ^и'^^ с!П 1а Vёп^ё.
Лучше бы он сказал правду.

- Райе : Зе пе зтак раз ^и'^^^^^ с!и Ыёа1ге.
Я не знал, что он играет в театре.

- Уои1о1г : II п'е&Нрск дие$йоп ди'Н уоиШ еп
/о/ге а 50 Ше. И речи не могло быть,
чтобы он поступил по-своему.
Зе пе уоиЫз раз ^и'^^ рй1 (а УОП.
Я не хотел, чтобы он смог ее увидеть.

- Ёг.ге :

: Е11е аигаН \юи1и ди'Н зй{ 1е ршпо. Ей
бы хотелось, чтобы он обучился игре на
фортепиано.

: Nои5перепяоп5ра5^и'^^а'й1:^ера^1^^.
Мы не думали, что он вынужден вер-
нуться.

УПРАЖНЕНИЕ 1

Раскройте скобки. Поставьте глаголы
в зиЬрпсН? ра$$ё или в 5иЬ]ОПс1лт1'траггаИ:.
1. 1а петде зе Ш11 а 1:отЬег ауап1: яи'Нз
(аиетпйге зиЬ]. ра$5ё) 1е геоиде. 2. Зе пе
репзе раз яи'йз с!ё]а (агпуег зиЬ]. раззё).
3. II агпуаН яи'Н пе (геп^гегзиЬ]. 1тр.) ци'а
1'аиЬе. 4. Нои5 пе репзтопз раз яи'Из
(роиуотг зиЬ]. шр.) еп агпуег а се11:е
ех1:гёгтп1:ё. 5. 1\з 1:гауа111ёгеп̂  1ои1:е 1а пи!!:,
]изяи'а се яие 1е 5о1е11 (рагаТ1;ге зиЬ]. ттр.).
6. 11пе зетатпе разза, запз яи/оп

(з'арёгсеуо!Г зиЬ]. 1тр.) с!е за сНзрагШоп.
7. З'айепс1га1 яие уоиз (гапдег зиЬ]. раззё)
уоЬге сНатЬге. 8. II пе уои1аИ; раз айтейге
Яи'еИе (гёиззи зиЬ]. раз5ё) 51 гар^етеп!.
9. Ои'1'1з (сгоие зиЬ]. раззё) Ыеп ̂ ге ехсизе
1еиг та1ас!ге55е. 10. З'аига15 ргё^ёгё яи'еИе
(ё!;ге 5иЬ]. 1тр.) аи соигап! с!е та йётагсЬе.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Раскройте скобки. Поставьте глаголы
в зиЬрпстл'т' шрагтаН или ра$$ё 51-тр1е с!е

1. II пе (ё1:ге) т1п!з1:ге яие яие1яиез
зетатпез. 2. II 5ега11 зоиНаНаЫе яие 1е
с!о551ег (ё!ге) 1гап5т1з аи зетсе сопсегпё.
3. II (^аие) ип сМзсоигз 1ои1: а ?а\1
гетагризЫе. 4. II пе (уоиЫг) еп1:епс1ге
аисип агдитеп!. Б. Ои'Н (соппаТ1;ге) с!ё]а
Пззие с)ез пёдос1а!:1оп5 п'ачаИ пел
о"ё^оппап1:. 6. Зе пе сгоуа!3 ра5 яи'Н (<:а1ге)
аи1ап1 сГегТогЬ роиг пои5 сопуа1псге. 7. ЕИе
(зауотг) 1ои1: с!е зи!1:е ой Н уои1а!1 еп уеп1г.
8. N005 ЗУ10П5 рпз Йез сИзрозШопз роиг яие
Моп51еиг X... (ауо1г) 1е 1етр5 с!е соп5и11:ег
1ез гёзиИзЬ Ье 1а дезйоп. 9. Ое пе
раз ри'Н (роиуой) поиз уепй еп а!'с1е.
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ШР1МГПР

НЕОПРЕДЕЛЕННАЯ ФОРМА ГЛАГОЛА,

ИЛИ ИНФИНИТИВ

8ои$1ег п'е&ра$}оиег. Суфлировать - не значит выступать на сцене.
' инфинитив I группы в значении

существительного, подлежащее глагола ё!ге

Мош/егопз 1е тахтитроиг УОШ хай^Шге. Мы сделаем все, чтобы вы

инфинитив III группы в значении глаголаостались довольны.

!!

ЯМ Что такое шйпШГ?

П Инфинитив - это одна из неличных, т.е. неспрягаемых форм глагола.

П Окончания инфинитива:
— для глаголов I группы: -ег пример сНег кричать
— для глагол II группы: -//• пример етаЫг захватывать
- для глаголов III группы: -1г пример АогтЬ спать

-о/г пример роитг мочь
-ге пример ргепЛге брать, тоиЛге молоть (кофе), Ьоиге пить

I Какие значения может иметь шппШГ?

П Инфинитив может выступать в роли глагола.
№раз&ёпег 1а/егте(иге дезроПез. Вход не загораживать.
СоттепГ 1ш ехрГщиег ? Как ему объяснить?
Ргепйге йеих сотрптёз раг]оиг. Принимать по две таблетки в день.
Се1а/аН рШШг а имг. На это приятно смотреть.

П Инфинитив может иметь значение существительного.
Ье пге ех( 1е ргорге йе ГНотте. Смех — это отличительная особенность человека.
// п'а аисип яашг-уп>ге. Он совершенно невоспитанный человек.
Уе Vои(1^ай ип а11ег $1тр1ероиг МагзеШе. Один билет (без обратного) до Марселя, пожалуйста.

Щ Какую функцию выполняет

П Инфинитив может быть глагольным центром предложения:
Оёеоирег хипаШ 1еротШ1ё. Отрезать по пунктирной линии.

П Инфинитив в роли существительного может быть:

— подлежащим: РигИг Лез 1'аиЬе чаийгаИ т1еих. Лучше было бы уехать на рассвете.

подлежащее глагола Vа^о^^

- прямым дополнением: № пе уеихраз сопйшге. Я не хочу водить машину.

СОО (прямое дополнение) к гл. УОЙ/О/Г

— косвенным дополнением: И^аиЛга репзег а Ы гепАге зон 1ыге. Надо не забыть вернуть
I - 1 ему книгу.

СО1 (косвенное дополнение) к гл./а/Ыг

— обстоятельственным дополнение: // а ё(ё ЬгиШ1 хам 1е иш/о/г Не желая этого, он был
I - 1 - ̂ резкий (фубым).

обстоятельственное дополнение к гл. ё/« /
— дополнением к существительному: // ез1 ЫепШ 1'Неиге дерагвг. Скоро пора уезжать

I - 1 (отправиться в путь).
дополнение к сущ. Неип
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не изменяется

- это неличная и неизменяемая
форма глагола.
Л/005 аюпз уи 1ез юзигдёз гепс!ге 1ез агтез. Мы
стали свидетелями того, как восставшие сложили
оружие.

• Чтобы точно определить, инфинитив ли это,
следует данный глагол заменить глаголом
I группы: сНап1ег петь, слег кричать и т.д.
.7'а/ еп1епс!и 1ез еп/ап1з пге с!апз 1е]агсИп. Я ус-
лышал, как в саду смеются дети.
,7'а) еп1епс!и 1ез еп/ап1з сп'ег с!апз 1е ]агсИп.
Я услышал орущих в саду детей.

• Что написать: -ег или -̂ ?

• Если глагол в инфинитиве, то всегда пишет-
ся -ег.
П/аиа'га запз с!ои1е 1гоиуег ипе зоШйоп. Конеч-
но, надо будет найти какое-то решение.
Чтобы узнать, является ли данный глагол ин-
финитивом или рагйаре раззё, необходимо его
заменить глаголом II или III группы; в нашем
примере, скажем, на гё/1ёсЫг или ргёга'г.
П/аиа'га запз с!ои& гё/1ёсМга ипе 5о1ийоп. Ко-
нечно, надо будет подумать над решением.
П/аийга запз с!ои{е ргёуоп ипе зо1иИоп. Конеч-
но, надо будет подготовить решение.

• Следует писать -ег после предлога:
Аз-1и репзё а гетр1асег ^е^о^п^ ? А ты сообразил
заменить прокладку (в кране)?
Иш с/и сНосо1а1роигдой&г. Вот шоколад на пол-
дник.
• После глаголов ЭУОТГ или иге следует пи-
сать -ё, так как речь пойдет о рагУаре раззё:
Ти 5ега/5 ё&ппё ! Ты бы удивился!
Аргёз аюп а"ш, Н гепйа. Он вернулся после ужина.

УПРАЖНЕНИЕ 1

Напишите -ё или -ег вместо точек.
1. Оп з'ез1: тори... с)е поиз ! 2. РгепсЬ 1ез
^итеИез роиг оЬзегу... 1ез сИато15. 3. II
раззай с1ез Иеигез а дией... зоп гей>иг. 4. Тои1
е$1: 3̂11 роиг 1па1:... 1ез депз а аспет.... .
5. Nои5 ЗУОПЗ ехроз... 1:оиз 1ез тос1ё1е5. б. Ое
зегат оЬИд... йе гез!;... р1из ̂ аго1.7. И а ехегс...
Т.КШ апз запз ёт.гетпрше!:.... 8. Уоиз

Япапс... 1е рго]е1. 9. АУЭГЙ: Й'ауои еззау... Н
ё!:а11: йёсоигад... . 10; Моиз ЗУОПЗ эссерт....
та15 уоиз йеугег тосИт!... сеЛа1П5 агтМез.
И-Ипеза^разйопп... ип огйгезапзсп—

УПРАЖНЕНИЕ 2

Напишите -ё или -ег вместо точек.
1. Аз-т.и йопп... т.оп соз1:ите а пейоу... ?
2. С'ез!: ип раззап* цш т'а а1с1... а сИапд...
1а гоие. 3.1е тёс!ес1п а аиЬпз... 1ез \. Уои1ег-уоиз те ргё1... уот.ге $т.у1о,]

ЯиеУат оиЬН... 1е т1еп. 5. Роиг аззиг... 1а
зёсигИё, 1ез ^огсез с!е 1'огйге оп1 с)етапс1... йез
геп-^огЬз. 6. Ноизс1еугоп55ап5с1ои1:ерго1опд...
1а зёапсе с!е дие^иез т1пи1:е5. 7.11з ауа!еп1:
с!ё]а газзетЫ... 1ез сзйезих зоиз 1е зар!п, е!:
ргёраг... ипе 1аЫе с!е ё̂1е. 8. Ти п'аз раз
епсоге г.ё1ёрпоп... а 1а дгапй-тёге, 1:и УЗЗ 1е
Шге дгапо1... 9. Репйзп!: р1и51еигз]оигз поиз
ЗУОПЗ пёз!т,... зиг 1а сопйиНе а айор*... .
10. II а1тега11: гёсирёг... 1е Нуге ци'й т/а ргёт.....

Иге ]аипе «смеяться через силу»

Это выражение, в состав которого входит
глагол в неопределенной форме, означает
деланно (притворно или через силу) сме-
яться. Почему ]аипе (желтый)! Это цвет
серы, а следовательно, ада.
В Средние века желтый цвет стал цветом
предательства. В Испании приговоренные
к аутодафе (сожжению на костре) были
одеты в желтое, символ ереси и предатель-
ства. Отсюда 1е]аипе «штрейкбрехер», член
«желтого» профсоюза - рабочий, который
трудится несмотря на решение членов
профсоюза о забастовке, т.е. предатель
(с начала XX в. он противопоставляется
«красным»). В таком случае почему майка
лидера в велогонке Тур де Франс «желтого
цвета». Скорее всего, выбор случаен: про-
сто газета ^'Ё^и^ре* печаталась именно на
желтой бумаге.

*Прин. пер. Газета 1,'Ёдшре (ёЧцл'ре/команда) -
«Экип», главная спортивная газета Франции.
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1Е РАШС1РЕ РКЕ5ЕМТ. НЕ 6ЕКОМ01Р

ПРИЧАСТИЕ НАСТОЯЩЕГО ВРЕМЕНИ.

ДЕЕПРИЧАСТИЕ НАСТОЯЩЕГО ВРЕМЕНИ,

или ГЕРУНДИЙ

Еип

причастия настоящего времени
в значении глагола

Пгап1. Гаи1ге рошхат, Ш $е пюзёгеШ еп $оишап1. Один тянул, другой
С— I Г толкал - и вот они вска-

деепричастие—I рабкались, отдуваясь,
настоящего времени,
или герундий

•I Что такое рагйаре ргёвеп!?

РаШаре ргёзеШ — это неличная форма глагола, которая оканчивается на -аш, независи-
мо от группы спряжения.

•В Какое значение имеет рагтлыре ргё$еп( ?

П Рагйаре ргбзеп! обладает признаками глагола.
Ут1ап1ГПероиг1аргет1ёге/о1х,]'1%поге хез соиШтез. Посещая остров впервые, я не знаю о его
обычаях (об обычаях его жителей).
// с1еуш1/ипеих, ЬгЬаМ (ои( аШоиг ае 1ш. Он пришел в ярость, сокрушая все вокруг себя.

П РаПюре ргёзеп! может выступать в качестве имени прилагательного. Это отглаголь-
ное прилагательное (афесйг'уегЬа!).
Вгоп^ёе е( $оиг'шп1е, еИе еп!га дат 1е Ьигеаи. Загорелая и улыбающаяся, она вошла в офис.
АПепПоп, 1а сНатьёе ех(§Нх5ап1е /Осторожно! Дорога скользкая!

•В Какова функция причастия прошедшего времени?

П Райклре ргёзеШ в роли глагола является, как любой глагол, центром предложения.
5е 1готрап1 с1е (НгесИоп, И аЬоиШ а ипе 1трах$е. Спутав направление, он «казался в тупике.

П Как прилагательное или отглагольное прилагательное 1е рагЧаре ргёвеги выполняет
функции:
— определения: Ш ассиеИ сНагтаМ Vош вега гёзегтё. Теплый прием вам будет обеспечен.

т I
определение сущ. ассиеИ

— предикативного определения (айпЬи1): ЕНе ез1%епШе так аххоттапГе /Она милая, но
убийственно скучная!

предикативное определение подлежащего еНе

ШШ Что такое §ёгопс11Г?

ОёгопЙ1Г образуется с помощью предлога еп и раЛгаре ргёхеп!.
Пхе геЮигпа еп Нап1. Смеясь, он обернулся.

ШВ Какова функция деепричастия ?

СёгопсНГ выступает в роли обстоятельства и выражает:
- образ действий: // (оита 1ез 1а1от еп ЪощоппаШ. Он ушел ворча;
— способ: // <1ёс1епс1га ГаШгте епргехаап! 1е Ьои1оп. Нажав на кнопку, он объявил тревогу;
— причину: Еп с^а^иап^ 1а рог1е, Vош 1'а\е1 гёуеШё. Хлопнув дверью, вы его разбудили;
— противопоставление: Тои( еп 1е соппакхаМреи, ]е Гех(1те. Мало его зная, я его уважаю;
— предположение: Еп са1си1ап( 1ех сНапсех, 1и Аоку агтег. Просчитав свои возможности, ты

должен в этом преуспеть.
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• РаШа'ре ргёзеп* и асЦесйт" уегЬа!

Окончания отглагольного прилагательного
и причастия настоящего времени иногда от-
личаются.
5оп дез& ргоуосаМ а сЬодиё 1'азз1з1апсе. Его
вызывающий жест всех шокировал. II ез1зогИ еп
ргоуодиап1 ип зсапс!а1е. Его уход вызвал скандал.

АсЦесСТ

соттитсап1
связанный

сопутпсап!
убедительный

ргоуосап1
провокационный

прилегающий
отличный от

<Луегдеп1 различный
ё^и^Vа^вп^ равный

ех1гауадап1 экстра-
вагантный

/а&дап{ утомительный
ехрёсНеп* удобный
1П/1иеп1 влиятельный
ргёсёс1еп1 предыдущий

РагЙоре ргёзеп!

соттип^^иап^
сообщающий

убеждающий
р^ОVО^иап^

провоцирующий
ас!Ьёгап1 вступающий
(Н$ёгап1 отличающий
сНуегдеаШ разводящий
ёдш'уа[ап1 приравни-

вающий
ех1гауадиап{ бредовый

/а&диап{ утомляющий
ехрёсНапЕ посылающий
1П/1иап1 влияющий
ргёсё(1ап1 предшествую-

щий

• Согласование рагНа'ре ргёзеШ:

• РагЙа'ре ргёзеп! в значении глагола не со-
гласуется.
Оп епЪепйаП 1а теиЪе Ниг1ап1 с!е /игеиг. Было
слышно, как яростно рычала свора собак.

• Регистре ргёзепт. в-значении имени прила-
гательного согласуется с существительным.
Оез даг$опз сЬагтап1з симпатичные молодые
люди, с/е5 юИёез пап1ез цветущие долины.

• Согласование регистре ргёзепт. происходит
в следующих выражениях:
йез ауапЬз с!гоН праводержатели, с!ез ауапЬз
саизе правопреемники, с!ез ауап1з сотр1е пра-
вораспорядители, {ои&з а$ат$ сеззаМез бро-
сив все дела, зёапсе ЬепапЬе немедленно, а 1а пиИ

поздно вечером.

УПРАЖНЕНИЕ 1

Измените подчеркнутые предложения,
заменив их на рагИстре ргё5еп(.
1. А1ог5 ди'й с!е5сепс1а1<: 1'езсаНег, Н д
зиг ипе тагсНе сиёе. 2. Сотте и оЬзегуаН:
1ез О1$еаих, и гетагяиа ип о"гб1е о"оЬ] е1 с!ап5
1е ае1. 3. 11з с!ёсоиупгеп1: й'ёпогтез сёрез
з1огз ди'Лз сНегсНатепЕ ип епс!го11: роиг
р1цие-т'яиег. 4. 1а ^ои1е, дит зе ргеззаН:
аи1оиг йи Vа^п^иеи^, ГетрёсНаИ сГассёйег
аи роЛит. 5. Сотте 11 зе рготепагЬ 1е 1опд
с!и сапа!, и арегди!: ипе У1еН1е соппа1'ззапсе.
6. А1огз ди'й гепт.гай сНег 1ш, Н еп^епсШ ип
с!гб1е о!е Ьгий аи ргегтпег ё1:аде. 7. Сотте
е11е з'арегсиЕ ди'еИе ё!:а11 зите, е11е еззауа
с!е зе ^опс!ге с!ап5 1а ̂ ои1е с!и тагсНе.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Напишите правильно окончания регистре
ргёзепт. или ас!]естл^ уегЬа1.
1. Аггеле о"е т/ад11ег, 1и ез Мд... 2. Ое уеих
ё1ге рауё еп езрёсез зопп... е!;1:гёЬисИ... !
3. Уоиз уеггег, с'ез!; ип Нотте т.гёз 1'пт1и....
4. Кераззег-то! 1е с1озз1'ег ргёсёс!... . 5. Зе
пе соппа15 п'еп о"ёдш'уа1... а се та1:ёпе1.
6. С'ез!: еп сопуатп... зез аззоаёз ди'й а
тосИ<1ё 1а роНйдие с!е уеп1:е. 7. Се т.етрз
огадеих ез1: зитТо... . 8. 1ез уа1еигз зе зол!:
еггЪпйгёез, ргоуо... с1ез гёастлопз ^уегзез.
9. II ргй зоп са^ё, епсоге 1ои1: зотпо1....

УПРАЖНЕНИЕ 3

Напишите правильно окончания рагтла'ре
ргёзеп! или а^з'есЬ'Т уегЬа!.
1. С'ез!: ип разгон спагт. . . та!'з 1:гёз ех1д —
2. Моиз ЗУОПЗ Ьезотп с!е дие1ди'ип раг1...
р1и$1еигз 1апдиез. 3. Айеп^оп а уо!:ге

— 4. Ое
п'озегат ]ата15 рогт.ег сеие 1:епие, с'ез1
Ьеаисоир т.гор ех1:гауад — 5. II п'ез1: раз 1:гёз
арргёстё а саизе с!е зез ргороз зоиуеп!
ргоуо — 6. 1заЬе11е, ехееИ. . . с1апз 1:ои1е5 1ез
сНзстрИпез; гетроЛа Ьиз 1ез ргегт'егз рпх.

I
1
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1'АССОКО ОУ РАКТ1С1РЕ РА55Е АУЕС АУ01К

СОГЛАСОВАНИЕ ПРИЧАСТИЯ

ПРОШЕДШЕГО ВРЕМЕНИ С ГЛАГОЛОМ

Ьа п11а ^и'Ш оп11оиёе ей аи ЬогЛ йе 1а тег. Вилла, которую они сняли,
I стоит на берегу моря.

раЛклре разве согласуется с прямым
дополнением ^и', стоящим перед глаголом

Что такое раггюре разве?

П РагШлре разве — это неличная (неспрягаемая) форма глагола:
раже, п, Vепс^и, хигрт.

П Окончания раЛюре разве глаголов образуются следующим образом:

па§ё
$епй

I группа: ё например: па%ег плавать
II группа: I например: &епиг чувствовать
III группа: и например: Vёп^ надевать

и например: рШге нравиться
I например: сгатйге бояться
15 например: оюео/г усаживать

П Рай1С1ре раззб, в качестве отглагольного прилагательного (рагйаре раззб ай)ес11уа1), со-
гласуется с существительным, к которому оно относится:

р1и

сгат1

— в роде: ип $рес(ас1е гёихм удачный спектакль •

муж. род

• ипе шгёе гёихые удачный вечер;

жен. род

— в числе: ипЬи1 Ыеп Лё^епйи хорошо защищенные ворота •
и- I : г защищен-

ные ворота.

Ыеп

ед. числомн. число

Согласование рагйаре раввё глаголов, спрягаемых со вспомогательным глаголом

П РаШс1ре раззё глаголов, спрягающихся со вспомогательным глаголом ОУО/'Г, согласует-
ся с прямым дополнением (СОО), стоящим перед глаголом.

Сез ёсНапПИот, поив пе 1ез тот раз ге$ш. Эти образцы, мы их не получили.

НО:

СОО

'топхраз геди сез ёсИапИИот. Мы не получили эти образцы.

глаголСОО

Ь'ещиё1е ди'П а еп(герпзе зетЫе А1$"т1е. Расследование, которое он предпринял, кажется

СОО
сложным.

глагол

НО: // а еШгерпх ипе епдиё(е А1$1сйе. Он предпринял сложное расследование.

глагол СОО

П Внимание! Раг11с1ре раззб глаголов, спрягающихся со вспомогательным глаголом ОУО/Г,
никогда не согласуется с подлежащим.
ЕНе а 1оп§1етр5 меси еп А^щие. Она долго жила в Африке.
Моих ОУОШ соттапйё 1е Ае5$ег1. Мы заказали десерт.
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РАКТ1СГРЕ5 РА55Е5, КОТОРЫЕ НИКОГДА НЕ СОГЛАСУЮТСЯ

• РагНарез развёз некоторых глаголов
не изменяются

• Причастия прошедшего времени ё/ге быть

УПРАЖНЕНИЕ 1

^и^ оп1 ё1ё гарроЯёз зоп{}аих.
Факты, о которых сообщили, не соответствуют дей-
ствительности.
• ри : Из оп1 зесоиги 1ез Ыеззёз ^и'Из оп1 ри.
Они помогли тем раненым, которым сумели (помочь).

• Причастия прошедшего времени сой№
(сой1ег стоить), уа1и (уаЫг стоить), рауё (рауег
платить), если они употреблены в прямом зна-
чении (речь идете стоимости чего-л.).
/.65 З01'хап1е еигоз ди'И а рауё. Шестьдесят евро,
которые он заплатил.

• Причастия прошедшего времени ста (сгот
считать), с!й (с/еио;> стоить), репвё (рвпзвг думать),
регт1з (регтеШе позволять), ргёуи (ргвио/г пред-
видеть), $и (5оуо/г знать), уои1и (ют/о/г хотеть),
если подразумеваются значения «думать, на-
деяться, позволить и т.д. получить что-л.».
II п'а раз с/юш 1а зо1и1юп дие поиз аип'опз
уои1и. Он не выбрал тот вариант, который бы нам
хотелось.

• Если причастию прошедшего времени пред-
шествует еп.
Р1из а"е сеп'зез роиг тоЦ'еп т 1гор тапдё. Мне
вишню не надо - я ее съел слишком много.

• Причастия прошедшего времени глаголов,
не имеющих прямого дополнения.
Е//65 яп1: зепл. Они служили.
СеЫе та/5сш дшт'а арраЛепи. Этот дом, что при-
надлежал мне.
1.е$ аппёез ^и^ оп1 раззё. Годы, которые прошли.

• Что написать: ё или ег

Замените спрягаемый глагол глаголом II или
III группы - и вы увидите разницу между
рагтларе раззё и ̂ птв'г' (инфинитивом).
/.65 \лпд[ еигоз зегоп1 уНе с!ёрепзёз. Двадцать
евро будут быстро потрачены.
Из зеюп1 уЦе рпз (рагйс!'ре раззё). Их можно
заработать быстро.
\/1пд1 еигоз ? С'вз1/асНе а с!ёрепзег ! Двадцать
евро? Их легко истратить!
\/1пд{ еигоз ? С'ез{}аа1е а ргепс/ге ! (1пгттйг).
Двадцать евро? Их легко заработать!

Выберите правильное окончание.
1. ЕИе а (оиЫлег) зоп тап!:еаи. 2.
1ез таггопз (д1асег). 3. Моп1:ге2-то11ез р1апз
цие уоиз ауег (гапдег). 4. Сейе та!5оп а
(сойт.6г) ипе ^огЬипе ! 5. Уойа 1а ттпе с!'ог
ци'т1 а (с1ёсоиупг). 6. II ез1: сГассогс! ауес 1ез
1'с1ёе5 рие поиз ауопз (йё^епЬге). 7. 5ез
сНеуеих^е зи!5 зйге ди'еИе 1ез а (с!ёсо1огег).
8.1ез гепзе1дпетеп1;5 яи'оп уоиз а '
уоиз зегоп!: ий1ез.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Напишите правильно рагНаре ра$$ё.
1. 1ез зо1с!а1:5 оп! (^ё^епйге) 1еиг
ауес ип дгапс! соигаде. 2. Се зоп!: 1ез ргипез
^ие 1и аз (тапдег) ^и^ ̂ оп1 (гепс1ге) та1ас1е.
3. 1'ас1уег5а1'ге яи'е11е а (аггУоп!:ег) ёЫ! с!е
ргегт'ёге ^огсе. 4.1а с1ё яие 1;и аз (1;гоиуег)
п'ез1 раз а поиз. 5.1а р!е ри'11 а (гесиеННг)
ез!: Ъощоигз (регсНег) зиг зоп ёраи1е.
6. (Епдадег) Ыег таглп, е11е а с!ё]а
(Йёттззтоппег). 7. 1а рап1:г|ёге а ё1:ё
(арегсеуои) с!апз 1е зриаге МйаЬеаи. 8.1_ез
хпсИтез оп!: ё1:ё гар1с!етеп1: (ёуасиег). 9.1а
зтгёпе ^ие уоиз ауег (еп1епс!ге) зоппе 1е
ргет1ег тегсгес!! с!е сНаяие то1'з. 10. ЕИе а
(гергепйге) 1'епт.герше

Ё(ге раите
«быть потерянным, растеряться»

Есть несколько версий о происхождении
рагйаре раззё роите. Раите происходит от
/о раите с!е 1а ттп (ладонь руки). В XVII в.
Тома Корнель писал « 5//050/5роигйоисеиг
& Ыеп раитег (а диеи1е » ! ... (Если бы я мог
осмелиться нежно дотронуться ладонью до тво-
ей шейки!...). Однако современное значение
слова раите ('быть потерянным, чувствовать
себя неприкаянным) происходит от претер-
певшего изменения выражения « ауо1г ип
аи раппё » (иметь жалкий вид). В начале
XX в. это выражение широко употреблялось
в просторечии.
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ОРФОГРАФИЯ

ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

ФУНКЦИИ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1'АССОКО ОУ РАКПС1РЕ РА55Е АУЕС ЕШ

СОГЛАСОВАНИЕ ПРИЧАСТИЯ

ПРОШЕДШЕГО ВРЕМЕНИ С ГЛАГОЛОМ

1,а ЬоШеШе х'еМ саше раке ^ие 1а сайте ез11отЫе. Бутылка разбилась,

рапкмре раввё возврат- -I
ного глагола согласуется
с подлежащим ЪоШеШе

| -потому что упал ящик.
рапю1ре раззё глагола, спрягающегося
со вспом. гл. ё(ге, согласуется с подлежащим сд/ете

I Согласование раггшре разве с вспомогательным глаголом ё1ге

О РагИаре раззё глаголов, спрягающихся с ё1ге, всегда согласуется с подлежащим: .

— в роде: Ье 1ех(е ех( V0(ё. За текст проголосовали -* 1^а Ш ез1 V0^ёе. За закон проголосовали;
I Т • I т

в числе: Ье йёрШё ех( ё1и. Депутат избран• Ьез а'ёриГёх хоп( ё!ш. Депутаты избраны.

ВН Согласование рагНаре раввё возвратных глаголов

П Райклре раззё согласуется с подлежащим, если местоимение зе или 5' не является чле<-
ном предложения ($'ё\апошг падать в обморок, з'еп/шг убегать, $'ёсои1ег истекать,
зе Шге молчать/умолкать, зе зоиаег заботиться, $е зометг вспоминать и т.д.). В этом случае
местоимение является частью глагола.

Ье$ Неигез хе юп! ёсои1еез $ат ди'оп х'еп арегдош. Время пролетело незаметно.

подлежащеесогласование

Ьез пиагез хе хоп( ё1ощпёз. Облака уплыли.

подлежащее согласование

(время само себя не прошло; облака сами себя не уплыли).

П Рагйаре раззё согласуется с прямым дополнением, предшествующем глаголу, если
местоимение $е или х' выступает в качестве члена предложения.

— ЕПе х'ех! еШгатее аёпеизетеШ. Она серьезно тренировалась.

СОВ стоит согласуется
перед глаголом

з' ('прямое дополнение) стоит перед глаголом (еИе а еп1гашё еИе-тёте она тренирова-
ла сама себя): происходит согласование раШаре раззё.
— ЕИе з'ез! самё 1а]атЬе. Она сломала ногу.
^а^а^пЬе ('прямое дополнение) стоит после глагола: согласования не происходит (у' —
косвенное дополнение).
— ^а^атЬе ди'еие х'е${ саззёе &агйега ипе асаМсе. На сломанной ноге останется шрам.
^м' (прямое дополнение) стоит перед глаголом: происходит согласование рагйаре раззё
(поскольку ди' заменяет существительное 1а]атЬе).

П РаШсгре раззё возвратного глагола, при котором нет прямого дополнения, никогда не
согласуется и остается неизменным.
Ноих пош зоттезрШ 1ои1 йе хиНе. Мы сразу же понравились друг другу.

" Это правило распространяется на глаголы зе рЫге нравиться друг другу, хе а'ёрЫге не нра-
виться друг другу, зе сот>етг подходить друг другу, зе тепПг обманывать самого себя, хе пшге
вредить себе, зе раНег говорить о себе, хе геххетЫег походить друг на друга, хе хоипге улыбаться
друг другу, хе хиссёс!ег следовать друг за другом, хе хи$1ге быть достаточным, хе зитмге продол-
жать жить, х'еп Vои^о^^ сердиться и т.д.
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РАКТ1С1РЕ РА55Е ЕТШРШПР

• Когда надо делать согласование?

• Регистре раззё, за которым следует инфи-
нитив, не согласуется, если подлежащее не
совершает никакого действия.
ЕИе з'ез1 еп1епс!и (Иге 565 диа&е Vвп^:ё5. Ей при-
шлось выслушать всю правду о себе.
Из 56 зоп1 Ыззё/тге. Они покорились.

• Рагйстре раззё согласуется, если подлежа-
щее совершает какое-либо действие.
ЕИе з'е^зепИе дИззег (е11е - подлежащее воз-
вратного глагола и инфинитива дИззег). Она
почувствовала, что скользит.

УПРАЖНЕНИЕ 1

Согласуйте каждое рагУпре разве, как оно
того требует.
1. 1.65 гешИез 5е 5опг_ (епуо1ег). 2. ЕИе е$г_
(рагглг) еп уоуаде..З.115 зе зопг. (50тдпег).
4. ЕИез 56 зоп!: (т_готрег) татз е11е5 56 зоп!:
(гепс!ге) сотр1е с!е 1еиг еггеиг. 5. 1ез
ёуёпетепт,$ $е 5оп1 (5иссёс1ег) гар1о!етеп1:.
6. N005 поиз 5отте5 (рЫпйге) аиргё5 о!е
1а сИгесйоп. 7. ЕИе з'езг, (<1ои1:ег) о!е дие^ие
спозе. 8. Из зе зоп!: (сКзри1:ег) 1а У1сг_о1ге.
9. ЕИе з'е51; (гЪи1.ег) 1е ро1дпе1:. 10. Из 56
зопг. (аЬ5еп1;ег) дие1яие51'пз1:ап1:5.11. Моиз
поиз еп зоттез (5огг_1г) тп с1етпе5. 12. 1а
уе5г,е ди'еИе з'ез! (^айе) ^аке езИгёз^оИе.
13. Из пе зе 5оп1; р1и5 (раг1ег) с1ери1з сейе
[шЫге. 14. ЕЦез зе зон!; (с!ёр1а1ге) аи
ргеттег аЬогс!.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Согласуйте рагйс!ре рахзё.
1. 1а гёйехюп ди'еИе з'ез!: (регтейге) т'а
о!ёр1и. 2.11з 5е зон! (Ыге) о!ёз по!ге еп!:гёе.
3. Из зе зопт, (1а15зег) дгопс!ег запз гёропЬге.
4. ЕИе5 зе зопт. (5оис1ег) с!е 1ш сотте о!'ипе
дитдпе. 5. 1е5 Цлтпёгез зе зоп! (ё
ауап!: яие 1ез зрес1;а1:еиг5 501еп1:
6. ЕИез 1;оигпёгеп1; 1а 1ё1е роиг п'ё!:ге раз
(гесоппаТ1:ге). 7. Из зе 5опт, (раг1ег) 1ои1е
1а 501гёе рш'з зе зоп! (яш1±ег) запз глёте

ёспапдег 1еигз агаге55ез. 8. Сейе ОИе ез1:
р1из 1п^еШдеп1:е рие ]е пе 1'аига1'з (сгойе).
9. ЕИе 5'ез^; (с!оппег) Ьеаисоир с!е та1 е1
еИе еп ез!: (гёсотреп5ег). 10. 115 зопт.

УПРАЖНЕНИЕ 3

Согласуйте рагтла'ре раззё.
1.1а 1ейге яие]'а! (ёспге) роиг гёзеп/ег ез1:
епсоге зиг топ Ьигеаи. 2. Веаисоир
й'афгез оп! ё1ё (саззег) раг 1а г_етрёг.е.
3. 1а соире с!е сНатрадпе яие поиз ауоп5
(Ьотге) еп5етЫе пои5 а (гёсопстНег).
4. ЗуМе 651: (гаутг) йе зоп епт,гег,1еп. 1ез
зиддез^опз дит 1ит опт. ёт.ё (^атге) 1'оп1;
У1Уетеп1; (1пг_ёге55ег). 5.1а ййес^оп п'а раз
(сопгитег) 1е5 ргороз ди'еИе ауа1г, (1:еп1г)
Н16Г501Г. 6. ЕИе 5'е5Г_ (1а155ег) топ!:ег1а1:ё1:е.
7. ЕИез зе зоп1; Ьеаисоир (геззетЫег)
^и5^и'а 1'ас1о1е5сепсе. 8. Ь'ёттззтоп рие
поиз ЗУОПЗ (гедагс!ег) Итег 501Г ё1а11: г,гёз
1п1:ёге55ап1:е. 9. 1ез риезУопз ^и^ оп1: ё^ё
(розег) ё1;а1еп1; рег1:1пеп1:ез. 10. 1ез
гёзиИ;а1;5 рие пои5 ауоп5 (оЫ:еп1г) пои5 оп!
(сотЫег).

УПРАЖНЕНИЕ 4

Согласуйте рагИстре разве.
1. ЕИе 5'ез1; (5етг) 1:го15 ^015. 2. Той!: 1е
топЬе 1'а (сго1ге) диёпе. 3. О'а1 ггиЧ Ьи5
1е5 етТогЬз яие]'а\. 4. Аи соигз о!е
зоп ёргеиуе, Ьеаисоир а"атТес110п 1ш и̂1:
(1;ёто1дпег). 5. Аргё5 яие 1а уте 1б5 еи1:
(зёрагег), 1а зоШибе 1ш ез ;̂ (аррага1Г_ге)
сотте ип геоиде, б. 1ез тап^ез^ап^з рие
1а роНсе а (сМзрегзег) оп1; (1:гоиуег) 1ез
ЬоисНе5 с!е тё1;го (^егтег). 7. Моиз ауопз
(^атге) 1ез атёпадетеп^з дие уоиз ауег
(о!етапс1ег). 8. 1'ёдшре 1оса1е а ё!;ё
(Йоттпег) раг 1'ас1уег5а1ге. 9. Мои5 ауоп5 ёг.ё
(гесеуой) гоуа1етеп!;. 10. 1ез аппёе5 зе
зоп! (зиссёс!ег) запз спапдетепг.
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ОРФОГРАФИЯ

ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

ФУНКЦИИ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

Ь'АОУЕКВЕ

НАРЕЧИЕ

N011$ ауопу ахзШё а ип (тех Ьеаи хрес{ас1е. Мы присутствовали на очень
наречие красивом зрелище.

Аи-Ле1а йе сеШ ПтНе, \о1ге йсЪе1 п'е$1р1ш уа1аЫе. За пределами этой
' зоны ваш билет недействителен,

наречный оборот

•• Для чего нужны наречия?

П. В предложении наречия уточняют время, место, количество и образ действия.
— Наречия времени: Уепеъ Летат. Приходите завтра. // с1е\аН Vеп^^ Мег. Он должен был

прийти вчера.
— Наречия образа действия: АссиеШет.-1ез ^епитеШ е(]оуеиаетеп1. Примите их радушно

и весело.
- Наречия места: С'еМ 1а ди 'П/аиЛга розег 1ез теиЫез е1 поп а сШ. Поставьте мебель имен-

но там, а не рядом.
— Наречия количественные: /'а/ епсоге с1е Гаг%еп(. У меня еще есть деньги.

П Наречие, состоящее из нескольких слов, называется наречным оборотом.
Кёропйет. 1ои1 йе хи!1е. Немедленно отвечайте. ^'а^пVе^а^ а р\ей. Я приду пешком.
Арргепе%-1е раг соеиг. Выучите это наизусть.

Какую функцию выполняет наречие в предложении?

В предложении наречие выполняет в основном роль обстоятельства.
// ез( уели $оигеп1 аи та%азт (обстоятельство времени). Он часто приходил в магазин.
Ье пАеаи хе ге1еча йоисетегй (обстоятельство образа действия). Занавес медленно поднялся.
Рохе%.-1е а^аисНе йе 1а (аЫе (обстоятельство места). Поместите это слева от стола.

Наречие никогда не согласуется

П Наречие никогда не изменяется.
Сея гои1ех зон! ех1гётетеп1 йап^егешез. Эти дороги крайне опасны.
Ье р1ш еп1поиШ51е пагсё!е 1а тош союатсие. Самый решительный донимает (изводит)
менее уверенную.

П Качественные прилагательные соиг1 короткий, Ьоп хороший, НаШ высокий, /оМ сильный
..., употребленные как наречие, не изменяются.
5ез сНе\еих аоп( соирёх соиП. У нее короткая стрижка.
Ьех ре1оизез 5вп(еп1 Ьоп ГНегЬе соирёе. Газоны приятно пахнут свежескошенной травой.
Оез регзоппех Наи1р1асёех пот $оииепАгоп1. Высокопоставленные лица нас поддержат.
СеПаш ата(еигз зоп1/оП сараЫез ЛЧтргезхюппег Ле$ рго/ежюппеЬ. Некоторые любители
способны произвести сильное впечатление на профессионалов.

П Исключения:
— Наречие 1ои1 согласуется в роде и числе с прилагательными женского рода, начина-

ющимися с согласной или придыхательного Н (Н азрт.)
ЕПез хоп1 ЮиГех ритез е11оШе$ Иоп1еизез. Они все наказаны, и им всем стыдно.

— Некоторые наречия всё же согласуются.
Ше/епё(ге д-апйе оичеПе. Широко раскрытое окно.
ВезроПез 1аг§ех оичеПез. Настежь открытые двери. N0113 агтатез Ьопзргет1егз. Мы при-
шли самые первые.
ЕПез ё(шеп1 поиуеПех тапёез. Они только что вышли замуж. Оез пошеаих Vепиз. Вновь
прибывшие. *
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КАК НАПИСАТЬ ПРАВИЛЬНО?

• Что написать: -аттеШ, -еттеШ
или -теШ?

Этот вопрос часто встает при написании на-
речий образа действия.

• Окончание -аттеп1
Окончание -аттеп1 пишется в том случае,
если наречие образовано от прилагательно-
го, оканчивающегося в мужском роде на -ап1.
Резапг. тяжелый -» резаттепЬ тяжело

• Окончание -еттеп{
Окончание -еттеп1 пишется в том случае,
если наречие образовано от прилагательно-
го, оканчивающегося в мужском роде на-еп1.
ОёсегЛ приличный -* (1ёсеттеп1 прилично

• Окончание -теп^
-твп{ пишется в том случае, если наречие об-
разовано от прилагательного женского рода.
&С6557И2 чрезмерный -*• ехсеззттеп1 чрезмерно
-твп( пишется в том случае, когда наречие об-
разовано от существительного.
1.е (ПаЫе дьявол -»(ЛаЫетеМ дьявольски
-теп1 пишется также, если наречие образо-
вано от прилагательного, оканчивающегося

на -в: ОЬзЬ'пё упрямый -» оЬзйпётепС упрямо

на -;': НагсН смелый -» НагсНтеп* смело

на -и: Кёзо1и решительный -» гвзо1итеп1 реши-
тельно

• Внимание ! Есть исключения!

6(петеп1 весело, депИтеМ вежливо, трипётепЪ
безнаказанно, 1гаНгеизетеп1 предательски,
ЬпёуетеМ кратко, онй/й/пея*'усидчиво, 5йктеп1
уверенно, сгйтеМ резко/напрямик, )'ттеп5ётеп1
безмерно, ехргеззётеп1 точно.

УПРАЖНЕНИЕ 1

Найдите наречия в следующих предложениях.

1. Ое те зшз гёуеШё 1агй. 2. Зе уоиз
ассотрадпега15 уо1оп1пег5. 3. А поиуеаи, 1е
Ьеаи 4етрз ёЬиЧ геуепи. 4. 1а зоппепе а
гет.епй 1опд1етрз, ауап!: яие яиеЩи'ип пе
йёсгосНе. 5. Оп еп1:епс1а11: зоиуеггЬ йез
тп1:еп5ёп1еп1 ^гаррёз. б. Розег се$
йоисетепт, а йго^е о"е 1'ё1адёге сеп1га1е.
7. Се дие уоиз сШез т'шт-ёгеззе реи.

•УПРАЖНЕНИЕ 2

Образуйте наречия от следующих слов.

- ргё1:епс1и - аззигё - ро!л - сЫге
- таиззе - гёсеп^ - Ьгиуап!: -

сИтТёгеп! - ргис!еп1: - о"ёсеп1: - {"гапс - паи1:
- с!оих.

УПРАЖНЕНИЕ 3

Найдите «чужака» в каждой группе слов.

Наречия времени: аи551Чб1:, аиЬ-етсш, с1ё]а,
еп5шт.е, 1:гё5.
Наречия количества: аи!ап^ епсоге, епу1гоп,
ргездие, рш'з.
Наречия места: афигй'Нш, аи!;ге раг1, сб1:е а
сб1:е, Йейапз, 1а-Наи{:.
Наречия образа действия: а1пз1',]'ата1'5,дга1:ш1,
1псодт'1о, уо1опЬ'егз.

УПРАЖНЕНИЕ 4

Найдите «чужака» в каждой группе слов.

1. Ара1'зетеп1: - ёршзетет; - ра151Ыетеп1:
- гау15зетеп1: - зепйтепг..
2. АЬзо1итеп1: - агдитеп! - азз1'с1йтеп1: -
ёрегс!итеп1: - гёзо1итеп1.
3. Нагйттеп! - 1:оигтеп<: -
роИтеп! -

Самое длинное французское слово

Обычно самым длинным словом считается
наречие апйсотШиНоппеЦетеп!: из
25 букв ! Оно образовано от существитель-
ного сопзШиНоп, которое в свою очередь
восходит к латинскому сопзШиНо (глагол
сотШиеге устанавливать). АпИсопзШи-
йоппе11етеп1: означает «вопреки конститу-
ции». Существует много слов с этим корнем:
апНсоп5ШиНоппе1 антиконституционный,
соп5ШиИоппе1 конституционный, согкШиапЬ
составляющий, сопзШиег учреждать, сопзй'ШИ/
составной, сопзШийоппаНзег придать консти-
туционный характер, сопзИШЪ'оппаМё консти-
туционность.
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ОРФОГРАФИЯ

ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

ФУНКЦИИ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1Е 5УЗЕТ

ПОДЛЕЖАЩЕЕ

Ье сеп1ге срттегш! ош>пга иате<И ргосЬат. Торговый центр откроется

I подлежащее гл. отНг в ближайшую субботу.

К><гс/ётоте зетЫа'И $оц0гап1е се тайп. Сегодня утром ваша жена плохо

' подлежащее гл. зетЫегвыглядела.

•1 Что называется подлежащим?

П Подлежащее обозначает субъект, совершающий действие, выраженное глаголом. Под
лежащее само производит действие или либо находится в состоянии, которое обо
значается глаголом.
ЬергёяйепЧ^огтеипе соп/ёгепсе аергеззе. Президент ааб! пресс-конференцию.

подлежащее действие

ТНотаз а"еут1 Ыапс ае со1ёге. Тома побелел от гнева.

подлежащее состояние

1л кагале а гёрагё та VоШ^е. Механик отремонтировал мою машину.
В этих примерах глаголы стоят в активном залоге: йоппе, ЛечЫ, а гёрагё.

П Подлежащее может также обозначать того, над кем (то, над чем) совершается действи
Ьез со/к 5оп( соп(гд1ё$ а\ап1 сНадие епуог. Перед каждой отправкой посылки проверяются.
Ьа тат/е&аиоп ез1 аппи1ёе раг огаге ргё/есЮга1. Демонстрацию запретили по приказу префею
Ма уоНиге а ё(ё гёрагёе. Моя машина была отремонтирована.
В этих примерах глаголы стоят в пассивном залоге: зоп! соп(г61ёз, ей аппи1ёе, а ё1ё гёрап

Ш Какие отношения связывают подлежащее и глагол?

П Подлежащее заставляет глагол изменяться.
- Глагол согласуется с подлежащим в числе (единственном или множественном).
Ье те сиИрепйап! V^п§^ ттШех. Рис варится двадцать минут.
Ьеяра^ез си1$еп1 (Их тти(ех. Макароны варятся десять минут.
Р'кгге, /еап е? то15отте$ аИёз \о1г 1е та(сН Мег шг. Пьер, Жан и я ходили вчера вечером на м
— Глагол согласуется с подлежащим в лице (1, 2 и 3-м).
57 Ш уав а 1а гёитоп, ]'у УОИ аи$$1. Если ты пойдешь на собрание, я тоже туда пойду.
./Уои5 ауот тйипе зетате роиг геретйге 1а /иайои. Нам потребовалась неделя на покраску д
Уош гепсоп{гегег тпз йоШе Лез §епз ШёгеззапК. Вы, конечно, встретитесь с интересными люд

П РаШаре разве глагола может согласовываться в роде и числе с подлежащим.
ЕНез $оп1 \епие5 а Раш. Они (жен. род) приехали в Париж.

ШИ Где стоит подлежащее в предложении?

П Подлежащее стоит перед глаголом. г
— В утвердительном предложении: Ти \1епАга$ те сИегсНег. Ты за мной зайдешь.
- В отрицательном предложении: Ти пе V^еп(1^а& раз те сНегсНег. 1ы за мной не заид
— В вопросительном предложении с оборотом « е$1-се яие... »: Ез1-се дие 1и угепАп

сНегсИег ?Ты зайдешь за мной?

П Подлежащее стоит после глагола в вопросительном предложении: Ье сгоя-Ш УГО/Л
Ты действительно этому веришь?

П После таких выражений, как например, зат ЛоШе без сомнения, реи1-ё1ге может
а рете едва, Ли тотз по крайней мере и т.д., подлежащее тоже стоит после глагола.
Реи1-ё(ге/ега-(-Н Ьеаи. Может быть, установится хорошая погода.
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НАЙДИТЕ ПОДЛЕЖАЩЕЕ ГЛАГОЛА

• Два способа определить подлежащее

• Задайте вопрос « дцп...? » + глагол или
« Яш езС-се рш... ? » + глагол.
1.е]оиеиг еп&е 5иг 1е {еггюп игрок выходит на
поле -» дш ептте ? кто выходит? — 1е]оиеиг
игрок;
дш ез1-се дш епйге ? -* 1е}оиеиг.
Мо&езоаёХё п'а раз оЬ&пи 1е соп1га{ Наша фирма
не получила контракт -> дш п'а раз оЫепи... ?
кто не получил...? — *• по^ге зоаёт.ё наша фирма;
дш езт,-се дш п'а раз оЫ:епи... ? -» пот.ге

УПРАЖНЕНИЕ 3

• Обратите внимание на согласование глагола:
Зеап доК раззег а 1а Ьапдие. Жан должен зайти
в банк.
5е5 рагеп{5 йошМ ует'г 1е сЬегсЬег. За ним дол-
жны зайти его родители.
Именение глагола зависит от подлежащего.

УПРАЖНЕНИЕ 1

Найдите подлежащее в следующих предло-
жениях.
1. 1_а со1ёге 1'а гепо!и гои. 2. Райепсе ет_
[опдиеиг о!е 1етр5 "Роп1: рШз ^ие ^огсе пт дие
гаде. 3. 1е гп!П151;ге с!е 1а Си11иге тпаидигега
1'ехроз11:10П. 4. 1ез Нугез, 1е$ сагп'егз, 1ез
сгауопз, 1'епспег зе гёрапс!1геп1: зиг 1е зо[.
5. 5ап$ Йои1е аига15-]е с!й уоиз ргёуеп1г р[из
161. 6. « Той!: сеа е$1 о!е уо!:ге ^аи*:е », 1ш

7. N1 С1аис1е т Ргапдотз пе
: а 1е$ зшуге. 8. Веаисоир аига!еп1:

а! те раг11с1рег аи гаНуе. 9. Ош УЗ а 1а сНаззе
регй за р1асе. 10. Оие1яиез-ипз Н$а1еп1:,
сГаиЪгез ^ита1епЬ ои ]оиа1"еп1 аих о!от1по$.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Согласуйте глагол (в указанном времени)
с подлежащим.
1. 1ез гауопз ей $о1ей еп1ге [ез агЬгез
(ёЫошгИпсИса^Нтраг^а^) 1е сопс!ис^еиг.
2. Аи топе! с!и рагс (зе гтоиуег, 1пй. ргёхепЦ
1а р!5С1пе еЪ 1е соиг! йе 1;епп13. 3. Уоз
рагеп15 (ргепс!ге,1пс1. раззёе сотрозё) [еиг
о!ёС1510П ?

Согласуйте глагол (в указанном времени)
с подлежащим.
1. Тоиз 1е$ соНёдиез с!е 5уМе 1и1 (епуоуег,
1пс1. р.с.) ипе саП:е с!е ^ёИпиУопз. 2. Аи
го по1 с!и Ьаггаде, (дгопйег, 1пс1. ттр.) 1'еаи е!:
1е5 1игЫпе5. 3. Оёз уепс!гес11 зои, [ез
рппстраих ахез (пзяиег, 1П<1 ргё$.) Й'ё^ге
за^игёз. 4. Зе (репзег, 1пс1. ттр.) дие сеЙе
с!ате е! уоиз (ё^ге, 1по!. ттр.) с!и тёте аде.
$. Мез соизтпз е!: тот (раззег, 1пс1. р.с.) 1:оиз
1ез ёт_ёз с!ап5 сеие дгапс!е

УПРАЖНЕНИЕ 4-

Согласуйте глагол (в указанном времени)
с подлежащим.
1. У01С11а Из1е без сапсНйаЬ дие (ргорозег,
1пс1. ргёз.) 1а та^ог^^ё ас1ие11е.
2. Ащоигй'Ьш, с'ез1: тот дит (ё^ге, 1пс1. ргёз.)
о!е дагйе. 3. Оапз сейе VIНе поиуеИе, 1ез гиез
яие (рагсоипг, 1пс1. ргёз.) Зеап .(̂ е
геззетЫег, шс1. ргё$.) 1ои1ез. 4. 1а
тапсеиуге (гёи5з1г, 1по!. "Ги^иг) -е11е ? 5. Се
зопт. 1е$ тоуепз с!'оЬ1ет*г се гёзи1Ш дие
(роиуотг, сопсИ1:10Ппе1 ргёзеп!)
1'ё^шре.

5и]'е1: от латинского $иЬ]ес*ит

Термин 5ц}е{ субъект, подлежащее происхо-
дит от латинского зифейит, которое зна-
чит «подчиненный, зависимый от».
Грамматика нас учит тому, что зще*
(подлежащее) либо само совершает дей-
ствие, либо ему подвергается. В биологии
1е зи]е1 субъект подразумевает некий орга-
низм, которому сделана пересадка органа.
В балете Парижской оперы 1ез рет^з е1
дгагкЗз 5Ще1з танцовщики, танцовщицы - это
артисты, исполняющие второстепенные
роли. В музыке 1е зи]е1 сюжет - это тема
музыкального произведения.
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штшит

ИМЕННАЯ ЧАСТЬ СОСТАВНОГО СКАЗУЕМОГО

& дше. Весенняя мода - очаровательная
и жизнеутверждающая.

1<а тоЛе де рпШетрь

прилагательное, именнная часть сказуемого
к подлежащему тойе

Мш5 1е сгоуош /гё$ сараЫе йе#оия шЛег, Мы считаем, что он способен вам
прилагательное, именнная часть сказуемого помочь.
к прямому доп. 1е

Что такое именное сказуемое?
С Оно уточняет характеристику подлежащего или прямого дополнения.
— Подлежащее; Ье поиуеаи 1осаШге а 1'шг а'ипаЫе. Новый жилец кажется приветливым.

т 1
подлежащее именная часть

Я е51 поттё сНе/йе зешсе. Он назначен начальником отдела.
- Прямое дополнение: // сопзМёгаИ се1ат1 сотте 5оп^гёге. Он относился кэтомулругу. как

к своему брату. I 1
СОО именная часть

N0145 ЙУ<Ш ё1и М1сИе1 рг&ШеШ с1и с1иЬ. Мы избрали Мишеля председателем клуба.
О Прилагательное, существительное, именная группа могут выступать в качестве имен-1

ной части сказуемого:
— прилагательное: 1а, 1ез еп/ап1$ зоп! Неигеих. Дети здесь счастливы.

Се сЫеп зетЫерегйи. Этот пес, наверное, потерялся.
— существительное: 1а, 1ез еп/ап& $оп( (1е$ той. Здесь царствуют дети.

Се регШге е$1 ип §ёте. Этот художник — гений.
- именная группа: Ш, /еу еп/ап1$ зоп1 (1ез гок гу^^пт^ие5. Здесь царствуют дети-тираны.

Ьез %ёЪге$ зоп! Аез ёдиШёх а гауигех ЫапсНез е^ поггез. Зебры — это парно-1
копытные в черно-белую полоску.

Мапе е$( ипефНе зёпеше, Мария - серьезная|
девочка.

8а теге е$1$еп1Ше. У нее приятная мать.

I Как согласуется именная часть сказуемого с подлежащим?

Именная часть сказуемого согласуется с подлежащим:
- в роде:
1еап ез1 ип §аг$оп хёп'еих. Жан - серьезный

мальчик.
5оп реге ез1$епШ. У нее приятный отец.
- в числе:
Се //уге ей тЫгемаШ. Эта книга - интересная.

Се1 еп/апГ зетЫе ёрапош. Этот ребенок

Сез Нугев зоШ ШёгеззаМз. Эти книги -
интересные.

Се&еп/ап15 $етЫеШёрапоик. ЭОЛ дети кажут-
кажется счастливым.ся счастливыми. 1

•Ш Как согласуется именная часть сказуемого с прямым дополнением (СОО)?
Именная часть сказуемого согласуется:
- в роде:
& 1е_ (гоюе сИагтаМ. Я нахожу его

очаровательным.
Гаг 1го№ё се! Нотте соига^еих. Я посчитал .

этого МУЖЧИНУ смелым
— в числе:
& 1л {^оиVе 1оуа1. Я считаю его верным.
N0145 №от]изё сеШ диеМюп {гор сН$1сПе*

сНагтапТе. Я нахожу ее очаровав
тельной.

^'а^ ^^оиVё сеПе/етте соига^еизе. Я посчит
эту женщину смелой

верными.

Мы сочли этот ВОПРОС слишком трудным.

№ 1ез {гоиуе Ьуаих. Я считаю
N0145 ^оп$]и^ё се& дие&Иопз
Мы сочли эти вопросы слишком трудными.



НАЙДИТЕ ИМЕННОЕ СКАЗУЕМОЕ

• Именное сказуемое при подлежащем

• Именная часть обозначает тот же предмет
или то же лицо, что и подлежащее. Она уточ-
няет характеристику подлежащего
Засдиез е5С йеуепи дезяпа&иг. Жак стал чертеж-
ником.
СеКе/гМеКе а 1'спг ёрапоше. Эта девчушка выг-
лядит счастливой.

• Именная часть связана с подлежащим гла-
голом состояния (иге быть, зетЫег казаться,
рагайге казаться, ауо1г Га1г казаться, йеуешг ста-
новиться, ге5т.ег оставаться, раззег роиг слыть,
Иге ргос1атё объявляться и т.д.).
Се* еп/аМхе /полите йе р1из еп р1из ёуеШё. Этот
ребенок все больше проявляет свою сообразитель-
ность.
N0$ й/т/з габел? мсЪапдез. Наши тарифы оста-
ются прежними.
1-е ра*гоп зетЫе с!иг еп а$Ыге$. Шеф ведет дела
жестко.

• Именное сказуемое при прямом
дополнении

• Именная часть обозначает то же лицо, что
и прямое дополнение (СОО). Она характери-
зует прямое дополнение.
N0115 езИтопз сс5 Кауаих лёседонля. Мы счи-
таем эти работы обязательными.
№ йшие се даг$оп ювирроАаЫе. Я считаю это-
го мальчишку невыносимым.

• Прямое дополнение вводится глаголом суж-
дения: арре(ег назначать, поттег называть,
ргос1атег провозглашать, сгопе полагать,
соигоппег увенчивать, е&'тег оценивать, ]идег
судить, ̂ гоууегнаходить/считать^ога/гзнать и т.д.
Ноих 50УОЛ5 се соНаЬога&иг лолпёй. Мы знаем
этого сотрудника как честного человека.

УПРАЖНЕНИЕ 1

Есть ли именное сказуемое в следующих пред-
ложениях ? Если да, скажите к подлежащему
или прямому дополнению оно относится.
1. Уоиз ауег 1'атг о'ёсопсегт.ё раг та гетагдие.
2. 1еиг сЫеп ез* депШ та!5 ип реи
епуаг!155ап1. 3. СНаКез пе геззетЫе раз о!и
1ои1 а зон ^гёге ]итеаи. 4. АПпе а ёт.ё
соигоппёе ге1пе сГипзошг. 5. ^е (гоиуе се!:

ехегасе сИгПсйе. б. Е11е ез* йегпеигёе тиейе
о!е зигрпзе. 7. Моиз 1'ауопз]идё ар!:е а 1еп1Г
ип гед151ге. 8. II зе уоуаН с1ё]а псЬе е!:
сотЫё. 9. СеЙе 1о!ёе поиз зетЫе опдта1е.
10. II а ёЬё поттё сИгес1;еиг с!е 1а рго^исЬ'оп.
11. Моиз ^гоиуопз пс11си1е се депге с!е
тап1 е̂з1а11оп. 12. ТНотаз а 1'а1г гао!1еих.
13. 1е зиссёз 1'а гепс!и 1п5ирроЛаЫе.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Во всех ли этих предложениях есть именное
сказуемое? Если да, скажите к подлежащему
или прямому дополнению оно относится.

1.11з опУ идё Гатгаке с1аззёе. 2. Се тадагппе
рагаТ* 1:ои1е5 1ез зета1пез. 3. Мез рагеггЬ
йетеигеп^ гие без Шаз. 4. П з'ез1: гепс1и
таЫе а ̂ огсе с!е сгёте. 5. Аи1оиг о!и 5ар1п,
1ез еп!ап15 зе топЬ^п^ 1еигз сааеаих, б. Се
501Г, е11е зе топ1:ге раПпси11ёгетеп1: а1*таЫе.
7. Р1*егге а {гоиуё за теге Ыеп гатлдиёе. 8. II

11 о"егтег. 9. Пез^ЬтЬё
10.11з У1Уеп1: Неигеих. 11. Зе зшз гезЫ

а 1опо!гез ипе зетатпе. 12. II сгоуаН цие
]'ёЫз зоиГРгап :̂. 13.1а сИгес1:псе раззе роиг
ипе ^етте зёуёге. 14. N005 зоттез раззёз
уоиз с1]ге Ьоп]оиг. 15. Сейе гпзЫге т'а
Га1г о"ип тепзопде.

VУVУX

ЕИе 651:1гёз соИе* топ!ё.
«Она очень чопорная»

В этом предложении со1№ топ№ (чопор-
ная) - именное сказуемое подлежащего е11е.
Иге со11е1 топ№ (быть чопорной) означает
«гбыть неестественным», строго придержи-
ваться правил буржуазного общества. Это вы-
ражение восходит к началу XVII века, когда
женщины, претендующие на элегантность,
носили стоячие крахмальные воротники, по-
саженные на металлическую основу. Вту эпо-
ху эти воротники как бы символизировали
некую добродетель: действительно, они были
настолько хрупкими, что не допускали ни ма-
лейшего отступления от правил поведения!
Начиная с середины века только чопорные
матроны все еще продолжали носить вышед-
шие из моды воротники.
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ОРФОГРАФИЯ

ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

ФУНКЦИИ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1ех еп/апй оШ соп&гш( ипе саЬапе Лап81е]агйт. В саду дети построили шалаш.

прямое дополнение глагола соп&гигге

-тоот гспйге се сотраз & Мгфе1 ? Не могли бы вы отдать этот компас
прямое дополнение-
глагола гепдге

Мишелю?
косвенное дополнение глагола гепйге

•И Что такое прямое дополнение (СОВ)?

О Это дополнение, которое обозначает объект действия, выраженного глаголом.
1дз УШ&ДО оЫегуеШ ипе тасШпе. Посетители рассматривают механизм.

СО О глагола оЬзепгег

МасНте является объектом действия, выраженного глаголом оЬ$еп?ег.

П В роли прямого дополнения могут выступать:
- существительное: ЕПе п'ттераз 1е сНатра^пе. Она не любит шампанское;
- именная группа: Аррог1е-то1 ипе§гап^е/еиШе ЫапсНе. Принеси мне большой белый лист;
- местоимение: АрроМе-1а то1. Принеси мне её;
- предложение: & те АетапЛе 5* пош аигопз по1гс (гит. Я спрашиваю себя, придёт ли наш

поезд.
О Чаще всего прямое дополнение ставится после глагола:

Ргепеъ &О15 сотрптёзраг]оиг. Принимайте по три таблетки в день.
О Прямое дополнение может стоять после глагола:

- если оно выражено местоимением:
багйег топ}оигпа1,]е 1ергепйш епраззаМ. Сохраните мою газету, я заберу ее потом.

СОО глагола $агдег СОО глагола ргепдге
- когда в вопросительном предложении вопрос относится к СОО:

^ие^^^^тр^ё$еп^е^е?.-Vои5 аи/ез^а! ? Какой фильм вы представите на фестивале?

СОО глагола ргёзеШег

•• Что такое косвенное дополнение (СО1)?

П Косвенное дополнение, как и прямое, обозначает объект действия, выраженный гла-
голом, но он связан с глаголом при помощи предлога.
Ле сНатрюп рагНырега аих Лох 01утр'щие$.
Чемпион будет участвовать в Олимпийских играх.

П Косвенным дополнением может быть:
- существительное: Уоиз сНап$еге% йе &ат и РоШегз. В Пуатье вы пересядете на другой поезд;
- именная группа; Ш оп( VеШё а ГаррПсаПоп Ле 1а Ш. Они следили за соблюдением законности.

•1 Что такое второстепенное дополнение (СО8)*?

Глагол обозначает действие. Прямое дополнение обозначает объект действия.
Второстепенное дополнение обозначает адресата действия.
Моих аютргёрагё ип Ьи$Ироиг поз му&ёз. Для наших гостей мы организовали шведский стол.

СОО С05 глагола ргёрагег

1м ^^^ес^^^п а ассог&ё ипе аи&пепШПоп аирегаоппе1. Администрация повысила зарплату персоналу.

- Прим. пер. При работе над французской грамматикой не опираются на понятие падежа; к СОО ставится
вопрос ^ш ей-се дие ?, если дополнение - одушевлённое лицо и ди'еу^-се дне ?, если дополнение — неоду-
шевлённый предмет. Вопросы ставятся перед глаголом. В русском языке все эти дополнения рассматрива-
ются как косвенные.
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• Прямое дополнение

• СОО отвечает на вопросы дш ез1- се дие ?
или ди'е&се дие ? (винительный падеж:
«кого, что?»)
Мою оЙепс/о/15 ип гезропзаЫе. Мы ждём началь-
ника.
Ош е#-се дие поиз айепдот ? -*• ип гезропзаЫе
(СОО). Кого мы ждём? -* начальника

• СОВ связан с глаголом без предлога.
1/5 оп{ ассерЫ т\ов сопсНИот. Они приняли наши
условия.

• СОО необходимо для понимания смысла
предложения - обойтись без него нельзя.
А1ехапс1ег Ве11 а муепЫ 1е ШёрНопе. Александр
Белл изобрел телефон.
«А1ехапс1егВе11а1ПУепЫ» Александр Белл изоб-
рел - не имеет смысла.

• Второстепенное дополнение

• С05 всегда употребляется с прямым допол-
нением.
N0115 ауопз мсНдиё 1о /шй а /05 отй.

СОО С05
Мы показали дорогу вашим друзьям.

• Внимание! Второстепенное дополнение на-
зывается косвенным, когда употребляется с
такими глаголами, как йоппег давать, отТпг да-
рить, вручать, аррогЬег предлагать, приносить и т.д.
Ш с!е$Ипеп{ сейе та75оп а 1'аШ. Они отпишут
этот дом старшему сыну.

• Косвенное дополнение

• Чаще всего С01 ставится после глагола.
1ёа (ййо й'ипе оте/ейе е* 4'ип/шН:. Леа поужи-
нала омлетом и фруктами.

• С01 всегда связано с глаголом при помощи
предлога (а, Ье, роиг, сопг.ге, еп йуеиг де...).
ЕИе а соп1пЬ\& а по№ гё</55Йе.Она способаво-
вала нашему успеху (дательный падеж вводит-
ся предлогом а).

• С01 необходимо для понимания смысла
предложения - без него нельзя обойтись.
Сейе топ1ге а аррагЬепи а топ рёге. Эти часы
принадлежали моему отцу.
« СеПе топЪге а арраЛепи » Эти часы принадле-
жали - не имеет смысла.

УПРАЖНЕНИЕ 1

Найдите прямые, косвенные и второсте-
пенные дополнения.

1, ОиеНе р1ёсе ]оиеЧ-оп а ГАт.Нёпёе ? 2. Оп
уа ЫепШ теИге еп зегУке 1а уо1е ехргезз.
3. II а ргёрагё ипе по1е с!е 5уп1Нё$е
а 1'тп1ептлоп с!и регхоппе!. 4.1_а1$$е се сЫеп
^гапдитИе. Ма15 ]е уеих ^и'̂ ^ пл'оЬёпззе I
5. ВёпёЯаег о"ипе гегп!5е ехсерйоппеИе
еп асНеЪап!: се 1о1: с1е зеплеЙеа. 6. Той! 1е
гпопЬе $е раз51оппе роиг Пззие ди ргосёз.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Найдите все дополнения и определите,
являются ли они прямыми, косвенными
или второстепенными.

1. Зе уоио!га15 ип ратп аих га1$1П5 е1 ипе
ЬпосЬе. 2. Оетапо'е рагс1оп а^а зсеиг. 3. Оие
уеих-1и та1гё се :̂ аргё5-т1(11 ? 4. II сиШуе ип
реШ заг^тп е! ргепй зотп с!е 5е$ го$е$.
5. Соттапйег с1ёз ащоиг^Нш уо1ге агЬ1с1е
ргё^ёгё ауес ипе гёо'истлоп с!е 15 %. б. З'аше
ргепйге топ т.етр5 роиг сЬо1$1Г ип 1]уге.

УПРАЖНЕНИЕ 3

Переделайте следующие заголовки таким
образом, чтобы они содержали СОО.

Пример: Сопзтлжйоп о"ип Ьои1еуагс1 рёп-
рпёприе строительаво кольцевой дороги -*
Оп соп5т_гшт, ип Ьои1еуагс1 рёпрИёпдие стро-
ится кольцевая дорога.

1. Тгап5тогтпатлоп о"е ['еззат раг Вогйеаих а
[а с1егп!ёге тшиЪе. 2. Агге$т_аглоп о"ип
Йапдегеих та№а11еиг раг ип соттег(;апт,.
3. Зирргеззюп йи рёаде виг 1'А13 а Наи^еиг
йе РгапсопуН1е. 4. Аидтепи^оп с!и рпх
с!и сагЬигап1: еп тагз ргосНатп раг 1е
доиуегпетеп!. 5. рёЪэигпетегП: Й'ауюп раг
ип 5еи1 Нотте.
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ОРФОГРАФИЯ

ИМЕННАЯ ГРУППА

ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

ФУНКЦИИ

ПРИЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

1Е СОМР1ЕМЕМТ Оу МОМ

1'АРР05ГПОМ - 1'ЁРГШЁТЕ

ДОПОЛНЕНИЕ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО,

ИЛИ РАСПРОСТРАНЕННОЕ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ

ПРИЛОЖЕНИЕ - ОПРЕДЕЛЕНИЕ

1/пе Ьо&е еп о1азйдие (распространенное существительное). Пластиковый пакет:

КиШог, 1е леодеде /щ/щ& (приложение). Рутилор, моментальная чистка.

^езуеиx Ыещ (эпитет, или определение). ГЪлубые глаза.

Что такое распространенное существительное?

О Существительное с дополнением, которое уточняет его смысл, называется распрост-
ранённым. Например:
11пе 51аше &е тагЬге (таНеге). Мраморная / из мрамора статуя (материал).
Ше реаи с1е}еипе/Ше (сотрагашп). Кожа как у молодой девушки (сравнение).
1/пе Ьойе д ои*И$ (4ез1ша1юп). Яшик для инструментов (предназначение).
1^а Леше11е йе Са1ак (оп&ше). Кружева из Кале (происхождение).
Ш 5роШ/(1е НаШтуеаи (яиаШб). Высококлассный спортсмен (свойство).

П В роли дополнения существительного могут выступать;
- существительное: 1/пе аШапсе еп ог — золотое / из золота кольцо;
- местоимение: Кев*ег таПге йе ш — не выходить из себя;
- наречие: 1^а такоп д'еп/асе — дом напротив;
- именная фуппа: Ье$ гиез йе 1а у&Ше V^пе - улицы старого городе.

П Дополнение существительного чаще всего вводится предлогом (еп, <3е, а...). Но суще-
ствуют и беспредложные дополнения существительного:
1#1/>Дгётадол'(опЁ1пе). Фирменный паштет (происхождение).
Ш 1арт ап$ога (̂иа1^^6). Ангорский кролик (свойство).
Пперигёе тоихзеПпе (^иа1^(ё). Взбитое пюре (свойство).
С/я $ас зеаи (Гоппе). Сумка-мешок (форма).

I Что такое приложение?

Приложением называют существительное, которое является дополнением другого су~
ществительного и обозначает то же лицо или тот же предмет, что и определяемое суще-
ствительное.

М. М1сИе1 Рироп1. НоПки&еиг, Г-н Мишель Дюпон, садовод.

1>а уШе йе Рагк. ГОРОД Париж.

Ье Поп. го1 Лез аттаих. Дел, царь зверей.

еаысе, §гемег Ле 1а Ргапсе. Бос, закрома Франции.

КоЫп йю Во15. ргтсе Лез Vо^еи^5. Робин ГУД, предводитель разбойников.

НИ Что такое определение?

Качественное прилагательное, которое дополняет существительное и уточняет его смысл,
называется определением.

Ои Vт гои§е. Красное вино.
[]п Ьеаи тёПег. Прекрасное ремесла.
ШстШШ&ех, 1е& ёюиез 1гоитеп1 1а пШ. Сверкающие звезды прорывали темноту ночи.
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НАЙДИТЕ ДОПОЛНЕНИЕ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО,

ПРИЛОЖЕНИЕ И ОПРЕДЕЛЕНИЕ

• Как определить дополнение суще-
ствительного

• Обратите внимание: дополнение существи-
тельного ставится после него.
Упе рмсе а Нпде. Бельевые (для белья) прищепки.
1/п 1иЬе а'е реЫиге. Тюбик краски.
• Обратите внимание: чаще всего дополне-
ние существительного вводится предлогами:
д, а'е, роиг, $апз, еп и т. д.
ип гЛе аи 1аИ. Чай с молоком.
Ипе ро1дпёе с!е таю. Рукопожатие.
1.е сНгес&иг а'и тадаяп. Директор магазина.
• Но: дополнение существительного может
стоять сразу после него (без предлога).
Уп ЬЪё сИгоп. Чай с лимоном.
Ои уеаи ОНоф. Телятина по-орловски.

• Как узнать приложение

В отличие от распространенного существи-
тельного именная группа или существитель-
ное в функции приложения обозначает то же,.
что и существительное, которое они дополня-
ют (характеризуют).
Сравните:
/.а ЬапНеиеа'еМагзеШе (дополнение существи-
тельного) . Пригород Марселя.
1а уШе а'е МагзеШе (приложение). Город Марсель

• Как узнать эпитет

Эпитет всегда выражен качественным прила-
гательным или причастием.
И ргё/ёгв 1е иа"ге Ьге&п. Он предпочитает бре-
тонский сидр. '
Роиг 1е 5<7/оп, еИе уеиЬ а'и рагдие* п'ге. Она хочет
для гостиной натертый воском паркет.

УПРАЖНЕНИЕ!

Определите/ являются ли данные дополне-
ния дополнением существительного,
приложением или эпитетом.
1. ипе Ьгозае а опд1ез. 2, Уп сгпеп той.
3. 1а спатЬге с(е випШпе. 4. Упе 1атре-
ЪогсНе. 5.Уп питёго с!е уоШде. б. Упе сйё-
о!ог :̂о1Г. 7. ипе си1&1пе зотдпёе. 8. 11пе
поиуеНе аНипззап^е. 9.11п еп^ап! ргоЫде.
10. 1е то!5 о!е ]иН1е1. 11. 1)п са^ё сгёте.
12.11пеЬа11ес1е1епт5.13.1)п ау!оп агёасйоп.

14. Упе орёгаНоп 5шс1*с1е. 15. Уп сНеуа1
тоидиеих. 16.1а си151пе Ьоигдео1$е. 17. Уп
атоиго!е сосс!пе11е. 18, Ое 1а ра*е а рар!ег.
19. Уп Нотгпе ее уа1еиг. 20. Ое Ьеаих с!гар$.
21. 1а га15оп й'Йа!. 22. 1а рппстраиЬё с!е
Мопасо. 23. 1_а рет^иге а 1'Нш1е. 24. Ое

деп$. 25. Упе со1ёге Ыеие.

УПРАЖНЕНИЕ 2

Найдите среди данных дополнений допол-
нения существительного и приложения.
1.1_а рппараигё сГАпйогге. 2.1е $1у1е 01гес-
Ыге. 3. Уп $еаи а д1асе. 4.1е сНатр1оппа1:
с)е Ргапсе. 5. Уп г_аЫеаи Кепа155апсе. 6. Упе
1атре 1ёто1п. 7. 1а У111е о"и Риу. 8. Ои 1атЬ
сГатапс1е. 9.1е Ьо15 с!е Вои1одпе. 10.1а Ьатл'Ие
с!'Аи$̂ ег111г. 11. 1_а р1асе с!е 1а КёриЬМдие.
12. 1е У1П о"А15асе. 13. !_а соире с!'Еигоре.
14.1е сарйаме Ргасаззе. 15.1а с!еп1:е1[е с!е
СаЫ$. 16Л/ёспуа1пА1Ьег1:Сати$. 17.1агие
о"А1ё51а. 18. 1_е гот УЬи. 19. 1Лсао'ёт1е гёез
Веаих-АгЬ. 20.1'орёга с!е Ооп 61оуапп1.

^^^VУVVVУV^А^VУVУV^

Уоиз ё1ез ип согйоп-Ыеи* ?
«Вы - искусная повариха?»

До революции 1789 г. орден Голубая лен-
та был самой почетной наградой для ры-
царей ^вятого духа, ордена, созданного
Генрихом III для объединения католиков
против протестантов. Кавалеры Голубой
ленты часто собирались за столом и, как
истинные ценители, наслаждались искус-
но приготовленными блюдами.
Постепенно отличительный знак рыцарей-
гурманов - голубая лента - стал ассоции-
роваться с теми, кто удовлетворял их ку-
линарным запросам, т.е. с теми, кто гото-
вил им пищу. &гесогдоп-Ыеи означает, что
вы достигли совершенства в кулинарном
искусстве.

*Прим, пер. Устойчивое выражение ип согЬоп-Ыеи
(букв, голубая [орденская] лента) всегда употребля-
ется в мужском роде (так как входящее в него суще-
ствительное соп/оп тоже мужского рода).
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1Е5 СОМР1ЕМЕМТ5 ШСОМ5ТАШЕ15

ОБСТОЯТЕЛЬСТВЕННЫЕ ДОПОЛНЕНИЯ
ГЛАГОЛЬНАЯ ГРУППА

ФУНКЦИИ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

ТИПЫ СПРЯЖЕНИЯ

Се тайп. 1е$]оигпаих п 'йшетраз й/тп»еу сАсг 1е ПЬгшге. Сегодня утром газеты

обстоятельство
времени

не попали в книжный магазин.

обстоятельство
места

Что такое обстоятельственное дополнение, или обстоятельство?

Обстоятельственное дополнение сообщает сведения о протекании действия и позволяет
уточнить:
место: АИе?. т'аПепйге Лагк 1е}агЛт. Подождите меня в саду.

1с1, Ш Юигпез & йго'Пе. Здесь ты повернешь направо.
5"нг Гаи1огоМе>/аИе$ 1араи$е. Остановитесь на автостраде,

время: /'/ли 1е уо1г 1ипШ. Я зайду к тебе в понедельник.
ЛЬдо атоил аКепс1и ]изди'аи Легшег тотеШ. Мы ждали до последней минуты.
Еп та1,/аи се ди'П 1е рШ{. В мае, делай что душе угодно.

образ И]аШ Иге 1а поПсе ю>ес ашгйюп. Инструкции надо читать внимательно,
действия: Еп1ге% запз/шге Ле ЪгиИ. Входите без шума.

Се п'ейраз еп шш/алГ дие уоих оЪйепАгец дие1дие сЬозе. 'Упрямством вы ничего не
добьетесь.

способ Вё$1асег 1ароё1е ауес Ли ил Ыапс. Налейте в сковородку белого вина,
действия: ЕхёсШеъ се йез&п & 1а доиасНе. Этот рисунок выполните гуашью.

Ье$ засзроМаих зоп( асИеттёзраг а\чоп. Мешки с почтой доставляют самолетом,
цель: 115 Гоп{/аИ ехргёз. Они это сделали нарочно.

Е11е а ассер1ё роиг 1т /а?ге р1атг. Она согласилась, чтобы доставить ему/ей удо-
вольствие.
// туеп(е п'1трог1е ^ио^роигргоиуег ^и'^^ а гт$оп. Он придумывает невесть что,
чтобы доказать свою правоту.

причину: // а гёиш а/огсе йе VоIоп^ё. Он достиг успеха, проявив волю.
У т ё(ё аЪ$еп1роиг гаЬоп йе заптё. Я отсутствовал по состоянию здоровья.
Раг 5ийв й'епсотЬгетеп1, Vо1^е арре1 пе реШ аЪоШт Из-за помех ваш звонок не
проходит.

следствие: Моих зоттез аззеъ т1еШ%еп1зроиг сотргепйге. Мы достаточно умны, чтобы понять.
ЕНе соиП арегЛге НаШпе. Она бежит изо всех сил.
Л а]оиё аи гкдие Ле зе гшпег. Он играл, рискуя разориться.

противопо- № Ьиуе?. раз §1асё та1§гё 1а сНа1еиг. Не пейте холодного, несмотря на жару.
ставление: // гои/е 1гез V^^е еп 4ёр& Ли ЬгоиШагЛ. Он едет очень быстро несмотря на туман.

// а герпв 1е 1гауа\1 соп&е 19аш тё(Нса1. Он вышел на работу несмотря на несогласие
врачей.

• Какой частью речи может быть выражено обстоятельственное дополнение?

Обстоятельственное дополнение может быть:
— наречием: ЕНе 1е гетП/егтетеМ а за р1асе. Она решительно поставила его на свое место.
- неопределенной формой глагола, или инфинитивом: ЕПе а ЛИ се1а роигр1акаШег.

Она сказала это в шутку.
— деепричастием, или герундием: Еп аггпнт?, п'оиЬНераз с!е 1ё1ёрНопег, Не забудь позвонить

по приезде.
— именной труппой: & Гт гепсоп(гё & Геп*гёе Ле ПттеиЫе. Я встретил(а) его у входа в здание.
— придаточным предложением-: ОиапЛ П агша зиг 1е дит, 1е 1гшп рагШИ. Когда он вышел на

перрон, поезд трогался.
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• Как определять обстоятельство

• Обратите внимание, что обстоятельство
можно переставить.
Оеттп та#п,}е ро$1ега1 сейе (еНпе. Завтра ут-
ром я отнесу это письмо на почту.
^е ро5{епл сейе /е#пз с/етшп таИп. Я отнесу
это письмо на почту завтра утром.
Вапз ётойоп аррагепЬе, Н гасоМа 1ез &ёпе-
телй. Скрывая волнение, он рассказал о случив-
шемся.
II гасоШа, $ап$ ётой'оп аррагепЬе, 1е$ &ёпе-
теп&. Он рассказал, скрывая волнение, о случив-
шемся.

• Обратите внимание, что чаще всего оно вво-
дится предлогами: а в, окес с, а саизе с/е из-за,
ауап{ до, 51/г на, дегпёге за, рел4ап( в течение,
та[дгё несмотря на, яш/кроие, за исключением
и т. д.
Л е${ 50Г&* та/дгё 1а йтрёЧе. Он вышел из дому
несмотря на грозу.
АЭ150Л5 «т 1аЬ[еаи о/т с/е пе рш /иле 4'еггеиг.
Сведем все в таблицу, чтобы не ошибиться.
• Его можно изъять из предложения.
Обстоятельственное дополнение дает доба-
вочную информацию, которая не обязатель-
на для понимания смысла предложения.
II № 1'Ёдшре йки 1е$]оиг5. Он читает «Экип» каж-
дый день.
Л И Гсчушре. Он читает «Экип».

• Внимание!

Некоторые обстоятельственные дополнения
могут быть беспредложными.
/Уои5 ОУОПЗ ЪгатИё ?ои^е 1а тайнее. Мы рабо-
тали все утро.

УПРАЖНЕНИЕ!

Найдите обстоятельственные дополнения
в данных предложениях, определите их харак-
тер (места, времени, образа действия и т.д.).

1. Спаяие ]оиг, 1е Ытлег Нуге 1е 1а11. 2. Ое
п'ат раз ̂ егтё Гоей I саизе с!и Ьгш! де 1а ̂ е.
3. Сейе гп$т_о!ге 1'а таН пге аих 1апле5.4. Ел
га15оп Йе 1а дгёуе, 1гё1есЫа1:ё 5ега соирёе
спите 8 Ьеигез е! Ш1с11. 5. Зе УЭ15 ёспге а
Р1егге роиг 1и1 ргорозег Ье 1'аЫег. б. II с1ациа
У1о1еттеп11а роП:е йетёгб 1ш. 7. А тогсе

с!е Иге Ы уаз СаЬшег 1еа уеих. 8. 1е$
гапёоппеигз ауапда1еп1: зас аи с!о2 е^̂ ои г̂с!
аи сои. 9.5ои$ ГетТе1 ей тго1с1,1ев сопс!шт_е5
оп!ёс1а!:ё. 10. Па ё!ё арргёНепёё роигауЫг
с!ё1оигпё о!е$

УПРАЖНЕНИЕ 2

Найдите обстоятельственные дополнения
и определите их характер.
1. II а ассерт_ё ауес етргеззетепт.. 2. СеИе
ре!пт.иге а зёсНё еп ип сИп (1'оаН. 3. 01-
тапсЬе ргосНатп, с'ез* ргот1$, поиз йоп&
с!ё]еипег $иг 1'НегЬе. 4. Е11е а гёропЬи йи 1ас-
аи-1ас. 5. Оерш$ цие 1е Ьои1еуаго* езт, еп зепз
ип!цие, оп гои1е т1еих. б. Кёрё^е-тот се1а
5ап5 пге. 7. Оиуге 1е рариег, ауес ипе райе
с!е шеаих.

УПРАЖНЕНИЕ 3

Определите, дополнением причины или
следствия являются обстоятельственные
дополнения, выделенные курсивом.
1. Сотте оп агай ^е/еилё 1агс/, оп воира
1ёдёгетеп^. 2. Римдие 1и п'аз пеп а ^е
гергосЬег, 1и п'аз пеп и сга1пс!ге. 3. II е$1 $1
сНагтаШ дие Ъои* 1е топде Го/тс. Д. 1'еаи
топи аи роЫ ди'Н/а[1и{ ёуасиег 1е$ тшзопз.
5. $а ЬагЬе де1а11:,

Оогтн сотте ип $аЬо1*
«спать как сурок» (букв, как сабо)

Почему как ип 5аЬо(? В XIII в. словом 5вЬо1
называли волчок, юлу (Ъоирте/).
Если волчок хорошо раскрутить, то он на-
чинает вращаться так быстро, что кажется
неподвижным, и при этом производит звук,
напоминающий похрапывание. Отсюда
и значение выражения - крепко
похрапывая.

* Прим. пер. В настоящее время прежнее значение от-
ступило перед новым, гораздо более понятным совре-
менному французу и тем, кто изучает французский
язык. Речь идет о деревянной обуви, которую носили
крестьяне. Сегодня - это модель обуви без пятки,
а происхождение образного выражения спать как сабо
кажется еще более загадочным.
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HMEHHAH rpynriA

rpynnA

OVHKUMll

CnPÎDKEHHfl

LES PREPOSITIONS

Malgré des essais prometteurs, notre champion a échoué. HecMorpa Ha MHorooôe-
| majomiie npejroapHrejibHwe pesyjiErarbi, nain neMnHOH norepnen Hey^any

npocroM npejjior BBOAHT o6cTOHTejiKTBeHHOe AonojiHCHHe npoTHBOnocTaajieHHfl
Ouvert de 9 heures à 18 heures. OTKPMTO c 9 ,ao 18 qacos.
npocrhie npe^nora BBOJWIT oGcTOHrejibCTBeHHOe flonojiHCHHe BPCMCHH

i HTO raKoe

D npe&nor - 3TO Hen3MeHfleMoe CJIOBO, Koropoe cBH3biBaeT Me^^y co6oft Apyrae cnoBa B npejo
JICWKCHHH H noKaabiBaer, KBK OHH COOTHOCÎITCJÏ Apyr c ApyroM.
Posez, ce dossier de candidature sur le bureau dans l'entrée, ncuioaufre 310 jwmoe aeno «a. cran B npHeMHoi

;, BBOAHMOC npeAJioraMH, MOJKCT GbiTb:
i: J'utilise une calculatrice à mémoire, fl Hcncxntayra ajieiopoHHyio C4erHyio MauiHHKj

C'est à vous gué je m'adresse. HMBHHO K IWM s i
Quoi de neuf? HTO HOBOTO?
Un fer à repasser ynor (un fer «HCITO wa xejieaa» H >

D npocTbie irpeAJiorH: à B, Ha, après noc/ie, ûvant nepe^, avec c, cte y, contre HPOTHB, dans B, <
depuis c, B Tc^enne, derrière noaâAH» rf& c, devant cnepe^H, ^/î sa, B, en ouifê KPOMC roro, envers n
oTHOuieHHK» K, hormis Kpoiwe, Aorj BHC, /w?w/" MH, vroûbi, jusque 40, malgré HecMorpa na, /?ar nocpea
CTBOM, parmi cpe^H, jfl«j 6e3, saw/KpoMc, ^e/o/i no MHCHHIO, JOMJ nofl, ^wr na, verf K H T. A-
n npeA/iom-npHHacTHJi: attendu BOXMA&KMÎ, excepté sa HCKjnoveHHeM, y compris BKjnovasi, concernan
oTHocHTe/rbHo, durant BO BPCMJÎ, étant donné yiurbiBas, moyennant nocpeactBOM, suivant cjie^y» H T. A
D OioxHbie npeAJiorH HrparoT ry xe pojib, ITO H npocTBie, HO COCTO^T H3 HecKOJïbKMx cnoi
(à caw^e de H3-sa, à c^/e £/e PHAOM c, afin de c uejibio, au-dedans de BHyrpH, au lieu de BMCCTO
auprès de npn, faute de 3a HeHMeHueM, hors de me Jusqu'à ao, quanta HTO KacaercH M T. A.

D OôcTOHTejibCTBCHHoe AonojiHeHue MecTa BBO^HTCS cJieayiomuMH npocTbiMH M
B, na, chez y, c0/if/-e nporwa, ^/G/W B, de «3, derrière nœaan, t/evffn/cnepooH, e« sa, B,

ora BHB, aw/re KpoMe, par nocpeacTBOM, parmi cpew,pourajw, sous nofl, suivant no, 5W/
na, vers K, vw nepea, au-dessus de Haa, aw/ow/- (fe soKpyr, hors de BHC, /o//i de AajieKo, /viày (/e oxono,
à travers lepes, au-delà de 33, /e /o«,g i/e BAMB H T. A.
/<e Vi3iy chez le coiffeur. SI nay K impHKMaxepy. Je ferai une pause entre Paris et Bordeaux. R c^enaro
ocraHOBKy Mcxuty IlapmKeM H fiopao.
D OÔCTORTe^bCTBCHHOe AOnOJIHeHMC BpeMeHH BBOflHTCa CJieAyKUliHMH npOCTUMM H CJÏO)KHbïMH
npeAJioraMM: à B, après noore, avant 20, dans sepes, de c, depuis B Te^eHHe, dès HanHHaîi c, durant BO BPCMH,
en 3a, entre Meaoïy, /wz/* B, pendant BO apeua, ̂owr K, sous B, jwr na, ve/s K, en attendant B ojKwaaHHH H T. a.
jE7/e /'û ^wte' depuis des années. Ona ero ocTasiuia MHOTO JICT Hasa^. // gagne 1200 €par mois. OH
3apa6aTbiBaer 1200 espo B Meom.
D OôcroflTejibCTBeHHoe AonojineHHe o6paaa H cnocoôa AeMCTBHJi BBOAHTCH cneMyïomHMH
npocibiMH n cjioacHWMH npezuioraMH: à Ha, avec c, cwz/in? no cpasHemiK), rfû/is B, £fe HS, en HS,
èJ ^e« /e5J B, moyennant nocpeacTBOM, ^a/- npH noMoiuH, pour sa, 5û/i^ 6es, suivant no, .«//• Ha,
fi la manière de KOK, à l'aide de npH HOMOUIH, <aw moyen de nocpe^cTBOM H T. A-
Aller à cheval. Exaib BepxoM (na Jioiua,'tH). J'écoute avec attention. £ BHHMaTeju.no
Docteur es sciences. KaHatwaT nayK. Je le prends par la main, ft 6epy ero aa pjrcy.
D OÔCTOHTejibCTBCHHoe AonojrHCHHe npoTHBonocTaBACHMH BBOAHTCfl cjieAyromHMH
MH H c^OiKHbiMH npeAfloraMK: avec c, contre HanporwB, malgré necMorpH, en dépit de BonpeKH H T.
Avec tout son travail, il n 'a pas réussi. HecMoip* Ha BCC CBOH VCK IHS, OH HC AOÔH^CJT ycnexa.
// a réussi envers et contre tous. OH ̂oômica ycnexa BonpeKH BCCM H Bcemy.
Malgré mon intervention, cela n'a pas fonctionné. HecMorps Ha MOC »MeiiiaTejihcn«), 3ro HC cpa6omno.
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KAK ynOTPEBJlflTb

àttde

C npeflnoroM à nepefl MH(J)MHMTMBOM ynoipeô-
noTcn oieflyiomne rjianwibi: accoutumer npn-

ynaib K, s'appliquer craparbcsi, s'apprêter roioBnib-
ça K, aspirer crpeMMTbCfl K, autoriser paspeuiaib, se
borner orpaHMMMTbcJi, chercher cipeMmbcfl, se
complaire Hacna>KAaTbcfl, consentir comauiaîbcs, se
décider peiuaibCH, exhorter npn3UBarb, s'offrir

penser Aynaib o, renoncer oTKasu-
OT, se résigner noKopflTbcsi, se résoudre pe-
, se risquer pncKOBaib M T. fl.

• OieflyK>mne maroflu TpeèyioT ynoîpeôjieHUfl
de nepefl MH^HHHTUBOM: appréhender sanpeu^an,
s'aviser cnoxBarMTbcJi, brûler ropetb «e^aHueM, se
contenter yAOBcwibCTBOBaTboi, convaincre y6e«-
AaTb, convenir AoroBapMBaibcji, décider peuiarb,
désespérer oTHaarbcn, dispenser ocBoôowflaTb,
dissuader pasyôewAaib, empêcher Meiuaîb,
entreprendre npeAnpMHMMaib, éviter nsôerarb,
frémir Apowaib, se garder ocreperaibCfl, se hâter
ToponiiTbCfl, manquer HeAocraBarb, se mêler BMB-
uiMBaîbCfl, persuader yôewflaib, presser Toponmb,
rougir KpacHeib sa; ciuAUTboi M T. fl.

• prêt à K près de
• Prêta ynoTpeôjifleTCfl B SHaneHUM zomoeblû K.
Nous sommes prêts à vous recevoir. Mu TOTOBU sac

Le cycliste est prêt à l'abandon. Be^oroHiunK ro-
TOB COiÎTH C AMCT3HUMM.
• Près de ynoTpe6jifleTCfl B aHaneHnn ÔJIUSKO K,
pndoM, OKOJIO.
Il est près d'abandonner. OH TOTOB orKasarbc».
lis sont près de cent à participer à cette course.
B roHKe npMMyr ynacrMe OKO^O COTHM

• au travers M à travers
• Au travers Tpeôyei noate ceôfl npeftnora de.
Elle observe la rue au travers d'un rideau ajouré.
Ona Haô^KDflaer 33 ymuftii nepea KpyweeHbie aana-
B6CKH.
• À travers ynoTpeô/ineTCfl 6ea npeftnora.
Il marchait à travers champs. OH ui

ynPAWHEHME 1

, rAe Haflo ynorpeÔHTb près, a FAC prêt.
1. Le coureur est... du but 2— de l'arrivée,
Le journaliste est... à l'accueillir. 3. Cela fait

... de trois jours que la pluie tombe. 4. Posez
ce bouquet... de la fenêtre. 5. ... de lui se
trouvait son garde du corps ... à intervenir.
6. Ils sont... de cinq millions à partir en
vacances. 7.... de vous le temps passe plus
vite. 8. Il n'est pas ... à accepter sa défaite.
9. Il est... à mentir pour réussir. 10. Cette
maison est... de la plage, elle vous plaira.
11. Inutile de l'attendre, il n'est pas ...
d'arriver avec ces embouteillages. 12. Alors,
les enfants, êtes-vous... à entendre la fin de
l'histoire ?

yriPA>KHEHHE2

BcraBbie Heo6xoAMMt>iH
1. Je m'inquiète, il est ... huit heures et
Sylvain n'est pas rentré du collège. 2. Je
préfère voyager... train plutôt qu'... voiture,
c'est plus sûr. 3. Ils ont déménagé... l'année
dernière. 4. ... vous, je vous en prie. 5. Ils
ont fait le tour de la France ... vélo!

yriPAWHEHME 3

npeAJiorM B AaHHbix
1. Il fait très chaud. C'est un après-midi en
été, l'heure où l'on reste chez soi, derrière les
volets de bois peint, bien clos. 2. Le train
glissait dans un décor de forêts, de vallons,
de rivières, exécutant un slalom entre les
petits villages. 3. Nous démolissons pour
agrandir le magasin. 4. Il avait raison de
s'inquiéter. 5. Tu te souviens des huîtres que
nous avons mangées en Bretagne ?

yriPA)KHEHME4

BMCCTO T04CK BcraBbre B03MO>KHbiM(bie)
npefl/ior(n).

. l'inconnu HensBecrHocrt

. le lever du jour BOCXOA

. bicyclette

. des amis t

. argent j
-...la pluie t
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MMEHHAJI rpyruiA

rpynnA

nPEflJKMKEHME

THHbl

PROPOSITION PRINCIPALE.

PROPOSITION SUBORDONNÉE.

MABHOE nPEA/10>KEHME.

nPEA/10>KEHHE

La fièvre était tombée quand le médecin sonna. TeMneparypa cnana,
\I Bpai.

niaBHoe npWKBKCHHe npunaTOHHoe npezuio>KeHHe

DiaBHHM HaabiBaioT npeflJioxeHHe, OT Koxoporo apyrue npe&noxeHHH HHH aaBHcax, HJIH eiwy
nOflHHHHIOTCH.
Le contrat sera signé dès que nous aurons l'avis de la direction. KoHi-patcr 6vaeT nojnHcaH.

'—npimaTOHHoe npe/woaceHHe MH no^ynMM corjiacHe

OHO floôas^aexcH K niaBHOMy npefljio^eHHio H npnflaex eMy aonojiHHrejibHbift CMHCJT.
J'ignore ce qu'il envisage. H HC anaio, <JTO OH coôMpaercH flejiarb.

'— npwaaTOHHoe npeanoxeHHe

•I PaajiHHHbie raiiu npnwaxoHHux npefljioJKCHHH H HX (pyinouoi
D OxHOCHxejibHoe npHflaxoHHoe npeanoxceHHe BBOJJHXCH OTHOCHxe^bHbiM MecxoHMeHHCM.
TaKoe npHaaxoHHoe HBJiaexcH flonojiHCHHeM npeaiiiecxByiomero eMy cymecxBHxe^bHoro
(B aaJibHeônieM HaabisaexcH anmenedenniOM}.
C'est une voiture qui consomme peu. STO aBTOMaiiiHHa, Koropaa norpeSjiaeT Majio ropronero.
aHreueaeHT-J T > OTHOCHrejTbHoe npHflaTOHHoe npeajioaceHHe, aonojiHeHHe aHTeueaeHTa

OTHOCHTejIbHOe MCCTOHMeHHe
D flonojiHHxe^bHoe npHflaxoHHoe npeanoxeHue BBOfluxca noaHHHHxe.nbHbiM COIOSOM que
H «BJwexcH flonoJiHCHHeM HJIH nozwexainMM npH CKaayeMOM masHoro npezwo>KeHHH. OHO
MOJKCX 6bixb xaKxe HMeHHOH 4acxbio cKaaycMoro rjiaBHoro npefluoxeHHfl.
Je vous assure que le feu était vert, yseparo sac, TTC ropeji sejfCHbift CBCT.

Trjiaroji *— npnnaTOHHoe-aonojiHeHHe
Que la pluie cesse de tomber me ravirait. ECJIH 6bi ROXJIÏ, npeKpaTHJica. a 6bui 6bi onenb pas.
nonojiHHreJibHoe | Trjraroji
npnoaTOHHoe-noflneacamee
Mon plus cher désir est que vous retrouviez le sourire. Moe saseiHoe xejiaHHe — HTOÔM BH cHosa

CT3JIH VJIbl6aTbCa.
noanescamee Iaono^HHTenbHoe npHaaTOHHoe — HMeHHaa nacTb CKaayeMoro

D OôcxoHxe^bcxBCHHoe npnaaxoHHoe npefljioxeHHe BBOAMTCH noflHHHHxe/ibHbiMH coroaaMH
(KPOMC que). OHO HBjmeTCH aonojiHCHHeM cKaaycMoro rjiaBHoro npeanoxeHHH.
Le concert est annulé parce que le chanteur est aphone. Konuepr OTMCHCH, raK xaK neseu norepsui FOJIOC.

iT | ' — oGcTOjrrejibCTBeHHoe npHjuaToiHoe
i coK)3 npeflnoaceHHe-aonoJiHeHHe CKaayeMoro raaBHoro

rjiaroji

D CymecxByrox apyrae xunw npHaatoHHbix
— HH(pHHHXHBHoe npeflno>KeHHe: J'ai entendu le réveil sonner, iï cjibiuiaji, KaK aaaBCHeji 6yamibHHK;
— aôcojiioxHas npHMacxHaH KOHCXpyioiHa: La peinture à peine séchée. ils emménagèrent.
KpacKa na creHax Bbicoxjia, OHM BtexajiH;
— KOCBCHHbiH Bonpoc: Je me demande pourquoi tu ris. yaMBjraiocb, noieMy TW
— oxHOCHXCJibHoe HaawBHoe ape/yioxenne: II a pris deux mois de vacances, dont un à la mer. OH
B3SLH asa Mecaua oxnycKa, O^HH H3 KOTOPHX - mm OTObixa Ha Mope.
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CTPYKTyPA nPMflATOMHOrO

• He saôyAwre nocraBMTb
• EoiM onpefle^MTe^bHoe npMflaTOHHoe CTOUT
B cepeflMHe maBHoro.
Ma voiture, qui était correctement garée, a été
percutée par un automobiliste ivre. Moa Mamuna,

bma npunapKosaHa no npaBunaw, 6bma no-

Le monument, dont vous voyez une photographie
dans ce livre, a été restauré l'an dernier. riawsiT-
HMK, 4>OTOrpa<j)MIO KOTOporo Bbl BMflMTe B 3TO(Î KHMfe,
6bi.n peaaBpupOBaH B npom^oM rofly.
• EOIM MMeeicfl BBOAHOC npeA/ioweHue (KOPOT-
Koe npeftnoweHue, BcraBJifleMoe wewfly flBywfl
ApyrMMH npeAfloweHMflMu).
Il ajouta, me semble-t-il, que le feu était vert.
HacKcyibKO n ROMHIO, OH flcôasun, HTO rope.n seneHbW.
• ECJW npMAaioMHoe CTOMT B Hana^e npeA/io-

Quand le vin est tiré, il faut le boire. Bas/ica aa
ryw, He rosopn, MTO ne AWMC (5y«s. ec/in BMHO
TO, Haflo ero

OUJMÔOK

• OIUMÔKM Ha comacosaHue.
Diarofl onpeAe^MTejibHoro npMAaTOHHoro coma-
cyercfl c aHTeueACHTOM OTHOCMTer.bHoro wecro-
MMeHMfl qui B po^n noA^ewatuero.
Ce sont des voitures qui consomment peu. 3ro aa-
TOMOÔM^M, KOiopbie noipeônsiiOT wamo roptosero.
C'est son frère qui les conduira. Hx nposoflur ero
(ee) 6par. -
• OUJMÔKM, BeAymne K HCAonoMUMaHMio cwbioia.
• J'ai vu la robe de mariée de ma sœur qui est en
dentelle, fl Bnne (̂a) noflseHeMHoe n^aïbe Moefi ce-
cipu, ace Kpy>neBHoe.

qui HB^flercfl robe de mariée, HTO
noHHTb M3 AaHHoro suiue npeAnoweHns.

Jlymije cAe^aib ABa npeA^oweHMfl, pasAe^na MX

J'ai vu la robe de mariée de ma sœur, elle est en
dentelle, fl BMfleji(a) noAseHeHHoe nnaTbe woeti ce-
CTpbl, OHO Kpy)K6BHOe.
- Nous avons trouvé un chien pour mon père qui
est noir et blanc. Mw Hatu/iM nca A^» woero

nepecTasuTb
Pour mon père, nous avons trouvé un chien noir et
blanc. AWI Moero orua MM Ham;iM qepHo-6ejioro nca.

VnPAWHEHME 1

MaBHbie M npMAaroMHbie
«CHMfl B A3HHOM TCKCT6.

« Le lendemain même de son incarcération,
les gardiens découvrirent avec stupeur que
le prisonnier avait planté un clou dans le mur
de sa cellule et qu'il y avait accroché une
montre en or appartenant au directeur de
la prison. Il ne put ou ne voulut révéler
comment cet objet était entré en sa
possession. »

Marcel Aymé, Le Passe-Muraille

yriPAWHEHME 2

(IpeoôpaayMTe KawAyro napy AaHHbix npocrbix
B cnowHoe c npviAaTOMHbiM
BBCACHHbiM npu noMOu^M que.

npnwep: Le chômage risque de s'accroître. Les
organismes économiques l'affirment. - Cyme-
cTByer pucK pocra 6e3pa6oTnnw. TaK yrBepwflaioT
3KOHOMMCTU. -> Les organismes économiques
affirment que le chômage risque de
s'accroître. -» SKOHOMMCTW yrBepwflaiOT, MTO cy-

PMCK pocia

1. On vient de nous avertir : tous les vols sont
retardés de deux heures. 2. Je l'ai bien
remarqué : vous n'êtes plus aussi élégant
depuis quelques semaines. 3. Il range, dans
une armoire blindée, les dossiers secrets : il
les a classés par couleur.

- yriPAHCHEHHE 3

M3 AByx npocTbix npeAioweHHM
OAHO OlOWHOe npH nOMOU^M OTHOCMTCJlbHblX
MecroMMeHHM qui, que, où.

l. Ma montre m'a été rapportée par un jeune
garçon. Je ne l'ai pas revu. 2. Cette histoire
m'a fait rire. Je ne l'avais jamais entendue.
3. Cette montagne culmine à 1 200 m. Un
relais de télévision y est installé.
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MMEHHAH

rpynnA

nPEAJIOXŒHHE

L'EXPRESSION DE L'INTERROGATION

BOflPOCHTEJlbHblE nPEflAOWEHMfl

Comment fonctionne cet appareil ? KaK paôoTaeT STOT annapaT?

BonpocHTejibHoe
CJIOBO

HHBepCHfl rjiarojia
H noflne>Kaiuero

1 BOnpOCHTCJIbHblH
3H3K

Bonpoc — KocBeHHbift Bonpoc

D Bonpoc HasbiBaeTCH npHMbiM, CCJIH BonpocHTejibHoe npe/xjioxceHHe HBJIHCTCH
MHM. Ha nHCbMe B KOHUC Taicoro npe/xnoxeHHH craBHTCH BonpocHTeJibHHH 3HaK.
Est-ce que la fuite est réparée ? Tpyôy IIOIHHHJIH?

Tf HesaBHCHMoe npe;wo>KeHHe I BonpocnTejibHMH SHEK
D Bonpoc HasHBaercH KOCBCHHWM, CCJIH BonpocHTejibHoe npeanojKeHHe HBJifleTca

TOHHblM TJiaBHOrO npejUIOJKCHHH.
Dites-moi combien coûte ce tissu. Cica/KHie (MHC), cKOjibKO CTOHT axa TKaHb. ____

rnaBHoe npeanoxceHHe-npwaTOMHoe npejjjioxeHHe

Mi KaK crpOHTCH npnMOfl Bonpoc?

D B Hanajie npefljioxeHH» cxasHTCH rjiaroji, HOTOM noanexamee, BbipaaceHHoe JIHHHHM MCC-
TOHMCHHeM.

Prendrez-vous le train de 8 heures ou le suivant ? BH noeaere BocbMHnacoBHM noe^oM HJIH cjieflyjou
rjiaroji f JIHHHOC MecTOHMeHHe-nojjjiexamee T BonpocHTeJibHHH 3naK

D B Hanajie npefliioxeHHH craBHTCH BbipaxeHHe est-ce que.
Est-ce que vous étiez au courant de la situation ? EUJIH JIH BM B icypce co6uTHtt?

D Oocjie ocHOBHoro HJTH BcnoMoraTejibHoro raarojia CTaBHTCH JIHHHOC MecroHMCHMe, COOT-
BeTCTByiomee noftnexameMy.
Ces voitures sont-elles bien garées ? Xopomo JIH npnnapKOBaHbi 3ra MauiHHbi?

l scnoMor. ÎMecTOHMeHHe T nojjjiexameel scnoMor. MecTOHMeHHe
maroji

BonpocHTeJibHbiii SHEK

Cet enfant prend-il le train lui aussi ? 3rot pe6eHOK, OH TOJKC nocaer na noeaae?

el noanexcaïuee rjiaroji \MecTOHMeHne
D floCTaTOHHO nOCTaBHTb BOnpOCHTeUbHblH 3H3K.

Vous téléphonez maintenant ou plus tard ? Bu noaBOHHTe ceftiac HJIH noaimee?
D MO>KHO ynoTpeÔHTb 4>pa3y 6e3 rjiarona.

Intéressant ce livre, non ? HmepecHaa HJIH HCT sra KHHra? Un coup de main ? HyxcHa
D B nanane npeixno>KeHM5i ciaBHTca BonpocHTejibHoe CJIOBO, noroM noflJiexamee HJIH niaroji.

Quelles sont les raisons qui vous animent ? KaKne BBMH flBHxyr MOTHBH?
Comment ta mère supporte-t-elle la nouvelle ? KaK TBOH MaTb OTHOCHTCH K (STOH) HOBOCTH?

I KaK CTpOHTCfl KOCBCHHblH BOnpOC?

D B rjiaBHOM npefljioxeHHH HcnojibsyiOTCH riiarojibi demander cnpauiHBaTb, se demander aaaa-
i BonpocoM, dire roBOpnTb, ignorer ne snaTb, s'informer ocBeaoMJWTbca, raconter paccKaaw-

,..., a nocjie HHX ynoTpe6JiHeTCH BonpocHTe^bHoe CJIOBO.
D Ha rmcbMC B KOHUC npeflJioxeHHH CTaBHTca TOHKa.

Racontez-nous comment vous êtes parvenu à vous délivrer. PaccKaïKMTe naM, KaK aam ysanocb
npHaaTOHHoe npejyioxeHHe ocBoôojïHTbCfl.
KOCBCHHblfl BOnpOC I
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AEOWC B BOHPOCMTEJIbHOM (DOPNIE

• He aaôyflbie nocrasuTb flecjjnc Mewfly rnaro-
J\OM M JlMHHblM MeCTOMMCHMeM (MflM Ce, 0(?)
B poflM noflnewamero.
^//ez-vous à ce concert ? Bu MACTB Ha 3101 KOH-
uepr?
Était-ce hier qu'il a appelé ? OH SBOHMJI enepa?
Sort-on le bateau ? BbiTacKusarb /IOAKV?

• He 3a6yAbTe nocraBMTb Ae(pnc nepeA M nocn'e
t, BoraBJifleMoro wewAy r/iaroflow 3-ro jinu.a
eAMHCTB6HHOrO MMOia M nOftnewaiMMM, Bblpa-
WeHHblM MeCTOMMeHMflMM /(, 6//6, On.
Y a-t-il du café ? Ko<J>e ecrb?
Va-t-elle réussir ? floôbeTca nv\a ycnexa?
Parle-t-on de ce sujet aujourd'hui ? Mu ÔVACM ce-

oôcywAaib 3Ty reMy?

ynPAWHEHME 1

KO
TU KO

ABC BonpocMTe/ibHbie (popwbi:
HHBepcMio noAxemaïuero H oâopor est-ce que.
DpuMep: Tu viendras chez moi. Tu
MHB. -* Viendras-tu chez moi ?
MH6?
Est-ce que tu viendras chez moi ?
TU KO MHC?

1. Elle prendra deux comprimés par jour.
2. Ils partiront la semaine prochaine. 3. Il y
a un pilote dans l'avion. 4. Nous avons réussi
cet examen. 5. Il ne rit jamais. 6. Il se rend
une fois par semaine à Paris. 7. C'est hier qu'il
est parti. 8. Elle va parler. 9. C'était l'année
dernière à Vienne. 10. On évoque une
démission rapide.

vriPAJKHEHME 2

RpeoôpasyMTe
B BonpocMTejibHbie, coxpaHMB
M A06aBHB MeCTOHMCHMe.

1. Les téléspectateurs ont été heureux de
le revoir. 2. Ton frère joue mieux que moi.

3. Le facteur est parti à midi. 4. Cette tarte
sera cuite dans une heure. 5. Le premier
témoin a été interrogé. 6. La neige s'est mise
à tomber. 7. Le premier appel a été lancé
comme prévu. 8. Le chat se plaît bien ici.
9. Le soleil brille pour tout le monde. 10. Le
cirque est enfin arrivé.

ynPAWHEHME 3

AonojiHMre oieAyioutHe npeflJioweHMH OAHHM
M3 BOnpOCMTejlbHblX CJ10B, KOTOp06 B3M HV>«-
HO npaBM/ibHO BbiôpaTb M3 AaHHoro cnMCKa:
quel, lequel, auquel, duquel, quelle, laquelle,
à laquelle, de laquelle, quels, lesquels, auxquels,
desquels, quelles, lesquelles, auxquelles,
desquelles, qui, que, quoi.

1. ... heure est-il ? 2. Trois élèves sont
arrivés en retard, ... ? 3. Tu me regardes
et tu ne dis rien. À ... ou à ... penses-tu ?
4.... émissions préférez-vous ? 5. Ce sont deux
jumelles,... s'appelle Marie ? 6— serais-tu
amoureux

VnPAWHEHME 4

RpeoôpasyMTe Kax<Aoe npeAioweiuie B npn-
MOM Bonpoc.

1. On ne sait pas comment il a pu s'enfuir.
2. Je m'informe si ce numéro est le bon.
3. J'ignore ce que vous avez prévu. 4. Dites-
moi si vous viendrez. 5. Il ne savait pas d'où
venait ce chien.

ynPAWHEHME 5

npflMoii Bonpoc B KOC-RpeoôpasyMTe
BeHHblM.

1. Voulez-vous du pain coupé ou non coupé ?
2. Est-ce que vous serez là ? 3. Ce train part-
il à 8 heures précises ou pas ? 4. Combien de
temps durera l'épreuve ? 5. Êtes-vous certain
de l'avoir reconnu 1
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nPEAJlOXEHME

CnPSCKEHMfl

L'EXPRESSION DE LA NÉGATION

OTPMUATEJlbHAfl KOHCTPVKUHfl

Je n'aime guère les reportages et pas du tout les enquêtes. H HC onenb JTKDÔJTIO
[ I | penopiaxH H COBCCM

HC jiioôjiio onpocbi. nomoe

•i FIOJIHOe OTpHUaHHC — HaCTHMHOC i
D OrpHuaHHe HaabiBaetca nojiHHM, Koraa OHO BbipaxaeT KaTeropHHecKHft OTicaa, HCBOSMOÎK-

HOCTb BbHIOJIHeHHH HCrO-JIHÔO B npHHUHHC.
Je ne mangerai rien avant demain, fi nmero HB 6yay ecib ao aaBrpa.
Je ne suis jamais allé à l'étranger. fl HHKOW ne 6bui sa rpaHHuett.

D ÛTpHuaHHe Ha3biBaeTca MacTHHHWM, CCJIH BbipaxaeT flH(p(pepeHUHpoBaHHoe cyxneHHe
o TOM, MTO BpeMa ox BpeMeHH ace xs oiynaeTca.
Ce chapeau-là ne lui va pas tellement. 3ra uuwna ne TBK yx eMy/eft H HACT.
Ils n'aiment guère les changements. OHH HC OTCHB ̂K>6aT nfepeMCHbi.

•H KaK crpoHTCH orpHuaune?
D IIpH noMomn npocToro HJIH cubxHoro Hapenna: ne... pas HC, ne ...jamais HHKoraa, ne... rien

HHHero, ne... pas du tout BOBCC HCT, ne... plus ôojibiiie HCT, ne... pas tellement HC Hacro^bKO, ne ...
guère HC oieHb, ne... pas trop HC CJIHUIKOM, ne... point COBCCM HCT, ne... aucunement aôcojiiOTHo
ne, ne... nullement sooôme HC, ne... que TOJibico, ne... pas très HC oienb... H T.fl.
- B npocTOM speMCHK nepBaa nacrb orpHuaTejibHoro napenna craBHTca nepefl rjiarojioM,

a BTopaa - nocne.
L'orchestre ne joua jamais cet air-là. Opicecrp HHKoraa ne nrpan ary apnio.

passé simple (npocroe npouieaiuee)

- B CJIOXCHOM BpeMCHH OTpHuaTejibHaa KOHCTpyranHa oKpyxcaeT BcnoMoraTejibHbift raarojl.
// n'a pas du tout précisé l'origine de cette information. OH eooôme HC yroHHHJi HCTOHHHK HH-

T t (J)OPM3UHH.
passé composé (anoacHoe npomefluiee)

- ECJIH raaroji ynoTpeôJiaeTCH B HeonpeaejieHHoft 4>opMe, TO o6e HacTH orpHuaTejibHoro
napeHHH cTasaTca nepefl rjiarojioM.
Le policier avoue ne rien comprendre à ce crime. nojiHueftCKHH npH3Haer, HTO nmero ne nonn-

.. . _'.. TT . Maer BOTOM npecTyiuieHHH.
proposition mfmitive (HH^HHHTHBHOC npeanoxeHHe)

D ripn noMomn npncTaBOK co 3HaHeHHCM orpHuaHHa, floôaBJiaeMbix K npHJiaraTejibHOMy:
dis-, il-, im-, in-.

distendu pacnymeHHbift
dissemblable HenoxoxHtt
illégal HejierajibHbiH
immortel 6eccMeprHMH
impossible HeBosMoxHbin
insoluble HepemacMbift
incapable HecnocoôHbift

D IIpH noMômn non, KOTOpoe CTaBHTca nepea cymecTBHTejibHHM, npHnacTHeM npomefliiie-
ro BpeMCHH HJIH npHJiaraxejibHbiM.
intervention BMeuiaTCJibCTBo -* la non-intervention HeBMemaxenbCTBo
engagé BOBJieHCHHbiK -* un pays non-engagé HenpncoejiHHHBiiiaHCfl crpana
interventionniste HHTepBCHUHOHHCTCKHH -*• une clause non-interventionniste nojioxceHHe

o

108

tendu
semblable IIOXOÎKHH
légal
mortel
possible BO3MO)KHblft
soluble peuiaeMbift
capable cnocoôHbift



OTPMUAHME M OPtDOfPAOMfl

- (lpt1 ynorpcôflCHHM on ne 3a6yAt>re nep-
eyio qacTb orpHi^areAbHoro HapeiHoro
BbipaweHMfl - ne.

Dieflyer nucaib: On. n'est pas prévenu. Mac ne npe-
, a ne: On est pas prévenu.

nucaib: On n'est guère au courant. Mbi
ne B Kypce, a He: On est guère au courant.

- YnoTpeôneHMe ne
OTpmjaHMe ne ynorpeâ^aeTCfl:
- c aucun, nul, personne, rien HMKTO HMHTO.
Aucun ne parlera. HMKTO He aarosopm.
Nul n'est venu. HMKTO ne npnuie;i.
Personne ne répond. HMKTO ne oTeenaeT.
Rien de grave ne s'est produit. He npoMaoujjio HM-
Hero cepbesHoro.
- c flBoiiHbiM oipnuaHueM ni ... ni ...
Le prix n'inclut ni le transport ni l'installation.
B on/iaTy He BK/noneHU HM npoesft, HM npoKneaMne.
- c rnaro/iaMM: avoir de cesse ne yroMOHMTboi noKa,
avoir cure, avoir garde nenz HBT, avoir que faire de
ruieeaTb Ha, dire mot cnoea ne cxasaîb.
Il ne dit mot. OH ne roeopuT HM cnoBa.
// n'a de cesse de réussir. OH He ycnoKOMTCfl, noKa
ne floôbeTCH ycnexa.
Je n'en ai cure. Mne fle^a HCT AO 3Toro.
Il n'a que faire de vos avis, n/iesa™ OH XOTB/I Ha
Bauie MHenne.

c non
• EC/IM non CTOMT nepeA cymecTBMTe^bHbiM, TO
noc^e Hero CTaBMTca p,e$uc.
La non-ingérence HeBweiuaTe.nbCTBO, la non-
appartenance HenpnHaftnexHOCTb.
• ECJIM non CTOMT nepefl npM^araTe^bHbiM M/IM
HeM3M6HîieMbiM c/ioBOM, TO nooie Hero flecpMC
H6 CTaBMTCfl.
Un traité non dissuqsif MMPHWM florosop, un
passage non protégé HeoxpaHaewbiii nepexofl/ne-

non sans raison ne 6es

cneflyioimie npeftno«<eHMfl, Bbipa-
3MT6 OTpHUaHMe HeCKOflbKMMM B03MO>KHblMH
cnocoôaMM.
Se pencher par la fenêtre.
Jouer avec les serrures.
Traverser au feu vert.

Jeter des bouteilles sur la voie.
Le chat aime l'eau.

VnPAWHEHME 2

nocrasbre npefl/ioweHMfl B
(j)opMy npM noMOiifH OAHOM M3 cneAynutMx OT-

Ne pas ... encore, ne ... guère, ne ... plus,
ne ...jamais, ne... pas..., ne ... plus jamais,
ne ... pas souvent.
1. Le facteur est déjà passé. 2. Il reste
quelquefois. 3. J'ai un, peu de patience. 4. Il
est toujours absent. 5. Il y a encore un peu
d'espoir. 6. Il fera peut-être beau. 7. Il y a
toujours de l'espoir. 8. Je désire le rencontrer.

yriPAWHEHMES

06pa3yMTe npHJiararejibHbie, cooTBercTByio-
iune oieAyiouiHM onpeAeieHMflM.
1. Qu'on ne peut prévoir. 2. Qu'on ne peut
défendre. 3. Qu'on ne peut lire. 4. Qu'on ne
peut voir. 5. Qu'on ne peut remplacer. 6. Qui
ne peut mourir. 7. Qui ne peut être reçu.
8. Qui ne peut être mangé. 9. Qui n'est pas
responsable.

yriPA>KHEHME4

nocraBbTe AaHHbie npeflnoweHMfl B orpuita-
re/ibHyio tpopMy, oôparHB BHMMaHMe Ha ynoi-
pe6jieHHe on.
1. On a le temps déjouer. 2. On a déjà vu ça.
3. On a encore une minute à perdre. 4. On
entend du bruit dehors. 5. On a toujours
besoin des autres. 6. On hésite à prendre des
risques. 7. On a vu passer une voiture. 8. On
a du pain à la maison.

yriPAWHEHME 5

flocTaBbTe AaHHbie npeA/ioweHMfl B
Te/ibHyro cpopMy.
1. Ce tableau est achevé. 2. Votre
revendication est légitime. 3. La récompense
est méritée. 4. Le mur est joint. 5. Ce
commerce est licite. 6. Ce bien est aliénable.
7. L'équipe est qualifiée.
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MMEHHAH rcynriA

rpynnA

nPEfl/lOXEHME

L'EXPRESSION DE L'ORDRE

BbIPAWEHME nPMKASA

Ralentis et regarde ce qui se trouve à gauche ! npirropMosH H rrocMoxpH,
~| T HTO HaXOflHTCH CJICBa!

dpop.Ma niarana I 1<J>opMa rjiarojia BOcioiHuaTe
ralentir npmopMOSHTb regarder nocMorperb 3HaK

npmcaaa

B SaBHCHMOCTH OT KOHTCKCTa MCWKCT 6bITb:
KareropHHHbiM, HC aonycKaroiUHM HHKaKHX
Venez immédiatement ! Maure
Ne marchez pas sur les pelouses ! He XOSHTC
Menée KaTeropHHHHM — Bbipascarb noxejiaHHe,
Faites-moi confiance /Bepbre MHC!
Monter 36 mailles en côtes simples. Haôparb 36 ne-reflb np«Mofi BH3KOft.

CrpyKTypa npeAnoxemui B noBejiHxejibHOH (J)op.Me

npeAnoxeHHe MOJKCT cocxoHTb H3 raarojia, cymecTBMTejibHoro, cymecTBH-
H npmiaraTe^ibHoro HJIM

CnocoSu

OpH nOMOUIM
rjiarojia

FIpH nOMOIUH
cymecTBH-
TCJlbHOrO

FIpH nOMOIIIH
CymeCTBHTC^b-
Horo H npHJia-
raTenbHoro

FIpH nOMOIUH
HapeHHH

nOCTpOBHHH

à l'impératif
(B noBejiHTCJibHOH
4>opMe B Hanajie
npeanoxeHHa)

au futur de
l'indicatif
(B 6yaymeM apeiw.
Hîb«BHT. H31OI.)

à l'infinitif
(B Heonp. (J)opMe)

au subjonctif
(B cocjiar. Haioi.)

npHMepu

Dépêche-toi ! Nous allons rater le début du film.
IIoToponHCb! MM nponycrHM Haïano 4nuibMa.
Appelez ce numéro pendant que je vérifie son pouls !
SBOBHre no 3tOMy HOMepy, noxa H nposepaK) ero nyjibc!
B 3TOM cjiynae name scero B KOHUC 4>pasbi CTaBHTCH BOCKJIH-
UaTejlbHblft 3H3K.

Vous répondrez plus tard. BH oraeniTe no3>Ke.

Sonner et entrer. SBOHHTC H BXOAHTC.
Ralentir. IIpirropMosirrb.

Qu'elle ne sorte pas, nous désirons la remercier.
IlycTb OHa ne yxo«HT, MU XOTHM eë nofinarcwapHTb.

Défense de danser. Silence /"ÙBUM aanpemeHbi. TnuiHHa!
Interdiction de marcher sur les pelouses, rio rasonaM XOUHIT,
Bocnpemaerc».

Montée interdite. Sortie obligatoire. IloffbeM BOcnpeuieH.
f f f f DiasHbift Bbixofl.

nom adjectif nom adjectif
cym. npan. cyiu. npwi.

Doucement, c'est fragile. OcropoxHO, ne ôpocarb!
Vite ! Il n'y a plus une minute à perdre. Bucrpo! Hejibsa îreparb HH
MHHyTbl.
— Où voulez-vous que j'installe le lit ? lie MHC nocraBim» Kposarb?
-/d/3necb!
— Puis-je m 'absenter demain ? MOXHO a HC npuay saBtpa?
— Afen/Hejibsa!
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KAK HAHMCATb nPABMJlbHO?

noBejiMTejibHOM npeAJioweHMM

He 3a6yAbTe nocraBHib ppfyuc MewAymaronoM
n MecroMMeHHeM, croflmMM HenocpeACTBeHHO
nocne Hero:
Donne-lui, flafi eMy/efl.
Prends-le très vite avant qu'il ne tombe. BoabMM
ero nocKopeR, noKa OH He ynan.
Mets-toi là. BcraHbTaM.
Laisse-la venir. Paspemu eu RPMMTM.

• He 3a6yAbre Harwcarb -s! ,

Bce rnarojiu II M III rpynnu MMBIOT -s BO 2-M m-
u.e eAHHcreeHHoro Hucna noBe/iMTe/ibHoro Ha-
KJlOHeHMfl.
Vois ce cadeau, riocwoipn Ha STOT noAapoK.
Prends ce paquet BosbMM STOT naxeT.
Mets le couvert. HaKpoft na CTO/I.
Écris cette lettre. HanniuM 310 rmchwo.
K p o M e aller: va-t'en ! YXOAM!
• Diaro^w I rpynnw ne MMetor -s BO 2-M nwup
eAMHCTseHHoro Mucna.
Garde ce ticket. Coxpami 3TOT
Envoie cette lettre, floiww 310
Promène le chien. Bbiryjurâ coôaKy.
Apporte ce message. FlpHHecvi STO
• Ho, eoin nocne HMX CTOMT en M/IH y, TO -s nn-
ujercs, MTo6bi oôflerHMTb nponsHoiucHue npw
CBfl3biBaHHM (liaison).
Gardes-en quelques-uns pour la route. WecKo/ib-
KO M3 HMX npn6epern Ha flopory.
Penses-y quelquefois. flyMaii 06 STOM nnorfla.

• 06paTMT6 BHMMaHMe H3 TO, B K3KOM F10-
pflAKC CJlCAyiOT flMHHbie MeCTOMMCHMfl.

• EoiM noBe^MTe^bHoe npeAfloweHue CTOMT ne
B OTpMuaTe^bHoii (|)opMe:

noc^e r/iaro/ia:
Accompagne-moi. FIOUJJÏM co MHOM.

nepeA KOCBCHHWM
Passe-le-moi, riepenaii MHE ero/ee.

• EC/IM nose/iMTe^bHoe npeAJioweHue CTOMT B
(popMe:

nepeA
Ne m'accompagne pas. He npoBowaJi Mena.

nepeA
Ne me le passe pas. He nepeflasaii MHB ero/ee.
K p o M e cjiynaeB c lui M leur.
Ne le lui donne pas. He flasafi ero/ee eny.
Ne le leur donne pas. He flaeafi MM ero/ee.

- yriPAWHEHME 1

npeoâpaayÛTe
B noBejiMTe/ibHbie npeAJioweHMn, ynoTpeÔMB
r^aro/i B noBeJiMre/ibHOH cJsopMe.
1. Il est interdit de se pencher au dehors.
2. Barrer la mention inutile. 3. Vous ferez
cuire le riz à feu doux. 4. Stationnement
interdit. 5. Laver les tomates, ne pas les peler.
6. Il ne faut pas déranger. 7. Penser à écrire
en lettres capitales. 8. Prendre la deuxième
rue à gauche. 9. Aller droit devant.

yriPAWHEHME 2

DpeoôpasyMTe
B noee/iMTe/ibHbie B orpHitare^bHOM cpopMe.
1. Écoute-la. 2. Obéissez-leur. 3. Donne-le-
nous. 4. Dites-le-lui. 5. Achètes-en.
6. Achète-le. 7. Appelle-le. 8. Prête-le-lui.

yriPAWHEHME 3

rnaronbi, Heonpeae^eHHan (popMa
KOTOpblX A3H3 HM3K6, Bblpa3HTC npHK33 TpCMfl
paajiHMHbiMM cnocoôaMM.
HpuMèp: 1. Qu'ils partent. flycTbyxoAflT. 2. Faites-
les partir. SacraBwe MxyiiTM. 3. Partez ! YxoflMTe!

S'asseoir caAMTbcsi - le refaire nepefle^arb STO -
danser ranueBarb - revenir BosspamaTbCfl - se
sauver cnacaîbcst - ramer rpecrM.
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rpynrw

rpynnA

OVHKUMH

nPEflflOXEHME

THflbl CnPfDKEHMH

L'EXPRESSION DU TEMPS

BbIPAWEHME BPEMEHM

Exercez-vous jusqu'à ce que vous maîtrisiez bien ras gestes. TpeHHpyftiecb, noica
He OCBOHTC Bce aBHxeHHa. coK)3 niaroji B subjonctif présent

Écrivez-lui tout de suite. HanHuiMie
HapeHHoe BHpaxeHHe co 3HaieHneM présent

•I JJjm 4ero HyxHH BbipaxeHHa BpeivieHH?

OHH onpeaeJMiOT speMS aeftcTBHH H cooTHOiiieHHe paaHwx aeficrBHft BO
// a payé (aeftaraHe) son loyer hier (speMa). OH saruiarun sa KBaprapy Biepa.

•H KaKue cymeerByioT cnocoôw Bbipaxeraui BpeMCHH?
D IlpH noMoiu,n BpeMCH raarojioB. L'orage est terminé, les randonneurs repartent. Koraa rposa

aaKOHHHjiacb, TypHCTH npoaanoKmiH noxoa.
D IlpH noMomH HapeHHH BpeMeHH HJiH cjiojKHbix HapeHHft,

npOIII. BpCMH
Hacr. BpeMH

ôy^ymee BpeiMH
nOBTOpHCMOCTb

autrefois panbiiie, jadis B npouuiOM, naguère naBHo, avant-hier nosasiepa, hier ssepa H T. 4.
d'abord CHaiana, actuellement B Hacroauiee speMa, aujourd'hui cero«HH, sur-le-champ HC-
MeaneHHO, ////co Tornac xe, immédiatement eesoraaraTejibHo, maintenant xenepb, à présent
ceitiac, /ouf <fe 5«//e HeMeanenHo, aussitôt BCKope H T. a..
demain sasrpa, ensuite sareM, après-demain nooiesastpa, postérieurement B AanbHeiUiieM H T. A.
jamais HHKoraa, rfe nouveau cHOsa, quelquefois nopow, toujours Bceroa, souvent 4acro H T. ï.

D flpyrne cnoco6bi BbipaxeHHH

IlpH nOMOIUH
ntOTJHHHTejIb-
HHX COKJ3OB

IIpiwacTHH
npOIII. BpeMCHH
repyHaHH,
nepea KOTOPMM
CTOHT to«/
npeAnoroB

Cono^oaceHHa

CoiHHMTe^fa-
Horo coK)3a
PaanHHHbix
HaCTCH PC4H

flarbi

dès que KBK TOJIBKO, après
que nocne TOTO xaK, quand
Koraa, lorsque Koraa, avant
que nepea TBM KHK, jusqu'à
ce que ao Toro xaïc, en même
temps que BTOxe BPCMH HT. a.

-ant

par..., à B..., en B... H T..U.

nyHicryauHH (,;.:)

et H

BBipaxceHHH
il y a TOMV Hasaa -
npHJiaraTejibHbix

cymecTBHTe^bHbix min
HMeHHoK rpynnw

IIpuMepu
II s'est mis à pleurer lorsque vous êtes parti. OH itptmsuica
ruiaKarb, ifors» BU ymjw.
En attendant que le film commence, allez chercher de quoi
boire. Doua $HJD>M He uaiancn, nomume HTO-HH6yab nonHTb.
BpeMH sbipaxeHO npH noMoiun npHttaTOHHoro
npeanoaceHHH.
Le dernier train passé, la gare ferme. Koma yxoflwr ncxyiea-
HHH noesA, Boioan saKpbiBaerca.
Tout en mangeant, il Ht le journal. He npeupaman ecn>,
OH HHTaer rasery.

Par temps de neige, mettez vos chaînes. Koraa naer CHCP,
HaneHBTe na xojieca uiunu.
J'ouvre les volets, le soleil entre dans la chambre.
i( OTKpblBaiO CT3BHH, COJIHUC HpOHHKaeT B CT[AJlbHtO.

Je ferme l'enveloppe et y colle un timbre. H 3aicneHBaio
KOHBepr M Hawieiisaio Ha nero Mapicy.
// est né il y a vingt ans. OH po^nuicfl asamia-n. net rotty naaaa..

Au siècle dernier. B npouuoM gène. La semaine prochaine.
Ha 6ydyiufû nedejie.

Seconde ceKyHfla, minute MHHyra, heure nac, dans dix minutes
nepea flecsrrb MHHJT, de bonne heure pano, dans cent ans nepes
CIO JICT H T.JI.

Le 8 mai 1945. 8 maa 1945.
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BbIPAWEHME BPEMEHM M HAKJ10HEHME MAfO/IA

• ynoTpeô/iemie coc/iarare/ibHoro
HaK/ioHeHMfl (subjonctif)

• Coc/iaraTe/ibHoe HamioHeHk
nooie noAHMHMTeflbHbix COIOSOB en attendant
que B ojKMflaHMM, avant que noKa, jusqu'à ce que
flo rex nop noKa.
En attendant que vous écriviez, nous commen-
cerons les travaux. no«a BU nMiuere, MU HaHHew pa-
ÔOTbl.

OCTaflbHblX nOflHMHMTe^bHblX COI030B

Je partirai après que j'aurai fini, fi yeny nooie TOTO,
K3K 33KOH4V.

• ynoTpe6/ieHne ne c avant que
ne oèflaareibHO.

Mcnojib30BaHne ne ... avant que cnuraeTCfl c()a-
KyJlbTaTMBHblM.
Partez avant qu'il soit trop tard.
Partez avant qu'il ne soit trop tard. yxoflMte ncwa
ne nosflHO.

• HTO HariMcaTb: quand, quant MJIM qu'en?
• Quand numéro), eoin ero MO>KHO saMCHHTb na
le moment où min au moment où epeMJi, Koraa.
Elle ne précise pas quand elle peut venir. Ona ne
yroHHfler, KOFAB CMower npMiiTti.
Elle ne précise pas le moment où elle peut venir.
OHa ne yro4H«eT speMfl, norfla cMoweî npMMTM.
• Quant nmueTCfl, ec^n ero MOWHO saMCHMTb Ha
en ce qui concerne HTO Kacaercs.
Quantàmoije ne peux envisager une autresolution.
HTO AO Mena, TO fl ne Bnwy flpyroro peiueHMfl.
En ce qui me concerne, je ne peux envisager une
autre solution. HTO KacaeTca MCHS, TO a ne
flpyroro peiueHmi.
• Qu'en nniuercfl, Korfla ero MOWHO
Ha que ...de cela HTO ... 06 STOM.
Qu'en pensez-vous ?
Que pensez-vous de cela ? HTO BW 06 3TOM AynaeTe?

VnP/UKHEHHE 1

nocrasbre rnarojiu B M3-bflBMTe/ibHOM HJ\M co-
cjiarareJibHOM HaïuioHeHMH. Dpn Heo6xoflMMo-
CTH nojibsyHrecb ra6jiHi(aMM cnpnweHMM B KOH-
tfe KHMTM.
1. Rappelez ce numéro jusqu'à ce que vous
(obtenir) une réponse. 2. Je venais de rac-

crocher quand cette personne (entrer). 3. Le
match allait se terminer quand les projecteurs
(s'éteindre). 4. L'enfant dessine en attendant
que sa mère (revenir). 5. L'enfant se baigne
lorsque ses parents le lui (permettre). 6. Le
magasin vous remboursera dès que vous
(prouver) votre bonne foi. 7. Il faut que vous
(partir) dès demain. 8. En attendant que vous
(revenir), nous commencerons les travaux,
mais pensez qu'il vous (falloir) prévoir la
suite, afin qu'il n'y (avoir) pas de retard.

yflPAWHEHME 2

Bcrasbre quand, quant MJIM qu'en.

1— au temps qu'il fera, peu importe ! 2—
concluez-vous ? 3. ... je vis qu'au dehors il
pleuvait, je pris mon parapluie. 4. J'ignore
... le soleil reviendra. 5. Il fait un temps
épouvantable,... dites-vous ? 6.... à votre
plan, nous allons y réfléchir. 7. Vous partez ?
... à moi, je reste. 8. Méfiez-vous du... dira-
t-on.

15 oKTflôpfl 1582 r.

OT pMMCKoro lo/iHaHCKoro

no/ibsyercfl rpuropuancKOM cnc-
T6MOM .neTOCHMOieHMfl, HaHMHafl C OKTflÔpfl
1582 rofla, noc/ie ee VTBepwfleHMfl nanotô
TpuropMew XIII. OTHCT sefleTCfl c roAa pow-
fleHMfl Xpkicra.
B Mycy/ibMaHCKofi cucreMe OTCIBT
OT nepeoro rofla xnflwpa,
(16 MKwifl 622 rofla H. 3. MyxawMeA 6ewa^ us
MCKKM B
B nyAeiicKOM
Cfl OT yOlOBHO npHHflTOM P,SVU
MMpa (3761 TOA AO PowAecTBa XpMCTOBa).
A B KMraMCKoii cncTewe fleTocHMc^enne se-
Aercfl OTAarbi CoTBOpeHMfl MMpa, paccMMTan-
Hoii <J)nnoco4)OM KoH<j)ymieM (2098 TOA AO

XpucTOBa).
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MMEHHAfl

nPEA/lOXEHME

L'EXPRESSION DE LA CAUSE

BbIPAWEHME nPMHMHbl

Aidez-moi puisque vous êtes là. IloMoraTe MHC, noaco/ibicy BM aaecb.
| *~j

niaBHoe npeflnoaceHHe InpHaaToiHbe npeanoxeHHe npHHHHbi
BBOAHTCH noflHHHHTeJibHMM COH33OM puisque nocKOXbic

•i RJIH iero Hyxaibi Bbipaxentu i

OHM o6o3HaHaioT npHHHHy, no Kotopoô nponcxo^HT TO HJIH HHOC coSbrrae i
Par crainte des réactions du public, le procès s'est déroulé à huis clos. Hs-aa crpaxa nepea B03MOXHoft
peaKUHCH co cropoHbi nyôJiHKH, npouecc npomeji npn saKpbirbix .HBepax.

•H KEK BbipasHTb i

Cnocofîu: npn OOMOUIH

Diaro^aentraîner noaneib sa coôofl,
susciter Bbiasarb,
empêcher noMemarb H T. a.

La hausse des prix suscite de profonds mécontentements.
noHMinemie uen BbnbiBaeT ciuibHoe HeAOBonbCTBO.
IlpHMHHa Bbipaxcena npu noMOiun HMCHHOK rpynnbi
noanexamero.

en effet na caMOM Aene
H3PC4HH

Je ne l'ai pas reconnu : en effet, il a beaucoup vieilli.
# ero ne yanan: AeftcTBHTenbHo, OH OHCHI nocrapen.

Bbipaxena npn noMomn npewioxeHH»,
en effet.

npouieamero
Souhaitée par la ville, la route sera vite construite. Aopora
6yner Sucrpo nocrpoena, TBK tout aroro xoqer secb ropoji.
3H34eHne o6cTOHTejii>CTBa npmMHbi nepeaaerca
nocpeacTBOM npHHacnw rrpomeaiiiero BPCMCHH
B POJIH npmioxceHHfl noflnexamero.

CoHHHHTCJlb-
Horo coioaa

Car T3K K3K,
OU... OU HJIH ... HJIH

L'antenne de télévision s'est détachée car il y avait du vent.
TeJieBHSHOHHaa aHTCHHa copeanacb, TUK KOK nya aubiiutt nerep.
FIpHHHHa Bbipaxena nocpeflcrsoM npeAnoxeHHH, BBO-

COKD3OM car.

IIpocToro
HJIH CJIOJKHOrO
npe/inora

à cause de H3-sa,
en raison de
pOUr H3-33 TOPO 1TO,
par crainte de onacaacb TOIX>,
par peur de 6o»cb, <rro,
par no noBoay H T. n..

Le magasin sera fermé lundi pour cause d'inventaire.
B noHeaejibHMK MarasHH Syzcer saKpuT aa yner.
IIpHHHHa Bupaxena nepes rpynny CJIOB, CJieayiomHX
aa npeanoroM.

HOfllHHH-
TCJIbHOrO
coiosa

parce que norony ITO,
puisque nocKOJibicy, sous
prétexte que noa npeajioroM
roro qro, soit que... soit que
HJIH ..., HJIH ..., comme TaK
KaK, du moment que pas y*,
CCJIH T3K..., du moment où
KaK TojibKo, maintenant que
Tenepb, Korna, non que H He
noroMy, <rro H w.

Il arrive en retard parce qu'il s'est trompé de chemin.
OH ono3jjaji, noroMy HTO 3a6jiy«HJicji.
// doit porter des lunettes puisque sa vue est si mauvaise.
OH BbiHyxaeH HOCHTS OIKH H3-îa OTCHB mioxoro apemm.
// repart sous prétexte que vous l'avez mal accueilli.
OH MOTHBHpyerr CBOH orbeîa TCM, <rrO BU ero omu njioxb
npimum. Il se tait soft qu'il nevache rien, soit qu'il couvre
quelqu'un. OH MOJIHHT TO jra notoiny -rfo gmero ne snaer,
TO jm noKpwBaer KOPO-TO.
FIpHMHHa BbipaxeHa nepea npHflaToiHœ
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BbIPAMŒHME nPMHMHbl M HAKJ10HEHME rjlAFOJlA

• ynorpe6/ieHne indicatif

fnaron B npeA/ioweHMM, BbipawaiomeM
Hy, CTOHT B MSWlBMTeflbHOM HamiOH6HHM.
Il ne faut pas hésitera conclure ce marché puisque
l'offre est si intéressante. Béa Ko/ie6aHn8 HYWHO
noAnucbisaib STOT florosop, nocKOJibKy npeA/ioweHMe
oneHb HHiepecHoe.

• VnoTpe6;ieHM.e indicatif unu
conditionnel

B 33BHCMMOCTH OT CMblCfla (npH4HH3 flBJlfleTCfl
éesycnoBHbiM n;i H npeAnojlaraeMWM cpaiaoM)
noAHMHMTeJibHbie coiosu parce que noroMy HTO,
sous prétexte que non npefljioroM roro HTO,
du moment que «ax nwibKo BBOAST rnaron B H3i>fl-
BMTe/lbHOM M/IM yOlOBHOM HaKJlOHeHMfl.
H a été arrêté parce qu'il a brûlé un feu rouge (le
fait est certain). Ero aaflepwajiM, noroMy HTO OH
exafl Ha KpacHbm ceei (pea/ibHbiii (J)aKT).
Jb ne sont pas venus sous prétexte que vous ne
les auriez pas bien reçus (supposition). OHM ne

MTO BU MX n^oxo

VnoTpeô/ieHMe subjonctif
HaicnoHeHMe

! c noAHMHHTe/ibHbiM COI030M soit que. . . soit que
\O JIM... TO/1M, 6CJ1M rOBOpMTCfl 0 HCCKO^bKMX B03-
j MOWHblX npMMMHaX.
I Soit que le virage ait été mal signalé, soit qu'il
ait été distrait,. .. To /m noTomy HTO SHBK noeopoia
6uji n/ioxo BMfleH, TO JIM OH OTB/ICKC;) . . .

ynPAWHEHHE 1

cnocoôbi BupaweHH»

1. Le bruit empêche d'entendre la sonnerie.
2. Du moment qu'il voit suffisamment, il n'a
pas besoin de lunettes. 3. Approuvée à
l'unanimité, la résolution est retenue.

- ynPAWHEHHE 2 -

CoeAMHHTe ABa npocrbix npeAJioxceHMfl B CJIQW-
HOe CO SHaHCHHCM npHMHHbl (M3BH06 npCflflO-
>K6HMe M npMAaroMHoe npefl/ioweHMe).
1. Le match est annulé. On annonce du
mauvais temps. 2. La cantine sera fermée. Le

personnel de cuisine est en grève. 3. La
concurrence est acharnée. L'entreprise doit
diversifier sa production.

yriPAWHEHHE 3

SaMeHHTe MMCHHbie rpynnw co 3HaHeHueM npn-
KMHbl H3 COIOSHblC npMAaTOHHbie npCAJlOJKeHMfl
C TCM W6 CMbICflOM H

1. Il marchait lentement à cause de sa
claudication. 2. Et le combat cessa, faute de
combattants. 3. Emilie fut élue reine des
standardistes en raison de la douceur de sa
voix. 4. Par peur des cambrioleurs, ils ne
partent plus en vacances.

yriPAWHEHHE 4

33MCHMTC CflOJKHblC npCAJlOHœHMfl, COCTOfllMMC
M3 MaBHoro H npHA3T04Horo npeAJioweHHM co
BHaHCHMCM npHMHHbl, H3 CyUteCTBHTe^bHbie /
MMCHHbie rpynnbi, Koropbie BbicrynajiH 6bi B
po/iM oôcroflTe^bCTBa npHMHHbl. FlocrapaMTCcb
COXpaHMTb npH 3TOM CMbICJI H (pyHKIfHH A3HHO-
ro

1. Il lui pardonne tout, soit qu'il est amoureux
soit qu'il est lâche. 2. L'accident a eu lieu
parce que la chaussée était glissante.
3. Comme les vacances sont proches, faites
un peu plus de sport.

Diaro/1 causer «ôo/iraib»

Korfla-TO STOT rnaron nne/i 3H3MeHne «no-
AaTb B cyA Ha KOTO-^HÔO».
B cospeMeHHOM flSbiKe rnaroji B BTOM anane-
HMM ne ynoTpeôflflercfl. CeroflHji roBOpjiT
plaider sa cause, défendre sa cause «Bwcry-
natb B CBOIO sauiMTy, T.e. roBOpuTb». Hnarofl
causer Bouieji B pasroBopHyra penb: causer
6o/iT3Tb, a He cyflUTbCfl. Faire la causette no-
6oflT3Tb 3H3HMT nOTOBOpHTb 0 nyCTflK3X, H6

3H3HeHHfl.
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rpynnA

rpynnA

nPEfl/lOKEHME

TTO CnPflXEHMB

L'EXPRESSION DE LA CONSÉQUENCE

BbIPAWEHUE CJlEACTBMfl

Les trottoirs ont été élargis de sorte que nous circulons mieux. Tpoxyapbi ÔUJTH

npaaaTOHHoe
CJieaCTBHC BBOflHTCH nOflHHHHTejIbHblM COKD3OM

paCUIHpCHbl, H XOflHTb
crajio

nero Hy%Hbi Bbipaxemu

OHH o6o3HaHaK>T pesyvribTaT aeftcTBHH HJIH COÔHTHH.
// a marqué un but. C'est pourquoi son équipe le félicite. OH saôwi ran. BOT noqeMv ero

I I Bca KOMaana.
aeftcTBHe pesyjiKraT fleftcTBHH =

•i KaK BbIpa3HTb CJICflCTBIie

Cnocoôu: npn noMOuw

Diarona

HOFO corosa

B 6eCCOK)3HOM

CjioxHoro
npeflJiora

Horo coio3a

découler BWTCKaTb, résulter
HBjiHTbca peayjiwaTOM,
venir nponcxo4HTb H T.a.

causer
produire npon3BOOTTb,
entraîner nOBJieib sa coSofi H xa.

donc 3Haqnr, TO ecrb

ainsi raKMM oSpasoM,
c'est pourquoi BOT noneMy,
par conséquent KaK cneacTBHe,

dès lors oTHbme H T. a.

trop pour CJIHIIIKOM,
de façon à ITOGH,
de manière à TBK HTO,
au point de TBKHM oôpasoni HTO,
assez pour flocraToiHo ITOÔU,
trop peu pour CJIHIIIKOM MHJIO
ans Toro MTOÔM

de (en) sorte que rate <rro; TBK,
<rro6fai, de (telle) manière que
TaK, ITO, de façon que TSLKKM
o6pa30M Tro6H,> de telle
sorte que, de telle façon que
T3KMM oôpasoM, HTO, tant que
KaK, cKOJibKO, si bien que TBK,
HTO; no3TOMy H T.R.

IIpHMepu

La hausse du prix de l'essence résulte de celle du dollar.
Pocr uea Ha ropwiee HBJweTca cJieacTBHeM
nonnapa.
CjieflCTBHe BbipaxeHO opn HOMOIUM
rpynnu nowiexamero.

La secousse sismique a provoqué d'importants dégâts.
BH3B3JIH îHaHHTeJibHbie paspjTiieHHH.

BbipaaceHO nepes

Je rêve donc je suis. H rpe>Ky, TO ecn. s. cymecrByro.
CjieacTBMe Bbipaxeno nocpejKTBOM
BBOflHMOrO COKD3OM.

Il pleut, jereste à l'abri., a ocraHycb IIOA «puîné».

// a bousculé son adversaire. OH TOJi
fleiiCTBHe

C'est pourquoi il est exclu du jeu. BOT noiemy ero oTcrpa-

// vous connaît assez pour intervenir en votre faveur.
OH sac SHaeT flocTaToiHo xopomo, qToôbi BbicrynHTb B sainy
saïuiny.
CneflCTBHe BbipaaceHO Mepes HH({)HHHTHBHoe

BBOflHMoe CJIOXHUM npejuioroM.

Ils sont arrivés trop tôt, de sorte que je n'ai pas pu tout
préparer. OHH noasiuiHCb CJIHIIIKOM pano, Tau TTO a
ne ycneji BCC nojjroroBirrb.

Bbipaaceno npnnaTO4HbiM
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BbIPANŒHME OlEflCTBMfl M HAIU10HEHME HIAFO/IA

indicatif
M3i>flBMTejibHoe HaKJioneHMe
KorAa cneflCTBue Hsnaercsi pea^bHbiM cpaKTOM.
// va très vite de sorte que nous ne pouvons te suivre.
OH HfleTTan ôwcrpo, MTO MU He Mowew sa HMM yrHarbo).
Il fait tellement beau que la moisson est déjà faite.
Tara* xopowafl norofla, MTO warea ywe saKOHMwiacb.
Il insista tellement qu'il finit par avoir gain de
cause. On 6bi.n rax HacrofiMMB, MTO AGÔH/IOI ceoero.

subjonctif
• Coaiaraîe/ibHoe HamioHeHue ynoTpe6;meTCfl
c assez pour que flocraioMMo, MTOÔW, de façon que
Tan, HTOÔN, de manière que raie HTO, suffisamment
pour que AocraroHHo, MTOÔU, trop pour que C/IMIUKOM,
HToôbi, trop peu pour que OIHLUKOM Mano, MTOÔU.
Ilfaitsuffisammentfroidpour que nous rallumions
le chauffage. floBo/ibHo XO/IOAHO, HTOÔM MU cHosa
MOIV1M BK/llOMHTb OTOOfieHUe.
Placez-vous près de moi de manière que je puisse
vous parler pendant la conférence. GiAbre oVimxe,
HTOÔbl H MOf C B3MM fOBOpMTb 80 BpeMfl 3aCeA3HM«.
J//fl/t 05SCZ clair pour qu'on aperçoive le château.
flocraroHHo cseuio, MTOÔW MO«HO ôbuio paanmvm, 33MOK.
C'est trop peu pour que nous désirions revenir.
Sroro UIMUJKOM Mano, HTOÔW y Mac BOSHMIOIO wana-
HMe BepHyrbcs.

Korfla cneACTBMe npeflciaB/ieHO KBK Bbipa>KeHiie

C'est ossez powr ĉ u';'/ se souvienne. 3ioro
TOHHO, MTOÔbl OH BCnOMHMyi.
Ko-t-77 quelqu'un à qui je puisse me confier ? Ecrb
XOTb KTO-HHÔyAb, KOMy R MOT 6bl flOBepMTbCfl?

- ynPAWHEHME 1 -

cnocoSbi BbipaweHMfl
B cjieAyiou(Hx npeftnoweHMflx.
1. L'attente est si longue qu'il s'impatiente.
2. L'accident de train résulte d'une erreur
d'aiguillage. 3. Le brouillard a entraîné un
retard dans les décollages. 4. Il a assez attendu
pour qu'on le reçoive. 5. Dès lors la séance peut
commencer, tous les spectateurs sont là.

yriPAMHEHHE 2

flono/iHHte c/ieflyramMe npeft/ioxœHHfl OAHHM
M3 C/10B, BblpaHOIOmMX MfleiO C^CflCTBHfl.
1. À 50 km de Paris nous avons eu une cre-

vaison :... nous arrivons en retard. 2. Pierre
ne comprend pas l'italien. Il n'a ... pu saisir
vos paroles et... il ne peut vous répondre.
3. La météo annonce du mauvais temps ... il
est interdit d'aller en mer. 4. Votre attitude
... une grande surprise dans le public.

yriPAWHEHME 3

oieflywmne npefl/iowemifi OAHHM
H3 CJ10B, BblpaXUlOUlMX HA6K) CJieACTBMfl.
1. Mes voisins sont bruyants,... je ne peux
pas m'endormir. 2. L'impossibilité de décoller
... de l'épaisseur du brouillard. 3. Le chien est
épuisé... il reste inerte. 4. La crise économique
... un développement du chômage.

<^y\^r\^rX>r\-/V-/\^/VvrV-/\_>
Noël au balcon, Pâques aux tisons
«Tenjioe POWASCTBO - xo/iOAHaa Racxa»
(6yKB. PoxcflecTBO - MB 6a/woHe, flacxa -

y KaMMHa; tison - «ro/ioseuma)

BbiBaer nu xopoujas norofla B fleKaôpe? Ho-
HanoMMHaeT o TOM, MTO M na Flacxy

. rioaioBMUbi,ocHOBaHHbie Ha
blTOBWX Ha6flK>AeHMflX, 33(01(0-

B ceôe MABIO cneACTBMfl.
0 noroAe: IlpleutàlaSaint-Médard*, il pleuvra
quarante jours plus tard. Ec/w MABT flow^b Ha
Cen-MeAapa, «nu flowflefi eme copoK flHeii.
0 xapaiaepe: Qui a bu boira (ôyxe. KTO niî , TOT
M 6yAfiT nMTb). [bpôaToro Morw^a ncnpaBMT. To ecrb
npocrynKM n OLUMÔKM MefloseKa cyrb cneACTBue
ero xapaxrepa.
Qui rit vendredi, dimanche pleurera. Pano nîa-
ujeMKa 3anena, xax 6w Koujesna He a>e/ia (6yK8. KTO
CMeeTCfl B nflTHMuy,6yAern^aKaTb B socKpeceHbe.).
MHane roBopfl, cneACTBnen ôecnenHoc™ MO-
ryr CTaTb HenpnflTHbie HeownAaHHOCTU.
0 coôbiTunx: Qui veut voyager loin ménage sa
monture. Tmueefleuib,Aa^buje6yAeiiib (6yK8. KTO
XOHCT exaTb fla/ieKO, ôepeweT CBoero KOHS).
Tant va la cruche à l'eau, qu'à la fin elle se
brise. noBaAM/ica KysniHH no BOAy xoAntb, THM
6My M TOflOBy OlOMMTb (6yK8. flOBaAMflCfl KyBUJMH
no BOAy xoflMTb, AS M pasôM̂ cx). To ecib He CTO-
MT C^MUJKOM paCCHMTWBaTb H3

OHa MOMCT noKMHyrb Mac.

* HpuM. nep. fleHb cssToro Meflapa npMxoAUTCn Ha 8 MIOHJI:
y CBDToro npocsi flowflfl mw, HaoôopoT, xopoujeti noroAu.
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OPO)OrPA<DMîl

MMEHHAÎI rpynnA

rvwo/ibHAfl rwnnA

(DyHKLJHM

HPEfl^OXEHME

L'EXPRESSION DE LA CONDITION

OU DE L'HYPOTHÈSE

BbIPAWEHME VOlOBUfl HUM nPEAnOJ10>KEHMfl

Sivotavenez, prenez un taxi en cas de retard. ECJIH BH noefleie, BosbMHTe TaiccH,
I Koraa 6ynere onaanbiBarb.

D

iero HyjKHbi BUpaxenH» ycjiOBH» HJIH

D BwpaxeHHH YCJTOBHH HJIH npeanojioxeHHH HcnoJibsyiOTCH ;JJIH oôosHaneHHH COÔWTHH, KO-
Topoe no3BOJiHJio 6bi JJCHCTBHIO ocymecTBHTtcH B HacTOHiueM HJIH npomeaiueM BpeMCHH.
ycjioBHe H npejjnojio>iceHHe Bbipaxcarorca:
— B HacToaiueM BpeMCHH (au présent): S'il fait beau (présent de l'indicatif), nous sortirons et nous

irons au bois. ECJIH ôyaer xopouiaa norozta, MH BbiftaeM H noRneM B jrec.
— B npoiuefliiieM BpeMCHH (au passé): À supposer qu'il ait fait beau (passé du subjonctif), nous

serions sortis. ECJIH 6u 6buia xopoiuan noroaa, MH 6bi noimin ryjwTb.

KaK Bwpa3HTb ycjioBHe HJIH

Cnoeoôw: npu noMouw

CymecTBH-
reJibHoro,
BBOflHMOFO
npe^ioroM

npHHaCTHH
npoiuefliiiero
BpeMCHH

FepyHn,Hfl

HH(j)MHHTMBHO-
TO BblpaJKCHUH,
BBOUHMOrO
npewioroM

IloaHHHHTe^b-
HOFO coioaa

BonpocMT.
npeaioaceHHH

npeflno)KeHHfl B
nOBBJlMT. <J)OpMe
npeOTOXCHMH
c rjiarojioM B
yCJIOB. HaKJIOH.

sans 6e3, en cas de
B cjiytae H T. fl.

-é

-ant

à condition de npn YC^OBHH,
à moins de CCJIH ne, sans Bes,
sauf à Kpo.vie KaK,
dans l'hypothèse de
npeflnojicoKHB, ITO M T.fl.
si ecjiH, au cas où B oiynae CCJIH,
quand bien même BCJIH scë xs,

soit que TO m, à supposer que
eoriH npe«nono)KHTb, dans la
mesure où B roft Mepe, B Koropofl,
à condition que npn yoioBHH HTO,
à moins que ecnn ne, si ce n'est
que ecflH TOjibKo ne, sinon que
B npoTHBHOM cjiyiae, selon que
B sasHCHMOCTH or, pour peu que
SCIW TOJIbKO H6 H T.fl.

IIpHMepu

En cas de désaccord, les tribunaux décideront.
B cjiyrçe pasHorjncwi pememie BHHOCHT cyi.
Sans carte de presse, on ne passe pas. BCÎ «ypHamcr-
CKoro yAOCTOBepeniia npoiiTM HCjibaa.

fi/en jerée, vofre affaire vaut de l'or. IIpu npaiiuwBOM
pyKOBOACTBe sama ({>HpMa npHMecer orpOMHue npH6buiM.

jEn s'exerçant, la difficulté paraît moindre. ECJIH TPCHH-
poBaTbC», rpyaHocTH Kaxcyrcfl Menée 3HaHHTejibHUMn.

^ moto d'être fou, on doit accepter l'offre. ECJM BU ne
cyMacuieauiHM, npeonoxeHHe nyxHO npHHHTb.
A l'entendre, il n'est aucunement responsable.
Ero nocjiyinaTb, OH BOo6me HH npw ICM.

5'j/ ne;̂e, /io»5 ̂e/v/u bloqués à la maison. Ecm noBajmr
cHer, MH ne CMOxeM Bbi6paTbc« HS aoMa.

la condition (ycjioBHe)
Ne vous découragez pas quand même il refuserait.
He orqaHBaflTecb, 1
aaxe ecj« on oroaxer. 1 hVP°thèse (npwnMoxeHHe)

i,
ycnoBHe MJIH npeano^oxceHHe BbipaxeHO
npHaaTOHHMM npeflnoaceHHCM.

\ réussir ? Travaillez sans relâche.

Bu xonrre npeycnen»? Pa6oraiiTe Ses ycrajiH.
Prête-moi un pinceau, je vais t'aider.
OAOJDKH MHC KHCH., a re6e noMory.

On « 'offrirait le repas, je ne dînerais pas dans ce
restaurant. Aaxe ecm 6u MHB apeanoxaura noyxHRaTb
B 3TOM pecropane, a 6bi OTKaaaJicn.
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BbIPAWEHMfl YCJlOBMfl M HAK/10HEHME rnAFOJlA

• ynoTpe6neHne indicatif

nooie noflMUHMTe^bHux COIOSOB: dans la mesure
où B TOM cnynae, coin, si ce n'est que ecnn ro^bKo
ne, sinon que eoin He, selon que B aaBHCMMOCTH OT
wro,saufsi ecnn ro/îbKO He, même si flawe coin ne,
sauf que nwibKo ecnM.
N'oubliez pas de vous présenter, dans la mesure
où il aura oublié votre nom. He aa6yflbTe npeflcra-

B TOM cnyMae, ecnM OH 3a6u.n sauue MM«.

indicatif MJIM
conditionnel

HaioiOHemie
nooie noflMMHMTe/ibHoro coma sauf que. B 3TOM
cnyMae coios Bbipawaer nctcnioMeHne.
Le concert est une réussite, sauf que la presse n 'en
parle pas. KoHuepr npou/e^ ycneuino, ranbKO npec-
ca 06 3TOM

• VnoTpe6jieHMe conditionnel
VoioBHoe HawioHeHneynoTpe6.nfleTCfl nooie nofl-
HMHHTejibHbix COI030B: au cas où B oiyMae, quand
bien même coin, quand même flawe eoin, sce «e,
alors même que flawe TOW KBK, quand Korfla.
Au cas où il viendrait, faites-lui signer ce dossier.
B TOM oiynae, eoin OH npMfleT, nycrb noflnnujeT STOT
flOKyMBHT.

• VnoTpe6neHMe subjonctif
CocflararevibHoe HaioioMeHue ynorpeôflfleTCfl
nooie noflHMHMTe^bHUx COIOSOB: à condition que
npn ycnoBUM, MTO, ô moins que eoin He, à supposer
que npeflno/iowMB, HTO, pour peu que flawe eoin
ne, pourvu que mm 6w, soit que eoin To^bKo, en
admettant que flonycKaa, MTO.
Le voilier pourra reprendre la mer, à condition qu'il
fasse beau, flxia cMower BHOBB BWMTH B wope, ecnn
6yfl6T xopouiafl norofla.

He;ib3fl roBOpMTb: si j'aurais su, je ne serais pas
venu. OieflyeT roBOpMTb: si j'avais su, je ne serais
pas venu.
rioc/ie5/ynoTpe6;ifleTCfl
HCHue (KPOMC ôyflymero BpeweHM) e
HOM npeA^o«eHMM M usiflBMTe^bHoe M^M ycnos-
HOC HaioioneHue B oiaBHOM npeA^oweHnn.
S; la pluie cesse (présent), nous partons (présent).

AO>Kflb npeKpaTMTCfl (H3CT. BpeMfl), Mbl n06A6M
spewfl B bipasser fleficrBHe B 6yAymew).

Si la pluie cesse (présent), nous partirons (futur).
Ecnu flo>Kflb npeKpaiMTcn (Hacrosmee speMfl), MU no-
6A6M (ôyAymee speMs).
S; la pluie cessait (imparfait), nous partirions
(présent du conditionnel). Eoin 6u flowflb npe-
Kparn/icfl (npoiiiefliuee speMs), MU 6w noexa/in (na-
crofimee speMJi yoiOBHoro HannoncHmi).
5? vous l'aviez désiré (ptus-que-parfait),/oura75
appelé un taxi (passé du conditionnel). Ec/w 6w
BU 3Toro aaxoTenu (npoiuefliuee epeMs), » 6w

(npoiueAUiee BpeMfl ycnoBHoro

ynPAWHEHME 1

OnpeAe/iHre, KaKMMH cnocoéawM BbipaweHO
M JIM npeAnojioweHHe B

1. Sans carte, inutile de s'aventurer en
montagne. 2. Quand bien même elle refuserait,
nous effectuerions la démarche. 3. Si j'avais
su que tu les aimais tant je f aurais acheté
des meringues. 4. Parfaitement révisé, le
moteur fonctionnerait à nouveau. 5. Elle
répondra à votre. invitation, à moins d'être
malade.

vnPAJKHEHME 2

xaxgioe npeftnoweHue tax,
MTOÔbl Bblp33HTb flpyFMM CHOCOÔOM
HAK npeflno/ioweHMe.
1. Si je suis absent, adressez-vous à la
concierge. 2. À moins qu'il ne fasse très froid,
nous irons skier. 3. Pour peu que vous
contourniez Paris, vous éviterez une perte de
temps. 4. À supposer que vous ne soyez pas
d'accord, la loi tranchera. 5. Au cas où votre
train serait en retard, prenez un taxi.

yriPAWHEHMES

B HywnoM speMCHK niaro/i
B CKOÔKaX.

1. Si les grandes puissances (réduire) leurs
armements, l'humanité serait moins inquiète.
2. Si j(avoir/perdre) mon chien, j'en serais
inconsolable. 3. S'il t'(arriver) la moindre
chose, c'est moi qu'on accusera. 4. Si vous
(prendre) à gauche, vous apercevrez l'étang.
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MMEHHAH rpynriA

TMnbl CnPJDKEHMfl

L'EXPRESSION DU BUT

BbIPAWEHME

Pour réussir cette maquette, suivez bien les instructions. HTOÔW y«aHHO BunaiHim
I 3TOT MEKCT, CTpOrO COÔJIKWaftTe HHCTpyKUHM.

uejib Bbipaxcena npH noMOiim
HH(J)HHHTHBa c npeflnoroM pour (iro6bi)

Mero nyxHbi Bbipaxemui UCJIH?

OHH yicasbiBaioT na TO, HTO aeHCTBHe HanpaBJieno na aocraxenHe onpeaejieHHOH UCJIH.
N'oubliez pas de lui téléphoner, pour qu'il ne rate pas ce rendez-vous. He saôyatTe emy nosBOHHTb,

I iTOÔbi OH ne nponycTHJi ary BCTpeny.

HC nponycTHTb Bcrpeiy

KaK BbipasHTb

Cnocoôw: npw noivioum

HHCpMHHTHBa

HHtpHHHTHBa,
BBOflHMoro raa-
TOJIOM

Horo coioaa que,
nepCfl KOTOpblM
CTOHT rjiaro^

HJIH niaroji B
nOBCJIHT. (J)OpMe

Horo coiosa

pour iTo6H, afin de JUIH TOFO,
TTOÔW, en vue de c uejibio,
dans la vue de HMBH B BHHV,
à dessein de c HamepenHeM,
dans le dessein de MMBS naMepeHHe,
dans l'intention de HaMepeuaacb,
à l'effet de MMBH B KaqecTBe 3aaa«in,
dans le but de c uejibio,
dans la crainte de onacaacb,
par crainte de 6oacb, de peur de,
par peur de H3-3a crpaxa,
histoire de HTOÔM H T.«.

courir 6e.xa.-n,, partir yes>KaTb/
yxoaHTb, aller HOTH/exaib, envoyer
nocburaTb, mener BBCTH

vouloir xoreTb, souhaiter xejiaTb,
ordonner npHKaswsaTb, imposer
H3BH3bIBaTb H T. fl.

afin que juin Toro,4To6w,
à cette fin que c TO^ uejiwo, TTC,
à seule fin que e,nnHCTBeHHo
c uenbm, pour que HTo6w,
de crainte que onacaacb, MTO,
par crainte que ôoacb, HTO,
dans la crainte que ns-sa onaceHHa,
de peur que n-3a crpaxa, HTO,
par peur que, de manière que
T3KHM OfipaSOM, 4TO6bI,
de façon que Taie, iro6bi H T. a.

Nous vous convoquons afin de tester vos capacités.
MM npwrjiaiiiaeM sac, ITOÔM nposepim, saiiiH
CIIOCO6HOCTH.
Il n'hésite pas à acheter trois fois plus de victuailles
de crainte d'en manquer. OH nocroHHHO noicynaer
B xpn pa3a ôoJibiue ejibi, Soncb, MTO eMy ne xBarar.

Il partit chercher du secours.
OH ompaBHJicx sa noMouaio.

J'ordonne que tout soit terminé avant l'hiver.
% npHKasbiBaro. HTOÔU Bce Suno 3aKomeHO ao SHMU.
ôte-toi de là que je m'y mette.
YVLJUI npOHb. a a safimy TBOC MBCTO.

Uejib Bbipaxena npHflaioHHbiM

Plongez-les d'abord dans l'eau froide, afin que
nous ne nous brûlions pas.
OnycTHTe HX CHanajia B XOJIOAHVIO Boay, iroSbi MM
He ofXUKTJlHCl,

BbipaxeHa npnaaTOHHbiM npeano>KeHHeM.
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BbIPAWEHME \\EJ\W M HAKJ10HEHME MArOJlA

• Ynorpcô/ieHue subjonctif

r/iaro/i npnflaroHHoro npe/yioweHUfi u.e;w ace-
rAa craBMTCfl B cooiaraiejibHOM HaioioHeHMM.
Montrez-lui la marche à suivre afin qu'il sache, à
l'avenir, ce qu'ilfautfaire. noxawme ewy,

, HTo6bi B Aa^bnetiujeM OH 3Ha^,
HO
Il mit la bouteille sur un lit de glaçons afin que le
vin restât frais. OH no/iowmi 6yTbi;wy na nen, MTOÔW
BHHO ocraBa/iocb oxnawfleHHbiM.
Pour que votre note d'électricité soit moins élevée,
pensez à éteindre la lumière du couloir. HTOÔW
MeHbiue n/iaTMTb sa 3/ieKTpHHecTBo, ne BaôbisaRre ra-
CMTb CB6T B
// l'accompagna par crainte qu'elle ne fût suivie.
OH npOBOAM^ ee, ôoflCb, HTO ee ôyAyr npec/ieAOBaTb.
Je vous téléphone pour que vous veniez plus vite
à ce rendez-vous, fl SBOHIO BBM, MTOÔW BW npvniuw
Ha 3Ty BtrpeMy nocKopee.
Enfermez-le de peur qu'il ne sorte en votre absence.
3anpnTe ero, MTOÔU OH ne Bbime/i B same orcyrcTsue.

ynPAWHEHME 1

cnocoôaMM Bbipawena
B AaHHbix npefl/io>KeHMflx.

1. Il m'a fallu du temps pour me réhabituer à
la ville. 2. On a élargi l'autoroute de façon que
la circulation soit plus fluide. 3. Elle baissa
le son de la radio afin que le bébé ne s'éveillât
pas. 4. Je souhaite que ces travaux se fassent
rapidement. 5. J'accélère de manière que tu
puisses arriver à l'heure. 6. Montre tes mains
que je voie si elles sont propres.

ynPAMHEHME 2

nocraBbie rviaro;i B coc/iarare/ibHOM Hamio-
H6HMH.
1. Écrivez lisiblement afin qu'il (comprendre).
2. Laissez-le découper cette volaille, de peur
que vous ne vous (blesser). 3. Les ouvriers
roulent la pelouse afin qu'elle (être) prête
pour le match. 4. Reculez votre voiture de
manière que je (pouvoir) me garer. 5. Dis-
moi la vérité pour que je (savoir) à quoi m'en
tenir. 6. Il s'abstient de fumer de manière que
tout le monde (être) satisfait.

npefl/ioweHMn, ynorpeâna M/IM
histoire de, M/IM afin de.
1. Il chanta ... animer la soirée. 2. L'arbitre
lança un coup de sifflet... calmer la partie.
3. Il avait tout mis par écrit... prévenir tout
désistement. 4— réaliser les premiers plans,
on envoya une équipe sur place. 5. Ils
économisaient... de pouvoir construire un
jour. 6. ... mieux nager, prenez quelques
leçons.

yriPAWHEHME 4 —

fl/in npeAJioweHHH ynpawHemm \û cnocoô BbipaweHMfl

VnPAWHEHHE 5

npeAnoweHMii ynpawHeHMfl 2
Apyroû cnocoô BbipaweHHn ue/in.

yriPAWHEHHE 6

npeA^oweHHM ynpawHeHHfl 3
Apyroii cnocoô BbipaweHun

de but en blanc «BApyr, HM c ioro HM c cero»

BbipaweHue oôoaHanaeT, HTO KTO-
CT MJ1M rOBOpMT H6 3aflyMblB3îlCb, 063
TOBKM.
// m'a posé une question de but en blanc. Ero
Bonpoc npossynan flnfl wenn Heo>KHAaHHO.
Panbuie Bbipa«eHne npuweHîi/iocb npn

no MnuieHn c onpeAe^eHHoro, cne-
oôopyAOBaHHoro MecTa*.

flonacTb Hy«HO ôbino «B flô^oHKO» (en
blanc), He ue^acb. HocTeneHHO C/IOBO la butte
crano accounupoBaTbcs c le but B sHaneHMn
«ue.nb». MMeHHO OHO coxpaHM/iocb B cospe-
M6HHOM

* flpuM. nepJaKoe MCCTO nasuBa^ocb butte CTpe^b-
6nme. Cawoe pacnpocTpaHCHHoe ananeHue c^osa
butte ceroAHSi - «XO^M, B03BbiiueHHOCTb»: la butte
Montmartre XOJIM MoHMaprpa.
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OP<t>OrPAtt>Mfl

rpynnA

(DVHKHHH

nPEflJlOXEHME

TMnbl CTIPÎDKEHMfl

L'EXPRESSION DE L'OPPOSITION

BbIPAWEHME nPOTMBOnOCTAB/lEHMfl

Malgré le peu déplace, l'automobiliste parvient à se garer. HecMorpa
| craxoK Mecta, Bojmrejib cyMCJi

npoTHBonocTaBJieHHe
npH noMOiuH HMCHHOft rpynnw c npeanoroM malgré «HecMorpn na»

Elle continue à faire du sport bien que cela lui soit interdit. Ona npoaojixcaer
saHHMarbcfl cnoproM, |
xora en 3to sanpemeHO. npHnaTOHHoe npeanoxeHHe BBeaeno no,zwHHHTejibHbiM

COK33OM bien que «XOTH», Bbipaxaer npOTHBonocraBjieHHe

[ qero uyxHM Bupaxemisi

OHH yicasMBaioT na npoTHBonocTaBJieHHe asyx dpaicroB.
Vous ne me croyez pas et pourtant j'ai raison. BM MHC ne BCPHTC, a H, oAuaico, npas.

•H KaK BbipasHTb

Cnocoôbi: npn OOMOIHH

HH({)HHHTHBa
HJIM cymecTBH-
TejibHoro, nepea
KOTOpblMM CTOHT

HapeiHfl

BwpaxcHHS

noaHHHHTCJIb-
HMX COI030B

ripHHaCTHfl
npoill. BpeMCHH
min npHJiarar.,
nepea KoropbiMM
CTOHT nOflHHHMT.
COIO3 HJ1H HapCH.

repyanHfl

au lieu de BMCCTO TOFO, TTOÔW,
bien loin de COBCCM ne,
malgré HecMorpn na,
en dépit de sonpeKM TOMV, HTO,
par contre HanporHB H TJI.

autant crojibKO xe, seulement
TOjibKo, cependant oanaKo,
néanmoins TCM ne Menée,
pourtant ace xe, tant crcwbKO
HT.fl.

avoir beau Hanpactio

alors que B 10 BPCMS KBK,
alors même que «axe -roraa, Koraa,
lors même que roraa KHK,
au lieu que BMCCTO roro, ïro6bi,
bien que XOT«, encore que aaxce
CCJIHO, loin que, bien loin que
soBce ne, malgré que HecMorpa
Ha TO, HTO, même si, si même
aa>Ke ecjiH, nonobstant que
HecMorpa na, quand Koraa,
quand bien même Korna Bce-raioi
HecMorpa Ha, que si .uaace CCJIH,
quoique xora, si raicoit 6w,
tandis que Torna KHK H T- P.-

npHMCpW

Au lieu de vous énerver, suivez mes conseils. BMCCTO
TOFO iro6bi HepBHHMan., cjiejtyiiTe MOHM coeeraM.
Malgré la difficulté, il réussira. HecMorp» na Tpy^Ho-
CTH, OH flo6berca ycnexa.
npOTHBOnOCTaBJICHHe BblpaXCHO MH4>HHHTHB-
HHM npe«no)KeHHe WIVL HMCHHoft rpynnott.

Le public reste assis, pourtant le spectacle est fini.
SPHTCJIH npoAOJDKaior cnaerb, xom cneirnuuib
SaKOBMHJiai.
npoTHBonocTaBJieHHe BbipaxeHO npeanoxeHH-
6M C HapCHHCM.

J'ai beau lui dire qu'il a tort, il s'entête. Hanpacuo H
e,«y roBopra, <rro OH ne npas, OH npoflojacaer ynopcTBOsarb.

Même si le brouillard se dissipe, la conduite reste
dangereuse.
Raxe ecJiH Tyinan pacceercH, caaHTbca sa py^b onacHO.
npoTHBonocTaBJieHHe BbipaxeHO npnaaTO4HbiM
npeanojKCHHeM.

Quoique fatigué, il continue son voyage.
Xora OH H ycran, HO npoaojixaeT nyreuiecTBHe.
Même valable, je n'accepte pas cette réflexion.
Haxce ecjix 3x3 Mucjib Heonoxaii, « c Heft ne coraaceH.

Tout en protestant, il cherche ses papiers. npcwwuKsu
nporecroBan,, OH cran HCKaTb CBOH floicymembi.
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BbIPAWEHME riPOTMBOnOCTABJlEHHfl H HAKJ10HEHME MAPO/IA

subjonctif
Diaron npMflaroHHoro npe/yioweHMfl npoTMBono-
craBfleHMfl craBMTCfl naine acero B coc/iaraTe^b-
HOM HaKflOHCHMM.
N'hésitez pas à le rappeler, bien qu'il soit déjà
prévenu. OâasaTe/ibHO nosBOHure eMy eme pas, xora
ero ywe

conditionnel

Diaro/i npMflaroMHoro npe/yioweHMfl npornBono-
craB/ieHMfl c COIOSOM quand bien même craBMT-
Cfl B yUlOBHOM HaiOlOHeHHM.
Il ne sera pas choisi, quand bien même il ferait
tout pour cela. Ero HC Bbi6epyr, flawe eow 6u OH
npM/io>KM/i ace ycmiMH an» aioro.

• HTO HanHcatb: quoique H/IM quoi que"?
• Quoique numéral, eoin ero MOWHO aaweHMTb
Ha bien que.
Quoique cette manœuvre soit simple, il ne la
réussit pas.
Bien que cette manœuvre soit simple, il ne la
réussit pas. XOTH 310 AeùcTBue M npocroe, OH ne
MOWCT ero Bbino/iHHTb.

• Quoique nniuercs, eoiM ero MOWHO
Ha quel que soit.

VnPAWHEHHE 1

, KaKMMM cnoco6aMH BbipaweHO
npoTHBonocraBjieHMe B c/ieflyroiMMx npeA/io-
WCHMflX.

1. Méfiez-vous de lui, même s'il reste
courtois. 2. En dépit de son chagrin, elle
continue à sourire et à être serviable. 3. Je
veux bien le recevoir, encore que je n'aie rien
à lui dire. 4. Même si je devais le regretter un
jour, je vous aiderai quand même. 5. Malgré
l'approche de. l'été, il continue à pleuvoir.

yflPAWHEHHE 2

nocrasbre rnarosi npnflaTOMHoro npe/jflowe-
npoTMBonocraBjieHMfl B couiaraTejibHOM

HflM yCJIOBHOM HaKJIOHeHMH.

1. Quand bien même vous (avoir) raison, ne
le laissez pas trop paraître. 2. Les vacances

ont été bonnes bien qu'il (avoir) plu souvent.
3. Il parvient à se glisser sous la voiture bien
qu'il (être) corpulent. 4. Elle relut son texte
une dernière fois bien qu'elle le (savoir) par
cœur. 5. Quoiqu'elle (être) importante,
l'entreprise a déposé son bilan.

VriPAWHEHHE 3

flocraBbie rnaroi npMflaroMHoro
HMfl npOTMBOnOCTaB/ICHMfl B COC/iaraTCflbHOM

1. Quoique nous (être) discrets, la nouvelle
se propagea rapidement. 2. Bien qu'il (se
dire) amateur de whisky, il ne doit pas en
boire. 3. Si fort et si grand que vous
(prétendre) être, vous n'atteindrez pas cette
étagère. 4. Use contentait des seconds rôles,
bien qu'on le lui (reprocher) souvent.

ynPAWHEHME 4

flono/iHMTe npeAJio>KeHHji, BcraBHB quoique
M JIM quie que.

1.... vous en pensiez, l'affaire se fera. 2....
sérieux, il prenait souvent des congés.
3. Avant d'entreprendre ... ce soit,
téléphone-moi. 4. ... il en soit, ne
dramatisez pas. 5. Il ne peut habiter sa
maison,... il en soit le propriétaire. 6.... je
réussisse, je suis critiqué. 7. ...je fasse, je
suis critiqué.

• ynPAWHEHHE 5

1. ... elle préfère le vrai café, elle boit du
café décaféiné. 2.... il fût plus de 9 heures
du soir, le soleil brillait encore. 3. Nous
avons passé de bonnes vacances,... le vent
était trop faible pour la planche à voile.
4. ... j'aurais dû user mes pieds jusqu'aux
genoux, je serais partie.
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rpynnA

«VHKLltlH

nPEflJKMKEHME

TMHbl CnPflXEHMfl

LES CONJONCTIONS

COK)3bl

Nous prendrons le train ou l'avion. Mw nœaeM Ha noeane HJTH nojieiHM na caMOJiere.
COHHHHTeJIbHblH COK33 1
Dès qu'il fait beau, nous faisons de longues promenades. KEK TOJIWCO noro.ua cra-

BU HTO raKoe com3?

CoroaoM HasbisaioT HensMenHCMoe CJIOBO, Koiopoe coeflHHHCT flsa nofloÔHbix «mena npefljio-
XCHHH HJIH flBa npefljio^CHHa, yicasbiBa» na OTHOIUCHHH, Koxopbie HX cBasbisaioT.
Ils ne savent ni son nom ni son prénom. OHH HB snaioT HH ero 4>aMHjiHH, HH ero HMCHH.

cymecTBHT. cymecTBHT.

•1 CjiynaH ynoTpeôJiemw coiHHirrejibHbix coioaoB

OCHOBHHMH coHHHHT&nbHbiMH coiosaMH aBJiaioTca: mais HO, ou MJIH, et H, donc TaKHM oôpasoM,
or a/no, ni HH, car TaK KaK.
Coiosbi et H, ni HH o6o3Ha4aroT aoôaBJieHHe:
// ramasse et relance la balle. OH noflHHMaeT H cnoBa Gpocaer Mai.
// ne mange ni pain ni féculents. OH ne CCT HH xjieôa HH My4Hbix npo^yicroB.
Ou vain — Bwôop:
Nous regarderons la télévision ou nous sortirons. Mw HOCMOTPHM Te^eBHsop HJIH TOHACM noryjiaeM.
Mais HO - npoTHBonoctaBjieHHe:
Le terrain est gelé mais la course aura lieu. Ilo^e noKpwjiocb JIWIOM, m copeBHOBaHHa cocToaTca.
Or a/no, donc TaKHM oôpaaoM, HTOK - jioraHecKHH BbiBoa: Ce matériel coûte cher, or nous ne disposons
d'aucun crédit supplémentaire pour l'acheter, donc rayons-le de la liste. 3ro oôopyaoBaHHe cTOHTfloporo,
a y Hac HBTflonoJiHHTejibHbix cpeflcra, HTo6bi ero KynHTb, cjieAOBar&nbHO, MH ero BbiHcpKHBaeM H3 cnncKa.

Bl CjiynaH ynoTpe6jieHHfl noflHHHHTejibHbix COKMOB.

D Han6ojiee nacTO ynoTpeôjiaeTca coios que. OH CBH3biBaet raaBHoe npeanoaceHHe c npnaa-
TOHHblM.
J'ai le sentiment que cette offre n 'est pas suffisante. Y MCHH Taxée omyweHwe, srro aroro npeanœiceHHfl

f f H6flOCTaTO4HO.
rjraBHoe npeanoaceHHe coiosHoe npnoaTOHHoe npeanoxeHHe

D OcrajibHbie noaHHHHTejibHbie coroabi BBOOTT oôcxoaTe^bCTBeHHbie npnaaTOHHbie :
5K6HHH npHHHHH, CJieflCTBHH, UC^H H T. II.
Vous répondrez, quand il vous laissera la parole. BM orBCTOTe, Koraa OH saM aacT CJIOBO.

npHaaTOHHoe npeanoxeHHe oôcroHTejibCTBa i

npHIHHM

ueiiH
CJieflCTBHfl

npoTHBono-
craBjieHHfl
yCJIOBHfl
BpeMeHH

IlOiHHHHTejIbHbie COK)3M
comme TBK KHK,
puisque nocKojibKy

que HTO

quoique xora

si ecnn, sinon ec^H ne
quand Koraa, lorsque,
comme TBK KBK

CjIOXHMe COK)3faI
parce que noroMy MTO, sous prétexte que noa npeanoroM
TOIT) HTO H T. fl.
afin que, pour que c uejiwo, Hro6w, de peur que H3-sa crpaxa H xa.
de sorte que THK HTO, de façon que, de manière que TaKHM oGpasoM,
HTO H T.fl.
bien que xora, encore que flaxce CCJIH, alors que B TO BPCMH KBK H T..H.

au cas où B cjiynae CCJIH, soit que eam, TO, à moins que ecnn HC M TJC
avant que no TOTO, KHK, alors que B TO speina KHK, dès lors que
jiHiiib TOjibKo, nyrb TOJibKo, tandis que Toraa KHK, depuis que
c TCX nop, Kaic, dès que K&K TOJibKa H T. fl.
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KAK HAFlHCATb nPABMJlbHO?

• HTO HanMcarb: si MJIM s'y?
S'y numercs, ec/iM ero MOWHO saMeHMTb na
se ... à cela.
C'est sa version et il s'y tient.
C'est sa version et il se tient à cela.
3ro ero eapnam, M OH na Hew HacraMBaeT.

• HTO Harwcarb: ni min n'y?
• A/y nmueTCît, ecnn ero MOWHO saweHMTb na
ne ... à cela, ne ... là
Ces gens-là n'y peuvent rien.
Ces gens-là ne peuvent rien à cela.
3îM /iKDflu He Moryr B 3TOM noMOHb.
• Ni nniueicfl, ec/in ero MOWHO saMenuTb na
pas de, aucun.
Je ne constate ni cassure, ni défaut, fl ne naxowy
HM no/ioMKM, HH

• HTO HarmcaTb: et M/IM est?
• Et nniuercfl, ecnn ero MOWHO aaweHMTb na et
puis a noroM.
Il décapsula la bouteille et la porta à sa bouche.
Il décapsula la bouteille et puis . . .
OH OTKynopn/1 ôyrbinKy, a norow noflnec ee KO piy.
• Est fimueicfl, ec/in ero MOWHO aaMenuTb na
était.
Il est venu s'appuyer contre le mur.
Il était venu s'appuyer contre le mur.
Ewy npMUi/iocb onepeTbcs o creny.

• HTO HanMcaTb: ou unu où?
• Ou rwujeTCfl, ec^n ero MO>KHO saweHUTb na ou
bien M^M.
Je porterai le sac ou la valise.
Je porterai le sac ou bien la valise.
J) nonecy cyM«y M/IM qeMOflaH.
• Où nniueicfl, ecnn C/IOBO o6o3HanaeT MCCTO
(wecio, OTKy/ja KTO-JI. H/IM MTO-/I. nponcxoAMT,

Où allez-vous ? KyAa BW
Le pays d'où je viens. Crpana, OTKyAa a npn6bi/i.

• CoK>3 que
He oeflyeT nyrarb coroa n orHocure^bHoe wec-
TOMMenne. OrHocme^bHoe wecroMMeHHe non™
Bcerfla CTOHT noc^e cymecTBMTe^bHoro.
Distribue les lettres que j'ai apportées.
nncbwa, Koropue n npMHec.
Coioa Hacro crasmcfl noc/ie rnaro/ia.
Il faut que vous veniez. Hywno, MTOÔW BH

ynPA>KHEHME

Bcrasbie si tinu s'y,

1.... tu l'avais écouté, tu n'en serais pas là.
2. Il... plaît beaucoup: Venise est tellement
belle. 3. On ... rend facilement. 4. Il est...
distrait ! 5. Il... est vraiment attaché.

VnPAWHEHME 2

BcraBbie ni H/IM n'y.

1. Il... a rien à ajouter à vos paroles. 2. Cette
dame... comprend rien. 3. Une nous entend
... ne nous voit. 4. Ce tissu ne réclame ...
lavage ... repassage.

VnPA)KHEHME 3

BcrasbTe et M/IM est.
1. Il... trop tard pour reculer. 2. Elle... partie
... n'.. .jamais revenue. 3. Où avez-vous posé
ce dossier... ce livre ? 4. La seule condition
... de réussir cette épreuve avant d'être
accepté. 5. Il... à l'essai... sera sans doute
retenu.

yriPAWHEHME 4

BcTBBbTe OU HJIM OÙ.
1. Pouvez-vous me dire d'... sort ce chien ?
2. Écrivez... mieux, téléphonez: cela ira plus
vite. 3. ... vous venez ... vous vous faites
représenter. 4. ... va cet avion : à Lyon ... à
Marseille ?

VnPAWHEHME 5

BcraBbie npocroû M/IM csiowHbiH COK»,
HeoôxoflMMbiM no CM bien y.

1. Il pensait que ... cette décision était
prise, on aurait déjà pu commencer. 2. ...
ils ne viendraient pas, il faudrait tout de
suite téléphoner. 3. Il partait ... tout le
travail restait à faire. 4. ... tu prévois des
vacances en août, préviens-moi,... je puisse
t'accompagner. 5. C'était un épisode
identique à celui... nous avions déjà vécu.
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OMttrpAdMfl

MMEHHAH TPVnnA

rviArojibHAH rpynnA

<J>yHKUMM

HPEAnOXEHME

TMflbl CnPSDKEHMH

INDICATIF

TABJ1MUA CnPJDKEHMM 1

Avoir MMeib 1

J'ai un nouveau livre. Y Mena HOBaa KHHra. •
' — npflMo-nepexoAHbift rjiaroji 1

J'ai lu deux romans policiers à la suite, fi npoiHTaji usa AeTeicrHsa OÛMH aa apyrantB
' — BcnoMoraTejibHwft maron K raarany lire B axTHBHoft (JwpMe (cjioxHoe BpeMfl) •

PRÉSENT IMPARFAIT PASSÉ SIMPLE

j' ai j' avais j' eus
tu as tu avais tu eus
il a il avait il eut
nous avons ' nous avions nous eûmes
vous avez vous aviez vous eûtes
ils ont ils avaient ils eurent

1
FUTUR SIMPLE •

j' aurai •
tu auras •
il aura B
nous aurons •
vous aurez •
ils auront •

PASSÉ COMPOSÉPLUS-QUE-PARFAIT PASSÉ ANTÉRIEURFUTUR ANTERIEUR
j' ai eu
tu as eu
il a eu
nous avons eu
vous avez eu
ils ont eu

CONDITIONNEL

PRÉSENT

j' aurais
tu aurais
il aurait
nous aurions
vous auriez
ils auraient

SUBJONCTIF

PRÉSENT

que j' aie
que tu aies
qu' il ait
que nous ayons
que vous ayez
qu' ils aient

IMPÉRATIF

PRÉSENT

aie
ayons
ayez

j' avais eu
tu avais eu
il avait eu
nous avions eu
vous aviez eu
ils avaient eu

PASSÉ 1" FORME

j' aurais eu
tu aurais eu
il aurait eu
nous aurions eu
vous auriez eu
ils auraient eu

IMPARFAIT

que j' eusse
que tu eusses
qu' il eût
que nous eussions
que vous eussiez
qu' ils eussent

PASSÉ

aie eu
• ayons eu

ayez eu

j' eus eu
tu eus eu
il eut eu
nous eûmes eu
vous eûtes eu
ils eurent eu

PASSÉ 2' FORME

j' eusse eu
tu eusses eu
il eût eu
nous eussions eu
vous eussiez eu.
ils eussent eu

PASSÉ

que j' aie eu
que tu aies eu
qu' il ait eu
que nous ayons eu
que vous ayez eu
qu' ils aient eu

INFINITIF

PRÉSENT

avoir

j' aurai eu
tu auras eu
il aura eu
nous aurons eu
vous aurez eu
ils auront eu

PARTICIPE

PRÉSENT

ayant

PASSÉ
eu, eue
ayant eu

PLUS-QUE-PARFAIT

que j' eusse
que tu eusses
qu' il eût
que nous eussions
que vous eussiez
qu' ils eussent

PASSÉ

avoir eu
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| OPWP/WWfl

1 MMEHHAH rpynnA
•
• rnAro/ibHAfl rpynnA
•
f 0yHKL(HM

• riPEfl/lOXEHHE

i sa ApyraM. 1 TMHbl CIlPffiKEHMfl
CMS) g

1 INDICATIF

PLE PRÉSENT

ai je suis
tu esoS

^ il est
nous sommes

ÏZ vous êtes

TOlt ilS «^

ÉRIEUR PASSÉ COMPOSÉ

Etre6biib

Souffler n'est pas jouer. BtiTb cycJwiepoM, ne sna^MT 6biTb aicrepoM.
1"

raarojT-cBS3Ka — — '
Je suisparti.

' — BcnoMorarejibHbift rjraroji c HenepexoflHHMH
rjiarcwiaMH (cnoxHue speMena)

La maison a été détruite. Z!OM 6bui paapyuieH.
• 1 BcnoMoraTejibHbia raaroji naccHBHOH (popMW

IMPARFAIT

j' étais
tu étais
il était
nous étions
vous étiez
ils étaient

PLUS-QUE-PARFAIT

•ai eu j' ai été j' avais été
^s eu tu as été tu avais été
3 eu il a été il avait été
^ns eu nous avons été nous avions été
ÏZ eu vous avez été vous aviez été
^nl eu ils ont été ils avaient été

E CONDITIONNEL

PRÉSENT

je serais
tu serais
il serait
nous serions
vous seriez
ils seraient

SUBJONCTIF

PARFAIT PRÉSENT

eusse a *ue Je ^
eusses ea <lue tu »*

PASSÉ 1" FORME

j' aurais été
tu aurais été
il aurait été
nous aurions été
vous , auriez été
ils auraient été

IMPARFAIT

5 que je fusse
5 que tu fusses

eut jj qu' il soit qu' il fût
eussions ea ^ue nous soyons que nous fussions
eussiez ea 1ue vous soyez que vous fussiez
eussent ea Qu> ^s soient qu' ils fussent

IMPÉRATIF

PRÉSENT

sois
soyons
soyez

PASSÉ

aie été
ayons été
ayez été

PASSÉ SIMPLE FUTUR SIMPLE

je fus je serai
tu fus tu seras
il fut il sera
nous fûmes nous serons
vous fûtes vous serez
ils furent ils seront

PASSÉ ANTÉRIEUR FUTUR ANTÉRIEUR

j' eus été j' aurai été
tu eus été tu auras été
il eut été il aura été
nous eûmes été nous aurons été
vous eûtes été vous aurez été
ils eurent été ils auront été

PARTICIPE

PASSÉ 2' FORME PRÉSENT

j' eusse été étant
tu eusses été
il eût été
nous eussions été PASSÉ
vous eussiez été été
ils eussent été ayant été

PASSÉ PLUS-QUE-PARFAIT

que j' aie été que j' eusse été
que tu aies été que tu eusses été
qu' il ait été qu' il eût été
que nous ayons été que nous eussions été
que vous ayez été que vous eussiez été
qu' ils aient été qu' ils eussent été

INFINITIF

PRÉSENT PASSÉ

être avoir été
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MMEHHAH rpynnA

rpynnA

nPEA/lOXEHME

TMnu

AimerPREMIER GROUPE

rpynna

ace cnpHraiOTCH: accabler oropHarb, accepter npiwHMaTb, apaiser ycnoxaMsarb,
attirer npHraraBaTb, baisser onycicaTb/ca, blesser pamiTb, bouleverser norpacaïb,
caresser jiacKan,, causer npHiHHOTb, communiquer coo6uiaTb/ca, débarrasser VÔH-
paib, dresser BoanBHrarb, échapper nsSerarb, enflammer nosx»Tatb, favoriser ôjiaro-
npHurcTBOBaTb, //w/>fo/W yMOJMTb, pardonner npouiarb, parfumer nanojiH>m. apcma-
TOM, ramasser coôuparb, scintiller CBepta-rb, tromper oSMaubiBa-rb, veiller cropoaan-b...

INDICATIF

PRÉSENTIMPARFAITPASSE SIMPLEFUTUR SIMPLE

J
tu
il
nous
vous
ils

aime
aimes
aime
aimons
aimez
aiment

J
tu
il
nous
vous
ils

aimaj^ y. aimay
aimais
aimait
aimions
aimiez
aimaient

J
tu
il
nous
vous
ils

aimai
aimas
aima.
aimâmes
aimâtes
aimèrent

J
tu
il
nous
vous
ils

aimerai
aimeras
aimera
aimerons
aimerez
aimeront

PASSÉ COMPOSÉ

j'
tu
il
nous
vous
ils

ai
as
a
avons
avez
ont

aimé
aimé
aimé
aimé
aimé
aimé

j'
tu
il
nous
vous
ils

PLUS-QUE-PARFATT
ùn&ti.UW-r. ty

avais' aimé
avais aimé
avait aimé
avions aimé
aviez aimé
avaient aimé

PASSE ANTERIEURFUTUR ANTÉRIEUR

j'
tu
il
nous
vous
ils

eus
eus
eut
eûmes
eûtes
eurent

aimé
aimé
aimé
aimé
aimé
aimé

j'
, tu

il
nous
vous
ils

aurai aimé
auras aimé
aura aimé
aurons aimé
aurez aimé
auront aimé

CONDITIONNELPARTICIPE

PRÉSENT

j' aimerais
tu aimerais
il aimerait
nous aimerions
vous aimeriez
ils aimeraient

SUBJONCTIF

PRÉSENT

que j' aime
que tu aimes
qu' il aime
que nous aimions
que vous aimiez
qu' ils aiment

PASSÉ 1" FORME

j' aurais aimé
tu aurais aimé
il aurait aimé
nous aurions aimé
vous auriez aimé
ils auraient aimé

IMPARFAIT

que j' aimasse
que tu aimasses
qu' il aimât
que nous aimassions
que vous aimassiez
qu' ils aimassent

PASSÉ 2* FORME

j' eusse aimé
tu eusses aimé
il eût aimé
nous eussions aimé
vous eussiez aimé
ils eussent aimé

PASSÉ

que j' aie aimé
que tu aies aimé
qu' il ait aimé
que nous ayons aimé
que vous ayez aimé
qu' ils i aient aimé

PRÉSENT

aimant

PASSÉ
aimé, ée
ayant aimé

PLUS-QUE-PARFAIT

que j' eusse aimé
que tu eusses aimé
qu' il eût aimé
que nous eussions aimé
que vous eussiez aimé
qu' ils eussent aimé

IMPERATIFINFINITIF

PRÉSENT

aime
aimons
aimez

PASSÉ

aie aimé
ayons aimé
ayez aimé

PRÉSENT

aimer

PASSÉ

avoir aimé
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OPOOrPAOMSl

MMEHHAJI rpynriA

rnATOJibHAfl rpynnA

eWHKUMM

nPEflnOXEHME

Tttnbl CHPflXEHMfl

INDICATIF

Apprécier ouennearb PREMIER GROUPE

FlepBafl rpynna

T^«ecnjOT^roTCflrnarain>iHa-Jer fl/fiercoeaMiwrfa, amnistier aMmcmpovsrb, amplifier
yBenHHHBarb, calligraphier nponncbiearb, crier Kpimrb, dénier oipimarb, disgracier noa-
eeprarb onane, édifier BOîHBHraxb, gélifier 3aMopaxHBan>, humilier ywooTb, intensifier
ycwiHBaTb, liquéfier pasxooKarb, marier «CHUTC,, mortifier ocKop6jiarb, officier npoeo-
AHTb cnyxSy, orthographier npaBwibHo rmcarb, personnifier nepcoHmJwunpoBarb, raréfier
pasponarb, répertorier onHCUsarb, sacrifier acepraoBan., télégraphier TenerpajiHpoBaTb H TA

PRÉSENT IMPARFAIT % PASSÉ SIMPLE FUTUR SIMPLE

j' apprécie j' appréciais j' appréciai j' apprécierai
tu apprécies tu appréciais tu apprécias • tu apprécieras
il apprécie il appréciait il apprécia il appréciera
nous apprécions nous appréciions nous appréciâmes nous apprécierons
vous appréciez vous appréciiez vous appréciâtes vous apprécierez
ils apprécient ils appréciaient ils apprécièrent ils apprécieront

PASSÉ COMPOSÉ PLUS-QUE-PARFAIT

j' ai apprécié j' avais apprécié
tu as apprécié tu avais apprécié
il a apprécié il avait apprécié
nous avons apprécié nous avions apprécié
vous avez apprécié vous aviez apprécié
ils ont apprécié ils avaient apprécié

PASSÉ ANTÉRIEUR

j' eus apprécié
tu eus apprécié
il eut apprécié
nous eûmes apprécié
vous eûtes apprécié
ils eurent apprécié

FUTUR ANTERIEUR

j'. aurai apprécié
tu auras apprécié
il aura apprécié
nous aurons apprécié
vous aurez apprécié
ils auront apprécié

CONDITIONNEL

PRÉSENT

j'
tu
il
n.
v.
ils

apprécierais
apprécierais
apprécierait
apprécierions
apprécieriez
apprécieraient

PASSÉ 1" FORME

j'
tu
il
n.
v.
Us

aurais
aurais
aurait
aurions
auriez
auraient

apprécié
apprécié
apprécié
apprécié
apprécié
apprécié

PASSÉ 2" FORME

j'
tu
il
n.
v.
ils

eusse
eusses
eût
eussions
eussiez
eussent

apprécié
apprécié
apprécié
apprécié
apprécié
apprécjé

PARTICIPE

PRÉSENT

appréciant

PASSÉ
apprécié, ée
ayant apprécié

SUBJONCTIF

PRÉSENT

que j' apprécie
que tu apprécies
qu' il apprécie
que n. appréciions
que v. appréciiez
qu' ils apprécient

IMPÉRATIF

IMPARFAIT

que j' appréciasse
que tu appréciasses
qu' il appréciât
que n. appréciassions
que v. appréciassiez
qu' ils appréciassent

PASSÉ

que j' aie apprécié
que tu aies apprécié
qu' il ait apprécié
que n. ayons apprécié
que v. ayez apprécié
qu' ils aient apprécié

INFINITIF

PLUS-QUE-PARFAIT

que j' eusse apprécié
que tu eusses1 apprécié
qu' il eût apprécié
que n. eussions apprécié
que v. eussiez apprécié
qu' ils eussent apprécié

PRÉSENT

apprécie
apprécions
appréciez

PASSÉ

aie apprécié
ayons apprécié
ayez apprécié

PRESENT

apprécier

PASSÉ

avoir apprécié
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OPOX)rPA<J>Mfl

MMEHHAB rpynriA

r;iAro;ibHAfl

riPEA/lOXEHHE

THRbl

BroyerPREMIER GROUPE;

rpynna,

Bce nnarojibi, OKamHBaromHecH Ha -oyer/uyer cnpuraïuTCfl THK are. OHH iwe-
HÎHOT KopHesyio -y na -/ nepea nenpOHSHOCHMWM e (oKOHHamw: e, es, ent,
erai, erais). HCKJHOHCHHH: envoyer nocbuia-rb, renvoyer orcbinaTb HMCIOT oco-
6bIC (pOpMbl B ÔynymeM BpeMeHH H yCJlOBHOM HEILlOHeHHH.
IIpHMepbi: j'enverrai H j'enverrais -je renverrai uje renverrais

INDICATIF

PRÉSENT

je broie
tu broies
il broie
nous broyons
vous broyez
ils broient

PASSÉ COMPOSÉ

j' ai broyé
tu as broyé
il a broyé
nous avons broyé
vous avez broyé
ils ont broyé

CONDITIONNEL

IMPARFAIT

je broyais
tu broyais
il broyait
nous broyions
vous broyiez
ils broyaient

PASSÉ SIMPLE

je broyai
tu broyas
il broya
nous broyâmes
vous broyâtes
ils broyèrent

PLUS-QUE-PARFAIT PASSÉ ANTÉRIEUR
j' avais broyé
tu avais broyé
il avait broyé
nous avions broyé
vous aviez broyé
ils avaient broyé

j' eus broyé
tu eus broyé
il eut broyé
nous eûmes broyé
vous eûtes broyé
ils eurent broyé

FUTUR SIMPLE

je broierai
tu broieras
il broiera
nous broierons
vous broierez
ils broieront

FUTUR ANTÉRIEUR
j' aurai broyé
tu auras broyé
il aura broyé
nous aurons broyé

' vous aurez broyé
ils auront broyé

PARTICIPE

PRÉSENT

je broierais
tu broierais
il broierait
nous broierions
vous broieriez
ils broieraient

SUBJONCTIF

PASSE 1" FORME

j' aurais broyé
tu aurais broyé
il aurait broyé
nous aurions broyé
vous auriez broyé
ils auraient broyé

PASSE 2-FORME

j' eusse broyé
tu eusses broyé
il eût broyé
nous eussions broyé
vous eussiez broyé
ils eussent broyé

PRÉSENT

broyant

PASSÉ

broyé, ée
ayant broyé

PRÉSENT

que je broie
que tu broies
qu' il broie
que n. broyions
que v. broyiez
qu' ils broient

IMPÉRATIF

IMPARFAIT

que je broyasse
que tu broyasses
qu' il broyât
que n. broyassions
que v. broyassiez
qu' ils broyassent

PASSÉ

que j' aie broyé
que tu aies broyé
qu' il ait broyé
que n. ayons broyé
que v. ayez broyé
qu' ils aient broyé

INFINITIF

PLUS-QUE-PARFAIT

que j' eusse broyé
que tu eusses broyé
qu' il eût broyé
que n. eussions broyé
que v. eussiez broyé
qu' ils eussent broyé

PRÉSENT

broie
broyons
broyez

PASSÉ

aie broyé
ayons broyé
ayez broyé

PRÉSENT

broyer

PASSÉ

avoir broyé
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GROUPE

i rpynna

•. OHH Me-
e, es, ent,
teioT oco-

LE

rai
ras
ra
rons
rez
ront

RIEUR

broyé
broyé
broyé

is broyé
broyé

it broyé

op«orpA<wm

MMEHHAfl rp/nriA

r/iAro/ibHAfl rpynnA

dJVHKUHH

nPEflTOXEHME

TMnU CDPSUKEHMSI

INDICATIF

PRÉSENT

je crée
tu crées
il crée
nous créons
vous créez
ils créent

PASSÉ COMPOSÉ

Créer cosflaeaTb PREMIER GROUPE

HepBafl rpynna

Bce rnarojiM, OKamHsaioamecfl Ha -éer cnparaioTCH raie «e: agréer oAoôpsm.,
délinéer OKOHTvpHBars, énucléer BWHHMatb KOCTOHKH H3 FUIOUOB. sréer ocnauiarb.
maugréer pyra-rbCH, toréer ynacrsoBarb B 6oe ÔHKOB ...
KOTOpMX BpCMCH npH CnpJDKCHHH IIOflBJISllOTCfi JSflU 6,
mero BDCMCHM xceucicoro pona — TPH e .

B HCKOTOpbrX JIHUaX HC-
a B nptnacTHH npomea-

IMPARFAIT PASSÉ SIMPLE

je créais je créai
tu créais tu créas
il créait il créa
nous créions nous créâmes
vous créiez vous créâtes
ils créaient ils créèrent

PLUS-QUE-PARFAIT PASSÉ ANTÉRIEUR

y ai créé j' avais créé j' eus créé
tu as créé tu avais créé tu eus créé
il a créé il avait créé il eut créé
nous avons créé nous avions créé nous eûmes créé
vous avez créé vous aviez créé vous eûtes créé
ils ont créé ils avaient créé ils eurent créé

1 CONDITIONNEL

PRÉSENT

ARFAIT

e broyé
es broyé

broyé
ions broyé
iez broyé
ent broyé

je créerais
tu créerais
il créerait
nous créerions
vous créeriez

PASSÉ 1" FORME PASSÉ 2 • FORME

j' aurais créé j' eusse créé
tu aurais créé tu eusses créé
il aurait créé il eût créé
nous aurions créé nous eussions créé
vous auriez créé vous eussiez créé

ils créeraient ils auraient créé ils eussent créé

SUBJONCTIF

PRÉSENT

que je crée
que tu crées
qu' il crée

IMPARFAIT PASSÉ

que je créasse que j' aie créé
que tu créasses que tu aies créé
qu' il créât qu' il ait créé

que nous créions que nous créassions que nous ayons créé
que vous créiez que vous créassiez que vous ayez créé
qu' ils créent qu' ils créassent qu' ils aient créé

IMPÉRATIF

PRÉSENT

créé
créons
créez

INFINITIF

PASSÉ PRÉSENT

aie créé
ayons créé créer
ayez créé

FUTUR SIMPLE

je créerai
tu créeras
il créera
nous créerons
vous créerez
ils créeront

FUTUR ANTÉRIEUR

j' aurai créé
tu auras créé
il aura créé
nous aurons créé
vous aurez créé
ils auront créé

PARTICIPE

PRÉSENT

créant

PASSÉ

créé, éée
ayant créé

PLUS-QUE-PARFAIT

que j' eusse créé
que tu eusses créé
qu' il eût créé
que nous eussions créé
que vous eussiez créé
qu' ils eussent créé

PASSÉ

avoir créé
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OPdJOrPA0Mfl

MMEHHAH rpynnA

aiATO/ibHAfl rpynnA

(WHKLIMM

j. nPEA/lOXEHME
1.
| THnU CnPfOKEHMfl

INDICATIF

PRÉSENT

je jette
tu jettes
il jette
nous jetons
vous jetez
ils jettent

PASSÉ COMPOSÉ

Jeter 6pocaibPREMIER GROUPE

flepeafl rpynna i i j

Bce rnarojiu Ha -eter/-eler cnpnraiOTCfl xaK JKC: yasaHBaioT t/1 nepea HenpOH3UOCH-
MWM -e: cacheter saneia-raieai-b, déchiqueter KpoMcaib, amonceler coôupaib, appeler ssarb.
HcKjnmeHHfl: modeler MoawHpoBaTb, celer yraHBaTb, déceler oôHapyjKHBaTb, receler coaep-
jKarb, ciseler qeKaHHTb, démanteler CHOCHTb, écarteler leiBeproBarb, congeler saMopaxotsarb,
dégeler pa3MOpa>KHBaTb, geler Moposurb, marteler neKaHHTb, peler CHHMaxb KC«cypy/c6pacbiBaTb
KMcy, acheter noKynaTb, crocheter sasa-n. Kf>Kmx>tn,fiireter BbiHioxMBaTb, haleter saubixaTbCH.

IMPARFAIT

je jetais
tu jetais
il jetait
nous jetions
vous jetiez
ils jetaient

PLUS-QUE-PARFAIT

j' ai jeté j' avais jeté
tu as jeté tu avais jeté
il a jeté il avait jeté
nous avons jeté nous avions jeté
vous avez jeté vous aviez jeté
ils ont jeté ils avaient jeté

PASSÉ SIMPLE

je jetai
tu jetas
il jeta
nous jetâmes
vous jetâtes
ils jetèrent

PASSÉ ANTÉRIEUR

j' eus jeté
tu eus jeté
il eut jeté
nous eûmes jeté
vous eûtes jeté
ils eurent jeté

CONDITIONNEL

PRÉSENT

je jetterais
tu jetterais

: il jetterait
nous jetterions
vous jetteriez

PASSÉ 1" FORME

j' aurais jeté
tu aurais jeté
il aurait jeté
nous aurions jeté
vous auriez jeté

ils jetteraient ils auraient jeté

SUBJONCTIF

PRÉSENT

que je jette
que tu jettes
qu' il jette
que n. jetions
que v. jetiez
qu' ils jettent

IMPÉRATIF

PRÉSENT

jette
jetons
jetez

IMPARFAIT

que je jetasse
que tu jetasses
qu' il jetât
que n. jetassions
que v. jetassiez
qu' ils jetassent

PASSÉ

aie jeté
ayons jeté
ayez jeté

PASSÉ 2' FORMÉ

j' eusse jeté
tu eusses jeté
il eût jeté
nous eussions jeté
vous eussiez jeté
ils eussent jeté

PASSÉ

que j' aie jeté
que tu aies jeté
qu' il ait jeté
que n. ayons jeté
que v. ayez jeté
qu' ils aient jeté

INFINITIF

PRÉSENT

jeter

FUTUR SIMPLE

je jetterai
tu jetteras
il jettera
nous jetterons
vous jetterez
ils jetteront

FUTUR ANTÉRIEUR

j' aurai jeté
tu auras jeté
il aura jeté
nous aurons jeté
vous aurez jeté
ils auront jeté

PARTICIPE

PRÉSENT

jetant

PASSÉ
jeté, ée
ayant jeté

PLUS-QUE-PARFAIT

que j' eusse jeté
que tu eusses jeté
qu' il eût jeté
que n. eussions jeté
que v. eussiez jeté
qu' ils eussent jeté

PASSÉ

avoir jeté
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opQorpMMfi

MMEHHAH rpynnA

rnAraibHAH rpynrw

OYHKUHH

nPEfl/lOXEHME

Tnnbl GilPWKEHHSI

INDICATIF

Finir 3ai<aHMMB<

K HacToxiueMy BpeMeHH ara
H nOHTH HC npOHBBOOHT HOBUX
HeonpeaeJieHHaa (popMa: -ir.
npimcTHe Hacroaiuero speMt
(Popivu participe présent noasa
(Koropue B HeonpeflejieHHoft (J

PRÉSENT IMPARFAIT

je finis je finissais
tu finis tu finissais
il finit il finissait
nous finissons nous finissions
vous finissez vous finissiez
ils finissent ils finissaient

3Tb/c* DEUXIÈME GROUPE

Biopaa rpynna

rpynna HaciHTUBaer npH6jiH3HTejibHo 390 niarojioB
. Bce niarojiu Bropott rpynnu cnparaiOTCfl K&K. finir.

>HH: -issant.
imer omimTb niarojibi H rpynnu or rjiaronoB III rpynnu
rapiue OKamHBaioTCfl na -ir).

PASSÉ SIMPLE

je finis
tu finis
il finit
nous finîmes
vous finîtes
ils finirent

FUTUR SIMPLE

je finirai
tu finiras
il finira
nous finirons
vous finirez
ils finiront

PASSÉ COMPOSÉ

j' ai fini
tu as fini
il a fini
nous avons fini
vous avez fini
ils ont fini

PLUS-QUE-PARFAIT PASSÉ ANTÉRIEUR

j' avais fini
tu avais fini
il avait fini
nous avions fini
vous aviez fini
ils avaient fini

j' eus fini
tu eus fini
il eut fini
nous eûmes fini
vous eûtes fini
ils eurent fini

FUTUR ANTÉRIEUR

j' aurai fini
tu auras fini
il aura fini
nous aurons fini
vous aurez fini
ils auront fini

Vi Vl« WJb 1 *W1* 11 kb . 1 1̂1» !*%.*! b

PRÉSENT

je
tu
il
nous
vous
ils

finirais
finirais
finirait
finirions
finiriez
finiraient

PASSÉ

j'
tu
il
nous-
vous
ils

1"

aurais
aurais
aurait
aurions
auriez
auraient

FORME PASSÉ 2*

fini
fini
fini
fini
fini
fini

j'
tu
il
nous
vous
ils

eusse
eusses
eût
eussions
eussiez
eussent

fini
fini
fini
fini
fini
fini

FORME PRÉSENT

finissant

PASSÉ
fini, ie
ayant fini

SUBJONCTIF

PRÉSENT

que je finisse
que tu finisses
qu' il finisse
que nous finissions
que vous finissiez
qu' ils finissent

IMPÉRATIF

IMPARFAIT

que je finisse
que tu finisses
qu' il finît
que nous finissions
que vous finissiez
qu' ils finissent

PASSÉ
que j' aie fini
que tu aies fini
qu' il ait fini
que nous ayons fini
que vous ayez fini
qu' ils aient fini

INFJNITIF

PLUS-QUE-PARFAIT

que j' eusse fini
que tu eusses fini
qu' il eût fini
que nous eussions fini
que vous eussiez fini
qu' ils eussent fini

PRÉSENT

finis
finissons
finissez

PASSÉ

aie fini
ayons fini
ayez fini

PRÉSENT

finir

PASSÉ

avoir fini
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rpynnA

rpynrw

(WHKLJMH

nPEfl/lOXEHUE

THHU

TenirTROISIÈME GROUPE

Tpeibfl rpynna

laicxe cnparaioTC»: s'abstenir BoaaepxHBarboi, appartenir npHHaonexaTb, contenir cooep-
, détenir o&iaaaTb, entretenir... yxaxHBaib... H ace nporaBOAHue marojia venir (npn-

): advenir npoHcxoanrb, circonvenir oôeecxH BOKpyr na/ibua, contrevenir Hapyiiiarb,
convenir 6brn> noaxoaamHM, devenir crauoBHTbcfl ...
npimacrae HacTosiiuero BpeiweHH: -ant. 3ra (popMa nojBOJineT OTJiHiaTb rjiarojiu
III rpynnw OT rjiarojioB II rpynnw.

INDICATIF

PRÉSENT

je tiens
tu tiens
il tient
nous tenons
vous tenez
ils tiennent

IMPARFAIT

je tenais
tu tenais
il tenait
nous tenions
vous teniez
ils tenaient

PASSÉ SIMPLE

je tins
tu tins
il tint
nous tînmes
vous tîntes
ils tinrent

FUTUR SIMPLE

je tiendrai
tu tiendras
il tiendra
nous tiendrons
vous tiendrez
ils tiendront

PASSÉ COMPOSÉ

j' ai tenu
tu as tenu
il a tenu
nous avons tenu
vous avez tenu
ils ont tenu

CONDITIONNEL

PLUS-QUE-PARFAIT

j' avais tenu
tu avais tenu
il avait tenu
nous avions tenu
vous aviez tenu
ils avaient tenu

PASSE ANTERIEUR

j' eus tenu
tu eus tenu
il eut tenu
nous eûmes tenu
vous eûtes tenu
ils eurent tenu

FUTUR ANTÉRIEUR

j' aurai tenu
tu auras tenu
il aura tenu
nous aurons tenu
vous aurez tenu
ils auront tenu

PARTICIPE

PRÉSENT

je
tu
il
nous
vous
ils

tiendrais
tiendrais
tiendrait
tiendrions
tiendriez
tiendraient

PASSÉ 1" FORME

j'
tu
il
nous
vous
ils

aurais
aurais
aurait
aurions
auriez
auraient

tenu
tenu
tenu
tenu
tenu
tenu

PASSÉ 2' FORME

j'
tu
il
nous
vous
ils

eusse
eusses
eût
eussions
eussiez
eussent

tenu
tenu
tenu
tenu
tenu
tenu

PRÉSENT

tenant

PASSÉ
tenu, ue
ayant tenu

SUBJONCTIF

PRÉSENT

que je tienne
que tu tiennes
qu' il tienne
que nous tenions
que vous teniez
qu' ils tiennent

IMPARFAIT

que je tinsse
que tu tinsses
qu' il tînt
que nous tinssions
que vous tinssiez
qu' ils tinssent

PASSÉ

que j' aie tenu
que tu aies tenu
qu' il ait tenu
que nous ayons tenu
que vous ayez tenu
qu' ils aient tenu

PLUS-QUE-PARFAIT
que j' eusse tenu
que tu eusses tenu
qu' il eût tenu
que nous eussions tenu
que vous eussiez tenu
qu' ils eussent tenu

IMPÉRATIF

PRÉSENT

tiens
tenons
tenez

PASSÉ

aie tenu
ayons tenu
ayez tenu

INFINITIF

PRÉSENT

tenir

PASSÉ

avoir tenu
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OPO>OrPM>Hfl

MMEHHAfl rpynriA

rriAroribHASi rpynnA

«DYHKUHH

nPEflJlOXEHME

THflbl CnPWKEHJW

INDICATIF

PRÉSENT

je vais
tu vas
il va
nous allons
vous allez
ils vont

PASSÉ COMPOSÉ

je suis
tu es
il est
nous sommes
vous êtes
ils sont

Aller MATH, exaib TROISIÈME GROUPE

Tpeibfl rpynna

3ro e#HHCTBeHHMH niaroji III rpynm.1 c OKoiraaHHCM -er (s'en aller yxoamb
cnpflraercH raie xce).
B CJHUKHMX BpcMenax npHHacTHe npouieflmero BpeMeHH coraacvercH B pose
H iHCJie c noAnexamHM.

IMPARFAIT PASSÉ SIMPLE FUTUR SIMPLE

j' allais j' allai ]' irai
tu allais tu allas tu iras
il allait il alla il ira
nous allions nous allâmes nous irons
vous alliez vous allâtes vous irez
ils allaient ils allèrent ils iront

PLUS-QUE-PARFAIT PASSÉ ANTÉRIEUR FUTUR ANTÉRIEUR

allé j' étais allé je fus allé je serai allé
allé tu étais allé tu fus allé tu seras allé
allé il était allé il fut allé il sera allé
allés nous étions allés nous fûmes allés nous serons allés
allés vous étiez allés vous fûtes allés vous serez allés
allés ils étaient allés ils furent allés ils seront allés

CONDITIONNEL PARTICIPE

PRÉSENT

j' irais
tu irais
il irait
nous irions
vous iriez
ils iraient

SUBJONCTIF

PRÉSENT

PASSÉ 1" FORME PASSÉ 2« FORME PRÉSENT

je serais allé je fusse allé allant
tu serais allé tu fusses allé
il serait allé il fût allé
nous serions allés nous fussions allés PASSÉ
vous seriez allés vous fussiez allés allé, ée
ils seraient allés ils fussent allés étant allé

IMPARFAIT PASSÉ PLUS-QUE-PARFAIT

que j' aille que j" allasse que je sois allé que je fosse allé
que tu ailles que tu allasses que tu sois allé que tu fusses allé
qu' il aille qu' il allât qu' il soit allé qu' il fût allé
que nous allions que nous allassions que nous soyons allés que nous fussions allés
que vous alliez que vous allassiez que vous soyez allés que vous fussiez allés
qu' ils aillent qu' ils allassent qu' ils soient allés qu' ils fussent allés

IMPÉRATIF

PRÉSENT

va
allons
allez

INFINITIF

PASSÉ PRÉSENT PASSÉ

sois allé
soyons allés aller être allé
soyez allés
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OP*OrPA<t>Mfl

MMEHHAfl rpynnA

niAro/ibHAsi rpynnA

,j. (WHKUMH

'.!, nPE/yiOXEHME

!j. TMnbf CnPJDKEHMfl

INDICATIF

PRÉSENT

je sais
l tu sais
i il sait
[ nous savons
1 vous savez

ils savent

PASSÉ COMPOSÉ

Savoir snaibTROISIÈME GROUPE

Tpeibfi rpynna

HH oflHH maroji III rpynnu ne cnparaeTCH no oôpasuy rjiarojia savoir.

IMPARFAIT

je savais
tu savais
il savait
nous savions
vous saviez
ils savaient

PLUS-QUE-PARFAIT

j' ai su j' avais su
tu as su tu avais su

[ il a su il avait su
i nous avons su nous avions su
| vous avez su vous aviez su
•• ils ont su ils avaient su ,

PASSÉ SIMPLE

je sus
tu sus
il sut
nous sûmes
vous sûtes
ils surent

PASSÉ ANTÉRIEUR

j' eus su
tu eus su
il eut su
nous eûmes su
vous eûtes su
ils eurent su

CONDITIONNEL

i PRÉSENT

j je saurais
[ tu saurais
f il saurait
î nous saurions
- vous sauriez

ils sauraient

SUBJONCTIF

PASSÉ 1" FORME

j' aurais su
tu aurais su
il aurait su
nous aurions su
vous auriez su
ils auraient su

PASSÉ 2* FORME

j' eusse su
tu eusses su
il eût su
nous eussions su
vous eussiez su
ils eussent su

FUTUR SIMPLE

je saurai
tu sauras
il saura
nous saurons
vous saurez
ils sauront

FUTUR ANTÉRIEUR

j' aurai su
tu auras su
il aura su
nous aurons su
vous aurez su
ils auront su

PARTICIPE

PRÉSENT

sachant

PASSÉ
su, ue
ayant su

PRESENT

que je sache
que tu saches
qu' il sache
que nous sachions
que vous sachiez
qu' ils sachent

IMPARFAIT

que je susse
que tu susses
qu' il sût
que nous sussions
que vous sussiez
qu' ils sussent

PASSÉ

que j' aie su
que tu aies su
qu' il ait su
que nous ayons su
que vous ayez su
qu' ils aient su

PLUS-QUE-PARFAIT

que j' eusse su
que tu eusses su
qu' il eût su
que nous eussions su
que vous eussiez su
qu' ils eussent su

IMPÉRATIF

PRÉSENT

sache
sachons
sachez

PASSÉ

aie su
ayons su
ayez su

INFINITIF

PRÉSENT

savoir

PASSÉ

avoir su
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OP«OrPAc!>Mfl

HMEHHAfl rpynriA

rJTATOJIbHAfl TPVnnA

(DVHKUHH

riPE/VlOXEHME

TMnU CnPSDKEHMfl

INDICATIF

PRÉSENT

je dois
tu dois
il doit
nous devons
vous devez
ils doivent

PASSÉ COMPOSÉ

Devoir 6biib Ao/i>KHbiM

.
Tau JKe cnpflraercH redevoir ocTasaibca B aojiry.
TojibKO npHiacTHe nponieomero BPCMCHH MVXCKOFO

TROISIÈME GROUPE

TpeTbfl rpynna

K),Z1£ CflHHCTBCmfQrO IHCJIA
3THX rjiarojiOB HMCCT HaacrpoHHbrtt mun: dû, redû. limiiyTCH ôes HaAcrpoiHoro
3H3K3 (pop.Mbi jKCHCKoro pofla H MHOxecTBeHHoro HHCJia: due, dus, dues, redue,
redus, redues.

IMPARFAIT PASSÉ SIMPLE

je devais je dus
tu devais tu dus
il devait il dut
nous devions nous dûmes
vous deviez vous dûtes
ils devaient ils durent ils.

PLUS-QUE-PAWWIT PASSÉ ANTÉRIEUR

j' ai dû j' avais dû j' eus dû
tu as dû tu avais dû tu eus dû
il a dû il avait dû il eut dû
nous avons dû nous avions dû nous eûmes dû
vous avez dû vous aviez dû vous eûtes dû
ils ont dû ils avaient dû ils eurent dû

CONDITIONNEL

PRÉSENT

je devrais
tu devrais
il devrait
nous devrions
vous devriez
ils devraient

SUBJONCTIF

PRÉSENT

PASSÉ 1" FORME PASSÉ 2* FORME

j' aurais dû j' eusse dû
tu aurais dû tu eusses dû
il aurait dû il eût dû
nous aurions dû nous eussions dû
vous auriez dû vous eussiez dû
ils auraient dû ils eussent dû

IMPARFAIT PASSÉ

que je doive que je dusse que j' aie dû
que tu doives que tu dusses que tu aies dû
qu' il doive qu' il dût qu' il ait dû

1 que nous devions que nous dussions que nous ayons dû
1 que vous deviez que vous dussiez que vous ayez dû
1 qu' ils doivent qu' ils dussent qu' ils aient dû

IMPÉRATIF

PRÉSENT

dois
devons
devez

INFINITIF

PASSÉ PRÉSENT

aie dû
ayons dû devoir
ayez dû

FUTUR SIMPLE

je devrai
tu devras
il devra
nous devrons
vous devrez
devront

FUTUR ANTÉRIEUR

j' aurai dû
tu auras dû
il aura dû
nous aurons dû
vous aurez dû
ils auront dû

PARTICIPE

PRÉSENT

devant

PASSÉ
dû, ue
ayant dû -

PLUS-QUE-PARFAIT

que j' eusse dû
que tu eusses dû
qu' il eût dû
que nous eussions dû
que vous eussiez dû
qu' ils eussent dû

PASSÉ

avoir dû
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i ' OPUXJrP/ttWIS)

[' MMEHHAH rpynriA

i' fflAno/ibH/wi rpynriA

.!•' «VHKLIMM

,{'' nPEflnûXEHME

4 ™nu cnpjHŒHMfl

Prendre 6paib

CnparaioTCH raie xe:
dépendre aasHcexb ox .
Maxb, s'éprendre BJUO&
HaBaxb/nepeyiHBaxbca,

TROISIÈME GROUPE

TpeTbfl rpynna

apprendre yanaBaxb/HayMaxb, comprendre noHHMaxb,
.., désapprendre pasyHHXbca, entreprendre npeanpHHH-
iHTbcsi, se méprendre oiuH6axbc«, réapprendre BHOBB ys-
reprendre BosoôHOBHXb, surprendre yaHBJiaxb.

INDICATIF

PRÉSENT IMPARFAIT

. je prends je prenais
l tu prends tu prenais
[ il prend il prenait
i nous prenons nous prenions
I vous prenez vous preniez
[ ils prennent ils prenaient

PASSÉ SIMPLE FUTUR SIMPLE

je pris je prendrai
tu pris tu prendras
il prit il prendra
nous prîmes nous prendrons
vous prîtes ' vous prendrez
ils prirent ils prendront

PASSÉ COMPOSÉ

j' ai pris
tu as pris
il a pris
nous avons pris
vous avez pris
ils ont pris

PLUS-QUE-PARFAIT PASSÉ ANTÉRIEUR

j avais pris
tu avais pris
il avait pris
nous avions pris
vous aviez pris
ils avaient pris

j eus pns
tu eus pris
il eut pris
nous eûmes pris
vous eûtes pris
ils eurent pris

FUTUR ANTÉRIEUR
j' aurai pris
tu auras pris
il aura pris
nous aurons pris
vous aurez pris
ils auront pris

CONDITIONNEL

PRÉSENT

je
tu
il
nous
vous
ils

prendrais
prendrais
prendrait
prendrions
prendriez
prendraient

PASSÉ

j'
tu
il
nous
vous
ils

1" FORME

aurais
aurais
aurait
aurions
auriez
auraient

pris
pris
pris
pris
pris
pris

PASSÉ

j'
tu
il
nous
vous
ils

2* FORME

eusse
eusses
eût
eussions
eussiez
eussent

pris
pris
pris
pris
pris
pris

PARTICIPE

PRÉSENT

prenant

PASSÉ
pris, prise
ayant pris

SUBJONCTIF

PRÉSENTIMPARFAITPASSÉPLUS-QUE-PARFArT

que je prenne
que tu prennes
qu' il prenne
que nous prenions
que vous preniez
qu' ils prennent

que je prisse
que tu .prisses
qu' il prît
que nous prissions
que vous prissiez
qu' ils prissent

que j' aie pris
que tu aies pris
qu' il ait pris
que nous ayons pris
que vous ayez pris
qu' ils aient pris

que j' eusse pris
que tu eusses pris
qu' il eût pris
que nous eussions pris
que vous eussiez pris
qu' ils eussent pris

IMPÉRATIF

PRÉSENT

prends
prenons
prenez
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PASSÉ

aie pris
ayons pris
ayez pris

INFINITIF

PRÉSENT

prendre

•__^HM«M^^^^^^^^HBB«^^^^M

PASSÉ

avoir pris
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opwrpMivm

MMEHHAfl rpynnA

rnArnnuua rpvnriAi J w \j/ iunM/1 f i ji il m

*yHKI4MM

nPEfl/lOXEHME

THflbl CnPfDKEHMfl

INDICATIF

PRÉSENT

je vois
tu vois
il voit

: nous voyons
vous voyez
ils voient

PASSÉ COMPOSÉ

Voir BMfleTb TROISIÈME GROUPE

Tpeibfl rpynna

CnparaiOTCfl TaK JKC: entrevoir npeanojiaratb, revoir BHOBb ysH^eTb, prévoir
npeflBHfleTb. Diaroji prévoir HMCCT cjieayroume (popiviw B SyaymeM BPCMCHH
H yCJIOBHOM HaKJIOHCHHH:je prévoirai, je prévoirais.

IMPARFAIT

je voyais
tu voyais
il voyait
nous voyions
vous voyiez
ils voyaient

PLUS-QUE-PARFAIT

j' ai vu j' avais vu
tu as vu tu avais vu
il a vu il avait vu
nous avons vu nous avions vu
vous avez vu vous aviez vu
ils ont vu ils avaient vu

CONDITIONNEL

PRÉSENT

je verrais
tu verrais
il verrait
nous verrions
vous verriez
ils verraient

SUBJONCTIF

PRÉSENT

que je voie
que tu voies
qu' il voie

PASSÉ 1™ FORME

j' aurais vu
tu aurais vu
il aurait vu
nous aurions vu
vous auriez vu
ils auraient vu

IMPARFAIT

que je visse
que tu visses
qu' il vît

que nous voyions que nous vissions
que vous voyiez que vous vissiez
qu' ils voient qu' ils vissent

IMPÉRATIF

PRÉSENT

vois
voyons
voyez

__

PASSÉ

aie vu
ayons vu voir
ayez vu

PASSÉ SIMPLE FUTUR SIMPLE

je vis je verrai
tu vis tu verras
il vit il verra
nous vîmes nous verrons
vous vîtes vous verrez
ils virent ils verront

PASSÉ ANTÉRIEUR FUTUR ANTÉRIEUR

j' eus vu j' aurai vu
tu eus vu tu auras vu
il eut vu il aura vu
nous eûmes vu nous aurons vu
vous eûtes vu vous aurez vu
ils eurent vu ils auront vu

PARTICIPE

PASSÉ 2' FORME PRÉSENT

j' eusse vu voyant
tu eusses vu
il eût vu
nous eussions vu PASSÉ
vous eussiez vu vu, ue
ils eussent vu ayant vu

PASSÉ PLUS-QUE-PARFAIT

que j' aie vu que j' eusse vu
que tu aies vu que tu eusses vu
qu' il ait vu qu' il eût vu
que nous ayons vu que nous eussions vu
que vous ayez vu que vous eussiez vu
qu' ils aient vu qu' ils eussent vu

INFINITIF

PRÉSENT PASSÉ

avoir vu
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[ OP<J)OrPA0MSl

i MMEHHAH rpynriA

r' r/iArojibHAH rpynriA i-
[' 4>yHKu>1M

,i nPEATiOXEHME

k| innu cnpflXEHUfl

INDICATIF

Pouvoir MOHbTROISIÈME GROUPE

Tpeibfl rpynna

Diarojr pouvoir B 1 ji. e«. HHCJIE Hacronmero BpeMeHH H3i>flBHTejibHoro Hamio-
HCHHH HMeer ABC (popMbi: je peux ujepuis. B BonpocHTejibHoii (popMe ynor-
peÔJiHercH TOJibKO oflHa ^O^MA: puis-je ?
He HMeer noBe^HreJiuioro naïuioHeHHH.

PRÉSENT IMPARFAIT

r: je peux je pouvais
[ wiu je puis tu pouvais
[ tu peux il pouvait
[ il peut nous pouvions
t nous pouvons vous pouviez

vous pouvez ils pouvaient
r ils peuvent

PASSÉ COMPOSÉ PLUS-QUE-PARFAIT

[ j' ai pu j' avais pu
1 tu as pu tu avais pu
S il a pu il avait pu
| nous avons pu nous avions pu
i vous avez pu vous aviez pu
I ils ont pu ils avaient pu

[ CONDITIONNEL

F PRÉSENT

| je pourrais
i: tu pourrais
f il pourrait
1 nous pourrions
I vous pourriez
i ils pourraient

1 SUBJONCTIF

[ PRÉSENT

PASSÉ 1" FORME

j' aurais pu
tu aurais pu
il aurait pu
nous aurions pu
vous auriez pu
ils auraient pu

IMPARFAIT

PASSÉ SIMPLE

je pus
tu pus
il put
nous pûmes
vous pûtes
ils purent

PASSÉ ANTÉRIEUR

j' eus pu
tu eus pu
il eut pu
nous eûmes pu
vous eûtes pu
ils eurent pu

PASSÉ 2" FORME

j' eusse pu
tu eusses pu
il eût pu
nous eussions pu
vous eussiez pu
ils eussent pu

PASSÉ

FUTUR SIMPLE

je pourrai
tu pourras
il pourra
nous pourrons
vous pourrez
ils pourront

FUTUR ANTÉRIEUR

j' aurai pu
tu auras pu
il aura pu
nous aurons pu
vous aurez pu
ils auront pu

PARTICIPE

PRÉSENT

pouvant

PASSÉ
pu
ayant pu

PLUS-QUE-PARFAIT

que je puisse
que tu puisses
qu' il puisse
que nous puissions
que vous puissiez
qu' ils puissent

IMPÉRATIF

que je pusse
que tu pusses
qu' il pût
que nous pussions
que vous pussiez
qu' ils pussent

que j' aie pu
que tu aies pu
qu' il ait pu
que nous ayons pu
que vous ayez pu
qu' ils aient pu

INFINITIF

que j' eusse pu
que tu eusses pu
qu'il eût pu
que nous eussions pu
que vous eussiez pu
qu' ils eussent pu

pas d'impératif

PRÉSENT

pouvoir

PASSÉ

avoir pu

140



opcDorPAdwa

MMEHHAH rpynnA

rnArnnhHAÇ] rPvnriA1 1 IMI \JttOftf\n I r J I I t l r t

(DVHKLJHM

nPEflflOXEHUE

Tunbi cnpflXEHnq

INDICATIF

PRÉSENT

je crois
tu crois
il croit
nous croyons
vous croyez
ils croient

PASSÉ COMPOSÉ

Croire AyNiaib/B

TaKyiO 5K6 CJJOpMV CnpJDKCHHH

epuib TROISIÈME G R O U P E

TpeTbfl rpynna

HMCCT TOJibKO maroji accroire Braparb OHKH.

IMPARFAIT

je croyais
tu croyais
il croyait
nous croyions
vous croyiez
ils croyaient

PLUS-QUE-PARFAIT

j' ai cru j' avais cru
tu as cru tu avais cru
il a cru il avait cru
nous avons cru nous avions cru
vous avez cru vous aviez cru
ils ont cru ils avaient cru

PASSÉ SIMPLE

je crus
tu crus
il crut
nous crûmes
vous crûtes
ils crurent

PASSÉ ANTÉRIEUR

j' eus cru
tu eus cru
il eut cru
nous eûmes cru
vous eûtes cru
ils eurent cru

CONDITIONNEL

PRÉSENT

je croirais
tu croirais
il croirait
nous croirions
vous croiriez
ils croiraient

SUBJONCTIF

PRÉSENT

que je croie

PASSÉ l" FORME

j' aurais cru
tu aurais cru
il aurait cru
nous aurions cru
vous auriez cru
ils auraient cru

IMPARFAIT

que je crusse
que tu croies que tu crusses
qu' il croie qu' il crût
que nous croyions que nous crussions
que vous croyiez que vous crussiez
qu' ils croient qu' ils crussent

IMPE'RATJF

PRÉSENT

crois
croyons
croyez

PASSÉ

aie cru
ayons cru

" ayez cru

PASSÉ 2" FORME

j' eusse cru
tu eusses cru
il eût cru
nous eussions cru
vous eussiez cru
ils eussent cru

PASSÉ

que j' aie cru
que tu aies cru
qu' il ait cru
que nous ayons cru
que vous ayez cru
qu' ils aient cru

INFINITIF

PRÉSENT

croire

FUTUR SIMPLE

je croirai
tu croiras
il croira
nous croirons
vous croirez
ils croiront

FUTUR ANTÉRIEUR

j' aurai cru
tu auras cru
il aura cru
nous aurons cru
vous aurez cru
ils auront cru

PARTICIPE

PRÉSENT

croyant

PASSÉ
cru, ue
ayant cru

PLUS-QUE-PARFAIT

que j' eusse cru
que tu eusses cru
qu il eût cru
que nous eussions cru
que vous eussiez cru
qu' ils eussent cru

PASSÉ

avoir cru
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OMX)rPA<t)Mfl

MMEHHAfl rpynriA

r/wncMibHAJi rpynnA

«yHKUMM

nPWlOXEHME

TMnbl CnPfflKEHHfl

INDICATIF

PRÉSENT

je fais
tu fais
il fait
nous faisons
vous faites
ils font

PASSÉ COMPOSÉ

j' ai fait
tu as fait
il a fait
nous avons fait
vous avez fait
ils ont fait

Faire Ae/iaibTROISIÈME GROUPE

TpeTbfl rpynna

IkK JKC cnpHrajorcjr: contrefaire noatuiuKen, défaire pia6npxtb,forfaire nocrynarb
npoTHB flojira, malfaire nnoxo nocrynaTb, ntéfaire coeepuiaib npecryiuieHHe, parfaire
jIOBOflHTb flO COBCpuieHCTBa, redéfaire enem paspyuiytb, refaire nepwtejiwBaTb,
satisfaire yaoaneTBOpjm>, surfaire aanpauiuBaTb BUCOKVIO ueHy/pacxBaJiHgaTbCBepx Mepw.

IMPARFAIT

je faisais
tu faisais
il faisait
nous faisions
vous faisiez
ils faisaient

PLUS-QUE-PARFAIT

j' avais fait
tu avais fait
il avait fait
nous avions fait
vous aviez fait
ils avaient fait

PASSÉ SIMPLE

je fis
tu fis
il fit
nous fîmes
vous fîtes
ils firent

PASSÉ ANTÉRIEUR

j' eus fait
tu eus fait
il eut fait
nous eûmes fait
vous eûtes fait
ils eurent fait

CONDITIONNEL

PRÉSENT

je ferais
• tu ferais
1 il ferait

nous ferions
vous feriez
ils feraient

SUBJONCTIF

PRÉSENT

PASSÉ 1" FORME

j' aurais fait
tu aurais fait
il aurait fait
nous aurions fait
vous auriez fait
ils auraient fait

IMPARFAIT

que je fasse que je fisse
que tu fasses que tu fisses
qu' il fasse qu' il fît
que nous fassions que nous fissions
que vous fassiez que vous fissiez
qu' ils fassent qu' ils fissent

IMPÉRATIF

PRÉSENT

fais
; faisons

faites

PASSÉ

aie fait
ayons fait
ayez fait

PASSÉ 2* FORME

j'' eusse fait
tu eusses fait
il eût fait
nous eussions fait
vous eussiez fait
ils eussent fait

PASSÉ

que j' aie fait
que tu aies fait
qu' il ait fait
que nous ayons fait
que vous ayez fait
qu' ils aient fait

INFINITIF

PRÉSENT

faire

FUTUR SIMPLE

je ferai
tu feras
il fera
nous ferons
vous ferez
ils feront

FUTUR ANTÉRIEUR

j' aurai fait
tu auras fait
il aura fait
nous aurons fait
vous aurez fait
ils auront fait

PARTICIPE

PRÉSENT

faisant

PASSÉ
fait, te
ayant fait

PLUS-QUE-PARFAIT

que j' eusse fait
que tu eusses fait
qu' il eût fait
que nous eussions fait
que vous eussiez fait
qu' ils eussent fait

PASSÉ

avoir fait
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OFHDOrPAt&Mfl

MMEHHAfl rpynriA

rfiAmnKHAÇi rPvnriA! /Inl UflDTlnTi 1 r Jl 11 In

0yHKU>M

HPE/VIOXEHME

TMHW CflPffiKEHMSI

INDICATIF

PRÉSENT

je vis
tu vis
il vit
nous vivons
vous vivez
ils vivent

PASSÉ COMPOSÉ

Vivre wmb TROISIÈME GROUPE

TpeTbfl rpynna

' Tau ace cnpflraioTCH: revivre nepexHBaib H survivre Bu>KHBaTb. npmacTHe npo-
ineamero speMemi rjiarona survivre He HSMeHHCTCH.

IMPARFAIT

je vivais
tu vivais
il vivait
nous vivions
vous viviez
ils vivaient

PLUS-QUE-PARFAIT

j' ai vécu j' avais vécu
tu as vécu tu avais vécu
il . a vécu il avait vécu
nous avons vécu nous avions vécu
vous avez vécu vous aviez vécu
ils ont vécu ils avaient vécu

PASSÉ SIMPLE

je vécus
tu vécus
il vécut
nous vécûmes
vous vécûtes
ils vécurent

PASSÉ ANTÉRIEUR

j' eus vécu
tu eus vécu
il eut vécu
nous eûmes vécu
vous eûtes vécu
ils eurent vécu

CONDITIONNEL

PRÉSENT

je vivrais
tu vivrais
il vivrait
nous vivrions
vous vivriez
ils vivraient

SUBJONCTIF

PRÉSENT

que je vive
que tu vives
qu' il vive

PASSÉ l" FORME

j' aurais vécu
tu aurais vécu
il aurait vécu
nous aurions vécu
vous auriez vécu
ils auraient vécu

IMPARFAIT

que je vécusse
que tu vécusses
qu' il vécût

que nous vivions que nous vécussions
que vous viviez que vous vécussiez
qu' ils viVent qu' ils vécussent

IMPÉRATIF

PRÉSENT

vis
vivons
vivez

PASSÉ

aie vécu
ayons vécu
ayez vécu

PASSÉ 2* FORME

j' eusse vécu
tu eusses vécu
il eût vécu
nous eussions vécu
vous eussiez vécu
ils eussent vécu

PASSÉ

que j' aie vécu
que tu aies vécu
qu' il ait vécu
que nous ayons vécu
que vous ayez vécu
qu' ils aient vécu

INFINITIF

PRÉSENT

vivre

FUTUR SIMPLE

je vivrai
tu vivras
il vivra
nous vivrons
vous vivrez
ils vivront

FUTUR ANTÉRIEUR

j' aurai vécu
tu auras vécu
il aura vécu
nous aurons vécu
vous aurez vécu
ils auront vécu

PARTICIPE

PRÉSENT

vivant

PASSÉ
vécu
ayant vécu

PLUS-QUE-PARFAIT

que j' eusse vécu
que tu eusses vécu
qu' il eût vécu
que nous eussions vécu
que vous eussiez vécu
qu' ils eussent vécu

PASSÉ

avoir vécu
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OPOOrPAOMîl

MMEHHAH rpynnA

r/iAro;ibHAfl rpynnA

cpyHKUMM

flPE/VlOXEHME

THRU CnPJUKEHHfl

INDICATIF

Dire cKasaibTROISIÈME GROUPE

Tperwi rpynna

Taitxe cnpxraercx redire noeroparb. Ho Hiarojiw: contredire npaniBopeHHTb, dédire
yjiHHaTb, interdire aanpemaxb, médire Mocnoam-b H prédire npeacKasbmaTb HMCIOT
B HacrofliucM speMeuH H3inBHTe>ibHoro HaKJioHeHHfl H B noBejiHTenbHOM aaicno-
HCHHH cjie#yioiiufe (popMbi: (vous) contredisez, dédisez, interdisez, médisez, prédisez.

PRÉSENT IMPARFAIT

je dis je disais
lu dis tu disais
il dit il disait
nous disons nous disions
vous dites vous disiez
ils disent ils disaient

PASSÉ COMPOSÉ PLUS-QUE-PARFAIT

j' ai dit j' avais dit
tu as dit tu avais dit
il a dit il avait dit
nous avons dit nous avions dit
vous avez dit vous aviez dit
ils ont dit ils avaient dit

CONDITIONNEL

PRÉSENT

je dirais
tu dirais
il dirait
nous dirions
vous diriez
ils diraient

SUBJONCTIF

PASSÉ 1" FORME

j' aurais dit
tu aurais dit
il aurait dit
nous aurions dit
vous auriez dit
ils auraient dit

PASSÉ SIMPLE

je dis
tu dis
il dit
nous dîmes
vous dîtes
ils dirent

PASSÉ ANTÉRIEUR

j' eus dit
tu eus dit
il eut dit
nous eûmes dit
vous eûtes dit
ils eurent dit

PASSÉ 2" FORME

j' eusse dit
tu eusses dit
il eût dit
nous eussions dit
vous eussiez dit
ils eussent dit

FUTUR SIMPLE

je dirai
tu diras
il dira
nous dirons
vous direz
ils diront

FUTUR ANTÉRIEUR

j' aurai dit
tu auras dit
il aura dit
nous aurons dit
vous aurez dit
ils auront dit

PARTICIPE

PRÉSENT

disant

PASSÉ
dit, ite
ayant dit

PRÉSENT

que je dise
que tu dises
qu' il dise
que nous disions
que vous disiez
qu' ils disent

IMPÉRATIF

IMPARFAIT

que je disse
que tu disses
qu' il dît
que nous dissions
que vous dissiez
qu' ils dissent

PASSE

que j' aie dit
que tu aies dit
qu' il ait dit
que nous ayons dit
que vous ayez dit
qu' ils aient dit

INFINITIF

PLUS-QUE-PARFAfT

que j' eusse dit
que tu eusses dit
qu' il eût dit
que nous eussions dit
que vous eussiez dit
qu' ils eussent dit

PRÉSENT

dis
disons
dites

PASSÉ

aie dit
ayons dit
ayez dit

PRÉSENT

dire

PASSÉ

avoir dit
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OP*OrPA(t>MJI

HMEHHAH rpynnA

rnATQJibHAH rpynnA

OVHKUMM

nPEflnOXEHME

THflbl CnPffiKEHMfl

INDICATIF

Craindre ôomCfl TROISIÈME GROUPE

Tpeibfl rpynna

TaK JKC cnparaiOTcn: contraindre sacraeHTb, plaindre xajieib.

PRÉSENT IMPARFAIT

je crains je craignais
tu crains tu craignais
il craint il craignait
nous craignons nous craignions
vous craignez vous craigniez
ils craignent ils craignaient

PASSÉ COMPOSÉ PLUS-QUE-PARFAIT

j' ai craint j' avais craint
tu as craint tu avais craint
il a craint il avait craint
nous avons craint nous avions craint
vous avez craint vous aviez craint
ils ont craint ils avaient craint

CONDITIONNEL

PRÉSENT PASSÉ 1" FORME

je craindrais j' aurais craint
tu craindrais tu aurais craint
il craindrait il aurait craint
nous craindrions nous aurions craint
vous craindriez vous auriez craint
ils craindraient ils auraient craint

SUBJONCTIF

PRÉSENT IMPARFAIT

PASSÉ SIMPLE

je craignis
tu craignis
il craignit
nous craignîmes
vous craignîtes
ils craignirent

PASSÉ ANTÉRIEUR

j' eus craint
tu eus craint
il eut craint
nous eûmes craint
vous eûtes craint
ils eurent craint

PASSÉ 2' FORME

j' eusse craint
tu eusses craint
il eût craint
nous eussions craint
vous eussiez craint
ils eussent craint

PASSÉ

FUTUR SIMPLE

je craindrai
tu craindras
il.. craindra
nous craindrons
vous craindrez
ils craindront

FUTUR ANTÉRIEUR

j' aurai craint
tu auras craint
il aura craint
nous aurons craint
vous aurez craint
ils auront craint

PARTICIPE

PRÉSENT

craignant

PASSÉ
craint, ainte
ayant craint

PLUS-QUE-PARFAIT

que je craigne que je craignisse que j' aie craint que j' eusse craint
que tu craignes que tu craignisses que tu aies craint que tu eusses craint
qu* il craigne qu' il craignît qu' il ait craint qu' il eût craint
que nous craignions que nous craignissions que nous ayons craint que nous eussions craint
que vous craigniez que vous craignissiez que vous ayez craint que vous eussiez craint
qu' ils craignent qu' ils craignissent qu'ils aient craint qu' ils eussent craint

IMPERATIF

PRÉSENT

crains
craignons
craignez

PASSÉ

aie craint
ayons craint
ayez craint

INFINITIF

PRÉSENT

craindre

PASSÉ

avoir craint
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MMEHHAJI rpynnA

rnATO/ibHAJi rpynrw

«yHKUMM

nPEflflOXEHME

TMRU CnPflXEHMfl

Ecrire nncaibTROISIÈME GROUPE

Tpeibfl rpynna

TaK *e cnparaioTCfl: récrire BHOBB Hairacarb, décrire ormeau,, circonscrire or-
paHHiHBarb, inscrire 3anncuBarb, prescrire npeamcuBa.-n>, proscrire aanpeiuarb,
réinscrire BHOBb sanHcusarb, retranscrire BocnporoBOflHTb, souscrire, noAnn-
cbisarb, transcrire TpaHCKpHÔHposaTb.

INDICATIF

PRÉSENT IMPARFAIT PASSÉ SIMPLE

j' écris j' écrivais j' écrivis
tu écris tu écrivais tu écrivis
il écrit il écrivait il écrivit
nous écrivons nous écrivions nous écrivîmes
vous écrivez vous écriviez vous écrivîtes
ils écrivent ils écrivaient ils écrivirent

FUTUR SIMPLE

j' écrirai
tu écriras
il écrira
nous écrirons
vous écrirez
ils écriront

PASSÉ COMPOSÉ

j' ai écrit
tu as écrit
il a écrit
nous avons écrit
vous avez écrit
ils ont écrit

PLUS-QUE-PARFAIT PASSÉ ANTÉRIEUR

j' avais écrit
tu avais écrit
il avait écrit
nous avions écrit
vous aviez écrit
ils avaient écrit

j' eus écrit
tu eus écrit
il eut écrit
nous eûmes écrit
vous eûtes écrit
ils eurent écrit

FUTUR ANTÉRIEUR

j' aurai écrit
tu auras écrit
il aura écrit
nous aurons écrit
vous aurez écrit
ils auront écrit

CONDITIONNEL

PRÉSENT

j' écrirais
tu écrirais
il écrirait
nous écririons
vous écririez
ils écriraient

SUBJONCTIF

PRÉSENT

que j' écrive
que tu écrives
qu' il écrive
que nous écrivions
que vous écriviez
qu' ils écrivent

IMPÉRATIF

PRÉSENT

écris
écrivons
écrivez

PASSÉ 1™ FORME

j' aurais écrit
tu aurais écrit
il aurait écrit
nous aurions écrit
vous auriez écrit
ils auraient écrit

IMPARFAIT

que j' écrivisse
que tu écrivisses
qu' il écrivît
que nous écrivissions
que vous écrivissiez
qu' ils écrivissent

PASSÉ

aie écrit
ayons écrit
ayez écrit

PASSÉ 2« FORME

j' eusse
tu eusses
il eût
nous eussions
vous eussiez
ils eussent

PASSÉ

que j' aie
que tu aies
qu' il ait
que nous ayons
que vous ayez
qu' ils aient

INFINITIF

PRÉSENT

écrire

écrit
écrit
écrit
écrit
écrit
écrit

PARTICIPE

PRÉSENT

écrivant

PASSÉ
écrit, écrite
ayant écrit

PLUS-QUE-PARFAIT

écrit
écrit
écrit
écrit
écrit
écrit

que j' eusse
que tu eusses
qu' il eût
que nous eussions
que vous eussiez
qu' ils eussent

PASSÉ

avoir écrit

écrit
écrit
écrit
écrit
écrit
écrit
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i CTPAHMUA 7
! 1. Aérateur, aération, aérer, aérien, air. 2. Salaire,

salaison, saler, salière, sel seller. 3. Berge, berger,
bergère, bergerie, bergeronette. 4. Grain, grainetier,
granivore, grenier, grenu. 5. Ide, idéal, idéalement,
idéalisation, idée.

I 1. Cerf, chat, geai, gorille, marcassin, moustique,
tarentule, truie. 2. Bécassine, belette, bouc, cerf,
chat, écrevisse, geai, gorille, marcassin, mouche,
moustique, porc-épic, renard, rossignol, tarentule,
truie, vache, vairon.

1. Monocle. 2. Kimono. 3. Xylophage. 4. Égalitaire.
5. Premier.

Boucher, boulanger, boulangère, cuisinier,
garagiste, géologue, grainetier, informaticien,
instituteur, institutrice, physicien, plombier,
plongeur, pompier, publiciste, publicitaire, routier.

CTPAHMUA 15
1. Des tribunes furent installées pour le jour de la
fête. 2. À quelle heure commence le spectacle ?
3. Le décor est somptueux et les costumes
magnifiques ! 4. Les enfants battaient des mains,
battaient des pieds, trépignaient d'impatience.
5. Le buffet offrait toutes sortes de bonnes choses :
des meringues craquantes, des pâtes d'amande...

Mais, moi, je t'aurais tout donné, j'aurais tout
vendu, j'aurais travaillé de mes mains, j'aurais
mendié sur les routes, pour un sourire, pour un
regard, pourt'entendre dire : « Merci ! » et tu restes
là tranquillement dans ton fauteuil comme si déjà
tu ne m'avais pas fait assez souffrir...

CTPAHMUA 17
1. J'avais oublié durant ce séjour que la réalité
était si différente. 2. Elle n'est jamais tout à fait
la même. 3. Le Rhône était si glacé ce matin-là !
4. Il a changé à tel point que personne ne l'a
reconnu. 5. Nous arrivâmes à l'époque où tous les
fruits sont mûrs.

1. à. 2. a, à. 3. a, à. 4. à, a, à, a. 5. a, à, a, à, à. 6. à, a.
7. a, à.

1. où, ou. 2. où, où. 3. ou. 4. ou. 5. où, ou.

1. il boite. 2. cette boîte. 3. une côte. 4. cotées.

CTPAHUUA 19
Apesanteur, aphone, athée, déshériter, désordre,
désunir, illégal immobile.

\ - action de se défendre soi-même.
Autobus * moyen de transport citadin collectif.
-Auto-stop = action d'arrêter un véhicule pour se
faire transporter.
Autocollant ~ adhésif prêt à l'usage (sans addition
de colle).
Autodiscipline - action de se discipliner soi-même.
Autoradio - radio installée dans une voiture.
Autocensure » action de se censurer soi-même.
Autocar - moyen de transport collectif.
Automate = objet ou machine qui fonctionne seul.
Autorail * moyen de transport circulant sur le rail.

I Hippocampe, hypodermique, hypogée, hippologie,
hippomobile, hippophage, hippopotame,
hypotension, hypoténuse.

! CTPAHMUA 21
Boulangerie, boucherie, blanchisserie, laverie,
menuiserie, cimenterie, joaillerie, jardinerie,
ébénisterie, mercerie, papeterie, poissonnerie,
coutellerie, verrerie, épicerie, cordonnerie,
savonnerie, sucrerie, tuilerie, briqueterie,
marbrerie, librairie, crémerie, charcuterie,
teinturerie, vannerie, graineterie, tannerie, laiterie,
etc.

Une action : témoignage, bavardage, jardinage,
savonnage, curage, marchandage, courtage,
couplage, remblayage, labourage, forage, perçage,
meulage, assemblage, etc.
Un ensemble : équipage, attelage, pâturage,
outillage, paquetage, etc.

1. Les noms féminins : hauteur, lourdeur, pro-
fondeur, grosseur, rumeur.
2. Les noms masculins : sauteur, marcheur, nageur,
correcteur, démarcheur.

Une qualité : pitié, piété, honnêteté, charité,
efficacité, loyauté, maturité, rapidité, habileté,
générosité, etc.
Un contenu : charretée, cuillerée, pelletée, bolée,
assiettée, platée, fourchée, becquée, etc.

Chauffard, fêtard, godasse, vinasse, mangeaille,
marâtre.

Lillois, Aixois, Marseillais, Arcachonnais, Artésien,
Bordelais, Calaisien, Dieppois, Orléanais, Saint-
Cyrien, Toulousain, Vichyssois.

Terre : terrain, atterrir, atterrissage, souterrain,
enterrer, enterrement, terrasser, terrasse,
terrassement etc.
Neige : neigeux, enneiger, enneigement,
désenneiger, etc.
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Laid : laideur, laideron, enlaidir, enlaidissement,
désenlaidir, etc.
Joti .-joliesse, joliment enjoliver, enjolivement.
Court: écourter, raccourcir, raccourcissement,
etc.
Ivre : ivresse, enivrer, enivrement, désenivrer,
etc.
Os : osseux, ossement, désosser, osselet, ossature,
ossification, ossuaire, osséine, ostéopathie, etc.

: CTPAHMUA 23
1. L'habitant des villes respire un air moins pur que
l'habitant des campagnes. 2. L'Europe est située
dans l'hémisphère nord. 3. Le duvet de canard sert
à faire des/les édredons. 4. L'éponge est un produit
animal. 5. C'est un/du tissu soyeux. 6. La foule
s'est précipitée sur le lieu de l'accident.
7. Attention en descendant l'escalier, un accident
est vite arrivé. 8. Les animaux ont une perception
des couleurs différente de celle des humains.
9. Faites bouillir le/du lait dans une petite
casserole avec la vanille.

1. un. 2. une. 3. un. 4. un. 5. un/une. 6. un. 7. un.
8. une. 9. une. 10. un. 11. un. 12. une. 13. un.
14. un. 15. un. 16. une. 17. une. 18. une. 19. un.
20. un. 21. une. 22. une. 23. un. 24. un.

1. Il a marché toute la nuit pour réussir. 2. Elle l'a
accompagnée simplement pour la rassurer. 3. Là,
la terre est plus rouge qu'ailleurs. 4. Je la tiens
avec force. 5. Cette place-là est très ensoleillée.
6. Retrouvez la rue où elle l'a reconnu.

.l.du : article partitif. 2. du : article défini. 3. de la :
article partitif. 4. du : article partitif. 5. du : article
défini. 6. du : article partitif. 7. du : article défini.
8. de la : article défini. 9. de la : article partitif.
10. de la: article défini.

CTPAHMUA 25
Grâce à nos techniciens, un excellent accueil vous
est réservé afin de choisir l'instrument de vos rêves :
ne louez plus votre piano, achetez-le. Livré avec
sa banquette, nous vous garantissons la reprise en
cas d'abandon.

Dans la lre phrase :
Monsieur Joris : sujet — l'homme : attribut du sujet
— dans l'ascenseur : c. circonstanciel de lieu —
ce matin : c. circonstanciel de temps.
Dans la 2e phrase :
Ce monsieur : c. d'objet second — un message :
c. d'objet direct.

LU Chère E'iise,
Mon Dieu, quelle course en cette fin d'année! Nous
invitons toute ma famille et celle de Charles pour
Noël, puis nous partons pour Lyon au Nouvel an.
Ensuite il faudra préparer le déménagement. Nous
nous installons début février dans notre nouvel
appartement... et dans une nouvelle région.
Charles est nommé directeur-adjoint du journal
Ensemble en Alsace. Voici notre future adresse :
15 avenue du Président-Wilson, à Strasbourg.
Si vous êtes libres à Pâques, pourquoi ne pas nous
rendre visite ? Je t'embrasse, ainsi que Richard et
Marine. Caroline.

• CTPAHMUA 27
LU Une charcutière, un bélier, une chatte, un

compagnon, une Parisienne, un oncle, un Lyonnais,
une jument un coq, une marchande, un étalon, une
biche, une masseuse, un comte, une opératrice.

LU Une marchande, une travailleuse, une doctoresse,
une poule, une voisine, une actrice, une patronne,
une électricienne, une martienne, _ une
combattante, une informaticienne, une maîtresse,
une cousine, une acheteuse, une Londonienne, une
lionne, une tigresse, une partisane, une
conductrice, une édaireuse.

H] Noms masculins : tournoi, effroi, convoi, emploi,
désarroi, renvoi, roi, beffroi.
Noms féminins : loi, paroi, foi.

H Une ancre, une bille, une cour, un comte, un cou,
une croche, une eau, une ère, le foie, une grille, la
lèvre, une mine, la mode, un pari, une poupe, une
sandale, une tige, la tempe.

• CTPAHMUA 29
LU Des loups — des sous — des genoux — des oiseaux

— des gaz — des corps — des rails — des
tombeaux — des emplois — des yeux — des régals
— des bleus.

H] 1. Des funérailles. 2. Des obsèques. 3. Des
ténèbres.

LU Des chefs-lieux — des oiseaux-mouches — des
loups-garous — des avocats-conseils — des
idées-forces — des longs-courriers — des
coffres-forts — des basses-cours.

• CTPAHMUA 31
LU 1. elle les adore. 2. ne l'a pas. 3. te la donnerai.

4. elles sont... les leur rendre. 5. elle leur a fait.
6. pour lui dire.
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I 1. nous y reviendrons 2. nous en avons 3. la
prévenir... lui demande 4. tu prends... tu auras
... te garer. 5. en est-il arrivé ... j'en suis... le
demander. 6. y jeter.

I 1. leurs enfants. 2. leur enverra. 3. leur rendre leurs
lunettes. 4. leurs bouteilles. 5. Donnez-leur. 6. leur
montrerons leurs erreurs. 7. Prêtez-leur. 8. Leurs
voisins leur ont fait. 9. leur sommes. 10. Leur
garage. 11. Leurs fils. 12. leur sourire.

I CTPAHMLIA 33
I 1. Non, aucun. 2. À rien. 3. Personne mieux que

lui. 4. Chacun fut récompensé. 5. Savez-vous
quelque chose ? Aucune d'entre elles. 6. faire
n'importe quoi. 7. Personne (ou rien) n'arrive.
8. Alors n'importe quoi. 9. N'importe qui.
10. Personne. 11. Personne. 12. Quelque chose.

1. On m'a donné. 2. Ils ont. 3. On raconte ... ont
divorcé. 4. qu'on se voie. 5. n'ont pas répondu.
6. font invité. 7. on dirait qu'on nous surveille.
8. ont terminé. 9. Comment fait-on. 10. Je crois
qu'on... quand on a dépassé. 11. Ils ont demandé
... on ne sait pas. 12. On peut... si on choisit.

1. Tout le monde. 2. beaucoup/la plupart.
3. certains/quelques-uns. 4. on/personne^., rien.
5. quelque chose. 6. mais aucune ne correspond.
7. Quelqu'un de malintentionné. 8. mais certains
sont loin.

CTPAHMLLA 35
La lettre à laquelle je pense doit être dans ce tiroir.
— Les amies dont je f ai parlé vont arriver. — C'est
la ville où Martine a fait ses études. — II a
rencontré quelqu'un qui semble compétent. —
Voici des arguments avec lesquels nous pourrons
convaincre.

1. à laquelle ... dont. 2. laquelle. 3. auquel.
4. auquel. 5. où/dans laquelle. 6. que. 7. pour
laquelle. 8. où/à laquelle. 9. qu'. 10. pour laquelle.
11. qui. 12. que.

CTPAHMLLA 37
1. qui. 2. laquelle. 3. Qui. 4. laquelle. 5. Qu'est-ce
qui/ qui est-ce qui. 6. laquelle. 7. Lequel. 8. De
qui/de quoi. 9. Quel. 10. lequel/qui. 11. duquel.
12. que. 13. qui. 14. Lesquels. 15. de quelle.

1. Qui : sujet du verbe veut. 2. Que : c.o.d. du verbe
voyez. 3. lequel : c.o.d. du verbe choisirais. 4. qui :
c.o. indirect du verbe compter. 5. lequel : c.o.
indirect du verbe voter.

m CTPAHMLLA 39
El 1. ce que je veux. 2. c'est celui. 3. Ceux qui. 4. de

ceci. 5. pas encore ce qu'ils. 6. celle qui manque.
7. déjà dit cela 8. ceux d'hier. 9. mais celui-ci.
10. à personne ce que. 11. Que ceux qui. 12. Cela
me semble. 13. Il craint que cela

12 i. celle-là. 2. Celui-ci revint, celui-là disparut.
3. celui-ci longe... celui-là descend.

El 1. celle-là : c. d'objet indirect du verbe avais
confondu. 2. Ça : sujet du verbe avait. 3. cela :
c. d'objet direct du verbe prenez. 4. cela : c. d'objet
direct du verbe paieras ; celui-ci : sujet du verbe
o crié ; celui-là : c. d'objet indirect du verbe a crié.
5. ça : c. d'objet direct du verbe répétez. 6. Celui-
ci : sujet de est. 7. Ça : sujet de a ; c1 : sujet de est.
8. C : sujet de est ; ça : c. d'objet direct du verbe
expédier. 9. celui-là : en apposition. 10. ce :
c. d'objet direct du verbe prends.

• CTPAHMLIA 41
LT3 1. les siens/les nôtres/les leurs. 2. le tien/le sien/

le vôtre, le leur. 3. les miens/les tiens/les nôtres/
les vôtres/les leurs. 4. le sien/le vôtre. 5. les tiens/
les siens/les vôtres/les leurs. 6. la tienne/la
sienne/la vôtre.

(H 1. le leur. 2. la tienne. 3. la sienne. 4. le nôtre.
5. les miennes. 6. le sien. 7. la vôtre. 8. les leurs.
9. le tien. 10. les siens.

[U 1. la nôtre. 2. le mien. 3. les siennes. 4. le sien.
5. le tien. 6. les nôtres. 7. le mien. 8. les miennes.
9. la leur/la sienne.

13 1. le tien / le sien. 2. des siens. 3. le mien / le
sien. 4. la nôtre. 5. des miennes / des siennes.
6. les siens. 7. les tiens. 8. du tien. 9. le mien / le
nôtre / le tien / le vôtre. 10. les tiennes / les
siennes. 11. des nôtres/des leurs. 12. le tien.

m 1. les siens. 2. la vôtre. 3. la leur. 4. le tien. 5. les
leurs. 6. la sienne. 7. le nôtre. 8. les siennes.
9. les vôtres. 10. les miennes.

• CTPAHULLA 43
El 1. SeuL remarquable, grande, encadrée (p. passé

faisant fonction), rouge. 2. nouvelle, dernière.
3. régulière, indispensable, bon. 4. officiel, per-
ceptible. 5. actuels, efficaces, silencieux.

IS Jolie, jeune, fraîche, pimpante, jolie, légère,
impatiente, heureuse.
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1 Adverse, approximatif, bruyant difficile, divergent
fabuleux, harmonieux, impatient nauséeux ou
nauséabond, pondéral ou pondérable, publicitaire,
qualificatif/qualifié/qualitatif, rigoureux,
silencieux, unique/unitaire, vivant/vivable,
honorable/honorifique, nocif.

! Consommable, battant, ennuyeux, déductible,
mettable, évolutif, recevable, serviable, trouvable,
inventif, dansant.

I Hargne, graisse, beauté, mollesse, paresse,
spécialité, intégration, vengeance, sympathie,
sécheresse, excellence.

I Protéger, sauver, vieillir, créer, intensifier,
coloniser, personnaliser, craindre, jalouser, creuser,
humaniser.

I CTPAHMUA 45
I Basse, belle, blanche, caduque, enchanteresse,

grasse, grosse, molle, mortelle, turque

I 1. confuse. 2. montagneuse. 3. excellente.
4. nette. 5. ferme et définitive. 6. claire et précise.
7. bonne et heureuse.

I 1. sèche et ensoleillée. 2. amoureuse. 3. belle ...
grecque. 4. franche et éternelle. 5. discrète.
6. chevaline.

I CTPAHM14A 47
I 1. bons. 2. grands. 3. sûrs. 4. jaunes. 5. bleus.

! 1. Des passages boueux - des allées boueuses.
2. Des chats craintifs - des poules craintives.
3. Des arbres creux - des branches creuses.
4. Des aliments secs - des figues sèches.

1. noirs. 2. rouges, bruns, jaunes.

! CTPAHMUA 49
[ 1. Tout. 2. Quelques. 3. Aucune. 4. plusieurs.
5. certaines. 6. N'importe quelle, n'importe quel.
7. autres. 8. maintes. 9. Diverses. 10. Nulle.

1. Quelles. 2. Quel. 3. quel. 4. quelques. 5. Chaque.
6. mêmes. 7. telles. 8. quelques. 9. quelque.
10. Quelque.

1. Quels que. 2. Quelles que. 3. quels qu'. 4. qu'elle.
5. Quel. 6. qu'elles.

CTPAHMUA 51
1. Ce. 2. Cette. 3. Ces. 4. Cette. 5. Cet. 6. cette.
7. ce. 8. cette. 9. Cet. 10. Ce, ces.

I 1. ses. 2. Ces. 3. ces. 4. Ses, ces. 5. ses, ses.

I 1. Ce. 2. se. 3. ce. 4. se, ce. 5. se, ce.

I 1. Ce. 2. ceux. 3. Ceux. 4. Ce. 5. ce, ceux.

I 1. cette, cette. 2. Cette fois-ci. 3. cette année-là,
ce, cette année-ci.

I 1. Cette allée est dangereuse. 2. Cette
programmation est convaincante. 3. Sur cette
initiative-là. 4. Cette évaluation est positive.
5. Ce parcours. 6. Cette infâme personne.

I CTPAHMUA 53
I 1. Son. 2. sont. 3. son. 4. sont.

I 1. ma. 2. m'a. 3. m'a. 4. m'a.

I 1. son, sa. 2. Son, son, sa. 3. Ses, son, son. 4. Son,
son, ses, ses.

I 1. Notre village. 2. Ses papiers. 3. Ses fleurs.
4. Leurs épreuves. 5. Votre voiture. 6. Tes réserves.

! CTPAHMUA 55
1. Adjectif. 2. Pronom. 3. Adjectif. 4. Adverbe.
5. Adjectif. 6. Nom. 7. Pronom. 8. Pronom.
9. Adjectif. 10. Adverbe. 11. Pronom, adjectif.
12. Pronom

1. toutes. 2. tout. 3. toute. 4. toute. 5. toute.
6. toute. 7. tout. 8. Toute. 9. Toute. 10. tout.

1. tout 2. tout. 3. tout. 4. tout. 5. tous. 6. Tout.
7. tous. 8. tout. 9. tout. 10. tout.

1. toutes. 2. tout. 3. tout/tous. 4. tout/tous.
5. tout.

CTPAHMUA 57
Action : doucher - obtenir - toucher - avancer -
grandir - disparaître - regarder - dépenser -
prendre - espérer - mentir - mâcher. État :
sembler - être - luire. Sentiment : s'émouvoir -
enrager - s'ennuyer - craindre - espérer.
Perception : toucher - voir. Relation : obtenir -
dépendre.

1. s'est séparé. 2. sont. 3. a été retenue ou ont été
retenues. 4. décidera. 5. trouait ou trouaient.
6. aiment/imaginent.

1. a assisté. 2. aurais préféré - sois. 3. proposerons
- peuvent - intéresser. 4. faut - sois venu.
5. feignait - dormir.
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I CTPAHMUA 59
Verbes du 1" groupe : marchander - créer -
parlementer - exceller - dessiner - flamber -
rétrograder.
Verbes du 2' groupe : pâlir - sertir - unir - frémir
- alunir - envahir - grandir.
Verbes du 3e groupe : tordre - reconstruire -
bouillir - subvenir - transparaître - pouvoir -
entreprendre - s'abstenir - élire - restreindre -
plaire - conduire - accroître - débattre - vaincre -
choir.

I CTPAHMUA 61
! 1. ont rongé : transitif direct. 2. luit : intransitif.

3. sentit : transitif direct. 4. ai dîné : intransitif
5. a discouru : transitif indirect. 6. a herborisé
intransitif. 7. trépigne : intransitif ; contrarie :
transitif direct. 8. a été obligé : transitif indirect ;
se séparer : transitif indirect. 9. est revenu :
intransitif. 10. admet : transitif direct. 11. fument :
intransitif. 12. a renoncé : transitif indirect.

I 1. est : verbe attributif. 2. imite : transitif direct.
3. a prospéré : intransitif ; a découvert : transitif
direct. 4. ont rassuré : transitif direct. 5. était :
verbe attributif ; a tempêté : intransitif. 6. devrions :
transitif direct ; décider : transitif indirect ; tailler :
transitif direct. 7. restez : intransitif. 8. as réussi :
transitif indirect ; ôter : transitif direct. 9. fraîchit :
intransitif. 10. cesseront : transitif direct.
11. grelotter : intransitif ; mets : transitif direct.
12. déteste : transitif direct ; se précipitent :
intransitif.

I CTPAHMUA 63
I 1. C'est... se déroulera. 2. ce qui se passe. Ce sont
... ce système. 3. se demandait ce qui se passerait
... se débarrassait... ce parasite. 4. ce que ... ce
sujet se trouve ... ce magazine. 5. s'est promis.

1. se trouve... se sont. 2. se souvenir... ce nouvel
horaire. 3\e type... se rencontre. 4. s'était aperçu
... ce mensonge se retournerait. 5. ce qu'on
raconte ? 6. se serait enfui. 7. C'est... se faire.
8. Ce modèle ne se fait plus. 9. Ce nouvel ordinateur
se vendra. 10. ce que tu veux.

1. Ce. se. 2. C. s'. 3. Ce. se. 4. s', se. 5. Ce. se. 6. C. s'.
7. Ce. c'. se. 8. se. ce. 9. C. ce. 10. Ce. se.

CTPAHMUA 65
1. La presse a communiqué les résultats. 2. Chaque
été les incendies ravagent le Midi. 3. Un témoin

avait identifié le responsable de l'accident. 4. Le
conseil a voté le budget. 5. Chaque année, les
délégués réviseront ou reconduiront le règlement
intérieur. 6. De nombreux clients étrangers nous
ont sollicités. 7. C'est le Premier ministre qui a reçu
la délégation. 8. Un porteur spécial vous remettra
le pli. 9. Un de vos collègues a déjà posé la
question.10. La nouvelle secrétaire a tapé cette
lettre en trois exemplaires.

I Verbes du 1" groupe : trouver - donner - parler -
aimer - passer - demander - sembler - laisser -
rester - penser - regarder - arriver - chercher -
porter - entrer - appeler - tomber - commencer -
montrer - arrêter -jeter - monter - lever - écouter
- continuer - ajouter - jouer - marcher - garder
- manquer - retrouver - rappeler - quitter -
tourner - crier - songer - présenter - exister -
envoyer - expliquer - manger - oublier - rentrer
- pousser - occuper - compter - empêcher -
travailler - s'écrier - former - oser - rencontrer -
répéter - retourner - changer - élever - toucher
- espérer - demeurer - éprouver - apporter -
pleurer -juger - importer - embrasser - raconter
- causer - chanter - cacher - essayer - avancer -
poser.
Verbes du 2' groupe : agir - finir.
Verbes du 3" groupe : faire - dire - pouvoir -
voir - savoir - vouloir - venir - falloir - devoir -
croire - prendre - mettre - tenir - entendre -
répondre - rendre - connaître - paraître - sentir
- attendre - vivre - sortir - comprendre - devenir
- revenir - écrire - reprendre - suivre - partir -
mourir - ouvrir - lire - servir - recevoir - perdre -
sourire - apercevoir - reconnaître - descendre -
courir - permettre - offrir - apprendre - souffrir -
valoir - plaire - dormir - apparaître - conduire -
craindre - asseoir - produire - aller.

1. Toutes les gendarmeries ont entendu leur appel.
2. Les pompiers ont coupé l'eau. 3. Cette nouvelle
pommade a atténué la douleur. 4. Le gel a paralysé
la circulation. 5. Un petit garçon a rapporté votre
portefeuille. 6. Ses propos ont charmé l'assistance.
7. La neige nous a surpris au moment de redes-
cendre. 8. Un voyageur a oublié une valise sur le
vol 366. 9. On refera la terrasse cet été. 10. les
hôtesses distribuent des pochettes parfumées.

1. L'Académie admet cette nouvelle ortho-
graphe. 2. Votre lettre de félicitations a touché
François. 3. Les syndicats pressent le ministre
d'ouvrir des négociations. 4. Notre banque déblo-
quera les fonds à la fin du mois. 5. Le règlement
rend obligatoire le port de chaussures de sécurité.
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• CTPAHMUA 67
LU 1. Il a été surveillé par les douaniers pendant un

mois. 2. Les militaires avaient renversé le
gouvernement. 3. Son petit-fils avait défendu la
vieille dame. 4. Usera guéri par l'air de la montagne.
5: La table est recouverte d'une nappe rosé. 6. La
police a pris toutes les précautions. 7. Les trottoirs
sont envahis par les feuilles mortes. 8. Des
nouvelles nous rassureraient. 9. Deux villes sur la
côte ont été n détruites par un cyclone. 10. C'est
par son instinct que le chien de chasse est guidé.

LU 1. Le soir, toute la côte est illuminée par le soleil
couchant. 2. Dans cette île, les jupes sont brodées
par les femmes et les paniers sont tressés par les
hommes. 3. Le balcon est recouvert de poussière à
cause des travaux. 4. Son attitude m'étonne
beaucoup. 5. Il est parfaitement secondé par son
assistante. 6. Le pylône a été touché par la foudre.
7. Les récoltes ont été noyées par la pluie. 8. Les
habitants du quartier ont été réveillés par une
alarme. 9. Dans leurfosse, les lions étaient énervés
par la foule. 10. Les histoires fabuleuses que lui
racontait son oncle émerveillaient le petit garçon.
11. Le volcan est surveillé de près par les
volcanologues.

H] 1. Une vaste battue a été effectuée par les
gendarmes. 2. Des sauveteurs diplômés assu reront
la surveillance des plages. 3. Une humidité
permanente est assurée par l'arrosage automatique.
4. Chaque année, un arbre de Noël est organisé par
l'entreprise. 5. Le détenu a été aidé dans sa fuite
par un complice. 6. Les médicaments sont testés
par des volontaires. 7. Ce sont des cousins qui l'ont
recueilli. 8. Des remerciements aussi appuyés le
gênent certainement. 9. Sa colère a été déclenchée
par la réaction de son fils. 10. Le jeune poulain a
été tiré d'affaire par le vétérinaire.

• CTPAHMUA 69
LU 1. Tu fais ...je t'emmène. 2. Elle sort. 3. Je vous

donne. 4. Tu ne bouges pas. 5. Je congèle. 6. Tu
leur envoies. 7. je me mets. 8. tu apprécies.
9. naissent. 10. m'assois, cela me plaît.

H] l. Ils rejoindront. 2. M. et Mme Joly recevront.
3. Nous repeindrons. 4. vous tiendrez. 5. vous
déblaierez ... pourrez-vous. 6. nous n'irons pas.
7. Nous connaîtrons.

[H 1. Tant va ... elle se casse. 2. Nous passerons.
3. Je viens. 4. On ne l'y reprendra pas. 5. L'avenir
appartient... se lèvent. 6. Je vous enverrai. 7. Dès
que j'arriverai, j'irai/Dès que j'arrive, je vais voir la

mer. 8. Si nous ne leur expliquons pas, elles ne
sauront pas. 9. Vous balaierez.

CTPAHMUA 71
1. Le train filait. 2. Il envisageait. 3. Ils finissaient.
4. Nous appréciions. 5. La ville brillait. 6. Un mur...
coupait.

1. Ils n'intervinrent. 2. Nous bûmes. 3. Enfin, ils
admirent. 4. J'embrassai... soulevai... montai.
5. Sa proposition séduisit.

Il suivait. Il ne savait pas plus ce qu'il allait faire
que ce qu'il faisait là. Il commença, il mit ... il
alluma, ferma ... se retourna, c'était sinistre. Le
Room Service proposait, il pouvait, il pouvait il
pouvait, il tourna, il vit.

CTPAHMUA 73
1. J'ai entendu ce que vous avez dit. 2. Tu as raté.
3. ont réussi. 4. Nous n'avons pas reçu. 5. Dès qu'il
a mis... s'est emballé. 6. a recouvert. 7. Avez-vous
essayé. 8. ont ébloui. 9. Elle a mis. 10. Nous avons
rejoint.

1. La sirène avait donné. 2. Jack était devenu
3. Nous avions donné 4. la banque n'avait pas
consenti 5. On avait prévu 6. il avait parlé...,
m'avait contacté 7. Elle avait offert 8. S'il avait
remporté 9. je l'avais déjà lu. 10. s'était modifié.

1. Il avait plu. 2. Elle est allée. 3. Avez-vous signé.
4. Nous avions déjà démarré. 5. J'ai aéré ...j'ai
allumé. 6. si j'avais oublié. 7. J'ai fait. 8. nous
avons déjà vu. 9. j'avais pu. 10. J'ai trouvé/j'avais
trouvé. 11. Il n'avait pas fini. 12. Nous avons
découvert/nous avions découvert. 13. le bateau
avait largué les amarres.

CTPAHMUA 75
1. Dès qu'il fut entré. 2. Quand ils eurent fini.
3. Après qu'il eut préparé. 4. Aussitôt qu'il eut dîné.
5. Après qu'ils eurent appelé.

1. Dès que nous aurons pris. 2. vous aurez passé.
3. Il aura vécu. 4. nous aurons eu. 5. aura refroidi.

1. ils furent entrés. 2. j'eus rempli. 3. j'aurai
atteint. 4. tu auras fini. 5 elle eut remis. 6. il eut
achevé. 7. vous serez partis. 8. nous eûmes
raconté. 9. tu ne te seras pas fatigué. 10. nous
aurons parcouru. 11. il fut sorti. 12. nous serons
arrivés. 13 les alpinistes eurent fait. 14. nous
serons rentrés. 15. son réveil n'aura pas sonné.
16. la pluie eut cessé.
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• CTPAHMUA 77
El 1. Vous devriez. 2. IL semblerait. 3. Connaîtriez-

vous. 4. ils ne s'opposeraient pas. 5. Ma mère
s'inquiéterait. 6. nous pourrions. 7. Serait-il.

LU 1. Nous aurions tellement aimé. 2. J'aurais préféré.
3. Vous auriez fini. 4. le rôti aurait brûlé. 5. j'aurais
eu. 6. Le garagiste aurait dû.

GU 1. il apprécierait. 2. Nous aurions mis. 3. Elle
ploierait. 4. vous arriveriez. 5. Je louerais. 6. Le
croiriez-vous.

• CTPAHMUA 79
LT1 1. Avant que tu t'en ailles. 2. qu'il puisse. 3. que

vous sachiez. 4. que vous respectiez. 5. qu'ils
veuillent. 6. que le soleil ne l'éblouisse pas. 7. que
nous élaguions. 8. que tu coures, ne ferme. 9. qu'il
soit possible. 10, qu'il faille.

CL) 1. que cette clause garantisse. 2. que nous avons.
3. que vous preniez. 4. que tu dois. 5. qu'il fasse.
6. qu'il a réussi/ qu'il réussira. 7. qu'il est
nécessaire. 8. que nous devons. 9. qu'il veuille.
10. qu'il est.

• CTPAHMUA 81
El 1. qu'ils aient atteint. 2, qu'ils soient déjà arrivés.

3. qu'il ne rentrât. 4. qu'ils pussent 5. que le soleil
parût. 6. sans qu'on s'aperçût. 7. que vous ayez
rangé. 8. qu'elle ait réussi. 9. Qu'ils aient cru bien
faire. 10. qu'elle fût.

Hl 1. Il ne fut. 2. que le dossier fût transmis. 3. Il fit.
4. Il ne voulut. 5. Qu'il connût. 6. qu'il fît. 7. Elle
sut. 8. que Monsieur X ... eût le temps. 9. qu'il
pût.

• CTPAHMLIA 83
El 1. On s'est moqué. 2. pour observer. 3. à guetter.

4. pour inciter... à acheter. 5. Nous avons exposé.
6. Je serai obligé de rester. 7. Il a exercé ... sans
être inquiété. 8. Vous devrez financer. 9. avoir
essayé il était découragé. 10. Nous avons accepté
... vous devrez modifier. 11. pas donner ... sans
crier.

[U 1. As-tu donné à nettoyer ? 2. qui m'a aidé(e)
à changer. 3. a autorisé. 4. me prêter, j'ai oublié.
5. Pour assurer, ont demandé. 6. prolonger.
7. rassemblé, et préparé. 8. Tu n'as pas encore
téléphoné, gronder. 9. avons hésité ... à adopter.
10. récupérer... il t'a prêté.

• CTPAHMUA 85
El 1. En descendant. 2. En observant. 3. en cherchant.

4. en se pressant. 5. En se promenant. 6. En
rentrant. 7. En s'apercevant.

tH 1. es fatigant. 2. sonnantes et trébuchantes.
3. très influent. 4. le dossier précédent. 5. rien
d'équivalent. 6. en convainquant. 7. est suffocant.
8. Les valeurs... provoquant. 9. tout somnolent.

[H 1. charmant exigeant. 2. parlant. 3. détergent. 4. ex-
travagant. 5. provocants. 6. excellant/excellente.

• CTPAHMUA 87
El 1. Elle a oublié. 2 les marrons glacés. 3. les plans

que vous avez rangés. 4. Cette maison a coûté.
5. la mine d'or qu'il a découverte. 6. les idées que
nous avons défendues. 7. elle les a décolorés.
8. qu'on vous a fournis.

tH 1. défendu. 2. mangées, rendu(e). 3. affronté.
4. trouvée. 5. recueillie, perchée. 6. Engagée,
démissionné. 7. aperçue. 8. évacuées. 9. enten-
due. 10. repris.

• CTPAHMUA 89
El 1. se sont envolées. 2. Elle est partie. 3. Ils se sont

soignés. 4. Elles se sont trompées... se sont rendu
compte. 5. se sont succédé. 6. Nous nous sommes
plaints. 7. Elle s'est doutée. 8. Ils se sont disputé.
9. Elle s'est foulé. 10. Ils se sont absentés.,11. Nous
nous en sommes sortis, 12. qu'elle s'est fait faire.
13. Ils ne se sont plus parlé. 14. Elles se sont déplu.

[H 1. qu'elle s'est permise. 2. Ils se sont tus. 3. se
sont laissé(s) gronder. 4. Elles se sont soucié de
lui. 5. Les lumières se sont éteintes...soient sortis.
6. pour n'être pas reconnues. 7. Ils se sont parlé
... se sont quittés. 8. que je ne l'aurai cru. 9. Elle
s'est donné beaucoup de mal ... elle en est
récompensée. 10. Ils sont revenus.

LU 1. écrite. 2. cassés. 3. bue, réconciliés. 4. ravie,
faites, intéressée. 5. confirmé, tenus. 6. laissé.
7. ressemblé. 8. regardée. 9. posées. 10. obtenus,
comblés.

S 1. servie. 2. crue. 3. pu. 4. témoignée. 5. séparés,
apparue. 6. dispersés, trouvé, fermées.7. fait,
demandés. 8. dominée. 9. reçu(e)s. 10. succédé.

• CTPAHMUA 91
El 1. tard. 2. volontiers. 3. à nouveau. 4. longtemps.

5. souvent intensément. 6. doucement à droite.
7. peu.
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H Habituellement, prétendument, assurément,
poliment, clairement, fatalement, faussement,
récemment, bruyamment, différemment, prudem-
ment, décemment, franchement, hautement,
fortement doucement.

D très, puis, aujourd'hui, jamais.

3 l. paisiblement. 2. argument. 3. tourment.

• CTPAHMI4A 93
JO 1. La colère. 2. Patience et longueur de temps.

3. Le ministre de la Culture. 4. Les livres, les cahiers,
les crayons, l'encrier. 5. Je. 6. Tout ceci, elle. 7. Ni
Claude ni François. 8. Beaucoup. 9. Qui.
10. Quelques-uns, d'autres.

H 1. éblouissaient. 2. se trouvent. 3. ont-ils pris.

H 1. ont envoyé. 2. grondaient. 3. risquent. 4. Je
pensais, étiez. 5. avons passé.

2 1. propose, 2. suis. 3. parcourt, se ressemblent.
4. réussira-t-elle ? 5. pourrait.

• CTPAHULLA 95
II 1. Déconcerté : attribut du sujet vous. 2. Gentil,

envahissant : attributs du sujet chien. 3. Pas
d'attribut. 4. Reine d'un jour : attribut du sujet
Aline. 5. Difficile : attribut de l'objet exercice.
6. Muette : attribut du sujet elle. 7. Apte : attribut
de l'objet /'. 8. Riche, comblé : attributs du sujet ;'/.
9. Originale : attribut du sujet idée. 10. Directeur :
attribut du sujet il. 11. Ridicule : attribut de l'objet
manifestation. 12. Radieux : attribut du sujet
Thomas. 13. Insupportable attribut de l'objet /'.

H 1. Classée : attribut du c.o.d. affaire. 2. Pas
d'attribut. 3. Pas d'attribut. 4. Malade : attribut
du sujet ;/. 5. Pas d'attribut. 6. Aimable : attribut
du sujet elle. 7. Fatiguée : attribut du c.o.d. mère.
8. Malade. : attribut du sujet ;/. 9. Pas d'attribut.
10. Heureux: attribut du sujet ils. 11. Pas d'attribut.
12. Souffrant : attribut du sujet/. 13. Une femme
sévère : attribut du sujet directrice. 14. Pas
d'attribut. 15. Mensonge : attribut du sujet histoire.

• CTPAHM14A 97
El 1. pièce : c. d'objet direct 2. la voie express : c. d'objet

direct. 3. une note de synthèse : c. d'objet direct ;
personnel : c. d'objet second. 4. chien : c. d'objet
direct ; m' : c. d'objet indirect 5. remise excep-
tionnelle : c. d'objet indirect ; ce lot de serviettes :
c. d'objet direct. 6. Pour l'issue du procès : c.o.i.

ÏJ 1. un pain aux raisins et une brioche : c. d'objet
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direct. 2. pardon : c. d'objet direct ; ta sœur : c.
d'objet second. 3. faire : c. d'objet direct 4. un
petit jardin : c. d'objet direct ; ses rosés : c. d'objet
indirect. 5. votre article préféré : c. d'objet direct.
6. prendre mon temps : c.o.d.

I 1. Bordeaux transforme l'essai à la dernière minute.
2. Un commerçant arrête un dangereux malfaiteur.
3. On supprime le péage sur l'A 13 à hauteur de
Franconville. 4. Le gouvernement augmente le prix
du carburant en mars prochain. 5. Un seul homme
détourne un avion.

I CTPAHULLA 99
I 1. c. du nom. 2. épithète. 3. c. du nom. 4. ap-

position. 5. c. du nom. 6. apposition. 7. épithète.
8. épithète. 9. apposition. 10. c. du nom. 11. c. du
nom. 12. c. du nom. 13. c. du nom. 14. apposition.
15. épithète. 16. épithète. 17. apposition. 18. c. du
nom. 19. c. du nom. 20. épithète. 21. c. du nom.
22. apposition. 23. c. du nom. 24. épithète.
25. épithète.

I 1. apposition. 2. c. du nom. 3. c. du nom. 4. c. du
nom. 5. apposition. 6. apposition. 7. apposition.
8. c. du nom. 9. c. du nom. 10. c. du nom. 11. c. du
nom. 12. c. du nom. 13. c. du nom. 14. apposition.
15. c. du nom. 16. apposition. 17. c. du nom.
18. apposition. 19. c. du nom. 20. apposition.

I CTPAHMLLA 101
1. Chaque jour: c. circonstanciel de temps. 2. à cause
du.. .fête : c. circonstanciel de cause. 3. aux larmes :
c. circonstanciel de conséquence. 4. En raison de la
grève : c. circonstanciel de cause ; entre 8 heures et
midi: c. circonstanciel de temps. S. pour lui proposer
de l'aider : c. circonstanciel de but. 6. violemment :
c. circonstanciel de manière. 7. À force de lire :
c. circonstanciel de cause. 8. sac au dos et foulard
au cou : c. circonstanciel de manière. 9. Sous l'effet
du froid : c. circonstanciel de cause. 10. pour avoir
détourné des fonds : c. circonstanciel de cause.

1. avec empressement : c. circonstanciel de
manière. 2. en un clin d'œil: c. circonstanciel de
temps. 3. Dimanche prochain : c. circonstanciel de
temps ; sur l'herbe : c. circonstanciel de lieu. 4. du
tac-au-tac : c. circonstanciel de manière. 5. Depuis
... unique : c. circonstanciel de temps ; mieux :
c. circonstanciel de manière. 6. sans rire :
c. circonstanciel de manière. 7. avec une paire de
ciseaux : c. circonstanciel de moyen.

1. cause. 2. cause. 3. conséquence. 4. con-
séquence. 5. cause.
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I CTPAHHUA 103
I 1. près. 2. près, prêt. 3. près. 4. près. 5. près, prêt.

6. près. 7. près. 8. prêt. 9. prêt. 10. près. 11. près.
12. prêts.

I 1. près de. 2. par le, en. 3. pendant. 4. après. 5. à.

I 1. en, chez, derrière. 2. dans, entre. 3. pour. 4. de.
5. en.

I pour (ou vers), dès, à, chez (ou avec), sans, avant
(ou malgré ou après ou avec).

ICTPAHML4A105
I 1. Proposition principale : Le lendemain même...

stupeur. Proposition subordonnée : que le
prisonnier avait ... prison. 2. Proposition
principale : II ne put ... révéler. Proposition
subordonnée : comment... possession.

I 1. On vient de nous avertir que tous les vols sont
retardés de deux heures. 2. J'ai bien remarqué que
vous n'êtes plus aussi élégant depuis quelques
semaines. 3. Il range, dans une armoire blindée,
les dossiers secrets qu'il a classés par couleur.

I 1. Ma montre m'a été rapportée par un jeune garçon
que je n'ai pas revu. 2. Cette histoire, que je n'avais
jamais entendue, m'a fait rire. 3. Cette montagne,
où un relais de télévision est installé, culmine
à 1 200 m.

ICTPAHMUA107
I 1. Prendra-t-elle deux comprimés par jour ? Est-ce

qu'elle prendra deux comprimés par jour ?
2. Partiront-ils la semaine prochaine ? Est-ce qu'ils
partiront la semaine prochaine ? 3. Ya-t-il un pilote
dans l'avion ? Est-ce qu'il y a un pilote dans l'avion ?
4. Avons-nous réussi cet examen ? Est-ce que nous
avons réussi cet examen ? 5. Ne rit-il jamais? Est-
ce qu'il ne rit jamais ? 6. Se rend-il une fois par
semaine à Paris ? Est-ce qu'il se rend une fois par
semaine à Paris ? 7. Est-il parti hier ? Est-ce hier
qu'il est parti ? 8. Va-t-elle parler ? Est-ce qu'elle
va parler ? 9. Était-ce l'année dernière à Vienne ?
Est-ce que c'était l'année dernière à Vienne ?
10. Évoque-t-on une démission rapide? Est-ce
qu'on évoque une démission rapide ?

1. Les téléspectateurs ont-ils été heureux de le
revoir ? 2. Ton frère joue-t-il mieux que moi ?
3. Le facteur est-il parti à midi ? 4. Cette tarte
sera-t-elle cuite dans une heure ? 5. Le premier
témoin a-t-il été interrogé ? 6. La neige s'est-elle
mise à tomber ? 7. Le premier appel a-t-il été lancé
comme prévu ? 8. Le chat se plaît-il bien ici ?

9. Le soleil brille-t-il pour tout le monde ? 10. Le
cirque est-il enfin arrivé ?

I 1. Quelle. 2. lesquels. 3. qui, quoi. 4. Quelles.
5. laquelle. 6. De qui.

I 1. Comment a-t-il pu s'enfuir ? On ne le sait.
2. « Ce numéro est-il le bon ? », m'informai-je ?
3. Qu'avez-vous prévu ? Je l'ignore. 4. Dites-moi :
« Viendrez-vous ? » 5. D'où venait ce chien ? Il ne
le savait pas.

I Des solutions possibles
1. La serveuse leur demanda s'ils voulaient du pain
coupé ou non. 2. Je voudrais savoir si vous serez
là. 3. Allez demander si ce train part à 8 heures
précises ou pas. 4. Elle ignore combien de temps
durera l'épreuve. 5. L'inspecteur vous demande si
vous êtes certain de favoir reconnu.

I CrpaHMija 109
Des solutions possibles

I Ne pas se pencher à la fenêtre. Interdiction de
jouer avec les serrures. Stopper au feu rouge.
Défense de jeter des bouteilles sur la voie. Le chat
n'aime pas l'eau.
Des solutions possibles

I 1. Le facteur n'est pas encore passé. 2. Il ne reste
pas souvent. 3. Je n'ai guère de patience. 4. Il n'est
plus jamais absent. 5. Il n'y a plus guère d'espoir.
6. Il ne fait pas souvent beau. 7. Il n'y a plus
d'espoir. 8. Je ne désire pas le rencontrer.

I 1. Imprévisible. 2. Indéfendable. 3. Illisible.
4. Invisible. 5. Irremplaçable. 6. Immortel.
7. Irrecevable. 8. Immangeable. 9. Irresponsable.

I 1. On n'a pas le temps déjouer. 2. On n'a jamais vu
ça. 3. On n'a pas une minute à perdre. 4. On
n'entend pas souvent de bruit dehors. 5. On n'a
jamais besoin des autres. 6. On n'hésite plus à
prendre des risques. 7. On n'a pas vu passer de
voiture. 8. On n'a plus guère de pain à la maison.

1. Ce tableau est inachevé. 2. Votre revendication
n'est pas légitime (ou est illégitime).3. La
récompense est imméritée. 4. Le mur est disjoint.
5. Ce commerce est illicite. 6. Ce bien est
inaliénable. 7. L'équipe est disqualifiée.

! CTPAHMLLA 111
Des solutions possibles
1. Ne te penche pas au dehors. 2. Barrez la mention
inutile. 3. Faites cuire le riz à feu doux. 4. Ne
stationne pas. 5. Lavez les tomates, ne les pelez
pas. 6. Ne dérangeons pas. 7. Pense à écrire en
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lettres capitales. 8. Prenez la deuxième rue
à gauche. 9. Va droit devant.

I 1. Ne l'écoute pas. 2. Ne leur obéissez pas. 3. Ne
nous le donne pas. 4. Ne le lui dites pas. 5. N'en
n'achète pas. 6. Ne l'achète pas. 7. Ne l'appelle
pas. 8. Ne le lui prête pas.

I Qu'ils s'assoient. Faites-les s'asseoir. Asseyez-
vous ! - Qu'il le refasse. Faites-lui refaire. Refais-
le ! - Qu'elles dansent. Faites-les danser. Dansez ! -
Qu'il revienne. Faites-le revenir. Reviens ! - Qu'ils
se sauvent. Faites-les se sauver. Sauvez-vous ! -
Qu'elle rame. Faites-la ramer. Rame !

CTPAHMUA113
I 1. obteniez. 2. entra. 3. s'éteignirent. 4. revienne.

5. permettent. 6. aurez prouvé. 7. partiez.
8. reveniez-faut-ait.

1. Quant. 2. Qu'en. 3. Quand. 4. quand. 5. qu'en.
6. Quant. 7. Quant. 8. qu'en.

CTPAHMI4A115
1. Le bruit. 2. Du moment qu'il voit suffisamment.
3. Approuvée à l'unanimité.

Des solutions possibles
1. Le match est annulé puisqu'on annonce du
mauvais temps. 2. La cantine sera fermée en raison
de la grève du personnel de cuisine. 3. L'entreprise
doit diversifier sa production maintenant que la
concurrence est acharnée.

Des solutions possibles
1. Il marchait lentement parce qu'il boitait. 2. Et
le combat cessa, puisqu'il n'y avait plus de
combattants. 3. Emilie fut élue reine des
standardistes parce que sa voix était douce. 4. Ils
ne partent plus en vacances, sous prétexte qu'il y
a de plus en plus de cambrioleurs.

Des solutions possibles
1. Il lui pardonne tout par amour ou par lâcheté.
2. L'accident a eu lieu du fait de la chaussée
glissante. 3. En raison de la proximité des vacances,
faites un peu plus de sport.

CTPAHMUA117
1. Qu'il s'impatiente. 2. L'accident de train. 3. Un
retard dans les décollages. 4. Pour qu'on le reçoive.
5. Dès lors, la séance peut commencer.
Des solutions possibles

1. c'est pourquoi. 2. donc, par conséquent. 3. aussi.
4. provoque.

Des solutions possibles
SI 1. aussi. 2. vient. 3. aussi. 4. entraîne.

• CTPAHHLLA 119
LUI 1. Sans carte. 2. Quand bien même elle refuserait.

3. Si j'avais su que tu les aimais tant. 4. Parfaite-
ment révisé. 5. À moins d'être malade.

Des solutions possibles
LU 1. En cas d'absence, ....2. À moins d'un très grand

froid, nous irons skier. 3. En contournant Paris,....
4. Vous n'êtes pas d'accord ? La loi tranchera.
5. En cas d'un retard du train,

DU 1. réduisaient. 2. avais perdu. 3. arrive. 4. prenez.

• CTPAHHLLA 121
CD 1. Pour me réhabituer à la ville. 2. De façon que la

circulation soit plus fluide. 3. Afin que le bébé ne
s'éveillât pas. 4. Que ces travaux se fassent
rapidement. 5. De manière que tu puisses arriver
à l'heure. 6. Que je voie si elles sont propres.

LU 1. comprenne. 2. blessiez. 3. soit. 4. puisse.
5. sache. 6. soit.

DU 1. histoire d'. 2. afin de. 3. afin de. 4. histoire de.
5. afin de. 6. afin de.

CTPAHMLLA 123
1. Même s'il reste courtois. 2. En dépit de son
chagrin. 3. Encore que je n'aie rien à lui dire.
4. Même si je devais le regretter un jour. 5. Malgré
l'approche de l'été. ;

1. auriez. 2. ait. 3. soit. 4. sache. 5. soit.

1. soyons. 2. se dise. 3. prétendiez. 4. reprochât.

1. Quoi que. 2. Quoique. 3. quoi que. 4. Quoi qu'il.
5. quoiqu'il. 6. Quoique. 7. Quoi que.

1. Bien qu'. 2. Quoiqu'il. 3. Quoi que. 4. Quand bien
même.

CTPAHMLLA 125
1. Si. 2. s'y. 3. s'y. 4. si. 5. s'y.

1. n'y. 2. n'y. 3. ni. 4. ni, ni.

1. est. 2. est et est. 3. et. 4. est. 5. est et.

1. où. 2. ou. 3. Ou, ou. 4. Où, ou.

1. si. 2. Au cas où. 3. alors que. 4. Si, afin que.
5. que.
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Ha yKaaaHHoii crpannue BW HaMAere r;iaro;i,
n AaHHbiii Hnwe.

^ A

s'abstenir
acheter
advenir
agir
agréer
aiguilleter
aimer
ajouter
aller
amnistier
amonceler
amplifier
appeler
apporter
apprécier
apprendre
arrêter
arriver
avoir

> B
baigner
bâiller
baisser
barbouiller
barrer
bâtir

bifurquer
blâmer
blêmir
blesser
bondir

bouleverser
brailler
briller
bronzer
broyer

' brûler

^ C
cacher
cacheter
calligraphier ...

134
132
134
133
131
132
128
128
135
129
132
129
132
128
129
138
128
128
126

128
128
128
128
128
133
133
128
128
133
128
133
1?8
128
128
128
128
130
128

128
132
129

causer
celer
chanter
chercher
circonscrire
circonvenir ....
ciseler
compter
congeler
contenir
contraindre
contredire
contrefaire
contrevenir
convenir
corseter
craindre
créer
crier
crocheter
croire

>• D
débarquer
déceler
déchaîner
déchiqueter ....
décrire
défaire
délinéer
délivrer
démanteler
demeurer , ,
démolir
démumir
dénier
dépenser
dépolir
désapprendre...
désinvestir ....
désobéir
devoir
dire
disgracier
distancer
donner

128
132
128
128
146
134
132
128
132
134
145
144
142
134
134
132
145
131
129
132
141

128
132
128
132
146
14?
131
128
132
128
133
133
129
128
133
138
133
133
137
144
129
129
128

KOTOpwti Mweer ry

^E

écarteler
éclaircir
écouter
s'écrier
écrire
édifier
élargir
élever
embrasser,
empêcher
s'encasteler ....
endurcir
engloutir
enrichir
entreprendre ...
entrer
énucléer
envoyer
épanouir
s'éprendre
éprouver
établir
être
s'évanouir
exister
expliquer

> F

fabriquer
fâcher

- faiblir
faire
farcir
fermer
ficeler
fileter
financer
finir
fixer
fleurir
forfaire
former
fortifier

we 4>opwy cnpsiweHUfl ,

132
133
128 ̂
129*
146
129
133
132
128
128
132
133
133
133
138
128
131
130
133
138
128
133^
127
133
128
128

128
128
133
142 ̂
133
128
132
132
128
133
128
133
142
128
129

frotter
fureter
fusiller

gagner
garantir
garder
garnir
geler
gélifier
gémir
gêner
glisser
gonfler
grandir
gratter
gréer
griffer
grogner
grossir
guenr

H

habiller
habiter
haleter
hâter
hériter
hésiter
heurter
humilier

illuminer
imiter
importer
imposer
indiquer
informatiser....
intensifier
interdire
intimider
inventer
investir

HTO

128
132
128

128
133
128
133
132
129
133
128
128
128
133
128
131
128
128
133
133

128
128
132
128
128
128
128
129

128
128
128
128
128
128
129
144
128
128
133
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r
j

jaillir
jardiner
jaunir
jeter
jouer
jouir
juger
jurer
juxtaposer

lâcher
laisser
lancer
lasser
laver
lever
lier
limer
limiter
liquéfier
livrer
lotir
louer
lutter

"M
maintenir
malfairp
manger
manquer
marcher
marier
marteler
maugréer,,
médire
méfaire
se méprendre...
mépriser
mesurer
modeler
monter
montrer
morceler
mortifier
mouiller
munir

1

133
128
133
132
128
133
128
128
128 |

128
128
128
128
128
128
129
128
128
129
128
133
12S
128*

134
142
128
128
128
129
132
131
144
142
138
128
128
132
128
128
132
129
128
133

> N
narrer
nationaliser ....
naviguer
nettoyer
mer
noircir
nommer
nournr

obéir
obscurcir
observer
obtenir
offenser
officier
opérer
opposer
ordonner
organiser
orthographier ..
oser
ôter
oublier

*• P
pâlir
palper
pardonner
parler
passer
peigner
peler
penser
personnifier....
persuader
plaindre
planter
porter
poser
pousser
pouvoir
prédire
prendre
prescrire
présenter
proscrire
provoquer
punir

1

128
128
128
130
129
133
128
133

133
133

134

129
128
128
128
128
129
128
128
129

133
128
128
128
128
128
132
128
129
128
145
128
128

128 *
140
144
138
146
128
146
128
133

» Q
quadriller
quadrupler
qualifier
quereller
questionner ....
quêter
quitter

*• R

raccourcir
raconter
raisonner
rajeunir
rappeler
raréfier
rattraper
ravir
rebondir
reculer
redéfaire
redire
refaire
réfléchir
regarder
reinscrire
remplir
rencontrer
rentrer
renvoyer
répertorier
répéter
reprendre
rester L
retenir
retourner
retranscrire
retrouver
réussir
rougir

> S
sacrifier
saisir
salir
satisfaire
sembler
signaler
souscrire .......
soutenir

128
128
128
128
128 1
128
128

133
128
129
133
132
129
128
133
133
128 *
142
144
142
133
128
146
129
128
128 fc

130 9

129
128
138
128
134
128
146
128
133
133

129
133
133
142
128 *
128
146
134

subir
surfaire
surprendre
survivre

> T
télégraphier....
tenir
tomber
toréer
toucher
tourner
trahir
travailler
trier
trouver
tuer

> U
ulcérer
unifier
unir
user
usiner
usurper
utiliser

»• V

vacciner
vagabonder
valider
vanter
varier
veiller
venir
verdir
vérifier
vernir
viser
visiter
vivre
voir

zigzaguer
zoner
zozoter f

133
142
138
143

129
134
128
131
128
128
133
128
128
128
128

128
129
133
128
128
128
128

128
128
128
128
129
128
134
133
129
133
128
128
143
139

128
128
128
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> A
anima?, 17
à, 103
accent aigu, 16
accent circonflexe, 16, 71, 81
accent grave, 16
accolade (emploi de 1'), 14
accord de tout, 54
accord du participe passé avec

avoir, 86
accord du participe passé avec

être, 88
accord du participe passé dans

la forme passive, 67
accord du participe passé des

verbes pronominaux, 63, 88
accord du participe présent, 85
adjectif composé (accord de 1'),

47
adjectif de couleur (accord

de 1'), 47
adjectif exclamatif, 48
adjectif indéfini, 48
adjectif interrogatif, 48
adjectif numéral (accord

de 1'), 47
adjectif qualificatif, 42,43
adjectif verbal HJIH participe

présent ? (orthographe), 85
adverbe, 90
ai HJIH aie, 79
-ais HJIH -ai, 71
alphabet graphique, 6
alphabet phonétique, 8
-amment, -emment HJIH

-ment ? (adverbes en), 91
antécédent, 35,105
apposition, 98
à qui, 35
article défini, article indéfini,
article partitif, 22
attribut du complément

d'objet direct, 94
attribut du sujet, 94
aucun, 49
auquel, lequel, 35
aurai HJIH aurais, 75
au travers HJIH à travers, 103
ayez PUIH aviez, 79

b HJIH bb ?, 10
beaucoup (sujet du verbe), 33,

57
but (expression du), 120

CHJIHCC?, 10, 11
c' HJIH s' ?, 63
ça HJIH sa ?, 53
cause (expression de la), 1 14
ce HJIH se ?, 63
ce à quoi, ce dont, 35
ceci, cela, 39
cédille (dans la conjugaison de

certains verbes), 57
cent (accord de), 47
ce, se, ceux, 39
ces, ses, 51
comment conjuguer?, 157—158
comparatif de l'adjectif, 43
compléments circonstanciels,

100
complément d'attribution, 97
complément d'objet direct

(c.o.d.), 96
complément d'objet indirect

(C.O.Ï.), 96
complément d'objet second

(c.o.s.), 96
complément du nom, 98
condition (expression de la),

118
conditionnel : présent, passé,

76
conjonctions de coordination,

124
conjonctions de

subordination, 124
conjugaisons, 126 à 146
conséquence (expression

delà), 116
consonnes simples, 10, 12
consonnes doubles, 11, 13

D
d HJIH dd ?, 10
de, 103
demi (accord de), 29
déterminant démonstratif, 50
déterminant possessif, 52
dictionnaire (utilisation du), 7
divers (accord avec), 49
dont, 35

-é HJIH -er ?, 83, 87
en, 31
épithète, 98
et HJIH est?, 125

expression de la cause, 1 14
expression de la condition,

118
expression de la

conséquence, 116
expression de la négation, 108
expression de l'hypothèse,

118
expression de l'interrogation,

106
expression de l'opposition,

122
expression de l'ordre, 1 10
expression du but, 120
expression du temps, 112

fHJIHff?, 11
féminin (liste des noms dont

le genre peut prêter à
confusion), 27

féminin de l'adjectif, 44, 45
féminin du nom, 26
fonctions, 90-102
forme active, 64
forme passive, 66
futur antérieur, 74
futur simple, 68

gérondif, 84
guillemets, 14
groupes des verbes (1er, 2e, 3e),

58

H
hypothèse (expression de 1'),

118

imparfait de l'indicatif, 70,73
impératif (orthographe), 111
infinitif, 82
interrogation (expression

de 1'), 106
interrogation partielle et

interrogation totale, 37

iHJIHll?, 10, 11
la, là, l'a ?, 23
la plupart (sujet du verbe), 33,

57
lequel, auquel, 35
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lequel, laquelle, lesquels, 37
leur HJIH leurs ?, 31
locutions adverbiales, 90
locutions conjonctives, 124
locutions prépositives, 102
locutions suivies du subjonctif,

81

M
m HJIH mm?, 12
ma HJIH m'a ?, 53
majuscule (dans la phrase), 15
majuscule (nom avec ou sans),

25
masculin (liste des noms dont

le genre peut prêter à
confusion), 27

mi (accord de), 29
minuscule (nom avec ou

sans), 25
mode du verbe, 56
moins de deux (sujet du

verbe), 57

N
17,11,12

ne, 109
n'(après on), 33, 109
négation (expression de la), 108
négation partielle et négation

totale, 108
ni HJIH n'y ?, 125
nom commun, 24
nom, masculin et féminin, 26
nom propre, 24
nom, singulier et pluriel, 28
noms composés (accord des),

29
noms dont le genre peut prêter

à confusion, 27
noms propres (accord des), 29
nu (accord de), 29
nul, 32, 49

on HJIH ont ?, 33
opposition (expression de 1 '), 122
ordre (expression de 1'), 110

orthographe de l'adjectif
verbal, 85

OUHJIHOÙ?, 17, 125

pmmpp?, 12,13
parce que HJIH par ce que ?, 115

parenthèse, 14
paronymes (mots dont on peut

confondre le sens), 19, 21
participe passé (accord du),

63, 67, 73, 86, 88
participes passés difficiles, 59
participes passés qui ne

s'accordent jamais, 87
participe présent, 84
participe présent (accord du),

85
participes présents difficiles,

59,85
passé antérieur, 74
passé composé, 74
passé simple, 70
pas un, 49
pluriel de l'adjectif, 46, 47
pluriel des noms composés, 29
pluriel du nom, 28
plus d'un (sujet du verbe), 57
plusieurs, 49
ponctuation, 14, 15
préfixes, 18
prépositions, 102
prépositions (avec un verbe

intransitif), 61
prêt à HJIH près de ?, 103
proposition principale, 104
proposition subordonnée, 104
pronom démonstratif, 38
pronom indéfini, 32
pronom interrogatif, 36
pronom personnel, 30
pronom possessif, 40
pronom relatif, 34
pronoms personnels (l'ordre

des), 31, 111

quand, quant HJIH qu'en ?,
113

quelle, qu'elle, 49
quelque (avec un nombre), 49
quelque HJIH quel(le) que ?, 49
qui HJIH qu'il, 35
quoique HJIH quoi que ?, 123

?, 12
radical d'un verbe, 56
-rai HJIH -rais ?, 77
repérer l'apposition, 99
repérer l'attribut du complé-

ment d'objet direct, 95

repérer l'attribut du sujet, 95
repérer le complément du

nom, 99
repérer l'épithète, 99
repérer un complément

circonstanciel, 101
repérer un complément

d'objet direct, 97
repérer un complément

d'objet indirect, 97
repérer un complément

d'pbjet second, 97
repérer le sujet d'un verbe, 93

s' HJIH c' ?, 63
sa HJIH ça ?, 53
se HJIH ce ?, 63
semi (accord de), 29
semi-consonnes, 9
ses HJIH ces ?, 51
si, 119
son HJIH sont ?, 53
subjonctif imparfait, 80
subjonctif passé, 80
subjonctif présent, 78, 81,

113,117
suffixes, 20 sujet, 57, 92
superlatif de l'adjectif, 43

symboles, 6

tHJIHtt?, 12, 13
ta HJIH t'a ?, 53
-té HJIH -tée ?, 21
temps (expression du), 112
terminaison d'un verbe, 56
tiret, 14, 55
tout, toute, toutes, tous, 54,

55
tout le monde, 33
trait d'union, 19, 29, 107,

109, 111
tréma, 16
trop, 33, 57

verbe, 56
verbe (accord avec

l'antécédent), 33, 105
verbe (accord avec un sujet

collectif), 57

>• Y

y, 3l
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COAEPWAHME

TIpoMCXoxaeHHe (ppamiyscKoro
ajidpaBHT H anaKH 6

ajl(|)aBHT 8
CorjiacHbie b, c, d, f, 1, m 10
CorjiacHbie n, p, r, 1 12
3H3KH npeniiHaHHH 14
HaacxpoHHbie anaKH 16
Flpe(J)HKCbi 18
Cy<J)<J)HKCbi 20

HMEHHAH rpyrniA
ApXHKJlb 22
CyniecxBMxejibHoe 24
My*CCKOH H aœHCKHH pOJt CymeCTBHTejTbHblX 26
EflHHCXB6HHOe H MHOaœCXBeHHOe HHCJ1O

cymecTBMTeJibHbix 28
JlHIHOe MCCXOHMeHMe 30
HeonpeaejieHHoe MecTOHMemie 32
OxHOCHXeJlbHOe MeCXOHMeHMe 34
BonpocuxejibHoe MecxoHMCHHe 36

MecTOHM6Hne 38
ecTOHMeHiie 40

KanecTBeHHoe npnjiaraTejibHoe 42
M pofl KaMecTBCHHoro npHjraraiejibHoro 44

HHCJIO KaMecTBCHHoro
npnjiaraxejibHoro 46

HeonpeneJieHHoe, BonpocMiejibHoe,
BOCKJimjaTejibHoe npHjiaraiejibHbie 48

npnjiaraxejTbHoe 50
npHJiaraxejibHoe 52

Tout, tous, toute, toutes 54

rpymu
Diaroji 56
Drarojibi I, II H III rpynnw 58
IlepexoaHbie H nenepexonHbie rjiaro.iu 60
BesjiHiHbie rjiarojiw. BoaspaTHue r.xaro.xu 62
AKXHBHUH aajior 64
ITaccHBHbiH aajior 66
Hacxosimee (le présent) H ôynymee (le futur)

BpeMH H3TjHBHXejlbHOrO HaKJIOHeHHH 68
Ilpouiemiiee HesasepraenHoe (l'imparfait)

H safiepuieHHoe (nMCbMeHHoe) (le passé simple)
HSbHBHXejtbHOrO HaKJlOHeHHH 70

npomeaiiiee cocraBHoe (le passé composé)
H flaBHonpomefliiiee (le plus-que-parfait)
H3T>HBHXejIbHOrO HaKJlOHeHHH 72

IpenmecxByiomee npouiemiiee (le passé antérieur)
H npefliuecxByromee ôynyxuee (le futur antérieur)
H3T)HBKXejIbHOrO H3KJtOHeHHH 74

Yc.xoBHoe HaicioHeHHe Hacxoauiero (le conditionnel
présent) H npouieaiiiero (le conditionnel passé)
BpeMCHH 76

Coc.iaraxe.xbHoe HaK-ioHeHue HacToamero
speMCHM (le subjonctif présent) 78

Coc.xaraxe.ibHoe HaicxoHeHHe npomejninx speMCH
(le subjonctif passé et le subjonctif imparfait) 80

HeonpenejieHHafl cbopMa naro.xa.
HJIH HH(})HHHTHB (l'infinitif) 82

ripHiaciHe HacxoHiiiero EPCMCHM (le panicipe
présent). HeenpHnacxHe Hacxofliuero
HJIH repyanHH (le gérondif) 84

CoraacoBaHHe npn4acxiw npouieamero
speMeHM c marojiOM avoir 86

CoraacoBaHHe npHHacxHH npomeamero
c raaroJtOM être 88

HapeMHe 90

IlozLxeiKamee 92
qacxb cocxaBHoro cKaayeMoro 94

96
cymecxBiixejtbHoro, HJIH

pacnpocxpaneHHoe cymecxBnxejibHoe .
FIpHJiojKeHHe — onpeaejteHHe 98

OôcxoaxejibcxseHHbie flonojiHeHMH 100
Ilpefluoni 102

npemio>KeHHe.
peanoxeHHe 104

BonpocHTe/ibHbie npenJioaceHHsi 106
OxpnitaxejibHaH KOHCpyKUMa 108
BwpaxeHHe npnKaaa 110
Bbipaxenne BpeMeHH 112
Bbipaxenne npHHHHbi 114
BwpaxeHHe cjiencxBHa 116
BbipaxeHHe ycjioBHH HJIH npeanojioaceHHH 118
BbipaaceHHe UBJIH 120
BbipaaceHHe npoxMBonocTaBJieHMa 122
CoK)3bI 124

ranbi cnpîDKEHHfl
Avoir HMexb 126
Être 6bixb 127
DtaroJtbi 1 rpynribi 128
DiaroJibi I I rpynribi 133
Diarojtbi III rpynnbi 134

KJHO™ K ynpaxHeHHHM
KaK cnparaxb? 157

159
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a grammaire française

npasMAa no mecTH
TeMaM
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